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Pese a nombramientos alianles el TEPJF está
firmepara calificar comicios señala sutitular

LILIAN HERNÁNDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

Aunque las seis salas del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración TEPJF tienen vacantes los
lugares de ocho magistrados debido
a que el Senado no hizo los nombra
mientos antesde concluir el periodo
ordinario de sesiones la magistra
da presidenta de la sala superior
Ménica Soto Fregoso aseguró que
la máxima instancia electoral está
firme preparada y lista para recibir
todos los medios de impugnación
que se presenten así como lo hemos
hecho en todo este proceso y poste
rior a lajornada electoral

Pese a los constantes llamados
que desde febrero hizo Soto al Se
nado para que se hicieran los nom
bramientos en las seis salas que
integran el TEPJF así como en 41
tribunales electorales locales éstos
no fueron votados por los legislado
res pero afirmó que estas ausencias
no debilitan a la autoridad electo
ral jurisdiccional que validará la
elección presidencial entre julio o
agosto próximo

El Tribunal Electoral no está en
falta está firme y ejerciendo sus fa
cultades y atribuciones la integra
ción actual de esta institución con
cinco magistrados está preparada
en lo jurídico y en lo institucional
en ética con la independencia y au
tonomía que nos ha representado
siempre para seguir fortaleciendo
el ejercicio pleno de los derechos
de todos aseveró

Durante su participación en el
Encuentro de Mujeres Afrodescen

dientes Afromexicanas Soto Fre
goso apuntó que el TEPJF cuenta

con la fortaleza para enfrentar las
situaciones que se presenten en k
recta final de las campañas y en le
que viene después de éstas por le
que en ningún momento la falta di
designaciones va a impedir el ejer
cicio de sus funciones

Puntualizó que los magistrados
que conforman el Tribunal Electora
mantendrán su apego a los principios
de integridad autonomía indepen
dencia transparencia y legalidad
porque somos la última instanciaen

este país que valida las elecciones
y el tribunal no se va a involucrar en
las campañas electorales porque su
función es proteger el ejercicio plenc
de los derechos de todos

Recordó que actualmente son
cinco magistrados los que integran
en este momento la sala superior
faltan dos y también falta una po

sición en cada una de las seis salas
regionales que son Guadalajara
Monterrey Xalapa Ciudad de Mé
xico Toluca y la especializada

No obstante estamos dispues
tos y puestos para trabajar al máxi
mo esfuerzo con la mayor profe
sionalidad y siempre apegados a
nuestra Constitución

La magistrada Soto aseguró ta
jante que el Tribunal Electoral no
quita ni pone candidaturas porque
su función es proteger el voto que
ada ciudadano emite el día de la
ornada electoral además de verifi
car y garantizar que se cuenten bien
y que se hayan emitido en plena li
bertad y cuando no sucede así el
tribunal actúa en consecuencia no
tengan la menor duda

 .  2024.05.08
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Soto llama a confiar en el

INE y en Tribunal Electoral
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm commx

La presidenta del Tribu
nal Electoral Mónica Soto
hizo un llamado al Sena

do de la República para
que haga los nombra
mientos faltantes en las

salas regionales y la Sala
Superior antes de la etapa
de los resultados electora

les pero subrayó que aún
con las magistraturas va
cantes el Tribunal Electo
ral está firme y preparado
en todos los aspectos para
defender el voto de las y
los mexicanos

Ante la comunidad de

mujeres afrodescendientes
de Oaxaca la magistrada
pidió que confíen tanto en
el Tribunal Electoral como

en el INE pues ambas insti
tuciones trabajan con trans
parenciay con el objetivo de
fortalecer a las elecciones

Mónica Soto también

manifestó que quiero ga
rantizarles que el Tribunal

II
Quiero garantizarles
que el Tribunal
Electoral no va a dar

un paso atrás en la
visión de la inclusión
en la visión de

fortalecer sentencias

que estén ajenas a las
comunidades

MÓNICA SOTO
PRESIDENTA DEL TEPJF

Electoral no va a dar un

paso atrás en la visión de
la inclusión en la visión
de fortalecer sentencias

que estén ajenas a las
comunidades

Por su parte el magis
trado Felipe Fuentes dijo
que se necesita una justi
cia pronta pero también
una justicia que resuelva el
fondo de los asuntos una
justicia cercana a la gente

Foto Especial

Mónica Soto pidió al Congreso de la Unión hacer los
nombramientos faltantes en el Tribunal Electoral
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Exige TEPJF nombrar a
los magistrados faltantes
La presidenta del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación TEPJF
Mónica Soto Fregoso reiteró su llamado al
Senado para que realice las designaciones
correspondientes de magistrados de la Sala
Superior antes de que se den los resultados
de las elecciones

Es decir cuandollegue elmomento de que
el TEPJF entre en la etapa de calificación de
la elecciónpresidencial

Al inaugurar el Segundo Encuentro de
Mujeres Afrodescendientes Afromexicanas
la magistrada presidenta enfatizo en que
el Tribunal Electoral está preparado en lo
jurídico y en lo institucional con sus cinco
magistradas y magistrados para recibir y
resolver todos los medios de impugnación
que se presenten

Además sostuvo también que la falta de
nombramientos en las magistraturas va
cantes no le impedirá al máximo tribunal
electoral ejercer sus funciones conforme al
mandato constitucional

Detallando que pese a la falta de designa
ción por parte del Senado de dos magistra
turas en la Sala Superioryuna magistratura
en cada una de las seis salas regionales el
TEPJF ejercerá sus funciones conapego alos
principios de integridad autonomía inde
pendencia transparenciaylegalidad

La integración actual de esta institución
con cinco magistradas y magistrados está
preparada en lojurídico y en lo institucional

enloético conlaindependenciayautonomía
que nos harepresentado siempre para seguir
fortaleciendo el ejercicio pleno de los dere
chos de todasytodos destacó Soto Fregoso

Asimismo aseguró que el Tribunal Electo
ral no quita ni pone candidaturas sino que
protegerá el voto que cada ciudadano emita
el día de la jornada electoral para lo cual
verificaygarantizaquecadaunodelosvotos
se haya contadoyemitido en plena libertad

Soto Fregoso apuntó que quienes actual
mente integran el TEPJF están dispuestos
para trabajar al máximo esfuerzo con el
mayor profesionalismo y siempre apegados
a la Constitución

Sin embargo destacó que no dejarán de
insistir en su exhorto al Senado para que
integre las salas regionalesyla Sala Superior

24 HORAS

mLaintegración actual de estains
titución con cinco magistradas y

magistrados estápreparadaenlojurídico
y en lo institucional con la independencia
y autonomía que nos representa

MONICA SOTO FREGOSO

Presidenta del TEPJF
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Estado tiene
deuda con

mujeres de
origen afro
Presidenta del TEPJF

manifiesta que pese a
los avances aún persiste
discriminación
CÉSAR REYES

nacion eluniversal com mx

Lamagistrada presidenta del Tribu
nal Electoral del PoderJudicial de la
Federación TEPJF Mónica Aralí
Soto Fregoso aseveró que las insti
tuciones del Estado tienenuna deu
da pendiente principalmente con
las mujeres afromexicanas

Al inaugurar el Segundo Encuen
tro de Mujeres Afrodescendientes
Afromexicanas la magistrada pre
sidenta de la Sala Superior del TEP
JF indicó que apesar de los avances
logradosporelpaísenlosúltimos20
años en favor de laparticipaciónpo
líticade las mujeres en el caso de las
afrodescendientes aún hay recla
mos y demandas a favor del reco
nocimiento de su identidad

Enundiálogo con mujeres de Oa
xaca Guerrero yVeracruz Soto Fre
goso sostuvo que el TEPJF no dará
un paso atrás en su visión de inclu
sióny fortalecimiento de estapobla
ción que ha sido vulnerada en el
ejercicio a sus derechos políti

co electorales

Indicó que entre las demandas
que reclaman las afromexicanas es
tán la igualdad de derechos la capa
citación seguridadpara ejercer o de
nunciar la violación a sus derechos
así como apoyo institucional para
prevenirycombatir lausurpación de
los espacios que les corresponden

Recalcó que se debe combatir la
idea de que las violencias contra las
mujeres afromexicanas son inhe
rentes a su naturaleza ya que ex
plicó lo natural es la igualdad y por
ello es el motivo de la lucha

Mientras que la comisionada del
Instituto Nacional de Transparen
cia Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales Inai
Blanca Lilia Ibarra Cadena señaló
que la información de calidad es la
base para poder votar porque no
existe un voto verdaderamente útil
y libre si no está informado

Indicó que el ejercicio del de
recho a saber permite obtener in
formación relevante para susten
tar decisiones y es un aliado fun
damental para hacer efectivos
otros derechos

En su oportunidad lamagistrada
presidenta del Tribunal Electoral
del Estado de Oaxaca Elizabeth
Bautista Velasco sostuvo que per
sisten manifestaciones de racismo
discriminaciónyviolenciaconstan
te por lo que todas aquellas accio
nes que logren establecer la igual
dad son y serán un objetivo primor
dialyundeber impostergable desde
la justicia electoral

La magistrada presidenta del
Tribunal Superior de Justicia de
Oaxaca Berenice Ramírez Jimé

nez resalto que el Poder Judicial
tiene una deuda histórica con las
mujeres sobre todo con las indíge
nas y las afromexicanas

Por ello invitó a que desde
cualquier trinchera las mujeres
se sumen y se pongan los lentes
violeta para seguir luchando por
sus derechos

Asu vez latitularde laDefensoría
de los Derechos Humanos del Pue
blo de Oaxaca ElizabethLara Rodrí
guez indicó que fue hasta 2019
cuando se reconoció en la Consti

tuciónPolíticaa los pueblosycomu
nidades afrocaribeñas

Subrayó que debe fortalecerse co
mo un movimiento social político y
colectivo que reivindique las raíces
históricas socialesy culturales afro
descendientes afromexicanas

Cabe señalar que en el encuen
tro participaron también inte
grantes de la misión internacional
de observación electoral con pers
pectiva de género

El TEPJF dialogo con mujeres afro
de Oaxaca Guerrero y Veracruz
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No somos representantes aplicamos la ley magistrado Fuentes Barrera
LILIAN HERNANDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

Una reformajudicial puede transitar
sólo si ésta preserva y fortalece la in
dependencia autonomía y garantías
de juezas y jueces como base para
construir un verdadero estado de de
recho consideró el magistrado de la
sala superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
TEPJF Felipe Fuentes Barrera

Los jueces no somos represen
tantes somos aplicadores de las le

yes y garantes de los derechos que
marca la Constitución nosotros
aplicamos las leyes que aprueba el
pueblo vía sus delegados populares
resaltó Cada sentencia añadió se
dicta conforme a derecho y refleja
la voluntad popular que se plasmó
en la ley o en los principios de la
Constitución

Por ello apuntó que la reformaju
dicial no sólo debe ser un ejercicio de

eficiencia administrativa sino tam
bién una oportunidad para reforzar
las bases del estado de derecho y
asegurar que cada ciudadano tenga

garantizado el acceso a la justicia
imparcial y efectiva

Si vamos a hablar de reforma
constitucional al Poder Judicial
habría que ser constructivos hacer
un buen diagnóstico de dónde están
realmente los problemas de los ciu
dadanos al entrar en contacto con el
sistema de justicia y apoyar a las ins
tituciones y materias que realmente
los necesitan puntualizó

El magistrado sostuvo que no
hay justicia sin juez independien
te por lo que dejó entrever que no
está de acuerdo con la iniciativa del

presidente Andrés Manuel López
Obrador en el sentido de que los
jueces deben ser elegidos a través
de un voto popular porque con
ello se perdería su independencia

y autonomía en vez de alcanzar la
construcción de un Poder Judicial
de la Federación fuerte que sirva a
los intereses del pueblo de México

Comentó que la reforma propues
ta desde el gobierno federal se enfo
ca principalmente en el método de
designación de los titulares de los
órganos jurisdiccionales federales
y en establecer cómo funcionará el
Consejo de la Judicatura Federal en
un tribunal de disciplina judicial y un
órgano en administración judicial

Durante el seminario Reforma
al Poder Judicial de la Federación
Análisis de su viabilidad en el Estado
Constitucional en la Facultad de De
recho de la UNAM la ministra en re
tiro Olga Sánchez Cordero aseguró
que se requiere una reformajudicial
que fortalezca el desarrollo de los
juzgadores privilegie las resolucio
nes de fondo sobre la forma y sobre
todo que garantice unajusticia cer
cana a los mexicanos
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Opinan especialistas

Designaciones en
materia electoral
factor para estabilidad
Rolando Ramos

rolando ramos eleconomista mx

T i los resultados de la elec
ción presidencial se cie

k rran la omisión de la Cá
mara de Senadores por no haber
designado a dos magistrados de
la Sala Superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fe

deración TEPJF podría generar
una crisis de gobernabilidad
o una situación de inestabili

dad política anticiparon Héctor
Díaz Santana Castaños y Eduar
do Huchim May

Eso puede ser en caso de que
un proceso electoral esté muy
competido Si los números son
muy cerrados la integración ac
tual de cinco de un total de siete

magistrados sí puede generar
una crisis de gobernabilidad
afirmó Díaz Santana Castaños
extitular de la Fiscalía Especia
lizada para la Atención de Deli
tos Electorales de la Procuradu

ría General de la República hoy
fiscalía

Huchim May exconsejero del
Instituto Electoral del Distrito

Federal hoy Ciudad de México
comentó que si bien la mayoría de
las encuestas sobre preferencias
electorales de la elección presi
dencial indican una distancia de

más de 20 puntos entre el prime
ro y el segundo lugar si no es
así y la elección se cierra ahí sí
veo una situación indeseable de
inestabilidad

Los especialistas en materia
electoral coincidieron en que la
Cámara Alta incurrió en respon
sabilidad legislativa porque no
sólo no nombró a dos magistrados
de la Sala Superior sino tampo
co a varios de Salas Regionales
la Sala Regional Especializada

y a medio centenar de magis
trados de tribunales electorales
estatales

Afortunadamente el Tribu

nal tiene un Reglamento que
establece que a falta o ausencia
de un magistrado se puede de
manera temporal acreditar otro
magistrado de Sala Regional que
sea el decano y al mismo tiempo
la elección presidencial para la
calificación al menos se requie
re de seis magistrados explicó
Díaz Santana Castaños

Van a acreditar a uno enton
ces van a ser seis Imagínese qué
van a hacer cuando tres magis
trados esténenunaposicióny tres
en contra ahí van a quedar em
patados Entonces ahí también el
tema se puede complejizar más

Tribunales estatales
Justamente será en los tribunales

electorales estatales que tam
bién están incompletos a falta de
nombramientos del Senado ade
lantó donde habrá más proble
mas sobre todo para calificar las
elecciones de gobernador nueve
en total incluida la de Jefe de Go
bierno de la Ciudad de México

Para Huchim May es una la
mentabilísima omisión del Se

nado de la República no haber
hecho los nombramientos de

magistrados electorales porque
tuvo con toda oportunidad las
ternas enviadas por la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

La situación es riesgosa deta
lló en el caso de que en la elección
presidencial y en otras se diera
una diferencia corta o hubiera
una elección cerrada entre el pri
mero y segundo lugar porque si
eso ocurre es muy probable que
quien quede en segundo lugar

intente demandar la nulidad de
la elección

Además la ausencia de una
integración completa causa una
sobrecarga de trabajo que pudie
ra redundar en la calidad de las
sentencias Es una situación in

deseable que el Senado no debió
permitir que ocurriera

Requerimiento
El artículo 167 de la Ley Orgánica
del Poder Judicial de laFederación

establece que la Sala Superior se
integrará por siete magistrados o
magistradas electorales

En caso de vacante definitiva

se nombrará a un nuevo magis
trado o magistrada quien durará
en su cargo por el tiempo restan
te al del nombramiento original
En este caso mientras se hace la
elección respectiva la ausencia
será suplidapor el magistrado o la
magistrada de Sala Regional con
mayor antigüedad o en su caso
de mayor edad si existen asuntos
de urgente atención precisa

La ley prevé además que para
hacer la declaración de validez de

presidenta o presidente electo de
México o para declarar la nulidad
de la elección la Sala Superior de
berásesionar conlapresencia de por
lo menos seis de sus integrantes

Afortunada
mente el Tri
tuina 1 tiene

un Regla
mailo que
establece epe
a falta o au
senda ele un
magistrado
se puede de
manera tem

ponil acredi
lar ol roma

ferrado de

Sala Regio
nal que sea el
decano y al
mismo lían

fio la elección
presidencial
para la cali
ílcaclón al
menos se re

ífuíere de seis
magistrados

Héctor Marcos
Díaz Santana
EXTITULAR DE FISCALÍA

ELECTORAL
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Carrera udíciai debe respetarse dicen senadores y funcionarios ydieieiles

Capacidad técnica debe ser
primordial en reforma al PJF
Redacción

política eleconomista mx

Les capacidad y especialización
del personal del Poder Judicial de
la Federación PJF es algo que debe
perdurar ante cualquier reforma
que se quiera aplicar coincidieron
miembros del Congreso federal Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de

a Federación TEPJF y representan
tes de magistrados yjueces

El magistrado Daniel Sánchez
Montalvo director de la Asociación
Nacional de Magistrados y Jueces de
Circuito indicó durante la inau
guración del Seminario Reforma
al Poder Judicial de la Federación
realizado en la Facultad de Derecho

de la UNAM ayer que algo que pre
ocupa de la reforma propuesta por
el presidente Andrés Manuel López
Obrador es la intención de que los
jueces sean electos víavoto popular

Es una reforma trascendente
que cambia totalmente los paradig
mas de la designación de juzgadoras
y juzgadores a nivel federal y local

en la actualidad a nivel federal
la designación es con base en la ca
rrera judicial la preparación que se
va dando desde el inicio de la mis

ma como oficial judicial hasta el
último escalafón que es magistrado
de circuito

Se cambian los parámetros y
en dicha reforma se establece ya no
la designación si no la elección por
medio del voto popular dejando
de lado la carrera judicial precisa
mente ese tema es fundamental en

estos momentos dijo
Por su parte Olga Sánchez Cor

dero ministra en retiro y senadora
por Morena cuestionó en un ini
cio que la reforma al PJF se ha po
litizado aunque coincidió en que la
designación de los integrantes del
poder debe basarse en la capacita
ción que tienen las personas

Hay un encono político radica
lizado por la temporada electoral

aprecio por eso que muchas de
las personas presentes considere
mos que es poco probable que esta
reforma en comento logre ma
terializarse antes del inicio de la

siguiente Legislatura en septiem
bre opinó

Sánchez Cordero añadió que hay
muchas cosas por mejorar en el PJF
entre ellas que los juzgadores pri
vilegien las resoluciones de fondo
antes que las formas

Por otra parte discrepo de al
gunos de sus planteamientos de la
iniciativa presidencial por ejem
plo yo tengo la convicción de que
cualquier cambio debe proteger y
salvaguardar la calidad técnica ju
rídica de los perfiles de las personas

que laboran en la Judicatura federal
a todos los niveles

Asimismo considero que el es
fuerzo generacional para alcanzar
el estatus actual de la profesionali
zacióny la carrera judicial no debe
despreciarse y por el contrario debe
aprovecharse en cualquier cambio
que venga dijo

Mientras que Felipe Alfredo

Fuentes Barrera magistrado de la
Sala Superior del TEPJF estimó que
la reforma propuesta se centra bá
sicamente en la forma en la que se
designan jueces

Cualquier reformadebe llevarnos
a mejorar las cosas avanzar como
país jamás para retroceder porque
es perjudica al final a las y los mexi
canos la independencia judicial
no es unagarantía del juez es del ciu
dadano que acude a los tribunales si
no hay independencia judicial qué
seguridad van a tener las y los mexi
canos que sus conflictos se resuelvan
conforme a lo que dice la ley y no el
dinero y lapolítica no hayjusticia sin
juez independiente afirmó
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Ayer en la
UNAM se rea
lizó el Semina
rio Reforma al
Poder Judicial
de la Federa
ción En su

inauguración
participaron
juristas del
Senado TEPJF
y asociación
de jueces
foto especial
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En la era de la posverdad por más desca
bellada que sea la mentira siempre habrá
otros datos Todo es politizado y manipula
ble La indignación y el enojo se fomentan a
través de la comunicación oficial para man
tener al espectador y al votante siempre al
borde de sus asientos La ley y su cumpli
miento emana del líder no del proceso le
gislativo o la cultura de la legalidad

A lo largo del gobierno de López Obrador
la mentira y la sobreexposición
mediática han sido el sello de

la casa Sin embargo nunca
han sido más peligrosas esas
mentiras que en la conclusión
de este gobierno Con el cierre
viene la radicalización Lo que
quieren el Presidente y sus co
laboradores ya no sólo es de
fender sino también mantener
el nuevo statu quo

Para ello cualquier cosa
que huela a amenaza es
atendida directamente y sin
escrúpulos La reciente filtración de un ex
pediente confidencial y los datos persona
les y familiares de María Amparo Casar por
Pemex es el ejemplo Sin embargo más im
portante aún es la intervención desmedi
da del gobierno en este proceso electoral
federal

Más de 27 veces el Tribunal Electoral y el
Instituto Nacional Electoral han sancionado

al presidente López Obrador por intervenir
o afectar la equidad del proceso En diver

sas ocasiones el propio Tribunal Electoral
ha dicho que el Presidente ha violado los
principios de imparcialidad neutralidad y

equidad en la contienda al realizar pro
moción personalizada y el uso indebido de
recursos públicos

Sin embargo las sanciones han caído
en oídos sordos En el derecho electoral
mexicano la intervención de funcionarios
públicos incluido el Presidente de la Re
pública está prohibida El artículo 134 de

la Constitución establece que los recursos
públicos deben destinarse exclusivamente
a los fines para los que están asignados y no
deben ser utilizados para influir en la equi
dad de las contiendas electorales

La intervención activa y partidista
del Presidente o de cualquier funciona
rio público en favor o en contra de algún
candidato o partido es ilegal y puede ser
sancionada por el Instituto Nacional Electo
ral INE y por el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación TEPJF Estas
sanciones pueden incluir amonestaciones

multas e incluso la anulación
de la elección si se demuestra

que dicha intervención tuvo un
impacto determinante en el re
sultado electoral

Sin embargo para que una
elección sea anulada se deben
cumplir ciertos criterios como
que la violación cometida sea
grave y que se acredite que di
cha violación puso en riesgo
la certeza legalidad indepen
dencia imparcialidad y objeti
vidad de la elección
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La gran pregunta es si ante la reitera
da intervención del Presidente en estas

elecciones se podría anular una elección
a todas luces inequitativa Para ello debe
probarse que su influencia fue determinan
te en el resultado electoral y que se violaron
los principios constitucionales de manera
grave y sustancial

Lo cierto es que de aquí al 2 de junio
el Presidente y su gobierno multiplicarán
sus ataques directos e intervención en las
elecciones

De cualquier forma si gana Xóchitl
Gálvez el Presidente alegará que hubo
fraude como instrumento político De ga
nar Claudia Sheinbaum la activa inter
vención del Presidente podrá ser motivo
de anulación

Será la posverdad versas la ley

En el derecho
electoral
mexicano
la intervención
de funcionarios

públicos
está prohibida
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Dejan sin luz a usuarios de al menos 16 estados 

1 ; 

I ,:~•' . ' ' . ' 

EL RANCHO DE LA DISCORDIA. 
El CJF indaga presuntas presiones a jueces para despojar 
al ex Gobernador Javier Duarte del Rancho Las Mesas de 92 
hectáreas y decenas de finos caballos, en Valle de Bravo. 
Hoy, la propiedad es administrada por la Sedena como centro 
de reproducción equina. 

Cita CJF a jueces 
de caso Zaldívar 

Ei ABEL BARAJAS rreos electrónicos oficiales 
. a jueces de distrito y Magis
trados de circuito, para que 
comparezcan en el expedien
te J / 108/ 2024, confirmaron 
funcionarios del Poder Judi
cial de la Federación. 

Quedan inoperantes 
9 centrales y declaran 
·estado de emergencia 
con 3% de reserva 
DIANA GANTE 

Al menos en 16 estados del 
País se registraron ayer apa
gones. Hasta la medianoche, 
el servicio eléctrico no estaba 
totalmente restablecido. 

Una sucesión de fallas en 
al menos 9 centrales de ge
neración eléctrica ocurrida 
entre las 16:00 y 19:00 horas 
de ayer colapsó al sistema de 
interconexión y dejó un mar
gen de reserva operativa de 
apenas 3 por ciento. 

El Cenace declaró Esta
doOperativo de Emergencia 

Para que el sistema eléc
trk:o pueda operar en condi
ciones de seguridad, necesita 
tener un margen de reserva 
operativo mínimo del 6 por 
ciento, el cual no se pudo re
cuperar de la caída al 3 por 
ciento, registrada sobre las 
cuatro de la tarde. 

Las entidades en las que 
se reportaron apagones deri
vados de la indisponibilidad 
de múltiples centrales de ge
neración fueron la Ciudad de 
México, el Estado de México, 
Morelos, Oaxaca, Puebla, Hi
dalgo en el centro sur del País. 
. Chiapas, Quintana Roo y · 
Yucatán en el sureste; Gua
najuato, San Luis Potosí, 
Aguascalientes y Zacatecas 
en el Bajío y centro norte; y 
Veracruz, Tamaulipas y Ta
basco en el Golfo. 

''En total quedaron indis- . 
ponibles mil 668 mega.watts 
de la generación total, es de
cir, el 3.34 por ciento de la 
Demanda Máxima del día 
en el Sistema Interconecta
do Nacional. Esta Demanda 
Máxima se registró a las 16:36 
horas con un valor de 49 mil 
887 megawatts y un Margen 
de Reserva Operativa de 3 
.por ciento", explicó el Cenace. 

En un comunicado, la de
pendencia informó que ini
cialmente salió de servicio la 
central de ciclo combinado 
de Alcimira 3 y 4,(en Tamau-

OVACIONAN BANQUEROS A XÓCHITL 
Ante consejeros de BBVA, quienes la recibieron con un sonoro 

· aplauso, la candidata de Oposición, XóC:hitl G.~lvez, adelantó que 
no tendría "ataduras" a la hbra de integrar su gabinete con "los 
'mejores perfiles" de PAN, PRI y PRD, los pa.rtidos que impulsan su 
candidatura. Mayolo López 

MARTHA MARTÍNEZ 

Luego de que las organizacio
nes que conforman la llama
da "Marea Rosa'' acordaron 
respaldar a Xóchitl Gálvez, el 
dirigente nacional de Morena, 

· Mario Delgado, anunció que 
pedirá al INE que la marcha 
convocada para el próximo 
19 de mayo sea contabilizada 
en los gastos de campaña de 
la candidata de la Oposición. 

Eri tanto, Jorge Álvarez 
Máynez; candidato presiden
cial de Movimiento Ciudada
no, acusó que el viraje de la 

''Marea Rosa" es ilegal, desho
nesto y una traición a quienes 
creyeron que era un esfuerzo 
ciudadano, no partidista 

1111111111111111111111111111 Ir 
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;L.as agfup~éiones que conrór-·. 
.. man la "Ma~aRo5a", y qúiénes 
· · prort1qvieron las ma.rchas en 

. . defensa del INE y de la Corte, 
pedirán: a la i:1;1ndidata de Opo-
. sición,Xóchitl. Gálvez, compro~· · 
rneters~ 'a impulsar un Gobierno 
plural. 

"Lamento el papel de 
Claudio X. González; aho
ra lo que están defendiendo 
son las pluris de Alito y de 
Marko", dijo Máynez en ·re
ferencia a los presidentes del 
PRI y del PAN. 

. El morenista Mario Del
gado insistió, a su vez, que 
también solicitarán que las 
movilizaciones del 26 de fe
brero de 2023 y del 18 de fe-

tipas) con capacidad de 450 
megawatts. 

También la unidad 6 de 
la central Villa de Reyes (en 
SLP) con 228 megawatts; la 
unidad 1 de la central Dulces 
Nombres (cerca de Monte
rrey y que perteneda a Iber
drola) de 215 mega.watts. 

La generación eólica · 
también bajó 395 mega.watts . 
y la solar, por la presencia de 
nubosidad en la región Bajío, 
bajó 380 megawatts. 

Para la:s 18:53 horas sa
lió de operación la unidad 5 
de la central de Malpaso (en 
Chiapas), por 135 megawatts 
y la generación de Manuel 
Moreno Torres (también en 
territorio chiapaneco) cayó 
de 300 a 50 megawatts. · 

A las 19:U horas también 
salió de servicio ciclo combi
nado Sap. Lorenzo Potencia 
con 380 megavatios y dos 
minutos después salió de ser" 
vicio la unidad 5 de Neca
xa (ambas de Puebla) con 7 
megawatts y Poza Rica uni
dad 2 (Veracruz) afectando 
66 megawatts. 

Unos minutos después 
también salió cogeneración 
Altamira con 356 megawatts 
y a las 19:31 horas salió de ser
vicio Valle de México unidad 
4 con 105 megawa~. 

Ni Cenace ni CFE expli
caron las razones que pro
vocaron la sucesión de fallas 
en las centrales térmicas, ni 
la cantidad total de usuarios 
afectados en el País. 

Para revertir la situación 
cr.(tica, especialistas indica
ron que: 
• Deberían construirse 

· nuevas plantas de genera
ción, subestaciones, .líneas 
de transmisión y de distribu
ción Pero esto duraría años 

. en lograrse. 
• Otra opción,. que llevaría 
semanas, sería interconectar 
las centrales de generación 
de privados ya terminadas 
que el Cenace y la CFE no 
han querido vincular. 
• Lo que se avizora es la re
ducción del consumo eléc
trico con apagones controla
dos con los daños a usuarios 
e industria 

ECLAMAN POLICÍAS A SHEINBAUM 
gira por Campeche, la candidata de Morena, PT y PVEM, Claudia 

einbaurn, ei;cuchó los reclamos de policías inconformes, quienes 
entregaron ur\ pliego de demandas y le compartieron el maltrato 
e les oa dad!:> la Gobernadora Layda Sansores, a quien acusaron 
acoso y hostiga111iento. Antonio Baranda 

.. '' : ~ {;~i~ ·~ ·~';/~.i~f )::§~'.;.!f~-:; 

"Hemo5 deC:iái9~:.!nvitar ~ 
Xóchitl a que acu(fa a· nuestra · 
movilización'del 19'.oe''mayó y 
se cqmprómeta éoñ la s~ie~ád 

· civil.á tenerun Gobiérno.plu-\· 
ral,tra~sparent~y ci~indcrátiL · 
co"; dijo· Guadalupe Acqsta, ·del · · 
Frente Cívico Nadonal. E 

u 

"" I 

brero de este año se decla
ren . como actos anticipados 
de campaña de Gálvez, por 

. considerar que. se trató de 
una acción djrigida a favore
cer a la candidata de la coa
lición Fuerza y Corazón por 
México . 

"Ayer tuvieron un acto 
de sinceridad, se quitaron la 
máscara y resultó cierto lo 
que siempre dijimos: que no 

t 

era sociedad civil organizada, 
en realidad era la Derecha. Y 
ya están convocando el próxi
mo 19 de mayo a la candidata 
del PRI, aunque la vistan de 
rosa es la candidata del PRI 
y la candidata del PAN y el 
líder de la PRIANdilla in
mobiliaria del señor Santiago 
Taboada Fuera máscaras, es 
una marcha del PRIAN", in
dicó Delgado. 

Los jueces qué fueron presio
nados por operadores del ex 
Ministro y presidente de la 
Corte, Arturo Zaldívar, pa
ra dictar sentencias en favor 
del Gobierno del Presidente 
Andrés López Obrador ya ini
ciaron sus comparecencias y 
otros tantos ya fueron citados. 

El Consejo de la Judica
tura Federal (CJF) ~ró los 
primeros citatorios a impar
tidores de justicia para que 

· declaren sobre las presuntas 
amenazas que habrían reci
bido de parte de operadores 
de Zaldívar. 

También requirió copias 
de algunos expedientes de 
amparo a órganos jurisdic
cionales cuyos titulares pre
sumiblemente fueron coac
cionados para que dictaran 
fallos conforme se los indi
caban desde la presidencia 
def CJF. 

La Unidad General de . 
Investigación de Responsa
bilidades Administrativas 
(UGIRA) del CJF enVió los 
primeros citatorios por co-

REFORMA confirmó 
que los primeros jueces ya 
comparecieron el pasado lu
nes en las oficinas de la Ju
dicatura Federal, en Insur- . 
gentes Sur, y para ello se les 
facilitó con anticipación los 
permisos para ausentarse de 
sus centros de trabajo. 

Como parte de la misma 
investigación, el 2 de mayo 
la UGIRA envió un oficio al 
Juzgado Primero de Distrito 
en Amparo en CDMX, so
licitando un amparo que en 
2021 promovió Moisés Man:
sur Cisneyros, presunto pres
tanombres de Javier Duarte. 

_ Mansur reclamó la ilega
lidad en favor del Gobierno 
federal para quedarse con el 
Rancho Las M esas, en Valle 
de Brave, en cuya compra se 
lavaron los desvíos de Duar
te, y que hoy está en manos 
del Ejército. 

'DESNUDAN' A TRUMP. 
REFORMA t STAFF 

NUEVA YORK.-· La ex actriz 
de cine porno Stormy Dániels, 
figura central én el caso que 
ha sentado en el estrado. de 
la justicia a Donald Trump, 
describió ayer su encuentro 
sexual de2006 que precipitó 

. el juicio al ex Presidente, 
El testimonio de Daniels 

era uno de los mom~ntós · 
rhás esperado$. de este Juicio.· 
que entró eh la tercera sema
na y. que .arrojó luz sobre las . 
banibalinas de ~u'C:ampafia • · 
~2016,en• 1a .que presunta-·. 
. Ílierlte ralslfitó. 34 dódnnen-' 
· .. tos cpntables pa~ ócúlt1ir el 
. . pagpde 130 mil dólares para 
. cpmprar el silencio cié Darijels, 
. en pl~né) rectáfinal.dé las··.·. ' 
elecdon~s. · 

. Ner\iiosá, .ía testigo cootó 
cómo ccinociÓ a Trurnp er\ Uri . 
torneo de golf cuando tenía 
27 años. · .. · · 

La F~calía mostró una 

foto de los dos en el golf, 
Trump con camisa amarilla y 
sombrero y ella con un top 
negro abrazándose. 

"El Sr. Trump dijo que 
quería cenar conmigo", refi
rió la testigo, que relató cómo 
llegó a la suite del hotel, don
de en una de las habitaciones 
la esperaba el magnate con 
flores y en pijama de seda. 

Daniels contó que fue al 
baño y que cuando regresó 
a la habitáción Trump estaba 
en la cama er\ calzoncillos y 
una cami5eta. . 

· .. Dijo que tuVieron sexo en 
la cania,."eh 'la.posición dél 
misionero", y que Trump no . 
utilizó preservativo. 

. "Sentfyergüenza pór no 
pararlo;', confesó Daniels . 

Según la ex actriz, el 
magnate le dijo también que 
nq dormía en la misma cama 
cor\ su esposa MelanÍa Trump. 

. INTER. c'P4G.1J) 

" ¡ 
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1 ENTREVISTA CUAUHTtMOC CÁRDENAS SOLóRZANO 

•• 

Ve un país con más dominio del crimen, 
por lo que considera que la estrategia 
de abrazos y no balazos debe analizarse, 
porque no hizo diferencia en seguridad 

ANTONIO LÓPEZ 
-11acion@eluniversal.com.mx 

cuauhtémoc Cárdenas adelanta 
que votará por CJaudia Sheinbaum 
para quesea la presidenta de México 
y dice que ve un país con desigual
dad social, retrocesos en materia 
económica y cada: vez más domina
do por la delincuencia. 

El tres veces candidato presiden
cial recibió a EL UNIVERSAL en la 
casa de sus padres en la Ciudad de 
Méxioo y enentrevistareconoceque 
el gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador mantuvo reglas neoli
berales, que aunque dieron estabi
lidad frenaron el crecimiento. 

Considera que la estrategia de 
abrazos y no ba.Jlazos en seguridad 
no hizo la diferencia, porque hay 
más homicidios, extorsión y cobro 
de piso, '1o que obliga a pensar se-

.riamente en cambiar la forma deen
ftentar a la delincuencia". 

lamenta que no se hayan hecho 
IefonnasaPemexy que sigan vigen
tes las de 2003, al señalar que se le 
debería dar autonomía de gestión y 
.financiera, y sobretodo invertir más 
en petroquímica, que es, indica, 
donde est.á el futuro. 

Al preguntarle cómo define a la 
cuarta 'IIansformación. responde 
que no sabe, porque no conoce nin
gún docwnento que le diga qué es; 
ní un proyecto de nación. 

SObre si López Obrador es el me
Jor presidente de la historia, respon
de: ''Yo no califico''. 

Aunosdiasdehaberllegadoa90 
años, Cárdenas se dice feliz, sin re
mordimientos y con muchas cosas 
por hacer, pero sin aspiraciones a 
dejar un legado. 

1 NACIÓN 1 A10 
' ' 

No conozco ningún documento aue diga aué es la 
cuarta Transformación. ele aué va. No conozco un 
provecto ae nación. por lo tanto no sé aué es lo 
aue se ausaue" 

l IMAGEN DEL DÍA 1 
PUNTOS DE CONCENTRACIÓN MIGRANTE 
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La Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar}1 identifica seis campamentos de migrantes en 
la Ciudad de México, donde están contabilizadas mil 511 personas que habitan en el espacio público. uno de 

éstos ubicado en la Plaza Giordano Bruno. Los vecinos exigen a las autorídades la reubicadón. I A20 1 

LA SUGESIO FALTAN 25 DÍAS 

Los retos 
" . econo1m1cos 

para la 
CDMX 
Los tres aspirantes a la 
Jefatura de Gobierno 
plantean en artículos 
para EL UNIVERSAL 
su visión y propuestas. 

l A6 I 

BRUGADA: ECO~OMlA 
INCLUSIVA Y DINAMICA 

TABOADA: RECUPERAR 
lA PROSPERIDAD 

CHERTORIVSKI: 
LLEGAR AL SIGLO 21 

TORRUCO, OPACO 
EN DECLARACIÓN 
PATRIMONIAL 
El candidato a la al-
caldía Miguel HI- .411!1liD~ 
dalgo d,e la coa
lición Seguire
mos Haciendo 
Historia omitió 
declarar que es ac-
cionista dé dos empresas y qué 
uno de sus socios no recono
cldos es "con.sentido" en los go
biernos de Morena. 1 A8 1 

ZACATECAS AMANECE CON CADAVERES, BLOQUEOS E INCENDIO DE AUTOS 1A14 1 

Stunan 72 
denllllcias 
contra 
ministros 
en6años 
La mayoría se desecharon 
o no han sido resueltas; 
entre los casos, corrupción 
y por violar la Constitución 

.MANUEL ESPINO 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Arturo Zaldívar no es el único mi
nistro contra el que se han presen
tado denuncias. En los últimos seis 
años, la Unidad General de Inves
tigación de Responsabilidades Ad
ministrativas recibió al menos 72 
querellas contra integrantes de la 
Sala Superior de la suprema Corte 
de Justicia de la Nación; sin embar
go, la mayoría fueron deseChadas o 
no han sido resueltas. 

Entre los asuntos que se denun
ciaron están corrupción, acoso se
xual, violación de la Constitución y 
voto a favor de consulta _popular. 

1 NACION 1 A12 

FRASE DEL DÍA 
ANDRÉS MANl•EL 
LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de: México 

"Sí. participamos sin 
ningún orotJl:ema [en 
prueba PISA]. Lo aue 
tiene aue ver con ta 
eaucación se apoya" 

1 SUPLEMENTO 

Guía oara 
madres . . 
onmenzas 
1 U12 I 

IA2 1 
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l Gaza entró en 
‘‘los días más negros 
de su pesadilla’’, 
alerta el organismo 

l Tel Aviv desoye a 
sus aliados y toma 
control del principal 
cruce fronterizo   

l EU frena envío de 
armas por temor  
a que sean usadas 
en el gran asalto     

Bel trew y neDal HamDouna, the indePendent, y agencias / P 23

Huyen miles al recrudecer Netanyahu ataques          

▲ civiles en la ciudad fronteriza de rafah, que alberga a más de 
1.4 millones de personas, en su mayoría de familias desplazadas, 
se apresuraron a desalojar la zona por órdenes de israel ante la 

intensificación de bombardeos. el gobierno de méxico condenó la 
ofensiva y externó su temor por las consecuencias catastróficas para 
la población. demandó un alto el fuego inmediato. Foto afp

Márquez Padilla
se suicidó; ese 
fue el dictamen 
final: Bátiz               
● La averiguación sobre el 
que fuera esposo de Casar  
no se modificó, puntualiza      

gustavo castillo / P 11   

‘‘Bombardeo del infierno’’: palestinos  

ONU: Israel  
ahoga ayuda 
vital a Rafah             

▲ alicia Bárcena, titular de la 
sre, participó en la reunión 
ministerial de la declaración de 
los Ángeles sobre migración 
y Protección, que se realizó en 
Guatemala con sus homólogos 

de la región, para estructurar 
acciones sobre el tema. Para la 
imagen oficial fue colocada al 
lado de la canciller de ecuador 
(de blanco). Foto gobierno de 
Guatemala. reDacción / P 25

Encuentro sobre migración  

Emergencia en 
la red eléctrica 
causa apagones 
en 11 estados         
● Gran demanda de 
energía por el uso de aire 
acondicionado y otros 
aparatos por la ola de calor         
 
alejanDro alegría  / P 19 

Apoya AMLO a 
gobernadores 
para que siga la 
prisión preventiva              
a. urrutia y a. cruz / P 4  
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'~rrogancia'', ver elección como 
mero trámite: Xóchitl a Claudia 

Blinken anuncia 578 mdd 
adicionales para asistencia 

· humanitaria a migrantes 
ÁNGEL HERNÁNDEZ, CDMX 

__ La SRE informó que Mé
xico ha invertido 133 mdd para 
combatir causas de la migración 
en Centro y Sudamérica. PAG.12 

Cámara de Representantes 
Acusa la DEA a México por 
retrasar visas de 13 agentes 
DIEGOSALCEDO-PAG.14 

Apagones en 
13 entidades y 
doble estado 
de emergencia 
EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ El Centro Nacional de 
Control de Energía informó que 
en dos momentos del martes se 
declaró en "estado operativo de 
emergencia" por los altos picos 
de demanda de electricidad, que 
originaron una serie de apagones 
que afectó entre otros estados a 
Chiapas, San Luis Potosí, Estado 
de México, Michoacán, Veracruz, 
Puebla, Zacatecas, Campeche, 
Guanajuato y Tamaulipas. PAG. 9 

Solicitud a la SHCP 
Conafor pide 104 mdp para 
el combate a los incendios 
SAÚLHERNÁNDEZ-PAG.10 

Crisis en Michoacán 
Se organizan en Zirahuén 
contra huachicoleo de agua 
JORGE MAR TÍNEZ -PAG. 11 

Onda de calor y sequía 
Cutzamala, a 30%; librará el 
"día cero" por nuevos pozos 
F. MIRANDA YR.MONTES-PAG.10 

Paquetes vip 
para cruzar por 
60 mil dólares 
El servicio más exclusivo, 

. con avión, hotel, comida y 
'· falsifi.cación de documentos 

PEDRO DOMÍNGUEZ -PAG. 13 



El ejército israelí toma el control de Rafá
En su primer día de ofensiva en el último bastión de los 
palestinos, que incluyó despliegue de vehículos blindados, 
las Fuerzas de Defensa de Israel dejaron 20 muertos. / 22

Asisten a la gala... 
gracias a la IA
Katy Perry fue una de las 
famosas que acudieron a la 
gala del MET… pero gracias 
a fotos generadas con 
inteligencia artificial. / 2

Aún tienen mucho 
más qué contar 
Dos nuevos personajes 
reescribirán el destino de 
la sociedad en la décima 
entrega de la saga El 
planeta de los simios.

Al volante de un 
auto legendario
Adrián Fernández correrá 
el BRM, que perteneció 
a Pedro Rodríguez, en 
el Gran Premio Histórico 
de Mónaco. / 6

Del abstracto 
al surrealismo
La Galería Kurimanzutto 
expondrá juntas, por 
primera vez, las 50 obras 
de la artista plástica 
mexicana Lilia Carrillo. / 26

Premian avances de 
CDMX en movilidad, 
bienestar e internet
El Premio Lee Kuan Yew de 
Ciudades Globales 2024 
reconoció los procesos de 
innovación de la capital 
para ser una comunidad 
más sustentable. / 19

GLOBAL

FUNCIÓN

FUNCIÓN

ADRENALINA

EXPRESIONES

COMUNIDAD

Pascal Beltrán del Río 2
Francisco Garfias 4
María Amparo Casar 6
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La demanda de ramos y arreglos aumenta hasta 400% por el Día de las 
Madres; uno de estos regalos puede superar los cinco mil pesos. Dinero / 3LAS FLORES, POR LAS NUBES

EL PRIMER 
SONORENSE
Luego del asesinato de 
Carranza, Adolfo de la 
Huerta asumió como 
presidente interino, lo 
que inició un triunvirato.

PRIMERA | PÁGINA 7

Luego de que la Con-
ferencia Nacional de 
Gobernadores pidió a 
Norma Piña, presidenta 
de la Corte, no declarar in-
constitucional la prisión 
preventiva oficiosa, pena-
listas y activistas defen-
dieron la desaparición de 
esa medida cautelar.

Para la Academia 
Mexicana de Ciencias 

Penales, dicha figura es 
indigna de un Estado 
democrático y viola los 
derechos humanos al ser 
una “pena anticipada” 
para las personas que 
están bajo proceso.

El Centro de Derechos 
Humanos Miguel Agustín 
Pro Juárez sostuvo que 
el apoyo unánime que la 
Conago dio a la prisión 
preventiva es una mues-
tra del fracaso de la clase 
política para fortalecer las 
fiscalías estatales.

 — David Vicenteño

PRIMERA | PÁGINA 6

Apoyan fin 
de la prisión 
oficiosa

DE LOS CORRESPONSALES

Ciudades de al menos 21 
estados del país registraron 
apagones debido a diversas 
fallas y la alta demanda de-
rivada de la ola de calor.

Anoche, el Centro Na-
cional de Control de Ener-
gía (Cenace) detalló que 11 
plantas salieron de opera-
ción o disminuyeron la ge-
neración de electricidad, 
por lo que en dos ocasiones 
se declaró emergencia.

Lo anterior significa que 
la generación está siendo 
rebasada por la deman-
da, por lo que debe desco-
nectarse el suministro para 
mantener la estabilidad en 
el Sistema Eléctrico en al-
guna región y evitar así un 
colapso generalizado.

Tamaulipas, Hidalgo, 
Chiapas, Coahuila, Chi-
huahua, Aguascalientes, 
Querétaro, Tlaxcala, SLP, 
Guanajuato, Edomex, CDMX, 
Puebla, Zacatecas, Nayarit, 

Fallas y ola de calor 
apagan a 21 estados

DECLARAN EMERGENCIA EN EL SISTEMA ELÉCTRICO

POR KARLA PONCE

El Fondo de Pensiones para 
el Bienestar operará entre 
ocho y 10 años, indicó el se-
cretario de Hacienda, Roge-
lio Ramírez de la O.

El funcionario recordó 
que este fondo se creó con el 
fin de atender a las primeras 
olas de trabajadores jubila-
dos bajo la ley de 1997.

“A  p a r t i r  d e  2 0 2 5 

comienza la primera ola de 
retiro con el esquema de 
contribución definida... Esta 
administración está buscan-
do que esos trabajadores 
igualen un parámetro, que 
por el momento es del mí-
nimo que se registra en el 
IMSS para los trabajadores 
formales”, dijo en la Reunión 
Nacional de Consejeros Re-
gionales de BBVA México. 

DINERO | PÁGINA 4

Fondo de Pensiones durará 10 años
ATENDERÁ A JUBILADOS BAJO LA LEY DE 1997

BAJAN A 12 MANDOS ESTATALES EN 7 AÑOS

Fiscalías son 
autónomas... 
sólo en papel
POR ANDRÉS BECERRIL

Aunque las fiscalías son 
instituciones autónomas, 
desde los Ejecutivos loca-
les se decide quién es in-
vestigado y quién no, así 
como la dirección que to-
man las investigaciones, 
alertó una especialista.

Para Susana Camacho, 
cocoordinadora del Pro-
grama de Justicia de México 
Evalúa, las fiscalías son per-
cibidas como parte del go-
bierno estatal en turno, con 
un uso político evidente.

“Esto se refleja en la se-
lección de a quién investi-
gar o no, y en la velocidad 
con la que se avanzan o no 
las investigaciones duran-
te un sexenio particular”, 
afirmó a Excélsior. 

Esto se evidencia en 
que, durante los últimos 
siete años, 12 fiscales no 

PESE A SER INDEPENDIENTES, las instituciones que 
indagan delitos siguen siendo extensiones del gobernador 
en turno, que decide a quién se investiga, afirma experta

han completado sus pe-
riodos, ya sea por renun-
cia o destitución. San Luis 
Potosí, Zacatecas, Oaxaca 
(dos veces), Quintana Roo, 
Edomex, Baja California, 

Sonora, Jalisco y Nuevo 
León son estados donde 
los fiscales han renunciado, 
mientras que en Guerrero y 
Veracruz fueron destituidos.

PRIMERA | PÁGINAS 8 Y 9

Morelos, Sinaloa, Sonora, 
Nuevo León, Oaxaca y Ve-
racruz fueron afectados por 
los apagones de entre pocos  
minutos y varias horas.

La reconexión inició a las 
20:10 y se preveía concluirla 
a las 23:0 horas, pero al cie-
rre de esta edición no se in-
formó algún otro avance.

 — Con información de Nayeli González

DINERO
PRIMERA | PÁGINAS 16 Y 17

Puebla fue uno de los estados afectados en el centro del país por 
el apagón. La imagen es de la colonia San Baltazar Campeche.

42.1
Mérida, 
Yucatán.

42
Tilzapotla, 
Morelos.

42
Villaldama, 
Monterrey.

Aguascalientes
CDMX
Chiapas

Hidalgo
Guanajuato
Tamaulipas

LAS CIUDADES MÁS 
CALUROSAS AYER

SIN LUZ

(Grados Celsius)

Algunos de los estados 
que ayer registraron apagones

Foto: Tomada de Instagram

Foto: Cortesía Disney

Foto: Cortesía México GP

Foto: Tomada de X @saandking

EXILIADO. Márquez huyó de Veracruz en 2014 por la violencia contra perio-
distas. La foto es de una familia detenida en ese estado, en julio de 2023.

PERSISTENTE. El trabajo de Torres Chávez se ha centrado en Ciudad Juárez. 
En la imagen, un niño es lanzado sobre el río Bravo, el 23 de marzo de 2023.

Los mexicanos Christian Torres Chávez y Félix Márquez, fotoperiodistas 
independientes que también trabajan con la agencia AP, fueron 
galardonados con el Premio Pulitzer por sus imágenes que retratan 
la travesía de cientos de personas rumbo a EU. / PRIMERA 15

PREMIAN 
SU VISIÓN 
MIGRATORIA

15 IMÁGENES
de ocho fotógrafos recibieron 
el Pulitzer.

10 AÑOS
tiene Félix Márquez 
trabajando el tema migrante.

Fotos: AP/Christian Chávez y EspecialFotos: AP/Félix Márquez y Especial
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ARMADO DE AUTOS 
CRECE 21.7% ANUAL 
La producción de vehículos lige
ros en México tuvo su mayor tasa 
anual para un abril en 12 años. 

Producción de vehículos ligeros 
•Variación porcentual anual . 
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Ajuste 
fiscal no 
frenará , 
econom1a: 
Hacienda 
Mensaje. "No hay una caída de gasto de 
un año para otro, sino una normalización" 

"' ... va a ser un 
honor, bajo 
cualquier 
escenario, estar 
en la Secreta rfa de 
1 h•cienda, pero no 
puedo responder 
en concreto" 
ROGELIO 
RAMÍREZ 
Secretario 
de Hacienda 

El secretario de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O, descartó que 
el ajuste fiscal previsto para 2025 
genere un freno en la economía. 

"No hay riesgo de que por la 
conducción de la política fiscal, 
anunciada con mucha anticipa
ción y narrada en sus motivacio
nes, ocurra una baja repentina de 
la demanda agregada si esta es la 
única causa'', enfatizó. 

Al participar en la Reunión Na
cional de Consejeros Regionales de 
BBVA 2024, dijo que puede haber 
otras causas ajenas a las finanzas 
públicas que podrían impactar a 
la economía mexicana, como los 
probables efectos económicos y po
líticos de la elección presidencial 
en EU. -F. Gazcón/ A. Martínez p 

• 

Mantendrá Ban.xico su tasa sin 
cambios ante repunte de inflación. 

INVERSIÓN EXTRANJERA POR NEARSHORING 

DEBE MÉXICO 'PONERSE LAS PILAS': BBVA 

A primera vista, los datos reflejan la 
materialización del nearshoring con 
más inversión extranjera en México; 
sin embargo, hay países que nos 
superan. "Hay que ponerse las pilas 
'ahora sí' para atraer más capitales", 
dijo Eduardo Osuna, vicepresidente 

y director general de BBVA México. 
En la reunión anual de consejeros del 
banco, aseguró que hay economías 
que aprovechan mejor la coyuntura 
de la relocalización de cadenas 
productivas, como Vietnam, Taiwán 
y Corea. -J. Leyva/ A. Martínez /PÁG. 

----.. ~ELECCIONES f'J1r~I 

Claudia Shelnbaum 
INSISTE EN QUE EL DERRUMBE DE UN TRAMO DE LA LÍNEA 12 DEL 
METRO FUE ORIGINADO POR ERRORES EN LA CONSTRUCCIÓN. 
PÁG.32 . 

e EN CIUDAD DE MÉXICO 

Xóchltl Gálvez 
REVIRA A LA CANDIDATA DE MORENA: ES MENTIRA O ARROGANTE 
DECIR QUE LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL ES UN MERO TRÁMITE: 
PÁGS.SY33 

ENTRE! DICHOS 

T 

DEBATE. 
ABORDAN 
LOS TEMAS 
DEVOTO 
ÚTIL . 
TERCERA V[A. 
ENCUESTAS Y 
VIOLENCIA EN 
LA ELECCIÓN. 
PÁG.38 

El presidente 
llama a la Corte 
"a recapacitar" 
sobre la prisión 
preventiva. 
t'AG. JS 

T 
Aclara que México 

sí aplicará la prueba 
PISA para la 

evaluación de la 
educación. 

PÁG.35 
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Política  
y Sociedad Presupuestos, programas sociales y más financiamiento  pág. 42

 De llegar a la Presidencia no 
voy a regatear los presupuestos 

ni los recursos extraordinarios”, dijo 
ante estudiantes en Guadalajara.

 El crédito al sector privado 
como proporción del PIB 

todavía es muy bajo; debemos atender 
a las mipymes”.

 Vamos a fortalecer más los 
programas del bienestar. La 

pensión universal aumentará cada año 
por arriba de la inflación”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Sin regateo a presupuestos ni a los 
recursos extraordinarios

Propone una banca abierta a la 
innovación y que promueva crédito 

Descarta cierre de iglesias y promete 
más programas del bienestar

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Se ensamblaron casi 359,000 unidades en el país

México, en récord 
por producción 
y exportación de 
autos en abril
•Es el cuarto mes más sólido para el armado y venta de vehículos 
ligeros al extranjero en casi dos décadas, reportó la AMIA.

•Las exportaciones llegaron casi a 290,000; de 
los cuales, 70% corresponde a SUV y pick-up.  pág. 23

Lilia González

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 10

Gerardo Soria
 pág. 24

Maribel Ramírez C.
 pág. 26

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 39

Gabriela Gorab
 pág. 44

El mundo todavía 
está en llamas

Lawrence H. 
Summers y N. K. 
Singh

 pág. 33

Política  
y Sociedad

de 15 años y más 
en México son 
madres. Entre las de 
15 a 19 años, seis 
de cada 100 han 
tenido un hijo: Inegi.

 eleconomista.mx

DE MUJERES
70%

Aprobación con buen nivel
La popularidad presidencial, estancada 
en 53.2%, ha aumentado ligeramente a 
alrededor del 53.6 por ciento.  pág. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

8 ABRIL 2024 8 MAY 2024

45.9

53.553.6

46.3

mejor mejorigual igualpeor peor
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31.4

Situación de economía Situación de seguridad

47.7
36.1

24.1

• El Sistema Eléctrico 
Nacional entró en fase 
de emergencia ayer.

  pág. 23

Reportan en 
13 estados 
apagones ante 
alta demanda 

Entidades con reportes de 
apagones en últimos días

Ciudad de México
Edomex
Zacatecas
Campeche
Guanajuato
Tabasco
Veracruz
Puebla
Chiapas
Nuevo León
Nayarit
Tamaulipas
Querétaro

Hay que generar 
las condiciones 
para los 

inversionistas privados”.

Eduardo Osuna,   
director gral. de bbva méxico.

“México puede 
escalar al lugar 
10 en desarrollo 
económico”

 pág. 10

Dos tercios del país, 
en sequía; presas, con 
niveles alarmantes
• Según la Conagua, el llenado de las tres 
presas del Sistema Cutzamala es del 30.8%, 
el más bajo desde octubre de 2022.

 pág. 38

FUENTE: CONAGUA  GRÁFICO EE

Monitor de sequía de México | 30 DE ABRIL DEL 2024
Intensidad de sequía

D0 Anormalmente seco

D2 Sequía severa
D1 Sequía moderada

D3 Sequía extrema
D4 Sequía excepcional

Pemex | Perfil de vencimientosde deuda  
| MILES DE MILLONES DE DÓLARES

11.6
5.2

ABR-24-
DIC-24

ENE-25-
MAR-25

ABR-25-
MAR-26

ABR-26-
MAR-27

ABR-27-
MAR-28

ABR-28 EN 
ADELANTE

“Salvar a Pemex llevará años”
La empresa ha recibido apoyos durante este sexenio vía amortizaciones y otros beneficios 
fiscales; ahora el enfoque será en el área financiera, dijo el titular de SHCP.   págs. 4-5

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DE PEMEX

No se puede 
tapar el sol 
con un dedo.  

Es una empresa muy 
grande que lleva seis 
años en reestructura 
y va a tomar más 
tiempo”.

R. Ramírez de la O,
secretario de hacienda.

Mientras 
las tasas 
de interés 

sigan tan altas, no 
es aconsejable 
que Pemex emita 
deuda en los 
mercados”.

Carlos Serrano,
economista en jefe para 

méxico de bbva.
0.6

2.0
0.1

1.1

 MONEDA NACIONAL
 MONEDA EXTRANJERA
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SISTEMA ELÉCTRICO, 
EN EMERGENCIA POR 
CALOR; APAGONES  
EN 21 ESTADOS 

Xóchitl presenta plan 
de seguridad con 4 
candidatos pág. 8 

MÉXICO DESTINA 133 MDD 
PARA CONTENER MIGRACIÓN
DE CUBA, VENEZUELA, HAITÍ...

WWW.RAZON.COM.MX MIÉRCOLES 8 DE MAYO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4640 PRECIO  $10.00

SUBEJERCEN RECURSOS QUE PALIARÍAN EMERGENCIA

En plena crisis  
hídrica Conagua se 
guarda 2,297 mdp... 

y congelan leyes 

Israel ignora llamado 
de aliados y toma  
control de Rafah  pág. 22

Comisión tenía para el primer 
trimestre una bolsa de 18,459 
mdp, pero sólo erogó 16,161 
mdp; recurso era para 8 pro-
gramas de mantenimiento de 
infraestructura, agua potable...

En Congreso se quedan sin 
empuje acciones para posi-
bles soluciones; incumplen en 
Diputados con mandato de la 
Corte y dejan sin aprobar la Ley 
General de Aguas pág. 3 

YULIA BONILLA

CENACE decreta emergencia por alta demanda 
de energía por sistemas de refrigeración y ventila-
ción; ayer, nuevo récord de 33.4° en CDMX. pág. 20

EN REUNIÓN ministerial de la Declaración de Los Ángeles, SRE afir-
ma que recursos atienden causas estructurales de éxodos. pág. 11

A TRES MUJERES NOS TOCARÁ 
RESOLVER EL TEMA DEL AGUA, 
AFIRMA CLARA BRUGADA

ASEGURA candidata de Morena que el equipo de García 
Harfuch estará al frente en seguridad en su Gobierno; 
señala que modelo implementado funcionó y ése seguirá.  

QUIERE una ciudad de clases medias libre de pobreza, 
subraya; sobre el Cártel Inmobiliario señala a La Razón: 

“Lo vamos a desaparecer”. págs. 14 y 15Fo
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CLARA BRUGADA, en  
entrevista con La Razón.

PARA MÍ la Ciudad de México debe ser de clases 
medias... la capital ya tiene una clase media muy 
fuerte y eso es bueno, pero queremos una ciudad 
libre de pobreza” 

EL DEBATE no es si vamos a ganar, sino con  
cuánto voy a ganar en la elección próxima del 2  
de junio; de acuerdo con el promedio de todas  
las encuestas que han salido, tenemos un promedio 
de 15 puntos de ventaja” 

Clara Brugada 
Candidata de la 4T a la Jefatura  
de Gobierno de la CDMX

LA CANCI-
LLER Alicia 
Bárcena le 
da la espalda 
a su homólo-
ga ecuato-
riana, ayer 
en la reunión 
ministerial. Fo

to
|E

sp
ec

ia
l

133 Rehenes permanecen  
en manos del grupo  
terrorista Hamas

Por Adrian Castillo y Jonathan Castro

CON AFECTACIONES

ALGUNAS ANOMALÍAS HALLADAS 
Operación y mantenimiento de  infraestructura hídrica

Infraestructura de agua potable, alcantarillado  
y saneamiento

Fuente|SHCP

Programa modificado Observado Subejercicio

Cifras en mdp972.7

4,316.8 3,872.5 444.3

916.1 56.1

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
Un final que apunta tormentoso  pág. 2

RAFAEL ROJAS
Policías en el campus  pág. 4

VALERIA LÓPEZ
Trump: la víctima perfecta  pág. 23
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MIÉRCOLES 8 DE MAYO DE 2024 HASTA EL INEGI, EN DESACATO DE ORDENAMIENTO

El Ejecutivo ignora 
y burla a la Corte

Más allá de las descalificaciones lanzadas desde Palacio Nacional al Poder 
Judicial, sus sentencias en contra de leyes han sido desdeñadas por el 
Presidente, quien también ha lanzado decretos para darles la vuelta, 
como en el caso de la controversia para “blindar” las obras federales 
contra amparos y algunas solicitudes de información, o el plazo impuesto 
por la SCJN para que el mando de la Guardia Nacional pasara a manos de 
civiles MÉXICO P. 3

TRADICIÓN QUE DIVIDE. Criadores de aves y toros de lidia marcharon para exigir que se impida la prohibición de peleas de gallos y la 
tauromaquia, pues señalan que son miles los que dependen de esta actividad económica.
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Varias regiones se 
quedaron sin luz al 
atardecer, debido a la ola 
de calor que ha tenido 
niveles récord; ayer se 
superaron los 33 grados 
en el Valle de México, de 
acuerdo con la Conagua. 
El Cenace reportó 
Estado Operativo de 
Emergencia a las 17:00 
horas y en redes sociales 
se confirmó la falta de 
suministro PÁGINA 2

Ola de calor
genera 
apagones 
en el país

El ingeniero agrónomo Octavio Romero Oropeza heredará a su sucesor un Pemex en quiebra 
técnica, con pasivos multimillonarios en dólares, deudas con proveedores y con la mayor 
caída de producción y exportaciones de crudo nacional en la historia. Romero Oropeza no 
sólo no ha podido rescatar a Pemex, pese a que el gobierno le ha transferido poco más de 2.2 
billones de pesos para rescatarla.
ADRIÁN TREJO   PÁGINA 4
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TRABAJADORAS SEXUALES LANZAN COALICIÓN POR SUS DERECHOS CDMX P. 7

Una huelga de trabajadores amenaza 
la realización del Festival de Cine de 
Cannes, en medio de acusaciones 
de abuso y la exigencia de mejoras 
salariales  VIDA+ P. 21

Drama de la 
vida real
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CoinciDenciA
GloRioSa
Tras 11 años, el Borussia Dortmund 
volverá a disputar una final de 
Champions... en el pasado también 
fue en Wembley y ¡ante el Bayern 
Munich! DXT P. 27

ARDE ZACATECAS 
POR 2.ª JORNADA 
VIOLENTA

En Fresnillo dejan 9 cadáveres; vuelven 
bloqueos y quema de unidades, 
mientras, el gobernador Monreal dice 
que van bien en seguridad ESTADOS P. 10
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DEUDA PÚBLICA LLEGÓ A 
50.2% DEL PIB, HASTA MARZO

En el primer trimestre de 2024, los pasivos del Gobierno 
registraron niveles no vistos en 20 años; el nuevo sexenio 
empezará “con manos atadas” sin gasto: analistas NEGOCIOS P. 14

SAN MIGUEL DE ALLENDE

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
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Las casillas electorales en México 
se han convertido en escenarios 

de violencia. Existen  antecedentes 
cercanos en los que grupos armados 

han irrumpido para robarse el material 
electoral, incendiar los insumos, 
secuestrar personas, golpearlas 

y realizar disparos. Debido a esta 
situación autoridades deben trabajar 

para blindar el próximo 2 de junio

AMENAZA A LA
‘FIESTA DEMOCRÁTICA’

Acuífero en 
emergencia
La alcaldía Benito 
Juárez advierte que 
el problema del agua 
contaminada con 
gasolina y aceites 
no se ha resuelto 
y que, incluso, se 
puede expandir a 
toda la ciudad por las 
omisiones del Gobierno 
de la Ciudad de México

18

CDMX

Dirección de 
Bibliotecas, 
agujero negro 
presupuestal
En México existen 
más de 7 mil 
bibliotecas públicas 
pertenecientes a una 
red que coordina la 
Dirección General de 
Bibliotecas, un  órgano 
que en los últimos 
años ha recibido 
sumas millonarias 
para su operación; no 
obstante, la mayor 
parte de los recursos se 
ha repartido entre su 
personal

16

NACIONAL

E D I C IÓ N M É X I C O
 No. 2978: MIÉRCOLES 8 DE MAYO 2024

reporteindigo.com
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POR F. GARCÍA Y A. GARCÍA/P4

EN REUNIÓN CON LOS CONSEJEROS DE BBVA, 
LA CANDIDATA DE OPOSICIÓN OFRECIÓ ATACAR LA 

VIOLENCIA INTRAFAMILIAR Y LA EXTORSIÓN 

ASTRAZENECA 
RETIRA 

SU VACUNA

#XÓCHITLGÁLVEZ

¡QUÉ CALOR! 
CDMX ROMPE OTRO  

RÉCORD P10 Y 21

#33.4
GRADOS

‘SEGURIDAD 
SE RESOLVERÁ 
DE ABAJO 

HACIA 
ARRIBA’

P22
P28

#SISTEMA
ELÉCTRICO

#ENTODO
ELMUNDO
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BORUSSIA ECHA AL PARIS; VA A LA FINAL#CHAMPIONS
LEAGUE

SE REGISTRAN  
APAGONES POR 
EMERGENCIA



Envía 7 mil 900 litros por segundo 

Suma recorte 
el Cutzamala 
Abastece sistema 
5.3 metros cúbicos 
por segundo menos 
que en noviembre 
IVÁN SOSA 

El abasto de agua del Sistema 
Cutzamala sigue reduciéndose. 

En noviembre, la Comi
sión Nacional del Agua (Cona
gua) infonriÓ que el sistema 
recortaría su distribución an
te el riesgo de que para junio 
de 2024 las presas llegaran al 
15 por ciento de su capacidad, 
nivel en el que ya no podrían 
operar. 

De los 13 mil 200 litros 
por segundo que aportaba el 
Cutzamala hasta ese momen
to, se pasó a 9 mil 200. Cuatro 

· meses más tarde, el abasto se 
redujo a 8 mil 900 litros por 
segundo y, un mes después, a 
8mil400. 

Ayer, el Organismo de 
Cuenca Aguas del Valle de 
México (OCAVM) reportó 
que el caudal aportado la se
mana pasada fue aun menor, 
al remitir 7 mil 984 litros por 
segundo. 

"En total, el caudal pro
medio suministrado del 29 de 
abril al 5 de mayo de 2024 es, 
para Sacmex Ciudad de Mé
xico, 4 mil 890 metros cúbicos 
por segundo y para CAEM, 
3 mil 94 metros cúbicos por 
segundo", expuso la directo
ra del OCA VM, Citlalli Peraza 

El 10 de noviembre, Pera-

CIERRAN LA LLAVE 
El abasto del Sistema se ha ido reduciendo. Estos son los litros 

.que recibe la CDMX por segundo. 

Jun. Ago. Oct. Abr. 7 Abr. 21 Mayo 

za explicó que, si el Cutzamala 
mantenía su ritmo de abasto, 
las presas deseenderían a 155 
mil millones de litros, equi
valente al 15 por ciento de su 
capacidad. 

"¿Qué significa este nivel 
mínimo? Que . al cruzar el al
macenamiento este nivel mí
nimo, ya no se podría obtener 
gasto a través del Sistema Cut
zamala'', puntualizó Peraza en 
aquel momento. 

Pese a los recortes, el nivel 
en las presas ha continuado · 
descendiendo. 

Ayer, los depósitos se en
contraban al 30.8 por ciento 
de su capacidad, 

De acuerdo con los regis
tros de la Conagua, la tem
porada de lluvias inicia el 15 
de mayo. Hasta el momento, 
las precipitaciones en la re
gión delCutzamala han sido 
escasas. 

"En las precipitaciones 
pluviales en las presas d.el Sis-

tema Cutzamala al 5 de mayo, 
no se tuvo registro en preci
pitación promedio mensual 
en la presa El Bosque, por lo 
tanto su acumulado mensual 
·es cero", señaló Peraza 

''Asimismo, no se tuvieron 
precipitaciones en la presa Va
lle de Bravo y tampoco se tu
vieron precipitaciones en la 

. presa Villa Victoria". 
La presa Valle de Bravo 

se encuentra al 27.4 por cien
to de su capacidad, cuandq su 
promedio histórico para estas 
fechas era de 75.4 por ciento. 
Villa Victoria registra 26 por 
ciento, ante un promedio his
tórico de 57 por ciento. 

El Bosque se encuentra 
al 42 por ciento, por encima 
de su promedio histórico de 
40.7 por ciento, por lo que es 
la presa que más caudal remi
te a la potabilizadora BeIT0s, 
de donde se recibe el agua 
del Cutzamala en la Ciudad 
de México. 

· • Ayer fue presentada 
para su discusión y análisis 
una ley del Metro. 

• Federico Oóring, coordinador 
de la bancada de Acción Na
cional, afirmó que tiene por 
objetivo que, a través de una 

La investigación 
fue abierta luego 
de que vecinos de 
la Colonia Ajusco seña
laron la noche del lunes 
que, en un inmueble que 
pertenece a la operadora 
de un partido político, 
se estaban introduciendo 
electrodom~icos. 
En el lugar, ubicado 
en Calle Zapotecas, 
agentes de la Secretaría 
·de Seguridad Ciudadana 
(SSC) detuvieron a cinco 
personas y aseguraron 

· un tráiler del que presun
tamente se descargaban 
los enseres. 
La carpeta de investiga
ción fue abierta ante el · 
posible delito de compra 
de vóto, indicó I~ Fiscalía. 

personas fueron 
detenidas. 

legislación del Congreso, se 
busca una regulación puntual 
que garantice el correcto fun
cionamiento del Sistema de 
Transporte-Colectivo (STC). 

• La iniciativa es promovida por 
DOring y por la vicecoordina-

dora panista, Luisa Gutiérrez. 
• La ley está compuesta por 101 

artículos que buscan dar un 
andamiaje jurídico al STC, ade
más de plantear la necesidad 
de instalar tres memoriales. 
Eduardo Cedillo 

Piden, por agua en BJ, 
despejar las incógnitas 
ALEJANDRO LEÓN 

A 38 días de los primeros re
portes por agua contaminada 
en Benito Juárez, la Alcaldía 
fuformó que los laboratorios 
que contrató hallaron quími
cos contaminantes en el lí
quido que se distnbuye en la 
demarcación. 

José Luis Luege, ex titu
lar de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) y quien 
fue nombrado por la Alcaldía 
como vocero para abordar el 
caso de contaminación, expli
có que los estudíos que fueron 
entreg'lldos a la demarcación, 
así como los que encargaron 
vecinos, identificaron residuos 
de hidrocarburos de extrac
ción ligera. 

Además, se identificó clo
rofortno, diclorometano y bro
modíclorometano, conocidos 
como trihalometanos (TI™), 
los cuales son cancerígenos, 
advirtió Luege. 

Apuntó que las muestras 
analizadas están por debajo 
de la NOM 127. 

De acuerdo con especia
listas, los TE;IM se originan 
durante el exceso de cloración 

'" para la potabilización y tam
-~ bién se trata de una reacción 
~ 
w del cloro con materia orgánica 

Luege remarcó que para 
identificar plenamente la sus
tancia que provocó la conta
minación del líquido es nece
sario conocer el resultado de 
la muestra que tomó Petró
leos Mexicanos (Pemex) en la 
profundidad del Pozo Alfonso 
XIII, ubicado en laAlcaldíaÁl
varo Obregón. 

''Esa es la muestra que 
vale. ¿Por qué? Porque todas 
las .i;nuestras que se tomaron 
posteriormente en cisternas, 
en tanques, en la propia red, 
cualquier presencia de hidro-

lelJef.ede 
Gobiemol'- '·' 
~eyatbd~- · , .. · ¡ 
está.normal. ,__ "' 
lo é:ua1és.falso y es · · 
una mérl.tira Íllás". 

;¡; 
·¡:¡ .. 
~ pro i UJ 

mente· . . 
d~~dÓ,ésUn 
comptl~p wlátiT'. 

.·. ·. ::· .,¿,_~ 

carburo probablemente haya 
desaparecido, es un compues
to volátil. 

''No hay una posibilidad re
al de conocer el contaminante, 
debido a la falta de lo que lla
man los químicos, la custodia 
fria de la muestra (que realizó 
Pemex)", comentó Luege. 

El Alcalde Jaime Mata 
aseguró que, aunque en me
nor medida y de manera ais
lada, los reportes sobre olor 
en el líquido persisten en 10 
colonías. Agregó que San Pe
dro de los Pinos fue la última 
zona que se sumó a las denun
cias vecinales. 

También criticó que au
toridades capitalinas no han 
identificado a los responsables, 
pese a la denuncia por sabota
je que presentó el Sistema de 
Aguas local, (Sacmex). 

CORTINA BLANCA. El horizonte de la Alcaldía Tlalpan se cubrió de humo ayer por la mañana, por un incendio en el Parque Ecológico. cercano a Six Flags. 

Ocupa CDMX segundo lugar por incendios 
IVÁN SOSA 

Con 669 incendios forestales, 
la Ciudad se situó en el segun
do lugar nacional con el ma
yor número de este tipo de si
niestros, reportó la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor). 

El Estado de México, con 
846 conflagraciones, ocupó el 
primer sitio, de acuerdo con 
el reporte del 1 de enero al 2 
de mayo. 

A nivel Metrópoli; en am
bas entidades se han genera
do 43 por ciento de los 3 mil 

'• 

517 incendios forestales regis
trados en el País. 

. Hasta marzo, la Ciudad 
de Méxicó no sobresalía entre 
las entidades con mayores si
niestros por fuego en el suelo 
de conservación. 

"Las entidades federati
vas con mayor pres~ncia de 
incendios fueron: Estado de 
México, Ciudad de México, 
Jalisco, Puebla, Michoacán, 
Durango, Tlaxcala, Veracruz, 
Chiapas y Chihuahua", apun
tó la Conafor. 

"Representan el 86 por 

ciento del total nacional". 
La mayor parte de los 

incendios en la Capital han 
afectado vegetación de hier
ba y hojarasca 

Además, la CDMX ocupa 
el segundo lugar con superfi
cie sensible al fuego, pues ha 
impactado arbolado y arbusto& 

La Secretaria de Medio 
Ambiente (Sedema) expuso 
que todos los incendios son 
causados por la proximidad de 
los bosques con el área urbana 

''En la Ciudad de México, 
el 100 por ciento de los incen-

IVÁN SOSA 

Por tercera vez en menos de 
siete días, la Capital registró 
un récord de temperatura, 
ahora para un 7 de mayo. 

Ayer, el Servicio Meteo
rológico Nacional (SMN) indi
có que en el Observatorio de 

l 

dios forestales son provoca
dos por actividades humanas, 
como quemas agrícolas, fog'll
taS, arrojar cigarros encendi
dos o dejar vidrios, botellas y 
espejos", explicó. 

Ayer se registraron 19 in
cendios, incluido uno en el Par
que Ecológico de la Ciudad, 
próximo al parque de díver
siones Six Flags. En tanto, estu
diantes del plantel San Loren-

. zo Tezonco de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de Mé
xico fue.ron evacuados por un 
incendio en una área cercana 

Tacubaya, en el poniente de 
la Capital, se registraron 33.4 
grados, lo que representó una 
marca histórica para dicha 
fecha. 

La temperatura máxima 
para ese día se remontaba a 
2003, cuando el termómetro 
marcó 33 grados centígrados. 

1 La calidad del aire en la Zona Metropolitana se reportó 
como muy mala a lo largo del. día. 

, 
\ 

' 
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Autoridades de la Comisión Mexica
na de Ayuda a Refugiados (Comar) 
presentaron a vecinos de la colonia 
Juárez, en la alcaldía Cuauhtémoc, 
los resultados de un censo sobre mi
grantes en la' Ciudad de México. 

Se indica que hay detectados seis 
puntos de concentración, donde se 
tienen contabilizadas mil 511 perso
nas en esa situación que habitan en 
el espacio público de la capital. 

Ana González, coordinadora de 
la Comisión de Participación Co
munitaria (Copaco) de la colonia 
Juárez, y Sergio González, vecino, · 
explicaron en entrevista con EL 
UNIVERSAL que el diagnóstico fue 
presentado durante una reunión 
que tuvieron el lunes en las insta
laciones de la Comar, ubicadas en 
esa colonia de la Cuauhtémoc. 

Las autoridades les precisaron 
que únicamente 49 de los mi
grantesque hay en esos pu ntos de 
concentración han manifestado 
su intención de realizar, o ya han 
iniciado, un trámite en esa de 
pendencia federal. 

En la reunión les explicaron que 
el censo fue levantado por el Gobier-

En el campamento de la Plaza Giordano Bruno hay 188 migrantes, de acuerdo con el censo de las autoridades. 

Ubican en DMX 
6 campamentos 
de migrantes 
Autoridades contabilizan mil 511 personas que habitan en 
espacio público; sólo 49 piensan pedir apoyo a la Comar, dicen 

no de la Ciudad de México, en coor
dinación con la Secretarla de Inclu
sión y Bienestar Social, la Comisión 
de Derechos Humanos, el DIF, el 
Instituto de Migración y otras ins
tancias locales y federales. 

De acuerdo con el diagnóstico, 
del que les proporcionaron un resu -
men a los vecinos, quienes al termi -
nar el encuentro lo mostraron a EL 
UNNERSAL, los puntos de concen
tración de personas migrantes en la 
capital son: la Plaza Giordano Bru
no, la Central de Autobuses del Nor
te, la Plaza de la Soledad, las vías del 
tren aledañas a Cafemin en Vallejo, 
la Casa del Migrante Arcángel Ra
fael, en Iztapalapa, y las inmediacio
nes del Bosque de Tiáhuac. 

En la reunión, los colonos reite
raron a la Comar su petición de reu -
bicar el campamento instalado en la 
Plaza Giordano Bnmo, donde hay 
188 migrantes, según el diagnóstico 
realizado entre el 5 y el 11 de abril. 

"La Comar nos quiso hacer ver 
que en la Ciudad de México hay di
versos puntos donde hay grandes 
concentraciones de personas mi -
grantes, y que la Plaza Giordano 
Bruno y calles aledañas de la colonia 
Juárez es de los puntos donde me
nos personas hay; sin embargo, les 
dijimos que eso no les exime de su 
responsabilidad", comentó la coor
dinadora de la Copaco. 

La Comar compartió a vecinos 
de la colonia Juárez un 
diagnóstico sobre mlgrantes. 

Plaza Giordano Bruno. 
Central de Autobuses del 
Norte. 
Plaza de la Soledad. 
Las vías del tren aledañas a 
Cafemin en Vallejo. 
La Casa del Mlgrante Arcán
gel Rafael, en la alcaldía 
lztapalapa. 

e En.las Inmediaciones del Bos-
que de Tláhuac. 

Fuente: Censo levantado por el 

Gobierno de la Ciudad de México e 

instituciones locales y federales. 

Las autoridades de la comisión 
dijeron a los vecinos que el DIF na
cional y local cuentan con albergues 
en la capital donde podrían ser reu -
bicadas los migrantes que hay en los 
seis puntos de concentración, aun
que esa es una decisión que deberán 
valorar las diferentes instancias in
volucradas en el tema. 

"Si existió la capacidad para 
juntar a diversas instancias fede
rales y locales para h acer un cen
so, esa m isma coordinación ten
dría que arrojar la misma solu-

ción para reubicar a las personas 
migrantes en albergues del DIF, 
que sabemos qu e existen porque 
nos lo comentaron en la reunión. 
Es cuestión de voluntad política", 
expresó Sergio González. 

Los residentes de la colonia Juá
rez entrevistados consideraron que 
la reubicación en albergues del DIF 
reduciría los niveles de estrés y 
brindaría mayor protección a los 
migrantes, al estar en espacios me
jor acondicionados, con lo que se 
respetarían sus derechos huma
nos, y para garantizar los de los co
lonos, plantearon la necesidad de 
que haya una custodia permanente 
del espacio público, una vez que se 
realice el retiro. 

Con sideraron positivo el plan
teamiento del gobierno local para 
mudar la sede de la Comar, a fin de 
evitar más campamentos en la vía 
pública, aunque también m ani
festaron la necesidad de que la Fe
deración negocie con Estados 
Unidos la reubicación del "parale
lo" utilizado por migrantes de to
do el continente para ingresar a la 
plataforma donde tramitan su 
CBP One, para solicitar refugio en 
la Unión Americana. 

La propuesta de los vecinos es 
que ese "paralelo" se mueva y 
atraviese por una zona donde 
existan albergues. • 

Dividen ooiniones 
sobre estancia en la 
Plaza Giordano Bruno 
.JORGE MEOELLÍN 
- metropoli@eluniversal.com. 111x 

La reubicación del campamento migrante de la 
Plaza Giordano Bruno, en la colonia Juárez, ana
lizada por las autoridades capitalinas ante la pe
tición de vecinos, divide opiniones entre quienes 
lo han convertido en su hogar, pues a unos pa
sos están las oficinas de la Comisión Mexicana 
de Ayuda a Refugiados (Comar). 

"Como migrante estoy consciente de que esta
mos ocupando un lugar público y que la gente 
de alrededor se siente incómoda con esta canti-

dad de migrames qué habe-1 El OAlO mos ( ... ) si a mí me indican 
que nos tenemos que mover, 
lo hago", externó Elieser, ve
nezolano que vive en el cam -
pan1ento y quien adelantó 
que más personas prü\enic -
tes de Centroamérica y Suda
mérica están en camino a Mé
xico, por lo que estima que 
pronto estos asentamientos se 
verán sobresaturados y ten
drán que buscar otras alterna
tivas para vivir. 

Migrantes 
piden que no 
se reubiquen las 
oficinas de la 
Comar en la co-
lonia Juárez. 

En contraste, Luibersith, 
otro migrante venezolano que 
vive desde hace seis meses en 
el mismo lugar, consideró que 
el cambio de sede de la insti-
tución federal sería un incon

veniente para ellos, ya que esto representaría 
perder varias de las comodidades de vivir en la 
zona Centro de la Ciudad. 

"Yo preferiría quedarme aquí porque es un 
poquito más libre, estamos m ás cerca del trabajo 
( ... ) ellos lo quieren hacer por el bien de la gente 
de México y de uno, pero no nos queremos ir 
porque estamos bien aquí hasta que podamos 
seguir", añadió. 

Un común denominador de los migrantes en 
la plaza es la facilidad de transportarse a sus tra
bajos temporales, así como la seguridad y el ac
ceso a recursos como agua o comida. 

"Es difícil porque yo no tengo el dinero para 
pagar un taxi o u n camión para ir lejos, es me
jor que esté la Comar aquí, porque está cerca 
de nosotros. No es fácil pagar tanto dinero para 
ir a buscar ayuda a la Comar, no tenemos 
chamba ni dinero", manifestó Alpha Alexandre, 
originario de Haití. • 

Mueren 4 personas en accidentes viales 
Al menos cuatro 
percances en la Ciudad 
y Estado de México 
dejan 40 lesionados 

Este martes, en la Ciudad y el Estado 
de México se registraron al menos 
cuatro accidentes viales que provo
caron la muerte de cuatro personas 
y casi 40 heridos. 

En la capital del país, dos perso
nas perdieron la vida y 15 resultaron 
lesionadas después de que volcara 
una combi de transporte público 
que iba a exceso de velocidad sobre 
calzada Ignacio Zaragoza, en la al
caldía Iztapalapa. La mudad proce
día de Los Reyes La Paz, en el Estado 
de México. 

De acuerdo con los primeros re
portes, el accidente ocurrió cerca 
de las 8:00 horas, cuando e l con
ductor de un transporte público 
concesionado de la Ruta 37 perdió 
el control y se impactó sobre la 

15 
HSRIDOS 
fue el saldo de la volcadura de una 
combi en la calzada Ignacio Zaragoza. 

8 
VEHÍC:Ul.OS 
se vieron involucrados en una 
carambola en Solidaridad Las Torres. 

cinta asfáltica y contra otros dos 
motociclistas, por lo que quedó 
volteado sobre el camellón. 

Al lugar arribaron bomberos de la 
Ciudad de México y paramédicos 
del ERUM, quienes valoraron a siete 
personas, entre ellos, un menor de 
edad. La fiscalía capitalina abrió una 
carpeta de investigación por los de 
litos de homicidio y lesiones culpo-

sas por tránsito vehicular. Las auto
ridades reportaron 15 lesionados. El 
chofer, Julio, fue detenido. 

Otros dos accidentes se registra
ron en la autopista México-Puebla, 
donde murieron dos personas y 20 
más resultaron heridas. 

El primero de los percances ocu
rrió después de las 06:00 horas en el 
kilómetro 30, en los carriles centra
les, en dirección a la Ciudad de Mé
xico, en el que participaron dos ve
hículos particulares, uno de ellos 
transportaba verduras. 

En el lugar un hombre y una 
mujer perdieron la vida. Más tar
de, después de las 10:30 horas, ca
si en el mismo punto, pero en di
rección hacia Puebla, dos unida
des del servicio público sufrie ron 
un accidente. 

De acuerdo con el reporte de 
Protección Civil del Estado de 
México, una de ellas se impactó 
contra la otra y aproximadamen
te los 20 usu arios que viajaban en 
los dos vehículos resultaron con 

1 EL DATO 
El conductor 
de la unidad de 
la Ruta 37 que 
volcó fue 
detenido por las 
autoridades. 

Una combi de transporte público volcó al ir a exceso de velocidad sobre la 
calzada Ignacio Zaragoza. Dos personas murieron. 

golpes en el cuerpo, sin que se re 
gistraran decesos. 

Por la tarde, ocho velúculos, entre 
ellos dos taxis y una pipa de agua, 
resultaron involucrados en una ca
rambola en la vialidad Solidaridad 

Las Tot<res, en dirección a Ciudad de 
México, dejando como saldo algu
nas personas con lesiones leves. • 
Con infonnaclón de Juan carios Wi
Ulams, David Fuentes, Emilio Femán
dez y Claudia Gomále-L. 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O J O

Terminación de placa 3 y 4
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 121 15
Noreste 135 15

Centro 138 17
Suroeste 132 17
Sureste 148 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 102 09
Noreste 106 12

Centro 78 07
Suroeste 55 07
Sureste 96 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA 
Y LAURA FLORES GÓMEZ

Con el respaldo de legisladores de 
Morena, la diputada Ana Villagrán 
interpuso una denuncia penal con-
tra el presidente del Partido Acción 
Nacional en la Ciudad de México, 
Andrés Atayde, por presunta vio-
lencia política contra las mujeres 
en razón de género.

En conferencia de prensa, Villa-
grán informó que la denuncia que-
dó asentada en la carpeta de inves-
tigación con folio CI-FEPADE/A/
U1/D/00200/03-2024, en la que 
declara que Atayde le negó la po-
sibilidad de relegirse. Señaló que 
recibió violencia, amenazas “y 
actitudes machistas por parte de 
los dirigentes del PAN”, pues todo 
el tiempo “buscan controlar a sus 

diputadas de manera irracional”.
Explicó que la denuncia relata 

“muchísimos” hechos de amenazas 
y discriminación.

“Mi objetivo es señalar que el 
PAN es un partido violento, es un 
partido machista, y que cuando 
tú te atreves a crecer y con tanto 
trabajo ganarte las posiciones, va a 
haber un líder máximo que te diga 

no. En mi caso, mi líder máximo fue 
Andrés Atayde”, aseveró.

Por otra parte, Leticia Varela, 
candidata de Morena a la alcaldía 
Benito Juárez, informó que pre-
sentará una queja ante el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México 
por el retiro de su propaganda en 
las colonias Del Valle, Narvarte, 
Villa de Cortés y Portales, por un 

grupo de al menos 16 personas en 
cuatro unidades motorizadas sin 
placas visibles.

Se trata, dijo, de “jóvenes que 
cubren su rostro con cubrebocas 
y esperan la madrugada para ac-
tuar de forma muy violenta arran-
cando la propaganda política de 
cualquier candidato que no sea 
del PAN”. Presuntamente estarían 

relacionados con el candidato del 
PAN, “Luis Mentiras”, e incluso 
estarían involucrados en casos 
de desalojos de vecinos adultos 
mayores.

Su contrincante, afirmó, “lo mis-
mo arranca mi propaganda que la 
de las candidatas a la presidencia y 
a la jefatura de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum y Clara Brugada; inti-
mida y coacciona el voto rumbo a 
la elección del 2 de junio”.

Ante ello, lo exhortó a serenarse, 
a competir limpio y a respetar la ley, 
porque “los vecinos no quieren más 
violencia política”.

ELBA MÓNICA BRAVO 
Y DE LA REDACCIÓN

La contraloría interna de la alcaldía 
Benito Juárez inició una indagatoria 
relacionada con hechos que podrían 
constituir faltas administrativas 
por el caso del agua contaminada, 
“atribuibles a personas servidoras 
públicas adscritas a la alcaldía”, 
por lo que solicitó al alcalde, Jaime 
Mata, información relacionada con 
los nombres de los participantes en 
las conferencias de prensa en abril 
pasado, y “si se realizaron pagos 
por asesoramiento o participación 
a algunos de ellos”.

El 14 de abril, el área de comuni-
cación social de la alcaldía convocó 
a una conferencia de prensa en el 
edificio sede, en la que además de 
Mata participaron los alcaldes de 
Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo, 
Mariana Rodríguez Mier y Terán 
y César Mauricio Garrido López, 
respectivamente, y se dio a cono-
cer que el ex titular de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) en el 
sexenio del presidente Felipe Cal-
derón, José Luis Luege Tamargo, 
fue nombrado “coordinador para la 
atención de la emergencia”.

En un oficio con fecha 30 de 
abril –con acuse de recibo del 2 
de mayo–, el órgano autónomo de 
control interno solicitó al alcalde 
que informe “los mecanismos por 
medio de los cuales se programa-
ron y ejecutaron las conferencias 
de prensa realizadas por la alcal-
día Benito Juárez” en abril pasado 
relacionadas con el tema del agua 
contaminada, especificando los 
horarios en las que se realizaron.

Ayer, en conferencia de prensa 
en el Salón de Alcaldes, ubicado en 
el primer piso del edificio princi-

pal de la alcaldía, Luege Tamargo 
respondió que el tema “está total-
mente politizado; evidentemente, 
estamos en un proceso electoral”, 
pero negó recibir pago por el ase-
soramiento en los análisis de las 
muestras de agua contaminada 
que realizó la alcaldía.

Y expuso: “Nuestra hipótesis es 
que ante el problema, el Sacmex le 
metió cloro a las tuberías a lo bestia, 
entonces, incrementó la concentra-
ción de los trihalometanos, como 
el famoso tricloruro de metileno, 
que es el cloroformo; sin embargo, 
reconocemos, por los análisis que 

nos entregó la alcaldía, que están 
por abajo de los límites permisibles 
por la NOM 127. No tienen olor”.

Si bien Luege Tamargo indicó 
que “ya no se detecta presencia de 
hidrocarburo”, mencionó que sólo 
el Sacmex puede decir si se puede 
utilizar para consumo humano.

El lunes, el gobierno capitalino 
señaló “la omisión” de la alcaldía. 
En la Ley de la Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil de la 
Ciudad de México se señala en el 
artículo 18: “Para efectos operati-
vos de la atención de emergencias 
y desastres, la Unidad de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil de la alcaldía será siempre la 
primera instancia de respuesta”.

Reportes de contaminación

Por su parte, el alcalde coincidió en 
que, “desafortunadamente, se ha 
politizado y no abona en nada para 
poder dar tranquilidad a los vecinos 
por un tema del proceso electoral”.

Indicó que recibió tres reportes 
de vecinos de la colonia San Pedro 
de los Pinos de mala calidad del 
agua; además, se mantiene la pre-
sencia de la Guardia Nacional en 
los pozos Rosendo Arnaiz y Jardín 
Pombo.

En tanto, ante el señalamiento de 
la oposición de la venta de pipas de 
agua y su entrega condicionada a 
cambio de credenciales de elector 
en alcaldías gobernadas por Mo-
rena, autoridades de Iztapalapa 
señalaron que la estrategia que im-
plementó para garantizar el abaste-
cimiento a más de 50 mil familias 
de la demarcación mediante un 
servicio de pipas “gratuito, directo 
y sin intermediarios ni solicitud de 
credenciales” ha demostrado su efi-
ciencia al no enfrentar la alcaldía 
protestas y cierres de vialidades por 
falta del recurso.

Indaga contraloría de BJ a servidores 
públicos por contaminación del agua

EL TEMA ESTÁ TOTALMENTE POLITIZADO: LUEGE TAMARGO

Solicita al titular de la alcaldía, Jaime Mata, informe los nombres de 
los participantes en conferencias de prensa y si recibieron pagos

▲ Filas de garrafones que colonos de la alcaldía 
Benito Juárez llevaron para llenar con agua potable 
durante la crisis de la contaminación del líquido en 

la demarcación. La imagen, de abril pasado, fue 
captada en el parque San Lorenzo. Foto Luis 
Castillo

Denuncia la diputada Villagrán a Andrés 
Atayde por violencia política de género
Buscaba relegirse y el dirigente panista en la capital 
le impidió participar en la contienda electoral, acusa
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En agua de la BJ, 
restos de cloración

la NOM perMite ciertOs Niveles

La alcaldía dio 
a conocer que 
encontraron 
compuestos THM

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

El agua distribuida en Beni-
to Juárez por la red pública 
contenía compuestos quí-
micos llamados THM (tri-
halometanos), entre los que 
figuran cloroformo, bromo 
y diclorometano, además 
de derivados de aceites, de 
acuerdo con estudios que 
realizaron vecinos de la de-
marcación, aseguró ayer 
José Luis Luege, enlace de la 
alcaldía.

La NOM para la desin-
fección de agua sí considera 
que al realizar este proceso 
con cloro se generan esos 
“subproductos” químicos, 
los cuales deben medir-
se y no exceder ciertos lí-
mites. Sin embargo, Luege 

no precisó la cantidad tales 
compuestos encontrados.

Quien formó parte de la 
coalición Fuerza y Corazón 
por México hasta diciembre 
pasado, dijo que los resul-
tados los arrojaban estudios 
realizados por laboratorios 
independientes a petición 
de vecinos de la BJ.

Este diario buscó a ha-
bitantes de la alcaldía in-
tegrados en la asociación 
civil Guardianes del Agua y 
a otros vecinos, pero dijeron 
desconocer de cuáles estu-
dios o análisis se trataba.

También se buscó la pos-
tura del gobierno de la ciu-
dad y del Sistema de Aguas, 
pero al cierre de esta edición 
aún no había respuesta.

El alcalde, Jaime Isael 
Mata Salas,  solicitó trans-
parencia  e información al 
respecto,  y  que el gobierno 
central informe cuál fue el 
contaminante del pozo Al-
fonso XIII, del cual Pemex 
tomó muestras.

Premio Lee Kuan Yew 

reconocen a 
la cDMX coMo 
ciuDaD global
EL jEfE dE GObIERnO y el embajador no residente de 
Singapur dieron a conocer la distinción por el bienestar 

social, movilidad, sustentabilidad y conectividad

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

P
or su avance en ma-
teria de bienestar 
social, movilidad, 
sustentabilidad eco-
lógica y conectividad 
a internet, la Ciu-
dad de México fue 
galardonada con el 

Premio Lee Kuan Yew de 
Ciudades Globales 2024.

El galardón reconoce 
los procesos integrales de 
innovación de las grandes 
metrópolis, para crear co-
munidades urbanas ha-
bitables, vibrantes y más 
sostenibles.

Acompañado del em-
bajador no residente de la 
República de Singapur para 
México, Gerald Balendran 
Singham, el jefe de Gobier-
no, Martí Batres, dijo que la 
CDMX se alzó con el pre-
mio en reconocimiento al 
progreso transformador en 
apenas poco más de cinco 
años y a su liderazgo en la 
implementación de políti-
cas sociales, como la Beca 
de Bienestar y los Pilares.

Se trata de la Séptima 
Edición del  Premio que en-
trega  la Autoridad de Desa-
rrollo Urbano de Singapur   
y el Centro para Ciudades 
Habitables, que desde 2010, 
se ha entregado a ciudades 
como Bilbao, España; Nue-
va York, Estados Unidos; 
Suzhou, China; Medellín, 
Colombia; Seúl, Corea del 
Sur, y Viena, Austria.

El galardón, que lleva el 
nombre del primer ministro 
de Singapur de 1959 a 1990, 
valora los proyectos de mo-
vilidad como el Cablebús; la 
conectividad, como los 34 
mil puntos de internet gra-
tuito, y la sustentabilidad de 
los 18 grandes parques y el 

sistema de cosecha de lluvia 
de la CDMX.

Balendran Singham 
destacó que  “los esfuerzos 
de transformación urba-
na de la Ciudad de Méxi-
co servirán como modelo 
de innovación urbana y 
de inclusión para otras 
ciudades”.

La principal motivación 
en la entrega de este pre-
mio es reconocer  a grandes 
ciudades que han enfrenta-
do retos de sostenibilidad, 
sustentabilidad y resilien-
cia, como el propio Sin-
gapur, “que, si bien es una 
ciudad-estado,  con más o 
menos la población  de la 
Ciudad de México, se han 

enfrentado a muchos retos 
en sus 60 años de historia”, 
dijo en entrevista, Eduar-
do Clark, titular de la Agen-
cia Digital de Innovación 
Pública.

Entre esos retos que Sin-
gapur ha enfrentados, Clark 
destacó “la escasez de re-
cursos naturales: a pesar de 
ser tan pequeña, sólo 20 o 
30% de su agua es de Sin-
gapur, el resto llega de Ma-
lasia”. Además de que han 
impulsado la formación de  
ciudades planeadas, “con 
desarrollo urbano ordena-
do, debido a que sus áreas 
son muy pequeñas y para 
que la ciudad no sea sólo 
una jungla de concreto”.

los 
datos

Ganadores
Estas ciudades han 
recibido el premio:  

 l Bilbao, España
 l Nueva York, Estados 
Unidos

 l Suzhou, China
 l Medellín, Colombia
 l Seúl, Corea del Sur
 l Viena, Austria
 l Ciudad de México, 
México

Foto: Cuartoscuro

Recono-
cieron el 

Cablebús; los 34 
mil puntos de 

internet gratuito y 
18 grandes 
parques.

Alerta en 11 alcaldías. La Comisión Nacional del Agua reportó que 
en el Observatorio de Tacubaya se registraron ayer 33.4 grados Celsius, 
temperatura que superó el récord para un 7 de mayo, establecido en 2003 
con 33 grados Celsius. La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil (SGIRPC) alertó que hoy seguirán las temperaturas altas, por 
lo que activó la alerta naranja para Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Benito 
Juárez, Coyoacán, Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero, Iztacalco, Iztapalapa, 
Miguel Hidalgo, Tláhuac y Venustiano Carranza. — Jonás López

otro 
récord 

por 
calor

33.4
Grados
Celsius se alcanzaron ayer en 
el Observatorio de Tacubaya, 
reportó la Conagua

Para hoy
La SGIRPC pronostica 
temperaturas máximas de 
31 a 33 grados Celsius, 
entre las 13:00 y las 18:00 
horas, por lo que activó la 
alerta naranja.

El 
dato

Incendio 
amenazó 
a la UACM 
Tezonco

NO repOrtarON heridOs

Por JonÁs lÓPeZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Unos 150 metros cuadrados 
de pasto seco y hojarasca se 
quemaron en las inmediacio-
nes del campus de la Univer-
sidad Autónoma de la Ciudad 
de México (UACM) y el Pan-
teón San Lorenzo Tezonco, en  
la alcaldía Iztapalapa.

Las autoridades reporta-
ron que no hubo lesionados, 
aunque se debió desalojar el 
campus universitario como 
medida preventiva.

El incidente se reportó cer-
ca de las 18:30 horas y para las 
20:30 horas el Heroico Cuer-
po de Bomberos de la Ciudad 
de México reportó que había 
extinguido el incendio por 
completo.

La Secretaría de Gestión 

Integral de Riesgos y Protec-
ción Civil reportó que no hubo 
riesgo real para la población 
universitaria y en general.

En la red social X, la UACM 
indicó que no se afectaron las 
áreas de trabajo, por lo que las 
clases serán normales.

Foto: Tomada de X

El plantel fue desalojado como medida preventiva; la UACM exter-
nó que no hubo daños en las instalaciones ni lesionados.

Foto: Tomada de X

La candidata de Va X la 
CDMX a Iztapalapa dijo que 
fue víctima de intimidación.

Denuncia  
la irrupción 
de policías

KareN QUirOGa

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Tras el asesinato de dos per-
sonas, ayer en la colonia San 
Lorenzo Tezonco, alcaldía 
Iztapalapa, la candidata a esa 
demarcación de la coalición 
Va X la CDMX, Karen Quiro-
ga, denunció que elementos 
de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) ingresaron 
por la fuerza a su domicilio.

En una transmisión en 
vivo a través de Facebook, 
dijo que fue víctima de inti-
midación y persecución po-
lítica luego del crimen que 

ocurrió frente a su domicilio.
“Los policías llegaron a 

pretender catear mi vivien-
da (...) Llegaron directo a mi 
casa, a patear la puerta, se 
metieron a la fuerza. Aquí 
está toda la Policía, se metie-
ron armados”, manifestó.

En el video se observa 
cómo forcejea con los agen-
tes para impedir que abran 
una camioneta y detener a 
uno de sus colaboradores.

Añadió que la colindancia 
con Tláhuac “es una zona de 
guerra” e insistió en que los 
policías “tomaron como pre-
texto el hecho de que ma-
taron a dos personas para 
meterse a mi casa”. Respon-
sabilizó al jefe de Gobierno y 
a la candidata del oficialismo 
por la Jefatura de Gobierno 
de lo que pueda ocurrirle.

El área de asuntos inter-
nos de la SSC ya investiga.

IZTAPALAPA

Hackean 
página web
La página de inicio del 
portal de internet de 
la alcaldía Iztapalapa 
fue hackeada. La 
demarcación indicó 
que el ataque 
cibernético ocurrió 
cerca de las 18:30 
horas, pero no 
afectó la operación.
aparentemente, el 
responsable fue un 
hacker identificado 
como Panchovillaalv.

 — Jonás López

Foto: Especial



territorio norteño, donde la vigilancia po-
licial, atención a las causas y prevención de 
los delitos conviertan a la demarcación en 
la más vigilada de América Latina.

Aunque en los últimos años, la GAM ha es-
tado involucrada en situaciones violentas, Lo-
zano afirma que a partir de su llegada, no exis-
tirá un rincón en la alcaldía que no esté vigi-
lado, iluminado y que sea un sendero seguro 
para las mujeres. En un hecho inédito, la prio-
ridad será la creación de la “Policía Violeta”, es-
pecializada en atención a crímenes de género 

en las calles y en el hogar, elementos de 
seguridad cercanos y que abracen a 

las habitantes; cercanía con la so-
ciedad que caracterizó a Lozano 
durante su desempeño como di-
putado local, un funcionario de 
territorio.

En entrevista con La Cró-
nica de Hoy, Janecarlo Lozano 

declara que en la recta final de 
su campaña, sí ha escuchado re-

clamos de la ciudadanía en con-
tra de la administración del exedil 

Francisco Chíguil, sin embargo, a pe-
sar de que militan en el mismo par-

tido, su prioridad es maximizar 
los servicios públicos, incenti-
var la obra pública y cuidar a 
sus vecinos.

“Hacen falta muchas co-
sas por avanzar, la llegada 
del primer piso sirvió pa-

ra establecer algunos mecanismos en la alcal-
día, hay reclamos de algunos servicios, pero en 
mí siempre encontraremos cosas muy transpa-
rentes. Lo importante fue la erradicación de la 
corrupción en muchas de las áreas de Gobier-
no, que no hubiera programas sociales cliente-
lares, eliminar las viejas prácticas. En Gusta-
vo A. Madero antes se entregaban becas como 
clientelas políticas a cambio de marchas, hoy 
ya no es así, se entregan todas y a todos. Tene-
mos programas bien establecidos donde la gen-
te puede acudir y eso se cumplió y hace falta 
entrarle a la infraestructura, al desarrollo, en 
la seguridad y es lo que vamos a construir”.

AUMENTO EN 300% DE LA PRESENCIA POLICIAL
“En la estrategia de seguridad nos acompa-
ña Omar García Harfuch y una para el área 
metropolitana; el 70 por ciento de la gente en 
Gustavo A. Madero demanda seguridad y hoy 
van a tener un alcalde que no mire a otro la-
do, que va a entrar de frente a la inseguridad, 
vamos a pasar de mil a tres mil policías auxi-
liares, eso es más del 300 por ciento de creci-
miento en la policía auxiliar y no los vamos a 
tener cuidando los edificios de Gobierno, todos 
se van a ir a la calle, a cuidar a las vecinas y 
vecinos que es lo que nos importa”.

“Vamos a crear el primer Centro de Inteli-
gencia C4 en Gustavo A. Madero, se va a deno-
minar Escudo GAM; hoy tenemos cero cáma-
ras de videovigilancia, vamos a poner 12 mil. 
En el Estado de México hay siete mil, vamos 

a ser uno de los municipios más vigilados 
de América Latina. Tendremos la prime-

ra Policía Violeta, 300 mujeres poli-
cías destinadas a cuidar a nues-
tras mujeres en sus escuelas, en 

sus centros de trabajo en 
sus domicilios, una policía 
de con una preparación en 
todos los delitos de géne-
ro, con atención psicológi-
ca, atención a las víctimas 
que puede ayudar a que la 
alcaldía salga de los terri-
torios con más delitos en 
contra de las mujeres”.

PERIFERIAS CON ESCUDO
Para el candidato, es im-
portante cuidar las peri-
ferias de la demarcación 
que colindan con el Esta-
do de México, estrategia 
que con el correcto desa-
rrollo, reduciría el paso 
de grupos delictivos que 
transitan en el Valle de 
México; dado el plantea-
miento, Lozano y su “Es-
cudo GAM” hicieron un 
pacto con la ciudadanía 

de los dos estados, al firmar el convenio de 
policía conjunta con los candidatos morenistas 
del municipio de Nezahualcóyotl y Ecatepec 
de Morelos, Adolfo Cerqueda y Azucena Cis-
neros, respectivamente, con ello, las fronteras 
quedarán protegidas, para que ningún delin-
cuente amedrente a los vecinos que comparten 
las delimitaciones, que en ocasiones, son casi 
invisibles por su cercanía.

Lozano sostiene que para detener el recla-
mo de varios políticos que acusan a Morena 
de desaparecer las estancias de cuidado y es-
pacios que auxiliaban al desarrollo de las ma-
dres, creará los Centros de Cuidado Infantil 
(CECIS), lugares en donde las mujeres podrán 
impulsar sus talentos o trabajar, así como dejar 
a sus hijos en un lugar seguro mientras labo-
ran, con la diferencia de que estará destinado 
a más beneficiarios y número de actividades.

COMPLEJO CULTURAL MÁS GRANDE 
DE AMÉRICA LATINA
Otra de sus propuestas es la creación del com-
plejo cultural artístico más importante de 
América Latina, dentro del Deportivo Herma-
nos Galeana; con ello, la alcaldía sería el es-
pacio con mayor número de sitios recreativos 
y de acercamiento a las artes.

“No tenemos en Gustavo A. Madero un foro 
para los jóvenes amantes del arte o cualquier 
persona que quiera divertirse al ver a su ar-
tista favorito, tiene que ir Foro Sol en Iztacal-
co, a la Plaza de Toros. Siendo la segunda al-
caldía con más presupuesto, no tiene un solo 
lugar donde podamos tener un espectáculo y 
vamos a crearlo; pronto vamos a tener a visi-
tantes de toda la ciudad viniendo a ver a sus 
artistas favoritos”.

GAM posee el centro religioso más visi-
tado en el mundo, la Basílica de Guadalupe; 
para que la derrama económica se potencia-
lice y además, la alcaldía sea un referente de 
tradición, modernidad y cobijo a los peregri-
nos, Lozano plantea una inversión económica 
en conjunto con la candidata a la presidencia, 
Claudia Sheinbaum, para que cada visitante 
se sienta en un espacio de calidad y en respe-
to a su fe.

“Es uno de nuestros proyectos estrellas que 
conlleva reestructurar toda la Calzada de Gua-
dalupe, desde Circuito Interior hasta la entra-
da de la Basílica de Guadalupe. Para nosotros 
como maderenses es un orgullo tener a la Ba-
sílica, pero también es un problema, tenemos 
cerca de 18 millones de peregrinos al año, eso 
genera contaminación, uso de mucha de la in-
fraestructura y debemos de tener una mejor 
calidad para recibirlos, estamos pensando en 
desarrollar toda una zona turística, remode-
larla, que se convierta en una de las más mo-
dernas de toda la ciudad, crear un centro his-
tórico y esto va a traer derrama económica, 
hoteles, empleos y los mejores restaurantes”.

Con Escudo GAM haré que  la alcaldía sea la más 
vigilada de América Latina: Janecarlo Lozano

El segundo piso de la transforma-
ción en la alcaldía Gustavo A. Ma-
dero planea ser construido con el 
candidato Janecarlo Lozano. Un 
rostro joven, con una propuesta 
encaminada a escuchar a la 
ciudadanía, velar por sus 
necesidades e impulsar 
el desarrollo, seguridad, 
equidad de las mujeres 
en la sociedad. El aspi-
rante de Morena, Par-
tido del Trabajo y del 
Partido Verde, pla-
nea darle un nue-
vo rostro al 

“Estamos trabajando con el Politécnico en un recolector de lluvia que vamos a instalar en la Sierra 
de Guadalupe; va a captar 12 millones de litros de agua para poder regresarlos al suelo”
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Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Seguridad

Crearé los Centros de 
Cuidado Infantil (CECIS), 

en donde las mujeres 
podrán impulsar sus 

talentos o trabajar, así 
como dejar a sus hijos en 
un lugar seguro mientras 

laboran



integrantes de las células delictivas que 
operan en la GAM. 

Para ello, proyecta la inversión mone-
taria histórica en un software de reco-
nocimiento facial, en colaboración con el 
C5 de la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC) y que los rostros de los crimi-
nales sean plenamente identificados. La 
candidata plantea que la transición de la 
población migrante que se ve obligada a 
vivir en las calles y en extrema pobreza 
y que tienen que buscar la manera de so-
brevivir, sumado a las colindancias con 
territorios que mantienen crímenes de al-
to impacto como Nezahualcóyotl y Ecate-
pec, han agravado, en los últimos años, 
los robos y extorsiones.

Por ello, subraya que en cuestión de 
cuidado a las mujeres, grupos vulnera-
bles y la integridad de la población, no 
puede haber ahorros, pues se tiene que 
destinar todo el equipamiento necesa-
rio para que la policía esté capacitada 
en reaccionar hacia el creciente número 
de denuncias de violencia intrafamiliar.

“ SE DE BE DE TOM AR L A RESPON SABI LI DAD 
PAR A RE PAR AR L A S FUGA S”
Gastelú afirma que es necesario que el 
Gobierno central colabore con las alcal-
días para crear sistemas de captación de 
agua de lluvia, ante la crisis de abasteci-
miento por la que atraviesa la Ciudad de 
México; sin embargo, recalca que esto es 
insuficiente cuando existen Gobiernos 
que no están preocupados por la repa-
ración de fugas, que a su vez crean gra-
ves socavones, como en la zona sur de 
Aragón de la alcaldía. Hacia ello, man-
tiene un proyecto en el que todas las 
autoridades tomen su responsabilidad 
de renovar las bombas, el sistema de la 
red hidráulica y extinguir en tiempo ré-

cord, las escapatorias de 
líquido en tuberías vie-

jas, que hasta el mo-
mento, desperdician 
el 60 por ciento del 
recurso que abaste-
ce a la GAM.

En una nueva oportunidad por arreba-
tarle la alcaldía Gustavo A. Madero —
bastión de la izquierda capitalina— a 
Morena, la candidata Maricela Gastelú 
Userralde, abanderada por la alianza del 
(PAN - PRI - PRD) llega como integrante 
de una generación de políticos que busca 
como principal causa, la inclusión a per-
sonas con discapacidad y de grupos vul-
nerables, que en una demarcación con-
trastante en adquisición económica, mo-
vilidad y seguridad, ha sido complicado 
que sean tomados en cuenta.

En entrevista con La Crónica de Hoy, 
la candidata reveló que en una alcaldía 
con más de 200 mil habitantes con algu-
na comorbilidad, es necesario reordenar 
el territorio en su totalidad y dejar atrás 
las grandes horas de viaje que hacen mu-
jeres embarazadas, personas con autismo 
y dificultad motriz al bajar diariamente 
desde el Barrio Alto en Cuautepec a la zo-
na centro de la Ciudad de México y que 
de esta manera, convivan en la demarca-
ción más incluyente del país.

El Gobierno de Gastelú no busca juz-
gar a anteriores administraciones, perse-
guir a políticos que tuvieron un trabajo 
deficiente, ni repetir el discurso de entre-
gar apoyos económicos al por mayor, ya 
que según ella, es algo que no resuelve 
las problemáticas sociales. Por el contra-
rio, su proyecto tiene que ver con que, 
desde el primer día, la salud mental, las 
clínicas de atención a enfermedades y la 
implementación de un programa policial 
basado en rescate de espacios públicos y 
perspectiva de género, aleje a los grupos 
delictivos de los parques y plazas y empo-
dere a las mujeres a denunciar a su agre-
sor para que las autoridades le den acom-
pañamiento sin revictimizarlas.

“Propongo crear por lo menos tres clí-
nicas de atención del lenguaje gratuitas 
para personas con autismo en sus dife-
rentes espectros, una por Distrito Fede-
ral; que sean para personas sordas, hi-
poacusias, con lenguaje con paladar hun-
dido o con problemas de habla, con au-
tismo o con sordera. Son muy caros los 
tratamientos; para que ellos puedan re-
gularizar el lenguaje hay que pagar de 
600 a 800 pesos por hora y se rezagan”.

Otra de las urgencias es la edificación 
de la primer clínica para la prevención y 

control de la diabetes en la alcaldía, al 
igual que la renovación de la clínica in-
tegral de la mujer. Para la atención de las 
mascotas, Maricela proyecta rehabilitar y 
embellecer la clínica veterinaria, para te-
ner una campaña de esterilización de pe-
rros y gatos en situación de calle.

En atención a la zona más vulnerable, 
que es Cuautepec, los habitantes tendrán 
a su disposición un centro funerario gra-
tuito con crematorio, en auxilio a la difi-
cultad de trasladar los restos de las per-
sonas finadas desde las barrancas a los 
sitios más bajos de la metrópoli.

L A DI SC APAC IDAD ES ATE N DIDA DE M AN E-
R A SU PE RFIC IAL
“Gustavo A. Madero tiene cerca de una 
población de un millón 300 mil habitan-
tes y más del 10 por ciento presentan al-
gún tipo de discapacidad. Voy a hacer 
un patrón de niñas y niños autistas de la 
alcaldía, pero ¿Cómo voy a poder aten-
derlos? No solamente si hablo de las clí-
nicas y les digo, vengan, bajen, acudan, 
es gratuito. Tiene que haber un acompa-
ñamiento a los familiares de niños con 
autismo para impulsar como nunca los 
Centros de Atención Múltiple (CAM) que 
han estado durante mucho tiempo, olvi-
dados a nivel nacional. La discapacidad 
en todo el mundo es abordada desde lo 
superficial, te doy un bastón, unos len-
tes, un implante coclear; la mayoría de 
los gobernantes les dan dinero, pero el 
depósito en una tarjeta no resuelve del 
todo el problema”.

“En las tarjetas dan aproximadamente 
mil 500 pesos al mes, una señora me dijo 
en los recorridos que su hijo se ha inten-
tado suicidar por lo menos dos veces en 
el último semestre por la discapacidad 
que presenta y por el acoso y el bullying 
que padecen las escuelas; tuvieron que 
hacerle la limpieza intestinal y sacarle 
el veneno que consumió, con la atención 
psicológica le ha costado más de mil 500 
pesos al mes, por eso sostengo que 
la discapacidad no se atiende sola-
mente con un depósito 
mensual”.

T EC N O LO G Í A PA R A L A 
I D E N T I F I C A C I Ó N  D E 
DE LI NCU E NTES
La estrategia de seguri-
dad de Maricela planea 
una prevención del delito 
de manera redonda, eficien-
te y que así como se atiendan 
a las causas y al origen de los 
crímenes, se utilice la tecnolo-
gía para ubicar a los líderes e 
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La alcaldía será la más incluyente; no creo 
en la entrega de tarjetas: Maricela Gastelú

La candidata planea reconstruir las escalinatas de Cuautepec, crear tres clínicas de atención del 
lenguaje gratuitas para personas con autismo en sus diferentes espectros y un software en el C5 

de reconocimiento facial que identifi que delincuentes

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Inclusión

En la cuestión de 
cuidado a las mujeres, 
grupos vulnerables 
y la integridad 
de la población, 
no puede haber 
ahorros
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LA ADVERTENCIA llegó de nuevo el Cenace declaró
en estado de emergencia el sistema eléctrico nacional
ayer por la tarde durante 48 minutos Por eso se regis
traron apagones en distintas regiones CDMX Puebla
Matamoros y zonas del Edomex entre otras

LA TEMPORADA de calor más intensa apenas empieza
y lo que se anticipa es que vendrán otros días difíciles
para afrontar las bajas reservas de energía Hay lugares
como en Monterrey donde se pronostican para hoy
temperaturas que llegarían a los 42 grados y mañana
alcanzarían los 45

SIN DUDA la emergencia es consecuencia de la estra
tegia oficial que de golpe frenó la inversión privada y
cerró el camino en la producción de energías limpias
Cómo enfrentar la inminente crisis De arranque se

necesitarían nuevas plantas de generación subesta
ciones y líneas de transmisión asunto que no ocurrirá
en esta primavera

Y MEJOR hay que encargarlo a los que andan en cam
paña prometiendo cambiar al País Otra opción podría
ser interconectar las centrales de generación de priva
dos ya terminadas lo que no han hecho el Cenace
ylaCFE

ESO puede ocurrir en semanas pero lo más probable
serán los apagones escalonados y tratar de reducir la
demanda de electricidad Pues sí eso cuando la ideo
logía prevalece sobre las mejores prácticas y México
se queda a oscuras

AH CARAY Resulta extraño que el gobierno mexicano
tenga congeladas en espera de aprobación las visas
de trabajo de por lo menos 13 agentes de la DEA Lo
más sorprendente es que la denuncia fue hecha por
la propia jefa de la dependencia Anne Milgram
EN SU COMPARECENCIA ante el Subcomité de
Gastos de la Cámara de Representantes la fun
cionaría no tuvo el menor reparo en señalar que este
atorón burocrático por parte de la 4T a los únicos
que beneficia es a los capos pues entorpece la
cooperación bilateral en la lucha contra las drogas
ALGUIEN debería explicarle a Milgram que en México
no se combate a los cárteles con más policías sino
atendiendo las causas del narcotráfico que es heredero
de los años del neoliberalismo y por supuesto prodi
gando abrazos no balazos

ALLÁ en Puebla se cuenta que el panista Eduardo
Rivera ya tiene protección federal desde hace varias

 .  2024.05.08



Pág: 14

semanas evidentemente con la intención que no
le pase nada al candidato a la gubematura

LUEGO de que denunciara un presunto ataque en su
contra en días pasados al menos resulta bueno saber
que el abanderado albiazul tiene custodia por parte
de la Secretaría de Seguridad Pública federal
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callan como momias por fracaso
de la Megafarmacia

Nos hacen ver que ayer en la sección El Pul
so de la Salud en la mañanera callaron como
momias ante el revelador y oficial dato de que
la Megafarmacia del Bienestar solo ha surtido 341
recetas en cuatro meses de operación El dato

nos dicen debió haber mereci
do alguna explicación del Presi
dente o del director del IMSS
en esPeci se toma en cuen
ta que de las 341 recetas surti
das sólo dos fueron para dere
chohabientes del Seguro Social
y que esta institución diaria
mente deja de surtir miles de
prescripciones y que sólo el
año pasado más de 5 millones
de pacientes no tuvieron sus

medicinas Los datos sobre el número de recetas
surtidas por esta que fue presentada como la
farmacia más grande del mundo vale la pena
recordarlo fueron entregados a este diario por
Birmex y la Secretaría de Salud así que esta vez
eso de que yo tengo otros datos no vale

Las vallas llegaron para quedarse
en Palacio Nacional

Nos comentan que quienes ya no quieren ser
sorprendidos con portazos en Palacio Nacional son
los elementos de la Policía Militar a cargo de la
Secretaría de la Defensa Nacional responsable de

la seguridad de este recinto his
tórico donde vive el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor Nos detallan que luego de
Que en marzo pasado los nor
malistas de Ayotzinapa derriba
ron una puerta de acceso sobre
la calle Moneda en los últimos
días se han almacenado al inte
rior de Palacio vallas metálicas
para usarse en casos necesarios
Uno de estos depósitos de vallas

se encuentra cerca de las entradas de la Puerta
Mariana y de Atención Ciudadana Nos hacen ver
que cada vez más días el Palacio permanece res
guardado con vallas que es mejor tenerlas a mano
para no estar dando vueltas
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Busca equipo de Síielnbaum lugar
para el cierre de campaña

Llegó el momento de pensar en los actos de
cierre de campaña y nos comentan que el equipo

de la candidata presidencial de
Morena Claudia Sheinbaum
se encuentra definiendo el lugar
del acto y tiene tres opciones
Hasta el momento nos dicen
se considera el Monumento a la
Revolución el estadio azulgra
na y el Autódromo Hermanos
Rodríguez No obstante y pese
que ya comenzaron los trabajos
de remodelación rumbo al
Mundial del 2026 nos dicen

que podrían buscar hacerlo en el Estadio Azteca
Mientras tanto el festejo en caso de ganar el 2 de
junio aseguran que será en el Zócalo capitalino

La mayoría si podrá votar
en el extranjero

Pese al atropellado proceso del INE por el que
se excluyeron a más de 39 mil personas de la lista
nominal en el extranjero nos aseguran que la
mayoría sí podrá emitir su voto para este proceso
electoral Poco más de 35 mil solicitudes habrían
sido subsanadas por la autoridad electoral tras
comprobar que esas personas sí se inscribieron
por voluntad propia En el resto de los casos el
órgano electoral deberá determinar si hubo algún
ilícito y en su caso presentar la denuncia corres
pondiente nos detallan
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Que el presidente Andrés
Manuel López Obrador cali
ficó de gran farsa la entrega
del Premio Pulitzer porque es
te año se entregó al New York
Times diario al que reprocha
haber dado la espalda a Julián
Assange o por colaboradores
como Tim Golden quien es
cribió un texto que relacionaba
la campaña del tabasqueño de
2006 con el crimen organiza
do Olvida sin embargo que es
te año lo ganaron también tres
mexicanos la escritora Cristi
na Rivera Garza y los fotógra
fos Christian Torres Chávez y
FélixMárquez

Que el candidato priista a
la Cámara de Diputados por la
alcaldía Alvaro Obregón Xa
vier López Zirión formalizó
ya su solicitud de protección a
la Guardia Nacional tras de
nunciar amenazas de muerte

por parte de activistas de Mo
rena el pasado fin de semana
con lo cual se suma al aban
derado panista a la reelección
como diputado federal por un
distrito de Cuajimalpa Jorge
Triana quien cuentaya con es
colta de la referida corporación
desde hace unas semanas des
pués de ser objeto de persecu

ción violencia física y amagos
con armas en sus recorridos

de campaña

Que la oposición usó a San
tiago Taboada como remolque
para darle un empujón a sus
candidatos a los gobiernos de
Morelos Lucy Meza de Pue
bla Eduardo Rivera yde Vera
cruz José Yunes pues buscan
jalar a los indecisos que a diario
sufren delitos en esos estados

gobernados por Morena con el
discurso de que habrá seguri
dad como en la alcaldía capita
lina Benito Juárez que el panis
ta gobernó

Que quien acudió una vez
más a los orígenes fue el candi
dato presidencial de Movimien
to Ciudadano Jorge Alvarez
Máynez luego de que este mar
tes se presentó en Tlajomulco
de Zúñiga donde nació el parti
do naranja y por tercera vez en
la contienda fue arropado por el
Grupo Jalisco que llegó al acto
en el Fosfobús El aspirante no
dejó pasar la oportunidad de de
cir a los líderes del PRI Alejan
dro Moreno y del PAN Marko
Cortés que esas fuerzas uni
das en la oposición junto con el
PRD van en picada Bueno
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1 Números Ornar García Harfuch extitular de

Seguridad en la Ciudad de México y candidato
al Senado fue soporte fundamental en la gestión de
Claudia Sheinbaum logrando una reducción de un
58 en delitos de alto impacto Con estos resultados
mantiene todo el apoyo del PVEM como se vio
ayer en un acto protocolario encabezado por Jesús
Sesma secretario general del partido La Estrategia
para la Seguridad y la Construcción de Paz diseñada
para Clara Brugada garantizará la tranquilidad en
la capital del país pero se requiere continuidad
asegura García Harfuch Las cifras no mienten y las
suyas son ejemplo a seguir

2 Descaro Así podría resumirse la conducta
repetida de Adrián de la Garza ahora

flanqueado por el PAN PRI y PRD en su cruzada
por la alcaldía de Nuevo León La denuncia
de Movimiento Ciudadano no es novedad lo
sorprendente es la persistencia del esquema con
la Tarjeta Regia Plus pese a sanciones previas del
Tribunal Electoral por coacción del voto El uso de
estas tarjetas no es más que un anzuelo político
mil pesos cada dos meses luego mil quinientos
a cambio de lealtad electoral De la Garza habría

desviado 342 mdp del erario de Monterrey en plena
campaña gubernamental de 2021 Lo preocupante
es reincidir

3 Dificultades Claudia Sheinbaum Xóchitl

Gálvez Jorge Álvarez Máynez Clara Brugada
y Santiago Taboada han hecho del tema del abasto
de agua una de sus principales promesas Cada
uno tiene su plan para corregir la escasez pero
la realidad los sobrepasa En la sesión del Comité

Técnico de Operación de Obras Hidráulicas Citlalli
Peraza directora general del Organismo de Cuenca
Aguas del Valle de México informó que la presa
Villa Victoria sólo cuenta con 26 de llenado la
presa Valle de Bravo 27 4 y la presa El Bosque
42 por ciento Niveles nunca tan bajos Reflexionen
antes de prometer agua limpia pura y abundante

4 Viabilidad Marcelo Ebrard coordinador

de mexicanos en el exterior anuncia una
ambiciosa ley general para la protección de los
migrantes dependiendo del triunfo de Morena y
aliados en el próximo Congreso Un movimiento
calculado que posiciona a Claudia Sheinbaum
como defensora de derechos migratorios justo en
tiempos de elecciones Ebrard exsecretario de
Relaciones Exteriores informa que la propuesta
pretende establecer legalmente los derechos de los
mexicanos en el extranjero desde protecciones
laborales hasta civiles con un presupuesto
dedicado para su implementación Genuino interés
o estrategia electoral

5 Precavido El líder nacional de Morena

Mario Delgado pidió al INE considerar la
próxima marcha de la Marea Rosa como gastos
de campaña de la candidata de oposición Xóchitl
Gálvez al estar ella y el candidato por la Jefatura
de Gobierno Santiago Taboada y demostrar que
las movilizaciones no son de la sociedad civil El

dirigente cuestionó la convocatoria de la próxima
marcha prevista para el 19 de mayo Fuera
máscaras es una marcha del PRIAN por lo tanto le
vamos a pedir a la autoridad electoral que la cargue
como gasto de campaña criticó La tensión se
intensifica rumbo a la recta final de la elección
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Pepe Grillo

Bátiz memoria selectiva
La venganza presidencial en contra de
la analista política María Amparo Casar
tiene como soporte principal que ella y
el escritor Héctor Aguilar Camín visita
ron al exprocurador Bernardo Bátiz para
pedirle que torciera la ley para que Ca
sar pudiera cobrar la pensión de su es
poso en Pemex

Como todos los mencionados vi
ven era relativamente sencillo saber

si el presidente mintió o no Amparo y
Aguilar Camín ya dijeron que es falso
y ayer el exprocurador vestido de lu
ces toreó la respuesta y dijo No me
acuerdo pero confío en la memoria
del presidente

La larguísima y valorada carrera del
jurista Bátiz puesta en entredicho por

no hacer quedar mal a su jefe político
AMLO obligó a Bernardo a tener una
memoria selectiva solo recuerda lo que
le conviene

Tortuguismo
Siempre que hay reuniones de alto ni
vel funcionarios de Estados Unidos y
de México se regodean hablando de las
bondades de la cooperación binacional
en la lucha contra el tráfico de estupe
facientes

Una vez que la reunión de alto ni
vel termina y los reporteros apagan
sus grabadoras la verdad sale a re
lucir agravios reales o imaginarios
tienen a la cooperación en su nivel
más bajo en décadas justo ahora que
un asesino serial llamado fentanilo

causa una espeluznante mortandad
en Norteamérica

Ayer la DEA denunció que lleva ocho
meses esperando la visa mexicana para
trece agentes de esa agencia antinarcó
ticos Se habrán traspapelado las soli
citudes Se cayó el sistema El trámite
concluirá hasta el próximo sexenio Cla
ro que los agentes de esa y otras agen

cias norteamericanas no se atienen a los

trámites diplomáticos

Marea Rosavotapor Xóchitl
La decisión de los promotores de la
próxima marcha de la Marea Rosa
de invitar al evento a Xóchitl Gálvez

desconcertó a organizaciones que se
sumaron a esa iniciativa siempre y
cuando mantuviera un perfil apar
tidista

Las marchas han sido en contra de

decisiones y declaraciones del presi
dente López Obrador pero de ahí a
suponer que los asistentes votarán
por Gálvez para la elección presiden
cial hay una distancia que los orga
nizadores han decidido saltarse pa
ra dar paso a una intentona de mitin
partidista

Por esa razón Morena quiere que los
gastos que suponga la movilización se
sumen a los gastos de campaña de la
candidata presidencial de Fuerza y Co
razón por México Tiene lógica

A partir de ahora la marea rosa será
roja azul o amarilla pero no rosa

Otro feminicidio impune
La narradora tamaulipeca Cristina Rive
ra Garza obtuvo el Premio Pulitzer en la

categoría de biografía o memoria por el
libro El invencible Verano de Liliana
dedicado a su hermana que murió víc
tima de un feminicidio Un crimen que
permanece impune como es regla en el
país

Cristina ha dicho que su hermana
como muchas otras mujeres carecía
del lenguaje necesario para identifi
car denunciar y luchar contra la vio
lencia sexista y lo que ella denomina
terrorismo de pareja

La actualidad del texto magistral po
ne al descubierto una vez más la asig
natura pendiente de la violencia machis
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ta La pista del presunto asesino de Li
liana se desvaneció hace años Acaso el

Premio Pulitzer que no es poco anime a
las autoridades a reanudar la búsqueda

pepegrillo cronica com mx

Obtuvo el Premio Pulitzer en la

categoría de biografía o memoria
por el libro El invencible Verano

de Liliana dedicado a su
hermana que murió víctima de un

feminicidio
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Vamos bien

No es la primera vez y probable
mente no será la última que el
gobernador de Zacatecas David
Monreal minimiza la ola de

violencia que vive la entidad que
gobierna pero aun así no deja de
ser lamentable que prácticamente
la primera respuesta que tenga
el mandatario después de ser

cuestionado sobre el hallazgo
de nueve cuerpos con signos de
violencia en el municipio de Fres
nillo sea vamos bien Y ojalá para
los zacatecanos la insensibilidad

solo quedara en las declaracio
nes pero lo cierto es que la falta
de respuesta durante años a la
crisis y los bandazos que ha dado
su administración reflejan todo
el despropósito que ha sido su

gobierno Y para prueba la llegada
de más de mil elementos federales

para reforzar las tareas de seguri
dad La Federación al rescate de

Zacatecas otra vez

Lejos aunque seapunte

La que se anda promocionando
para continuar en el gabinete
federal en un hipotético triunfo de
ClaudiaSheinbaum es la titular
de la Conade Ana Gabriela Gue
vara quien comenzó a filtrar un
posible acuerdo para mantenerse
el próximo sexenio Nos comentan
sin embargo que no hay nada
de nada al menos de momento

ni siquiera los acercamientos o

tanteos que ha habido con algunos

potenciales funcionarios Parece
más una campaña lanzada por
Guevara o sus cercanos que una
posibilidad real pues con tantas
polémicas durante su gestión luce
difícil sostenerla y poco a poco va
quedándose sin apoyos Nos ha
cen ver además que dada la situa
ción que está pasando Ronunel
Pacheco en Yucatán muy alejado
de las encuestas de intención de

voto para la alcaldía de Mérida
sería probablemente una de las op
ciones para la Conade Atentos

Hay que conocerlos

El Instituto Electoral de laCiudad

de México presentó un informe
del sitio CONÓCELES donde los

candidatos presentan información
pública respecto de su trayectoria
y propuestas

De las 2326 candidaturas

sólo la mitad han cumplido con
proporcionar la información a
la ciudadanía Los candidatos y
candidatas que han incumplido
son en su mayoría de Morena y
Movimiento Ciudadano seguidos
por el PT y el PRD

Dentro de las preguntas que
deben contestar quienes aspiran
a ocupar un cargo público se en
cuentran Por qué quieres ocupar
un cargo público Así como dos
propuestas específicas de su cam
paña y una específica a favor de
las mujeres o del grupo vulnerable
al que está representando
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Si el arroz ya se coció por qué
tanto estrés en la cocina

O or qué se ven tan ner
gé BjP viosos y están tan

agresivos El presi
dente ha redoblado la ración de hí
gado en las mañaneras Más eno
jado por todo Cualquier excusa es
argumento para soltar todo el ve
neno de su poder La candidata
ahora lanza declaraciones sober

bias paracantar a los cuatro vientos
que la elección ya se definió que la
gente la eligió que el 2 de junio es
un trámite Antes no lo hacía era
más elegante El dirigente del par
tido Mario Delgado protagoniza
desplantes dignos de quien se su
bió al avión privado del Rey del
Huachicol recibió su dinero y salió

impune se mete a la guerra de en
cuestas se instala en el troleo a la
oposición Los paleros y los propa
gandistas en el mejor momento de
la campaña de Xóchitl Gálvez tras
el segundo debate tratan de posi
cionar la idea de que va a la baja

Y mientras hacen todo esto di
cen que Claudia Sheinbaum le lleva
decenas de puntos porcentuales de
ventaja en las encuestas a Xóchitl

Gálvez Que raro Sus actitudes no
parecen ser de quienes simple
mente tienen que administrar un
mesecito más su amplísima venta
ja Si el arroz ya se coció por qué
tanto estrés en la cocina

Algunos datos han animado la
discusión política sobre qué tan co
cido está el arroz potenciados des
de un público crítico que piensa
que no todo está dicho

1 En las encuestas hay para to
dos los gustos desde quien dice
que van empatadas Massive Ca
11er hasta quien asegura que Clau
dia le saca 37 puntos aXóchitl De
motecnia En medio lo que pida
el marchante 6 puntos México
Elige 9 LaEncuesta Mx 15
GEA ISA 17 El Financiero 22 Be
rumen 24 Enkoll 25 Roy Campos
y Covarrubias 27Mendozay Blan
co y Parametría Ojo ninguna di
ce que Xóchitl va arriba pero la
dispersión es asombrosa

2 Un estudio de Data OPM para
la revista Este País ofrece datos que
van contra la teoría de que este
arroz ya se coció el 45 dice que

ya está definido que gana Claudia
pero el 46 dice que todavía puede
ganar Xóchitl 44 dicen que ya
definieron su voto y no cambiarán
un 26 uno de cada cuatro ase
gura que ya se definió pero está
atento a las campañas a ver si cam
bia y un 17 dice que aún no sabe
por quién votar

3 Han estado circulando aná

lisis de especialistas en datos que
señalan que si se suman los votos
de todas las elecciones llevadas a
cabo en el sexenio de López Obra
dor están prácticamente empa
tadas las alianzas oficialista y
opositora adiferencia del prome
dio de las encuestas Y que está
demostrado que en las casillas
donde más gente acude a votar a
la oposición le va mejor con lo
cual si la gente sale avotar la elec
ción se cierra

Viene el tercer debate El tema
central es la inseguridad El presi
dente está tratando de ayudar a
Claudiaconlanarrativa Larealidad
le está ayudando a Xóchitl

historiasreportero gmail com
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AMLO y el Pulitzer
Vivir en duelo es esto nunca estar

sola Invisible pero patente
de muchas formas

Cristina Rivera Garza
El invencible verano de Liliana

Una vez más el presidente Ló
pez Obrador perdió una mara
villosa oportunidad Pudo ha

ber aprovechado el anuncio de los Pre
mios Pulitzer para rendir un homenaje
a una mexicana excepcional y mostrar
que el poder no lo ha despojado com
pletamente de la humildad y el ánimo
progresista que alguna vez dijo tener
Prefirió en cambio usar el galardón
para lanzar un nuevo y bilioso ataque
contra periodistas y medios

La Junta de Gobierno del Pulitzer
anunció a los ganadores de 2024 el 6
de mayo En el campo de memorias
o autobiografía eligió a la mexicana
Cristina Rivera Garza por El invenci
ble verano de Liliana que narra el fé
minicidio de su hermana de 20 años a
manos de un exnovio que pensaba que
una mujer no tenía derecho a terminar
una relación con él

Nacida en Matamoros Rivera Gar
za ha tenido una brillante trayecto
ria literaria desde Desconocer 1994
y Nadie me verá llorar 1999 Carlos
Fuentes que me la recomendó desde
un principio escribió en Reforma en
2002 Estamos ante una de las obras
de ficción más notables de la literatura
no solo mexicana sino en castellano de
esta vuelta de siglo El invencible vera
no en opinión de los jurados del Pulit
zer rompe las barreras de géneros y
mezcla las memorias el periodismo fe
minista de investigación y la biografía
gracias a una determinación nacida
de una pérdida

En lugar de celebrar el triunfo el
Presidente usó el anuncio para atacar
al New York Times pero haciendo ade
más gala de ignorancia En un momen

to de la mañanera en que estaba des
calificando a las Naciones Unidas de
repente saltó a los Pulitzer Ayer me
enteré de que les dieron Premio Nobel
a periodistas de estos periódicos famo
sos y a periódicos famosos Pulitzer
le corrigió un periodista El Pulitzer
sí pero es que digo Nobel del perio
dismo O sea cómo van a premiar al
New York Times si fue el que recibió
la información de Assange la publicó
y después le dio la espalda a Assange Y
ahí está Assange preso y no hacen nada
para demandar la libertad de Assange
Y premio Premio al medio que con el
periodista estrella uno de los mejores
periodistas del mundo hizo el reporta
je de que yo era socio de narcotrafican
tes Tim Golden Donde publica Tim
Golden Ese medio fue premiado ayer
una gran farsa

El Pulitzer sí es un premio pres
tigiado pero dista del Nobel Los tra
bajos en las categorías de periodismo
deben ser publicados en medios esta
dounidenses La mayoría de los reco
nocimientos para libros son exclusivos
para estadounidenses El New York Ti
mes ganó en esta ocasión tres premios
pero Tim Golden ya no trabaja allí si
no en ProPublica En su artículo en
esta publicación Golden no dijo que
López Obrador fuera socio de narco
traficantes sino que una agencia es
tadounidense había investigado acusa
ciones en su contra y al final no había
presentado cargos El New York Times
por otra parte siempre ha pedido la
liberación de Assange la última vez el
28 de noviembre de 2022 en una car
ta conjunta con El País de España Le
Monde de Francia y The Guardian del
Reino Unido

Un Presidente de buena voluntad
positivo progresista amante de las le
tras y enemigo de la violencia machis
ta pudo haber aprovechado el Pulitzer
de Rivera Garza para impulsar muchas
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buenas causas Lo único que se le ocu
rrió a AMLO sin embargo fue descali
ficar al New York Times ARivera Garza
ni siquiera la mencionó Supongo que
es lo que se puede esperar de un polí
tico lleno de odio vengativo y conser

vador que no se interesa en la literatura
NO HAY

Ante las persistentes e inteligentes pre
guntas de Andrea Navarro de Bloom
berg sobre seguridad el 6 de mayo
AMLO solo acertó a descalificar a es

ta agencia por el pecado de tener una
alianza con ElFinanciero a repetir las
gastadas explicaciones de que los pro
gramas sociales reducen el crimen y a
ofrecer una respuesta que va para los
clásicos No hay más violencia hay
más homicidios

El Presidente pudo aprovechar los Pulitzer
para rendir homenaje a Cristina Rivera
Garza pero preñrió lanzar un nuevo ataque
contra periodistas y medios
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Peligran para Morena la CDMX y Veracruz
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/peligran-para-morena-la-cdmx-y-veracruz/

Salvador García Soto

Al interior del partido gobernante se han prendido los focos rojos ante los números
internos que están levantando a menos de un mes de las elecciones locales en la Ciudad
de México y el estado de Veracruz. En ambos casos hay alarma y preocupación por un
escenario de derrota para Morena en dos de sus principales bastiones, especialmente
en la capital del país, porque además esas dos entidades que representan juntas una
votación de casi 14 millones –7.9 millones en CDMX y 6 millones de votantes en
Veracruz–, son parte de la lista de los cinco estados estratégicos por tener las listas
nominales de electores más grandes de la República y que juntos los 5 concentran el
38.5% de los votos.

Aún cuando las encuestas aún les dan una ligera ventaja a sus dos candidatas a Jefa de
Gobierno y gobernadora, la preocupación en Morena se basa en que en la CDMX se
teme que vuelva a presentarse el fenómeno del 2021 cuando emergió, sin que se reflejara
en las encuestas de aquellos comicios intermedios, un fuerte “voto de castigo” a los
gobiernos morenistas de Claudia Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador, que
sorprendió a todos en el partido gobernante y les costó perder 9 de 16 alcaldías a manos
de la alianza opositora del PRI-PAN-PRD además de la mayoría en el Congreso local
capitalino.

Si se vuelve a presentar ese fenómeno y aflora un descontento ciudadano que no
alcanzan a medir las encuestas, Morena perdería no sólo la segunda entidad con más
votos a nivel nacional, sólo superada por el Estado de México con sus 13 millones de
votantes, sino que una derrota en la CDMX significaría también perder el control del
bastión más emblemático del morenismo y de la 4T, porque fue justo en la capital de la
República donde cobró fuerza y relevancia nacional el movimiento lopezobradorista en
2006, que después daría pie al rompimiento con el PRD y la fundación de Morena en el
año 2015.
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En el caso de Veracruz, por más que la candidata Rocío Nahle presuma su ventaja en las
encuestas, las señales de alarma se encendieron en el partido oficialista por el fuerte
desgaste que ha sufrido la imagen de su abanderada a la gubernatura, luego de las
publicaciones sobre un presunto crecimiento inusitado en su patrimonio inmobiliario. Y
aunque Nahle ha negado la propiedad de casas, mansiones y departamentos que le ha
documentado el empresario veracruzano, Arturo Castagne, hasta ahora la difusión
constante de noticias con propiedades que le achacan en México y en el extranjero, ha
permeado en el electorado veracruzano y la estrategia política de golpeteo, que ella
atribuye a su contrincante el candidato priista, José Yunes Zorrilla, parece haber
cumplido su cometido de manchar la imagen de la exsecretaria de Energía, como una
mujer que incrementó su patrimonio de manera notable durante los 5 años que se hizo
cargo de la construcción de la Refinería de Dos Bocas, en Tabasco.

El temor que tienen en Morena es que la persistencia de la campaña en contra de Nahle,
que no ha reaccionado bien al golpeteo político y mediático, y ha aparecido enojada y con
su tono prepotente negando las acusaciones, pero sin presentar documentos que
prueben la verdad sobre su patrimonio y el de su familia, pueda tener un efecto
inesperado en el electorado veracruzano y genere un voto de molestia o rechazo hacia su
candidata, de tal tamaño que pueda revertir la ventaja que todavía, a tres semanas de las
votaciones, le otorgan las encuestas a la morenista.

Así que si se toman en cuenta los riesgos de perder la CDMX y Veracruz para el partido
gobernante, y se le suman estados que hoy se ven perdidos para Morena como
Guanajuato, Yucatán, Chihuahua, Nuevo León, Jalisco, Aguascalientes, Coahuila,
además de Durango donde hay una contienda muy cerrada con la alianza opositora, se
podría hablar de entre 9 y 10 estados en los que los morenistas no tendrían el triunfo y
eso les impactará directamente en su votación nacional, pero sobre todo en la
posibilidad de perder la mayoría simple en el Congreso de la Unión, lo que configuraría
un posible gobierno dividido para el próximo sexenio a quien gane la Presidencia de la
República.

Apenas el pasado lunes, ante consejeros regionales del banco BBVA, el más grande de
México en este momento, la candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, les dijo a los
banqueros que la elección del 2 de junio es para ella un mero “trámite” pues según los
apoyos que ha recibido en su recorrido por la República, ella cree que ya ganó la
Presidencia, aún cuando ni siquiera han votado los mexicanos. Veremos si los electores
no le hacen más complicado el trámite a Sheinbaum, a Morena y al verdadero jefe de sus
campañas, el presidente López Obrador, y les dan otra sorpresa que no se esperan
arrebatándoles sus bastiones más emblemáticos.

NOTAS INDISCRETAS… A propósito de los escándalos de la presunta corrupción de la
candidata Rocío Nahle, ayer en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, el
PAN presentó una proposición de Punto de Acuerdo para exhortar al órgano permanente
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del Congreso a crear “un grupo de trabajo para analizar los posibles actos de corrupción
y desvío de recursos del erario utilizados para la construcción de la Refinería Olmeca,
ubicada en Dos Bocas, Tabasco”. Los panistas proponen que presida esa comisión
investigadora la diputada María Elena Pérez Jaén, especialista en temas de
transparencia y corrupción. Entre los argumentos que esgrimen los panistas para crear
dicho grupo legislativo, señalan que “México atraviesa por momentos de definición de los
futuros en referencia a su matriz energética, incluyendo la petrolera. Ante ello, la
construcción de la Refinería Olmeca ubicada en Dos Bocas, Tabasco, con la que se
busca disminuir la dependencia que mantiene nuestro país de productos refinados
provenientes del petróleo, es un punto que merece un debate bien informado,
estructurado y transparente, que asegure la plena rendición de cuentas del Ejecutivo
federal ante la Comisión Permanente del Congreso de la Unión. Admitir el tema es de
plena salud republicana y más cuando el Titular de Pemex ha hecho del conocimiento de
la opinión pública que, en junio próximo, la refinería iniciará las pruebas necesarias para,
eventualmente, procesar hasta 340 mil barriles de petróleo crudo por día, que inician
cinco años después del comienzo de la construcción del proyecto, toda vez que la
exsecretaria de Energía había manifestado que el proyecto se terminaría en un plazo de
tres años, con un presupuesto de 8000 millones de dólares”. Aunque ya se puede adivinar
desde ahora que la mayoría de Morena en la Permanente no dejará pasar tal proposición,
seguro los panistas dirán, al menos lo intentamos. Y de paso abonan al escándalo por las
propiedades de la señora Nahle que está impactando la elección en Veracruz… A
propósito de denuncias, el fiscal anticorrupción del estado de Jalisco, Gerardo Ignacio de
la Cruz Tovar, fue denunciado penalmente ante la Fiscalía General del Estado, por los
delitos de Ejercicio indebido y Abandono del Servicio Público, Abuso de Autoridad y
delitos contra la Administración de la Justicia. La acusación penal contra el fiscal
anticorrupción fue presentada por el abogado Luis Armando Córdova Díaz, quien es
presidente de la Asociación Civil Centro de Estudios Pila Seca, y exregidor del municipio
de Tlaquepaque, quien acusa que Gerardo Ignacio de la Cruz ha incurrido en inacción
injustificada y ha guardado silencio en integrar carpetas de investigación sobre denuncias
de corrupción presentadas en contra de la ex alcaldesa de Tlaquepaque y actual diputada
federal por Movimiento Ciudadano. El denunciante se refirió a dos carpetas de
investigación, con los números 117/2020 y 305/2019 en los que se acusa a María Elena
Limón de enriquecimiento ilícito y Asociación Delictuosa durante el tiempo en que ocupó
por 6 años la presidencia municipal de Tlaquepaque, en el caso de la primera carpeta,
además la segunda carpeta donde también se le acusa de Uso de Atribuciones y
Facultades por una serie de adquisiciones, compras y gastos realizados por dicho
municipio que violentaron las leyes de adquisiciones, enajenaciones y contratación de
servicios. El abogado Luis Armando Córdova recordó, en conferencia de prensa donde
anunció la demanda penal contra el Fiscal Anticorrupción jalisciense, que todas estas
denuncias comenzaron desde que él era regidor de Tlaquepaque y que a pesar de
haberlas presentado ante varias instancias federales y estatales, no ha habido avances y
en particular el Fiscal Gerardo Ignacio de la Cruz Tovar, ha sido omiso y no ha cumplido
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su función de investigar y sancionar la corrupción de la señora Limón, por lo que ya desde
hace unas semanas se había solicitado un juicio político en su contra ante el Congreso de
Jalisco, que tampoco procedió a sancionar el desempeño omiso y encubridor del titular de
la Fiscalía Anticorrupción. Por esa razón, se presentará la denuncia penal en su contra
para ver si de esa manera se logra que el señor fiscal De la Cruz Tovar deje de proteger la
corrupción emecista, en lugar de combatirla… Giran los dados. Acecha la Serpiente.
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liarmundo
Riva Palacio

ManaAmparo Casar ha
dedicado su vida a for
talecer los contrapesos

frente al Ejecutivo lo que hace
casi una década reforzó con su
activismo para frenar los abusos
de poder a través de Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impuni
dad incluidos los que se estaban
cometiendo en el gobierno de Vi
cente Fox contra el hoy presidente
Andrés Manuel López Obrador
Años antes de fundar la ONG
como coordinadora de asesores
del secretario de Gobernación
Santiago Creel operó a favor
de quien hoy le ha cobrado una
venganza irreversible contra su
fama pública

Casar junto con el entonces
vocero presidencial Rubén Agui
lar confrontó a Fox y al entonces
procurador general Rafael Ma
cedo de la Concha para impedir
que metiera a López Obrador a
la cárcel para desactivarlo de la
contienda presidencial Fox em
pujado por Macedo de la Concha
quería detener al entonces jefe de
Gobierno de la Ciudad de México
por haber desacatado una orden
judicial de no hacer obra en un
predio en Santa Fe que estaba en
litigio López Obrador fue desafo

rado por el Congreso paso previo
para proceder penalmente en su
contra pero persuadieron a Fox
sobre los excesos de esta medida
que además sería políticamente
contraproducente

Paradójicamente el abuso de
poder que del brazo de Aguilar
impidió que se cebara sobre
López Obrador hoy lo sufre al
utilizar el Presidente toda su
fuerza para acabar personal
social y politicamente a Casar
al desempolvar un caso cerrado
por Pemex hace 20 años sobre
la muerte de su esposo Carlos
Fernando Márquez abriendo
públicamente todos los detalles
de esa tragedia y difundiendo
las 384 páginas de que consta el
expediente que incluyen datos
personales de ella y sus hijos

La ruindad con la que López
Obradorle ha cobrado la factura
por encabezar la lucha por la
rendición de cuentas de los pode
rosos su trabajo de investigación
sobre el gobierno de Enrique
Peña Nieto contribuyó a allanar el
camino a la Presidencia a López
Obrador lajustifica con una acu
sación de corrupción por haber
cobrado asegura una pensión de
viudez de Pemex que sirvió para
la educación de sus hijos que no
merecía por tratarse de un suici
dio y de haber recibido el seguro
de su muerte

López Obrador violentó la ley y
la ética política al asegurar que en
temas de corrupción no hay datos
privados que valgan pero su
actuar no corresponde a la lucha
contra las irregularidades sino
a una venganza Si pensaba que
había corrupción debió haberlo
litigado en privado donde Casar
pudiera apelar y defenderse en
los tribunales No lo hizo porque
la carga nuclear contra ella es
política no es contra la corrup
ción sino un ajuste de cuentas
asimétrico para inhibir que Mexi

canos Contra la Corrupción y la
Impunidad siga documentando la
corrupción de la familia presiden
cial en este sexenio

La invención de culpas y
responsabilidades es la marca
de la casa y se aplica para todos
aquellos que se vuelven incómo
dos para López Obrador

Casar percibió su pensión de
Pemex hasta el 15 de febrero pa
sado cuando la suspendieron sin
darle ningún aviso La pensión
de acuerdo con exfuncionarios
de Pemex procede más allá de la
causa de la muerte salvo que hu
biera en el contrato una cláusula
explícita sobre excepciones Sin
embargo el capítulo XVII del Re
glamento de Trabajo del Personal
de Confianza en lo concerniente
a las prestaciones post mortem
no especifica ninguna salvedad
Y sobre el seguro que cobró no le
costó a Pemex sino a la asegura
dora privada con quien tenía el
contrato

No hay nada en los documentos
que ha difundido la Presidencia
y el director de Pemex Octavio
Romero Oropeza que pruebe nin
gún acto de corrupción Incluso
la palabra suicidio no existe en
ninguna parte del expediente
salvo en una nota informativa en
el dictamen de la Procuraduría
General de Justicia del Distrito
Federal tan descuidado que se
desmiente a sí mismo

En esa nota del 25 de octubre
de 2004 Guillermo Omaña
representante legal de Pemex
informó al coordinador de
Averiguaciones Previas de la
Procuraduría Carlos Becerril
de la Cruz que Márquez sufrió
el accidente al estar sentado y

recargado en la ventana de su ofi
cina La Fiscalía Desconcentrada
de Miguel Hidalgo concluyó
empero que Márquez había rea
lizado maniobras de tipo suicida
para privarse de la vida pero
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no aporto nada para sostener su
caracterización

Las causas de la muerte que se
ñala son las que establece el acta
de defunción como un conjunto
de traumatismos y la conclusión
sin base del suicidio probable
mente la sacó de las primeras
declaraciones de los cuñados de
Márquez José Casar y Juan Re
bolledo que manifestaron que
posiblemente se trataba de un sui
cidio por la reciente separación
de su esposa Sin embargo en
la ampliación de su declaración
señalaron que no creían que se
hubiera quitado la vida

Victoria Martínez que era se
cretaria asistente de Márquez de
talló que solía sentarse en el filo
de la ventana y que se recargaba

contra la estructura del edificio
para fumar como lo hizo ese día
Martínez dijo que un día antes
de los hechos no notó ninguna
actitud diferente de su entonces
jefe Octavio Aguilar que era su
jefe en la Dirección Corporativa
de Administración dijo que se
enteró de su muerte al regresar
de un viaje pensando que se
había tratado de un accidente
porque tenía la costumbre de

fumar en su oficina y para ello se
acercaba a la ventana sentán
dose en el marco de la misma de
espaldas y el filo de la ventana
era muy delgado por lo cual creía
que había perdido el equilibrio

Ese dictamen contradictorio
de la procuraduría que enca
bezaba Bernardo Bátiz en el
gobierno de López Obrador no

fue relevante pero es de lo que
ahora el Presidente y el director
de Pemex se han aferrado para
decir que Casar es una corrupta
La acusación es una mentira de
acuerdo con la información di
fundida hasta ahora y más grave
aún por las imputaciones al no
ajustarse a ningún supuesto con
tenido en el expediente incluso
si la muerte de Márquez hubiera
sido por suicidio

La invención de culpan
y responsobilídades en la
marca de la casa

v se aplica para todos
aquellos pie se vuelven
incómodos para López Obrador
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La prueba PISA
ya no es neoliberal
17

4 nía pruebaPISA Programapara la Eva
i luación Internacional de Alumnos de

2022 los jóvenes mexicanos de último
grado de secundariayprimero de bachillerato que
daron 126 puntos abajo de Japón país mejorevalua
do y solo seis arriba de Colombia último lugar en
matemáticas comprensión de lecturay ciencia

Que México fuerael tercerpaíspeorevaluadocon
trarió tanto alpresidente López Obradorquehizoes
te desafortunado comentario diciembre pasado al
conocer los resultados

Nosotros niios tomamosen cuenta porque todos
esos parámetros se crearon en la época delpredomi
niodelperiodoneoliberal

En la prueba que se realiza cada tres años y coor
dinadapor la Organización para la Cooperaciónyel
Desarrollo Económicos México haparticipado des
de 2000 yen estos días todo indicabaque no lo haría
en 2025 debido a la descalificaciónpresidencialpor
que dijoAMLO organismos comolaOCDE querían
impulsarsupuestamentela calidadde la enseñanza
la excelencia ydesaparecerla educaciónpública de
gradándolar En México nunca como en ese periodo
ofendieron a maestros y esaspruebas sonparte de
lomismo

Ante laincerüdumbre queprevalecía platiquépara
Elasalto de MILENIO Tvde estelunesymartes con
el investigadorMarcoAntonioFernández especializa
doenmateriaeducativadeMéxicoEvalúayprofesordel
Tecnológico deMonterrey

Recordó que la OCDE agrupa a 38 países pero en
laprueba de 2022 participaron 81y serán 10 más en

2025 Me contó que el bajisimo lugar de México se
debe al desinterés por la actualización pedagógica
delprofesorado

Este gobierno dijo que ibaa redignificaralmagis
terio pero harecortado 83 por ciento delpresupues
to para cursos a docentes Este año hay 195pesos al
añoporprofesoroprofesorade primaria secundaria
ymediasuperiorparasucapacitación

Paralaemisióndeanoche mientrevistadoexpresó
Ojaláunode lospocosverdaderosperiodistas que

van a lamañaneralevante lamanoypregunte al Pre
sidente si se tendráo no lapruebaPISA

Coincjdenciaodestíno personajede EugenioDer
bez dMt eso hizoayerelreporteroDiegoElias Cedillo

Diversos organismos internacionalesytambién
aquíhanexternado supreocupaciónsobre lapartici
pación de México en lapruebaPISA saber sipartici
parápara 2025

Larespuestafue diáfanaysorpresiva
Sí participamos sin ningúnproblema Osea to

do lo que tiene que vercon la educación se apoya He
estado viendo eso de que hablan de que no vamos a
participar pero sí No sé enqué consiste

Es unapruebapiloto
Sí yasé peroquenose aceptaahora

Suvocero Jesús Ramírez le explicó Es que el co
mitéevaluadordijo queno correspondíaalnuevosis
tema educativo quenoiban apoderevaluar pero es
tán en eso

El Presidente comentó
Ah bueno sí Pero sí la aceptamosy estamos

abiertos a todas las evaluaciones Estamos abiertos
hasta para los estudiosquehicieron sobre elmane
jodelapandemia mmm
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Lo que nadie va
por 200 mil muertos

Hahechodelodioy lavenganzasubrújula
Florestán

Delo que entre otras cosas no pue
de presumir el presidente López
Obrador aunque lo haga vana y

constantemente es de su fallida política de se
guridadcuando en lo quevade sugobierno suma
186 mil 206 homicidios dolosos realidad que se
niega averyes capaz de decir que no ha aumen
tado la violenciapero silos asesinatos lo que es
demencial yque confía quesu sucesorahagasu
yo suprograma deseguridad que ha llevado a su
gestión aser lamás sangrienta de lahistoria civil
de México

Porque ahí está la realidad que él insiste en re
montaral sexenio de Felipe Calderón 2006 12
Genaro GarcíaLunaysudeclaracióndeguerraal
crimen organizado comolarazóndeserde los ca
si 200 milhomicidios dolosos con los que termi
nará su gobierno el 30 de septiembre como si la
ineficaciade sugestiónenestegrave temanofue
ra lacausa que él como todo lo que no quiere re
monta al pasado como sino existieraelpresente

Sugobierno superael doble de homicidios do
losos delde Carlos Salinas 76 mil 767 yde Ernes
to Zedillo 80 mil 671 ytriplica los del sexenio de
Vicente Fox 60 mil 280 Llevauna tercera parte
más de los 120 mil463 de suodiado Felipe Calde
rón y supera por 30 mil a los 156 mil 66 de Enri
que PeñaNieto

Así qué festejaryqué condenar si sugestión
reitero ha sido la más sangrientade este México
moderno

Pero el ya sabe siempre dice tener otros da
tos quebuscan envano negarlarealidadyes ca
paz de recomendarasu sucesora que éldacomo
hecho a Claudia Sheinbaum que siga supolíti
ca deseguridad a lo que ella en campaña tendrá
que decirque sí pero de ganar será otro mundo
no visto por López Obrador apartir del 1 de oc
tubre cuando se tercie la banda al pecho y él se
tengaque ir ysino lo mandaráa La Chingada su
fincadel remozado Palenque

RETALES

1 DENUNCIA El general Eduardo León
Trauwitz ex subdirector de Salvaguarda Es
tratégica de Pemex en el gobierno pasado y
acusado por López Obrador de ser el principal
operador del robo de combustible desde Van
couver denunció que al inicio de este sexenio el
gobierno usó el temadel huachicolparaocultar
la escasez de gasolina Ese robo sigue hoy en ni
veles de 2018
2 UNAM De nuevo López Obrador se lanzó
contra laUNAM porprotegerápseudointelec
tualesdelantiguorégimen queson losqueman
dan ahora en la Rectoría yque su alma materle
dapena No será al revés que a su alma mater la
pena se ladé él y
3 GARANTIAS Si fue grave que el presiden
te López Obrador ordenara investigar la vida
de MaríaAmparo Casar la acusara de fraude
hiciera pública documentación suya y de sus
hijos peor aún es que justifique lo injustifi
cable y amenace a sus críticos con llevarlos a
ese cadalso

Nos vemosmañana pero enprivado

 .  2024.05.08



Pág: 33

Le
tío tu

Juan Ignacio
Zavala

Elpresidente López Obra
dor se ufana de decir que
su pecho no es bodega

Esto como una manera de
anunciar que no tiene por qué
guardar secretos Uno puede
imaginar que parte de esa
definición viene de su idea de la

política y del servicio público él
es político y servidor público en
la que guardar secretos es malo
Uno no está para guardar secre
tos de nadie Eso es malo Quien
tiene secretos algo esconde y si
algo esconde es porque algo hizo
y eso no está nada bien pare
ciera pensar el Presidente No
importa si te tienen confianza
y te revelan algo o si tu puesto
está para discernir sobre hacer
ciertas cosas públicas o no lo
importante eres tú que no seas
escudero de nadie mucho me
nos tapadera Si tu pecho no es
bodega nada podrán encontrar
La confianza es el recurso de los
débiles de los que han actuado
con inmoralidad ypor eso
corren a guardar uno o varios se

cretos yhan convertido su vida
en algo clandestino y peor aún
te quieren hacer copartícipe
cómplice de sus fechorías Por
eso el presidente López Obrador
ha decidido salvarse él mismo
de la porquería que abunda en
la vida pública y revela lo que le
viene en gana Sobre todo si se
trata de sus adversarios

Dicho esto uno entiende
lajustificación presidencial
cuando suelta la sopa sobre
algún asunto Personalmente
creo que en efecto su pecho
no es bodega Creo que se trata
de un gigantesco almacén de
odio de rencor de ponzoña un
depósito de veneno de amar
gura una cueva de prejuicios
y resentimientos Y claro de la
abundancia de su pecho habla la
boca y entonces el resultado que
tenemos es una lengua viper
ina esparciendo cizaña y hiél a
diestra y siniestra desde la sede
presidencial Como se sabe el
odio es un animal que hay que
alimentar y nuestro Presidente
es insaciable en ese sentido El
Presidente es un rencorvivo
como diríaPedro Páramo

Cualquiera pensaría que ya a
unos cuantos meses de con
cluir su mandato con una alta
calificación ciudadana sobre su
desempeño en el cargo y con
las encuestas favorables a su
candidata unas semanas antes
de las elecciones el hombre
estaría contento satisfecho
consigo mismo y haciendo
algún tipo de planeación sobre
los días de tranquilidad que se
asoman en su vida Nada de eso
López Obrador siempre desafía
los marcos de la normalidad

Un sociopata nunca encaja en
los marcos de la cordura Así

pues se ha puesto a escarbar
en los cajones de quien sea para
encontrar la manera de contar
una historia más de la perfidia
de sus maledicentes Una de
ellas tenía que ser mujer es la
señoraAmparo Casar que se ha
dedicado los últimos años desde
la organización que dirige a
documentary divulgar los actos
de corrupción del gobierno lope
zobradorista y aún más allá la
supuesta corrupción de los hijos
mayores del Presidente

Quizá la señora Casar llegó a
pensar que señalar a un Presi
dente como el que tenemos era
un ejercicio de sus derechos y
una sana práctica democrática
A la mejor lo hizo para golpear
al Presidente donde le duele

o eso se podría suponer En
cualquiera de las dos suposicio
nes no creo que nadie esperara
la respuesta del Presidente El
nivel de bajeza del Presidente ha
sido asombroso Fue a escarbar
a una tragedia personal para
exhibir a la señora Casar como
corrupta al hacer uso ilegal
según él de unos derechos que
no le correspondían como la
pensión de viudez y el seguro de
vida por la muerte de su marido
El Presidente no tiene límite

para la degradación Echado
para delante en las ofensivas
mediáticas ha puesto ya a circu
lar una desgracia personal como
tema de discusión pública para
invalidar las investigaciones en
contra de él y sus familiares

Lo que estamos viendo no es
lo último El presidente López
Obrador parece decidido a
cobrarse todas y cada una de
las afrentas que le tocaron en el
ejercicio de la presidencia Pode
mos ya empezar a atestiguar que
lo suyo lo suyo es la venganza
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Mucha gente me ha criticado por considerar al presidente
López Obrador como un genio de la comunicación Yo sigo
convencido de ello El tabasqueño tiene una habilidad singular
para imponer la agenda pública y cambiar los temas cuando
así le conviene

Ejemplo en lugar de estar hablando del devastador Infor
me de la Comisión Independiente de Investigación sobre la
Pandemia de Covid 19 en México estamos concentrados en la
discusión sobre la pensión de Pemex a María Amparo Casar

Es tan infame lo que han hecho el Presidente y el director
general de Pemex que la atención mediática se ha desviado
a este tema

Yo por mi parte seguiré reportando y anali
zando el informe en cuestión porque me parece
un documento toral para entender el actuar real
no la realidad que se trata de imponer en las ma
ñaneras de este gobierno

Hoy analizo el tema de la comunicación guber
namental durante la pandemia

Obvio cuando apareció el bicho en México to
dos estábamos preocupadísimos por sus posibles
consecuencias mortíferas Acudimos a los medios

tradicionales y las redes sociales para informar
nos Desgraciadamente en el internet pulularon
las noticias falsas que hicieron mucho daño

Al gobierno le correspondía informar con ve
racidad pero al mismo tiempo evitar el pánico
social Dice el informe

Las crisis de salud previas al covid 19 han dejado claro
que la comunicación es la herramienta de salud pública no
farmacológica más importante De ahí que los protocolos y
directrices para atender emergencias epidemiológicas enfa
tizan la necesidad de establecer estrategias de comunicación
de riesgo bajo el liderazgo de los gobiernos como los agentes
primarios de la comunicación

Cuando llegaron los primeros contagios a México el gobier
no minimizó la gravedad de la enfermedad y su capacidad
de contagio

Tanto el Presidente como el zar anticovid del gobierno me
nospreciaron el problema

AMLO dijo Afortunadamente no tenemos problema La
fortaleza del virus o lo peligroso que es está demostrado que
no va acorde con todo lo que se ha manejado mundialmente

En tanto el subsecretario López Gatell expresó No se ne
cesita tener hospitales designados esto es importante también
Hay mucha mitología en lo que hemos escuchado en la prensa
internacional de que se necesita construir hospitales especia
les o tener centros exclusivamente para el coronavirus No
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Y cómo no recordar aquella cita famosa de López Gatell
La fuerza del Presidente es moral no una fuerza de contagio

Ahí queda para los anales de la historia
Una vez que tomó fuerza la pandemia el informe de

muestra que hubo problemas graves para transmitir mensa
jes consistentes para alertar suficientemente sobre el riesgo y
posibilitar que el público tomara decisiones adecuadas para
salvar su vida

Luego se politizó el tema se continuó minimizando los
riesgos no se compartieron los datos en tiempo real se in
formó falsamente de la utilidad del uso del cubrebocas y se
transmitieron mensajes imprecisos

La estrategia de las sesiones vespertinas del
gobierno dedicadas a la pandemia no funcio
naron por 1 su larga duración se traducía en
mensajes múltiples y poco focalizados 2 los
mensajes científicos no eran los centrales y en
ocasiones se contradecían con los emitidos du
rante las conferencias mañaneras y 3 la infor
mación científica producida en las conferencias
vespertinas se acompañaba de manera simultá
nea de un discurso político ideologizado en el
que se destacó más el liderazgo presidencial que
la evidencia científica

No sólo fueron AMLO y López Gatell los que
malinformaron al público El informe nos recuer
da las famosas declaraciones del entonces gober
nador de Puebla Miguel Barbosa Los pobres

son inmunes al SARS CoV 2 debido a que los casos asociados
ala epidemia provinieron de personas ricas acomodadas que
anteriormente viajaron a algún lugar del extranjero y ahí se

contagiaron Si ustedes son ricos están en riesgo si son pobres
no pues los pobres estamos inmunes

O de Olga Sánchez Cordero entonces secretaria de Gober
nación quien apuntó Yo no uso cubrebocas estoy blindada
con mis gotas Mis gotas de nanomoléculas las partículas
de nanocítricos una ingeniera bioquímica sacó esta mara
villa de productos que van directamente a destruir los virus

Patética la actuación de los gobernantes mexicanos en la
comunicación durante la pandemia El genio comunicativo
sin embargo sí logró distraer y minimizar los efectos del virus
El costo fueron cientos de miles de mexicanos que innecesa
riamente murieron para salvar la imagen del Presidente y su
gobierno

Las crisis

de salud previas
al covid 19 han

dejado claro que
la comunicación
es la herramienta

de salud pública
no farmacológica
más importante

X leozuckermann
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Dice el presidente López Obrador que la mejor política exterior
es la interiory es unaverdad a medias Todo país especialmente
una potencia media como México miembro de la OCDE socio
comercial de Estados Unidos del que es el principal exporta
dor y con el que comparte una frontera de tres mil kilómetros
y Canadá no puede darse el lujo de ignorar su política exterior
Y en ese sentido más allá de la labor que desarrollaron antes
Marcelo Ebrard y ahora Alicia Bárcenas estamos dejando una
imagen lamentable Hemos perdido peso influencia y prestigio

La violencia y la inseguridad ésas que según Palacio Nacio
nal no existen nos tienen en las primeras planas de la prensa
mundial casi cotidianamente y es motivo de profunda preocu
pación de nuestros principales socios comerciales El asesinato
de los surfistas australianos y estadunidense en Ensenada ha
sido una noticia global El gobierno de Australia ha pedido a sus
connacionales no viajar a México por la violencia los asesina
tos y violaciones La localización de los tres hombres se reali
zó por la exigencia y la intervención de agentes del FBI en la
investigación

La preocupación estadunidense crece porque esa zona del
territorio nacional el corredor Tijuana Ensenada no sólo tie
ne una enorme movilidad a ambos lados de la frontera y ahí
residen muchos estadunidenses sino porque se ha convertido
en uno de los principales puntos de ingreso de fentanilo a la
Unión Americana una droga que sigue provocando unos cien
mil muertos por sobredosis al año en ese país

Desde Tijuana el fentanilo entra a San Diego y desde allí se
distribuye hacia el resto de California y el centro del país Ti
juana es un foco de altísima violencia una de las ciudades más
peligrosas con acusaciones cruzadas dentro del propio More
na de relaciones con alguno de los grupos criminales que ahí
operan No es un dato menor en el punto de mayor intercambio
de mercaderías y personas con Estados Unidos

Aquí fue descalificado en Palacio Nacional pero el informe
sobre situación de los derechos humanos del departamento de
Estado es terriblemente crítico con México incluyendo no sólo
la violencia los asesinatos y desapariciones sino también la
embestida del Ejecutivo federal contra la autonomía del Poder
Judicial una estrategia de debilitamiento que persiste y aumen
tará en la medida en que se acerquen las últimas semanas del
sexenio

La migración y la violencia son temas muy presentes en la
agenda de Estados Unidos y otros países y por supuesto en
sus medios La reciente entrega de los premios Pulitzer los re
conocimientos más prestigiados de la prensa estadunidense y
probablemente mundial fue una demostración más de ello dos
de los principales premios fueron por fotografías y reportajes
sobre la migración en la frontera El premio en Memoria fue
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para el extraordinario libro de Cristina Rivera Garza El inven
cible verano de Liliana un reportaje una historia creada en
torno al feminicidio que su hermana menor Liliana El libro
es extraordinario pero más allá de eso el tema tiene impacto
internacional tenemos las peores tasas de feminicidios a nivel
global y el premio muy merecido para Rivera Garza se rela
ciona con esa realidad No sólo se celebra un libro sino también
se vuelve a poner en el foco de atención la violencia contra las
mujeres en nuestro país

Las posiciones diplomáticas que ha adoptado México tam
poco ayudan Es terrible que no hayamos condenado la inva
sión rusa a Ucrania y que sigamos coqueteando con el régimen
de Putin haciendo acuerdos estableciendo intercambios con
un gobierno condenado por todas las democracias del mundo
Exigimos hasta el ridículo la liberación de Julián Assange pero
el gobierno mexicano no ha dicho una palabra sobre la muerte
probable asesinato de Alexéi Navalni La relación con Cuba

Venezuela y Nicaragua sigue siendo privilegiada Los apoya
mos de todas las formas posibles incluso se llega a poner en el
marco de negociaciones del tema migratorio con EU el bloqueo
a Cubay las sanciones a Venezuela mientras financiamos pro
yectos de desarrollo en Nicaragua regalamos petróleo a Cuba
y a Venezuela le pagamos a los migrantes que desean regresar
a ese país En ninguno de esos casos hemos expresado como
gobierno crítica alguna al contrario por la constante violación
de los derechos humanos y las libertades individuales

La relación con la Iglesia católica es mala Lo sucedido con
el obispo Salvador Rangel no ayuda precisamente a mejorarla
Una y otra vez en casi todos los estamentos de la Iglesia surgen
críticas al gobierno a su estrategia de seguridad y a la violencia
que sufre la sociedad En El Vaticano el papa Francisco está
muy atento a esa situación particularmente desde la muerte de
los sacerdotes jesuitas en la Sierra Tarahumara y recibe infor
mes semanales desde México al respecto Lo de Rangel si se
confirma que el gobierno del estado manipuló la información
puede ser la gota que derrame el vaso

La percepción internacional de México no es buena y cada
vez más como dice el panel de expertos de The Economist nos
perciben como un régimen mixto entre democrático y profun
damente autoritario No es una buena noticia
POLITICA Y CRIMEN

Fue detenida en Puebla la candidata suplente a diputada por el
PAN TaniaTrejo Fue detenida junto con seis hombres en pose
sión de armas largas drogas y están acusados por narcotráfico y
actos de violencia cometidos en esa entidad Su hermano habría

sido detenido meses atrás La pregunta es evidente los parti
dos en este caso el PAN poblano no checan los antecedentes
básicos de quienes son propuestos como candidatos
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Mano firme o abrazos
no balazos

La candidata presidencial que logre presentar una
propuesta sólida y creíble en el tema de seguridad
tendrá más oportunidad de ganar el 2 de junio

La preocupación número uno de los mexicanos es la se
guridad 61 0 de la población de 18 años y más consideró
inseguro vivir en su ciudad según la más reciente encuesta
del Inegi publicada el pasado mes de abril

Ese sentimiento tiene sólidos fundamentos El de López
Obrador ha sido el sexenio más sangriento Más de 181 mil
asesinatos y contando dicen las cifras oficiales

Otro récord El número de desaparecidos desde el 1 de
diciembre de 2018 ya se eleva a 50 mil La mitad de los 100
mil que reconoce el gobierno desde que se lleva la cuenta
hace décadas

T Research agencia especializada en estudios de opinión
dice que las denuncias por robo se incrementaron en 60 en
el periodo 2019 2023 La extorsión subió en 22 en el mis
mo periodo las lesiones en 8 el secuestro bajó a la mitad

El pésimo balance llevó al Presidente a pronunciar una
frase que quedará para la posteridad No hay más violen
cia hay más homicidios Lo entendió Yo no

La candidata presidencial que logre presentar una pro
puesta sólida y creíble en el tema de seguridad tendrá más
oportunidad de ganar el 2 de junio

Por lo pronto Claudia Sheinbaum se ha mostrado fiel
a la política de abrazos no balazos Parece haber renun
ciado a la utilización de la fuerza legal para garantizar los
derechos de los ciudadanos como se hace en los países
más democráticos

Dar seguridad a México no es un asunto de mano dura
dice en sus mítines

En Loreto Zacatecas el pasado mes de abril abundó
en el tema

No nos confundamos porque el autoritarismo no lleva
a ningún lado más que acabar con la democracia y con las
libertades del pueblo

Su propuesta de seguridad se resume a más de lo mismo
Xóchitl Gálvez ofreció ayer una rueda de prensa en su

casa de campaña de la colonia Anzures para presentar un
Plan de Blindaje Regional para la CDMX Morelos Puebla

y Veracruz
La acompañaban los candidatos a gobernar esas cuatro

entidades Santiago Taboada Lucy Meza Eduardo Rivera
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y José Yunes respectivamente Pero también de Marko
Cortés presidente del PAN Alito Moreno del PRI y Jesús
Zambrano PRD

Tuvimos la oportunidad de preguntarle a Xóchitl sobre
las declaraciones de AMLO en el sentido de que recurrió
a los militares por el desastre que encontró cuando llegó
Qué cambiaría si mantiene a los militares en seguridad

pública
Nos dio una generosa respuesta
A nivel de la delincuencia organizada pues vamos a ir

replegando a las bandas criminales No vamos a pactar con
ellos El Ejército va a tener que hacer una actividad distinta

De entrada lo vamos a sacar de las actividades no rele
vantes de estar cuidando libros de texto llevando vacunas
bacheando carreteras haciendo sucursales bancarias Al
Ejército lo traen muy distraído

Creemos que nos puede ayudar muchísimo en el tema
de la seguridad nacional que además es lo que establece
la Constitución Puede entrar a apoyar a los estados ahí no
digo que de entrada se termina el apoyo pero establecien
do perfectamente y delimitando para qué

Más adelante precisó que la parte fuerte de su estrategia
es fortalecer la Guardia Nacional con mando civil Que sea

Guardia y que sea Nacional subrayó
La idea añadió es que en un momento dado el

Ejército deje las labores de seguridad y sólo se concentre
en ayudarnos a recuperar ese 30 del territorio que está
en manos de la delincuencia

Eso es lo que nos está dejando el Presidente que en
contró un desastre y deja un peor desastre Estamos peor
que antes puntualizó

El oficialismo en el Senado se ha negado a elegir a dos
magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral y una
magistratura en cada una de las seis salas regionales

Ménica Soto magistrada presidenta del citado tribunal
asegura que aun así está todo preparado para que se re
ciban los medios de impugnación que se presenten en el
proceso electoral del 2 de junio

La integración actual de esa institución con cinco ma
gistradas y magistrados está preparada en lo jurídico y lo
institucional en ética con la independencia y autonomía
que nos ha representado siempre para seguir fortaleciendo
el ejercicio pleno de los derechos de todas y todos dijo

Y sin embargo llamó al Senado a realizar ya los nom
bramientos que le faltan al Tribunal Las elecciones son en
25 días
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La columna que no
hubiera querido escribir
Comienzo por agradecer el apoyo que he recibido de tantos
amigos colegas organizaciones y ciudadanos que me han
hecho sentirme respaldada y acompañada ante la situación
que hoy debo relatar a mi pesar Me faltan palabras para
describir el dolor por lo que ha hecho el gobierno en mi
contra pero también la alegría de saber que no estoy sola

No quisiera estar escribiendo esta columna Lo hago con
cierto temor porque López Obrador ha mostrado una y
otra vez su disposición a usar sin límite el aparato del Esta
do para dañar a quienes él llama sus adversarios Muestras
de ello hay muchas La lista de personas atacadas por el
Presidente es tristemente muy larga

Mi caso no es el más grave de los que han ocurrido en
este sexenio en el que han sido asesinadas más de 186 mil
personas 44 periodistas y cientos de activistas La indolen
cia presidencial ante esto ha sido increíble Su incongruen
cia vuelve a ser patente Ante cada episodio doloroso que
hemos vivido en este sexenio repite que no hay que lucrar
políticamente con la tragedia pero él lo hace sin empacho
Aprovechó la experiencia más dolorosa de mi vida y de mis
hijos para hacer creer a la opinión pública que la muerte de
mi esposo no ocurrió de manera accidental Paradójica
mente fueron las autoridades capitalinas entonces enca
bezadas por el propio Presidente y su procurador Bernardo
Bátiz quienes supuestamente cedieron a mi influyentismo
y procedieron a la alteración de documentos para que yo
pudiera cobrar la pensión a la que tenía derecho Si eso ocu
rrió como el Presidente dice en su libro quienes cometie
ron una falta fueron él y su procurador Por cierto el propio
Bátiz declaró ayer nunca haberme visto personalmente

El Presidente me obliga a hablar de algo que no quisiera
no porque haya nada que ocultar sino porque he tenido que
vivir con ese doloroso recuerdo por dos décadas Revivir esa
tragedia con el único motivo de desprestigiarme me parece
probablemente lo más bajo que un ser humano puede hacer
en la vida pública El Presidente ha incurrido en esta bajeza
por motivos que me parecen muy claros

Castiga los años de trabajo de Mexicanos Contra la Co
rrupción y la Impunidad que ha documentado cientos de
actos de corrupción de sexenios pasados y del suyo sin
importar de qué partido eran los responsables

A esto hay que sumar la reciente publicación de mi libro
Los puntos sobre las íes Unas horas después de la pre
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sentación del libro empezó la campaña en mi contra con
la vileza que he descrito A diferencia de sus acusaciones
infundadas en los trabajos de Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad y en mis propios escritos la regla siem
pre ha sido poner al frente las evidencias un documento un
contrato una base de datos una referencia un testimonio

Utilizar recursos públicos para crear una página en el
sitio oficial del gobierno de México y difundir documentos
sobre mi familia que en nada prueban la acusación presi
dencial no es transparencia como él afirma Es violación
del derecho a la privacidad

Qué fácil es encontrar información personal de los ad
versarios del Presidente y qué difícil es obtener informa
ción sobre las obras públicas y compras gubernamentales
que amparadas en el supuesto de seguridad nacional se
esconde a los ojos ciudadanos Tal vez eso es lo que cala
que las evidencias muestran como dice el subtítulo de mi
libro que el legado de este sexenio es que mintió robó y

traiciono

Platón decía que la estatura de un hombre se mide por
lo que hace con el poder que se le ha otorgado Ésa es la
única vara con la que yo quiero medir El gobierno de López
Obrador tuvo todo para ser un buen gobierno No lo fue
Los resultados de su gestión están a la vista por más que
desde las mañaneras de Palacio Nacional la realidad se pin
te diferente Lo que hemos vivido cientos miles millones
de mexicanos es a un Presidente indolente ante el sufri

miento ajeno
Nunca he querido personalizar mi crítica a López

Obrador porque a un gobernante no se le evalúa por si nos
cae bien sino por su conducta Pero ahora debo hacerlo

Señor Presidente ha logrado amargarme profundamente
con sus mentiras pero no logrará silenciarme con sus ca
lumnias tan infundadas como indignas de su investidura
Mi trabajo y el de Mexicanos Contra la Corrupción y la Im
punidad no pararán
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Memoria y
cortesanía

17
nía pagina 100 de su libro

i Gracias el presidente Ló
pez Obrador escribe cito

largamente espero queno me acuse de
lucrarcon sus derechos de autor

El 7de octubre de 2004 el esposo
de la señora MaríaAmparo Casarse
suicidó tirándose desde un ediñcio de
Pemex Como es de rigor elperito en
materia criminalística dio fe de los

hechos exponiendo en el acta que el
occiso realizó maniobra suicidapara

privarse déla vida Poreste lamenta
ble caso 1a señora Casar acompaña
da porHéctorAguilar Camín se en
trevistó con elprocurador Bernardo
Bátiz para pedirle que cambiara el
acta modiñcando lo de suicidadopor
accidente pues de esa manerapodría
cobrar el seguro y recibir de Pemex
unapensión vitalicia Bernardo me
contó sobre esta petición y coinci
dimos en que eso era incorrecto Sin
embargo el infíu
yentismo se impuso
y tanto el banco co

mo Pemex pagaron
absolutamente to

do seguro de vida y
pensión vitalicia

Yo no recuerdo haber tenido ningu
naentrevistaconMaríaAmparo Casar
y Bernardo Bátiz MaríaAmparo Ca
sar tampoco Supimos ayer por la ra
dio que el propio Bernardo Bátiz no la
recuerda tampoco aunque añade a su

confesion de desmemoriaun toque de
cortesaníadifícil de exagerar

Bátiz le dijo a CarmenAristegui
No recuerdo esa reunión pero no

niego quepuedahaberexistido Confio
plenamente en labuena memoria del
Presidente Pudo haber sucedido

Al mismo tiempo declaró sobre
María Amparo Casar No recuerdo
haberla tratado

Respecto del influyentismo dijo
Fue el influyentismo de Pemex

AAzucena Uresti Bátiz le dijo tam
bién que no recordaba

No dudo que haya tenido lugar esa
reunión pero yo no
la recuerdo Yo digo
que pudo haber pa
sado y que si el Pre
sidente la recuerda
para mí es verosímil
lo que él dice Nun

ca he sabido que haya mentido
Siemprees posible suplirunadesme

moriaconunacortesaníaPero senota
Queda la autoacusación del Presi

dente Dice haber pensado en aquel
momento que el cambio del acta era
incorrecto Pero admite que el in

fluyentismo se impuso
Si ese fue el caso los cómplices fue

ron BátiZ yél mmm

No recuerdo ninguna
entrevista con Amparo
Casar y Bernardo Bátiz
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ASTILLERO

Ruda pelea por la CDMX Claudia y
Xóchitl empujan AMLO tres puntos
finales Iglesia retadora y anti 4T

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LAPELEA POR la Ciudad de México
está concentrando los mayores recur
sos discursivos y operativos de las
dos fuerzas centrales a nivel nacional
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez

con sus equipos tratan de impulsar en el tramo
final a sus opciones para gobernar la capital del
país en una ruda pelea cargada además de sus
prendas propias de simbolismo especial

AÚN CUANDO CLARA Brugada mantiene
una delantera en las encuestas de opinión és
tas no le dan un margen de ventaja tan amplio
como el de Sheinbaum frente a la desesperada
Xóchitl Gálvez Además de la fuerte competen
cia que el panismo y sus aliados presentan a fa
vor de Santiago Taboada hay factores internos
que atenúan el vigor chilango morenista Entre
ellos división o inconformidades de ciertos
grupos y liderazgos candidaturas a sena
durías y diputaciones que en algunos casos se
quedan en el apoyo escenográfico y un techo
de crecimiento de liderazgo al que la candidata
ya llegó

EL PANISMO INMOBILIARIO está recibien
do el apoyo de los inversionistas electorales
que no ven rentabilidad real en la inestable Xó
chitl y prefieren apostar por el exjefe delega
cional en la Benito Juárez Hay quienes incluso
argumentan en corrillos que la aceptación de
un triunfo tajadista en la capital del país podría
despresurizar las pretensiones opositoras de
llevar a tribunales el triunfo de Sheinbaum
que en el plano de las urnas parece inevitable
pero que podría ser impugnado judicialmente

POR LO PRONTO Claudia ha asistido a va
rios actos con Clara y ambas se han esforzado
por disolver las versiones de distanciamiento
Cerrará incluso su campaña presidencial en
la capital del país en un lugar por definirse
Xóchitl aunque su presencia y apoyo en algu
nos casos podría resultar contraproducente
también está en abierto esfuerzo por mos
trarse solidaria con la campaña de Taboada
siempre con la pregunta flotante respecto a

la mejor suerte electoral que tal vez habría
tenido Gálvez si no la hubieran impulsado el
grupo de Taboada de manera entusiasta a la
aventura presidencial que no le ofrece buenas
perspectivas

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador dio a
conocer tres puntos interesantes en el con
texto de su cierre de ciclo político anunció
que rendirá en la Plaza de la Constitución
su sexto y último Informe de gobierno en el
plano político pues en el formal dicho informe
debe presentarse ante el Poder Legislativo lo
cual implicará una concentración masiva de
simpatizantes a la que ha anunciado Claudia
Sheinbaum que asistirá en probable condición
de presidenta electa también adelantó que
realizará no una gira del adiós pero sí una
visita a 23 estados que han firmado convenios
en materia de salud con el gobierno federal
para verificar el presunto cumplimiento de la
muy resbaladiza promesa de crear un sistema
sanitario tan bueno como el danés y en reac
ción a un mensaje en redes de Rubén Aguilar
ex vocero de Vicente Fox en el sentido de que
se divorciaría terminando su sexenio aseguró
que no hay tal intención sino la de junto con
su esposa Beatriz Gutiérrez Müller aplicarse
al cuidado de su hijo Jesús

EN ENTREVISTA BERNARDO Barranco
sociólogo especializado en creencias religiosas
y cultura advierte Estamos frente a un hecho
inédito en la historia moderna de las relaciones
entre la Iglesia y el Estado Aquí la Iglesia está
violando los principios de laicidad pero se per
cibe laxitud en el gobierno al no querer entrar
a fondo en los desafíos electorales que está
planteando el clero Nunca antes habíamos
tenido una actitud tan franca de enfrentar al
gobierno en el poder por parte de la Iglesia
católica además de que tiene una especie de
coincidencia ideológica y programática con las
posturas de la oposición Están cerrando
filas en torno a una oposición cada vez más evi
dente a la candidatura de Claudia Sheinbaum
A poco más de dos semanas para el proceso
electoral el factor católico está irrumpiendo
indebidamente en el Estado laico https goo
su 4rOGZ6b Hasta mañana
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VAYA que ha cambiado
el concepto que tiene
lapanistaDaniela
Álvarez sobre lo que
significa Movimiento
Ciudadano

AL INICIO de la
Legislatura se sumó a los
naranjas para integrar
una minibancada y así
gozar de beneficios
como pertenecer a la
Junta de Coordinación
Política

PERO como candidata
ahora no tiene

empacho en asegurar
que votar por MC en
la contienda por la
Jefatura de Gobierno es
darle a fin de cuentas
un voto a Morena

LA CAMPAÑA ese
factor que transforma
las mancuernas en
cuernos

POR CIERTO quien
está por dejar su curul
para entrar de Heno a la
campaña por el Distrito
28 es el blanquiazul
Aníbal Cañez

CUENTAN que
primero veía pocas
posibilidades de
competirle a la
morenista Martha

Ávila por lo que

prefino mantenerse
como diputado
Pero recientemente
encontró más chance
del que él mismo
pensaba y ahora sí
apostará todo Anda
sobrado o a su rival le
anda faltando

SERla Legislatura menos
productiva no significa
ser la más aburrida
El morenista Nazario
Norberto consideró
relevante lanzar a San
Lázaro un llamado para
que se otorgue una
medalla post mórtem a
Juan Gabriel

CON tantos temas
relevantes pendientes
pero qué necesidad

PUES todo indica que
quienes aseguran que
hay ruidos extraños en
la Línea 12 del Metro
están viendo moros
con tranchetes bueno
mejor dicho andan
viendo videos viejos El
supuesto bamboleo en
el viaducto elevado se
había hecho con base
en una grabación
de hace años
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Nadie pierde en la casa de un líder
transportista de la CDMX

Nos cuentan que a varios llama la atención lo
que pasó con el líder de transportistas concesio

nados de la Ruta 1 Fernando
Ruano uno de los más longe
vos dirigentes y que aglutina
más unidades Primero había
estado en eventos con el candi
dato de Va por la CDMX a la
Jefatura de Gobierno Santiago
Taboada con quien hasta pegó
calcomanías para manifestarle
su apoyo pero ayer en un
evento que tuvo la abanderada
de Sigamos Haciendo Historiao

Clara Bragada dicho líder transportista fue
mencionado y pegó calcas Don Santiago pidió
tranquilidad y sugirió que tal vez este apoyo se
dio porque los transportistas están amenazados
Pero eso sí don Fernando parece que no pierde
pues anda con uno y con otro de cara a la elec
ción del 2 de junio También pegará calcomanías
de Salomón Chertorivski

iodo listo para Tercer Debate C ianso
Nos platican que el Instituto Electoral de la

Ciudad de México se reportó listo para lo que será
el tercer y último debate entre los aspirantes a la
Jefatura de Gobierno Será este domingo a las
20 00 horas y quien arrancará con el mensaje ini
cial será el abanderado panista Santiago Taboa
da luego intervendrá la morenista Clara Braga
da y al final el candidato de Movimiento Ciuda
dano Salomón Chertorivski Los temas serán
seguridad y planeación del desarrollo inmobiliario
urbano con los cuáles se anticipa habrá cuestio
namientos pues sobre estos temas han venido
debatiendo los aspirantes los últimos días
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Prometen blindar fronteras
Nos dicen que ahora el alcalde con licencia de

Neza Adolfo Cerqueda quien busca la reelec
ción por Morena para otro periodo de tres años
firmó otro convenio de seguridad movilidad y
tránsito con la candidata guinda a la alcaldía de
Iztapalapa Aleida Alavez La intención de los
dos morenistas nos dicen es que de ganar el 2
de junio blindarán los 8 kilómetros que compar
ten ambas demarcaciones Los alcaldes capitalinos
y mexiquenses tienen la firme idea de que exista
una coordinación metropolitana que no se frene
por límites territoriales pues los habitantes sufren
los mismos problemas que deben ser atendidos
por la autoridad sin importar de cuál se trate

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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Cuauhtémoc candidato
gay por Morena

Mario Delgado comete una total falta de respeto
contra la comunidad de la diversidad sexual

En su afán de blindar de la cárcel a Cuauhtémoc Blanco
Morena desplazó de la candidatura a diputado federal a un
integrante de la comunidad LGBT que había sido sorteado
para dársela al gobernador de Morelos con licencia

Por mandato de ley los partidos tienen que garanti
zar candidaturas a representantes de grupos minoritarios
como son las personas descendientes de afroamericanos
los indígenas y representantes de la diversidad sexual

Así fue como la 4T insaculó los nombres de los aspiran
tes y resultó seleccionado para una diputación plurinominal
por la Cuarta Circunscripción a la que pertenece More
los Héctor Mora Zermeño militante LGBT del partido

Pero cuando Cuauhtémoc pidió licencia como gober
nador para ir por una diputación pues en la Fiscalía del
estado le tienen varias carpetas y le urge tener fuero para
seguir protegido al término de su mandato tuvieron que
hacerle cancha

Y así sin el menor rubor ni respeto hacia la comuni
dad LGBT el dirigente morenista Mario Delgado pidió
al INE sustituir el nombre de su

candidato dejando fuera a Mora
Zermeño e incluyendo al gober
nador con licencia

Además de la injusticia contra
el militante de Morena que había
sido sorteado Delgado comete
una total falta de respeto con
tra la comunidad de la diversi

dad sexual pues la priva de un
espacio de representación en el
Congreso

Si el partido hubiera respeta
do la convocatoria el estatuto y el método de insaculación
el lugar tendría que haberlo ocupado Mora Zermeño

Pero las autoridades electorales no lo pueden apoyar
pues tendrían que probar que el exfutbolista del América
no es de la comunidad gay A lo mejor sí lo es o quizá sólo
se haga pasar como integrante para salvar su pellejo

Después de haber sido ídolo del fútbol Cuauhtémoc ha
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pasado a ser el gobernador más aborrecido del país Incluso
los políticos que antes le coqueteaban hoy lo quieren lejos
para no verse afectados

Fue por eso que la propia Claudia Sheinbaum le pidió
personalmente que se fuera del estado pues estaba hun
diendo la candidatura de Margarita González aspirante
de la 4T a gobernadora

La exdirectora de la Lotería batalla mucho para tratar de
sostener el discurso de continuidad que repite Morena pues
en Morelos nadie quiere saber nada que tenga que ver con
Blanco ni con su equipo cercano

Incluso de la CDMX enviaron a Adán Augusto López a
reforzar la campaña de Margarita pues se empezó a des
fondar al grado de que la aliancista Lucy Meza la tiene ya
a tiro de cañón

Aunque aún es una carrera parejera entre las dos la ma
yoría de los morelenses apuesta a que Lucy será quien se
imponga en el sprint final

O
CENTAVITOS

Lo que sería la firma de un acuerdo de paz por la CDMX
casi termina en una guerra dentro de las instalaciones de

la Comisión de Derechos Humanos de la capital luego de
que la oposición se encabritó cuando una oradora de la
sociedad civil alabó las utopías de Clara Brugada lo que
desató la ira de los candidatos Karen Quiroga Lía Limón
y Luis Mendoza quienes amenazaron con retirarse Ni
la intervención de Nancy Pérez secretaria ejecutiva de
la Comisión pudo apaciguar los ánimos pues nadie la
pelaba y exigían la presencia de la presidenta Nashieli
Ramírez les informó que estaba fuera del país Fue has
ta que representantes de la Iglesia convocantes al pacto
entre partidos se encerraron con los representantes de la
Alianza X la CDMX para que todos se calmaran y entonces
se firmó el acuerdo

Después
de haber sido
ídolo del fútbol
Cuauhtémoc

ha pasado a ser
el gobernador
más aborrecido

 .  2024.05.08



Pág: 50

FERNANDO RUANO
Y SUS DOS APUESTAS
E líder de los transportistas
Ruano andajugando chueco
allije muy caro el nc lomar delinici nes

políticas en este tiempo de elecciones
Hace unas semanas refrendó su apoyo y
el de sus agremiados al candidato a la je
fatura de Gobierno del PAN PRÍ v
Santiago Tabo
flyc ai panista le iioy
críticas de los morenistas en la capital
Sin embargo ayer la candidata de Mo
AA1 Ll A ZL Kru acla se
reunió con el propio Ruano en el Cetram

appyode los transporüstas Sí qu
vivo el líder de los camioneros de la capi
tal del país i pero debería tener cuidado
Ey s podría pagaruna factura muy ajta
por traer doble cachucha

LLEGA VIOLENCIA
A CASA DE KAREN QUIROGA

aviolencia en elproceso
tá incrementandoy resu más que

kÜa cavídicÍaL A r í
Va X la CDMX a ia alcaidía Iztapaíapa
KarenQuiroga denunció que afuera
de su domicilio aparecieron dos perso
nas muertas pero lo que resulta más

trañoA segyn su denuncia es que los
policías que llegaron a la colonia Lomas
de San Lorenzo Tezonco entraron por
la fuerza a su domicilio Á principios de
semana ios candidatos a la alcaidía de
la oposición habían denunciado que se

estaba desbordando la violencia en la

contienda electoral y este podría ser un
cíaro ejemplo de eüo por ío que ias auto
ridades eiectoraies y de la CDMX deberán
poner mucha atención para que no se

AÍwA cauce PAPces electora j
GENERACION DE
EMPLEO EN CDMX

l Spbiemo capitalino salió al paso de
las críticasquele han hecho m
de desarrollo económico y ayer la Secre
taría de Trabajo y Fomento ai Empleo de

5r f
klí ÍA te abriV a capi L5 í ILrf

Ja eracion de A 111 1 A eyipja s i r
JAA A JA te el Insi i Lu le lex ica ii f clel Se
gyio SociaLÜMSS Joque posiciona a la
capital como ía entidad con mayor crea
V ÍA Á L A 5r AA1Pí 5rA A Í PfAÍ I A AL ÍA 5r
aLcierre del mes pasado se han generado
3 4 milÍones de empleos formales
flyc Ya deiaño Con eslas cifras
Pycde asegurarqueen la CDMX se tiene
estabilidad y crecimiento económico
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RED COMPARTIDA
LA LINEA 1 DEL METRO

Cómo va la reconstrucción de la Línea

1 Bien nos dice el director de STC
d Metro Guillermo Calderón Hay mu

cho trabajo por hacer pero va mucho
mejor de lo esperado Oiga y si gana

Clara Brugada se queda se le pregunta de
botepronto a la salida de El Cardenal del Hilton
donde estaba con un grupo interesante de perso
najes pues si me invitan veremos cómo no
Y si gana Taboada se le dice Nonono con

ellos yo no me quedo
Los Chuchos encabezados por Jesús

Zambrano para festejar el 35 Aniver
sario del PRD se fueron a Tlalpan con
la alcaldesa con licencia y ahora can
didata Alfa González que dejó cuidan

do la oficina al incondicional de Zambrano Au

relio Alfredo Reyes García La crítica no radica
en el festejo si no que aprovecharon un evento
de campaña de la Alianza Va Por la Ciudad de
México del PRI PAN y PRD para el candidato a
jefe de gobierno Santiago Taboada y con ello
presumir la concentración como parte del feste
jo El problema es que todo corre a cargo de la
cuenta de fiscalización de Taboada y de la propia
Alfa muy allegada a Zambrano
Nos cuentan que el pasado 3 de mayo se

vio al secretario de Administración del

IPN Javier Tapia Santoyo quien ha sido
seflalado por supuestos actos de corrup
ción desde que formó parte del ISSSTE y

ahora está en el IPN en primera fila en el palenque de
la Feria de Puebla en pleno disfrute sin que nadie le
estorbara délas interpretaciones de Alejandro Fernan
dez El funcionario no tiene por qué esconderse a la
hora de gozar los asientos de primera fila a los que tuvo
acceso aunque si tendrfa que explicar cómo en una
administración que se dice austera pudo pagar esos
lugares tan exclusivos rondan los siete mil pesos por
persona cuando se consiguen en taquilla más las bo
tellas de Whisky de 18 años Lo que se le critica dentro
del IPN es el tren de vida quetiene pues vive en una de
las zonas más exclusivas de la CDMX y ya hay varios
que se han quejado con el OIC del IPN para que le
revisen su evolución patrimonial Dentro de la Secreta
ría de Administración dicen no hay nada en contra de

que los funcionarios se diviertan pero sí quieren que
hacia fin de sexenio se haga una revisión de los fun
cionarios porque no quieren sorpresas
Enla alcaldía Miguel Hidalgo el que parece

que ya se quiere ir a su casa es Miguel
Torruco y dicen en Morena que parece ya
tiró la toalla No se le ve haciendo campa
ña en la alcaldía Miguel Hidalgo Nos di

cen que cuando la caravana del candidato sale hay
quienes se acercan por curiosidad pero no por interés
en las propuestas Sus allegados comentan que se
encuentra deprimido Ya sabe que va a perder Ahora
lo que busca es ver donde podría acomodarse para

no quedarse en el aire nos confían que ya está en
acercamientos con Clara Brugada para algún cargo
en el Gobierno de la CDMX en caso de que ella gane
Malosdías para la candidata del PAN

en Naucalpan Angélica Moya pri
mero circuló un video donde los

vecinos le reclaman por falta de
agua y que no le surten pipas lue

go circuló otro en donde la alcaldesa con licencia le
rehuye al debate que convocó una asociación civil
Tal parece que en su equipo de campaña calculan
que no le iría bien en un enfrentamiento frente al
morenista Isaac Montoya a pesar de los antece
dentes que dejó Morena en este municipio
Yase tocó la puerta de los problemas de

Morelos Hidalgo en Palacio Nacional
Nos cuentan que en el estado que go
bierna Julio Menchaca la militaneia de
Morena se encuentra muy molesta ya

que los candidatos a ciertas alcaldías no les repre
sentan De hecho hablan de votos de castigo por
dichas imposiciones Nadie en el CEN de Hidalgo o
en el nacional logra apagar el fuego que nos cuen
tan a menos de un mes de acudir a las urnas crece
PD Por primera vez en su historia la Aso

ciación Nacional de Industrias del Plástico

ANIPAC será liderada por una mujer
tras elegir a Marlene Fragoso para suceder
a AldimirTorres El tema de la presidencia

este año sera sustentabilidad responsabilidad social y
economía circular Fragoso desde 2006 dirige Conte
nedores y Rotomoldeo una empresa distinguida con el
Premio Mexiquense a la Excelencia Empresarial
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VAYA que ha cambiado el concepto que tiene la panis
ta Daniela Álvarez sobre lo que significa Movimiento
Ciudadano

AL INICIO de la Legislatura se sumó a los naranjas
para integrar una minibancada y así gozar de beneficios
como pertenecer a la Junta de Coordinación Política

PERO como candidata ahora no tiene empacho
en asegurar que votar por MC en la contienda por la
Jefatura de Gobierno es darle a fin de cuentas un voto
a Morena

LA CAMPAÑA ese factor que transforma las man
cuernas en cuernos

POR CIERTO quien está por dejar su curul para
entrar de lleno a la campaña por el Distrito 28 es el
blanquiazul Aníbal Cañez

CUENTAN que primero veía pocas posibilida
des de competirle a la morenista Martha Ávila por
lo que prefirió mantenerse como diputado Pero
recientemente encontró más chance del que él mis

mo pensaba y ahora sí apostará todo Anda sobra
do o a su rival le anda faltando

SER la Legislatura menos productiva no significa
ser la más aburrida El morenista Nazario Norberto
consideró relevante lanzar a San Lázaro un llamado

para que se otorgue una medalla post mórtem a
Juan Gabriel

CON tantos temas relevantes pendientes pero
qué necesidad

PUES todo indica que quienes aseguran que hay
ruidos extraños en la Línea 12 del Metro están vien

do moros con tranchetes bueno mejor dicho an
dan viendo videos viejos El supuesto bamboleo
en el viaducto elevado se había hecho con base en
una grabación ide hace años

demisfuentes retorma com
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Lucy Meza candidata a gobernadora de Morelos por la
coalición Dignidad y seguridad por Morelos vamos todos
no se quiere distraer con los ataques y los falsos perfiles que
proliferan por la redes sociales entre los morelenses Se
siente confiada de su victoria con el apoyo de Xóchitl
Gálvez Santiago Taboada Eduardo Rivera y Pepe Yunes

Es Claudia Sheinbaum la virtual ganadora en el simulacro
universitario realizado ayer en más de 400 planteles de
todo el país Según las mantas publicadas en su perfil de X
Máynez quedaría en segundo lugar

San Pedro Garza en Nuevo León de nuevo esta en boca
de todos Y es que ahora mismo el mejor show de comedia
está en sus debates por la alcaldía sampetrina Vivianne
Clariond Paulina Flores Lorenia Canavati y Mauricio
Fernández no dejan de asombrar por el clasismo que aún
impera en el municipio ya no tan seguro de
Latinoamérica

Pepe Couttolenc se la voló con una de sus propuestas
estrella para los mexiquenses El líder del Verde en Edomex
apuesta por créditos para tu primer cantón de hasta 3
millones de pesos sin enganche Lo imaginan Hasta los
capitalinos migrarían al Estado si esto llegara a cumplirse

Álvarez Máynez candidato presidencial de MC estuvo
con estudiantes de la Universidad Panamericana de

Guadalajara y en su afán de chulear las candidaturas de
sus compañeros de partido no le quedó de otra más que
avalar las acciones del Gobierno de Alfaro aunque este hace
tiempo rompió conexión con la llamada ola naranja
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ELECCIÓN MERO TRAMITE
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No hay violencia sólo más homicidios
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Indaga el INE cortes en
los cables de fibra óptica
durante segundo debate
FABIOLA MARTINEZ Y

LILIAN HERNANDEZ

El Instituto Nacional Electoral
INE investiga la existencia de

situaciones atípicas como cortes
del cable de fibra óptica duran
te el segundo debate presidencial
las cuales derivaron en una falla
de Internet en el sitio del evento
y en la transmisión de YouTube

De acuerdo con funcionarios
consultados las fallas afectaron a
medios de comunicación y al área
asignada a los invitados de Xóchitl
Gálvez candidata de la coalición
Fuerza y Corazón por México in
tegrada por PAN PRI y PRD

Minutos antes del comienzo del
encuentro la noche del domingo
28 de abril pasado en los Estudios
Churubusco no sólo se cayó el
servicio de Internet en las com
putadoras y los celulares tanto de
la proporcionada por el proveedor
contratado por el INE como de los
datos de los aparatos de las perso
nas que se encontraban en el área
destinada para la prensa y otros
espacios como se corroboró más
tarde sino también se apagaron
las pantallas del sitio que habrían
servido de respaldo emergente

Por esta situación el INE a
través de distintas oficinas de la
Dirección de Administración le
vantó de inmediato un acta de he
chos de la cual tuvo conocimiento

el Órgano Interno de Control de
manera informal sin rol de fisca
lización todavía y la valoración
concluyó hasta las 5 de la mañana
del día siguiente

Apoyado con personal técnico
y administrativo en el acta se re
portan situaciones atípicas como
cortes y conexiones de cables o fi
bra óptica base para el servicio
de Internet Según los funciona
rios consultados por este diario
tanto el área de prensa como el
asignado a la coalición opositora
compartían cables

El INE en este reporte dijo que
tras los problemas de conectivi
dad suscitados en el primer deba
te el 7 de abril tanto la empresa
contratada para dar el servicio
como personal de la Unidad Téc
nica de Servicios de Informática
del instituto constataron que para
el segundo el Internet funciona
ba bien en general aun cuando se
presentaron algunas fallas parcia
les que se adjudicaron a situacio
nes ajenas a su control

Desde ahí se anotó que hubo in
cidencias que pueden adjudicarse
a terceras instancias aún no iden
tificadas añadieron las fuentes

Esta investigación sigue en
curso y los funcionarios electo
rales no descartan que exista la
intención deliberada de afectar la
transmisión del debate y generar
afectación en la prensa para dañar
la imagen del órgano
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UN FUERTE PERO A PICO DE BOTELLA

Yes que cada vez más las resolucio
nes del INE desde que entró Gua
dalupe Taddei se quieren apegar

a los deseos del macuspano Podría tener
muchos ejemplos no se atrevió a cance
lar la mañanera a pesar de quebrantar
la ley todos los días lo amonesta porque
sabe que no pasará de ahí pero cuan
do analiza cualquier cosa de supuestos
contrincantes de YSQ entonces sí es muy
rígido y quiere hacer valer la ley como si
les importara y si la supieran
NI VAYAN A TRABAJAR SIGAN
CON LA BOTELLA

Pues lo que ha estado pasando en
los últimos días con la candidatura
de Francisco Javier García Cabe

za de Vaca como diputado federal es
muestra clara de la terrible persecución
política que se vive en nuestro país

Es sumamente condenable que en
una democracia como lo es México se
persiga políticamente y sin fundamento
a alguno a los miembros de la oposi
ción que valientemente hace valer sus

derechos y se premie con impunidad y
cargos públicos a todos aquellos que han
ocultado o cedido su silencio a favor del
actual régimen quienes consideran que
la justicia está a su servicio
INHALE Y EXHALE

Yaque es la primera vez en la his
toria que el Consejo General del
INE viola una suspensión defini

tiva otorgada por un juez de Amparo
constituyendo así un hecho ilícito o sea
un delito establecido por la misma ley

Esto con el objetivo de impedir sin
argumento válido alguno que un inte
grante de la oposición ejerza sus dere
chos político electorales destacando así
que la cancha no es pareja para todos los
ciudadanos y menos aún para los miem
bros de la oposición como lo es el señor
Francisco Javier García Cabeza de Vaca
Casi podríamos gritar viva Ortega viva
Maduro

Y aunque no estén para saberlo dé
jenme contarles que lo anterior se hace
evidente ante las manifiestas irregulari
dades ya que a pesar de que los conse
jeros del INE tenían pleno conocimiento
de la suspensiones definitivas otorgadas
por un juez de Amparo a favor de García
Cabeza de Vaca y de sus efectos como lo
es que quedó a salvo su libertad perso
nal que no es un prófugo de la justicia
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y que puede ejercer libremente sus
derechos político electorales en sesión
ordinaria sin ningún sustento legal le
negaron su registro como candidato a
diputado federal

Habrá sido por las presiones o ligas
políticas Bejarano e Imaz no estoy
hablando de sus ligas eh

Lo cierto es que esto evidencia una
vez más la persecución política de la
que ha sido objeto García Cabeza de
Vaca y muchos otros miembros de la
oposición

Dejando claro que el poder del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
de la FGR fiscalías estatales y de la UIF
se ha multiplicado exponencialmente
pues se les ha encargado que se convier
tan en los persecutores de los candida
tos incómodos de la oposición en este
país

Con una orden de aprehensión girada
a modo aunque sea ilegal y sin sustento
alguno es suficiente para que cualquier
candidato pierda sus derechos políti
co electorales se le considere como
prófugo de la justicia y se le imposibilite
para contender por un cargo público lo
cual debería ser un derecho de cualquier
ciudadano de este país Quihúboles

SIGA A PICO DE BOTELLA
PERO SIÉNTESE

Ya que con fiscalías cero autóno
mas los candidatos que están
compitiendo como Taboada

Yunes Lucy Meza Riestra y Rivera la
propia Xóchitl Gálvez etcétera en cual
quier momento se pueden amanecer con
una orden de aprehensión porque de
chiquitos faltaron a un recreo y el INE
de Taddei dirá que son prófugos
LA VARA ES DIFERENTE

Como diría
mi sobrino

según el sapo la pedrada
Pues cómo dejar de lado el caso de

Santiago Nieto pieza clave bueno

fue clave en la 4T antes de su es
candalosa bodafifí con la Humphrey
Pues él no sólo es investigado y ha
sido denunciado por haber utilizado
su cargo en la UIF para extorsionar a
empresarios políticos y periodistas
así como por beneficiarse a través de
empresas factureras Y a pesar de ello
y de no cumplir con los requisitos de
residencia exigidas por la ley electoral
de Querétaro el Tribunal Electoral
ratificó su candidatura al Senado Qué
vergüenza

Otro claro ejemplo de la justicia se
lectiva que demuestra que la cancha no
es pareja en el TEPJF de nuestro país es
el caso del exgobernador Eugenio Her
nández quien fue procesado y estuvo
en prisión por más de cinco años y
del que el gobierno de Estados Unidos
ha pedido en reiteradas ocasiones su
extradición por los delitos de asocia
ción delictuosa para cometer lavado de
dinero operar un negocio de envíos de
dinero sin licencia y asociación delictuo
sa para cometer fraude bancario

Pese a que la SRE ya autorizó desde
2018 que Meño Hernández sea lleva
do a Estados Unidos para ser procesado
penalmente por sus delitos cometidos
esto no ha sucedido debido a la protec
ción del actual gobierno pues ya es del
Verde Tan es así que el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación
avaló su registro al Senado

SI PARA AHORITA NO HA VUELTO EL
ESTÓMAGO YA DESE EL FIN DE SEMANA

Pues lo que sí queda claro es la
descarada persecución política del
actual Presidente y de su gobierno

en contra de todo aquel que critique o
no se doblegue a sus caprichos

Si el Tribunal Electoral se dobla y no
reconoce y apoya la impugnación que
metieron conforme a derecho los abo
gados de García Cabeza de Vaca

Nuestro México se parece cada vez
más a cualquiera de las dictaduras del
tercer mundo tipo Nicaragua y Ve
nezuela pues cuando no les gusta un

opositor porque crece y puede ser un
enemigo real en las urnas sencillamente
lo acusan de cualquier cosa y le quitan la
candidatura y luego con una desfacha
tez absoluta van a elecciones solos Y
todavía se congratulan de ganar hasta
muertos lo hubieran logrado

VOTEN EL 2 DE JUNIO

NUEVAS CASAS SIN DECLARAR
DE LOS MORENISTAS

m 1 ué les cuento Que Mario
ÍW Delgado se metió a la compe

t tencia con la Nahle y Bartlett
Pues tiene preciosa casa en medio del
bosque estilo moderno contemporáneo
Ideal para quienes gustan del lujo y la
comodidad La casita está en valle en el
ejido San Simón el Alto y fue construida
durante los últimos dos años vale más
de 40 mdp y tiene más de 1 200 metros
cuadrados de construcción Será la
única sin declarar o sólo la primera de
varias Felicidades saldrás ooootra vez
con Loret
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Gana la CdMx el Premio Mundial
Lee Kuan Yew Batres Guadarrama
HILDA ESCALONA

Este martes se anunció que la Ciudad de
México fue seleccionada como la ganado
ra del Premio Mundial Lee Kuan Yew de

Ciudades Globales 2024 informó el Jefe
de Gobierno Martí Batres Guadarrama

Se trata de un galardón internacional
que reconoce a las ciudades que han de
mostrado liderazgo y la creación de comu
nidades urbanas vibrantes y sostenibles

En conferencia de prensa en el patio
del Antiguo Palacio del Ayuntamiento
Batres Guadarrama destacó que las ciu
dades son seleccionadas por un distingui
do comité internacional y los criterios de
evaluación incluyen capacidad de la ciu
dad para afrontar los desafíos urbanos la
gestión del transporte la sostenibilidad la
calidad de vida de los residentes y la inno
vación

Desde 2010 han recibido ese reconoci
miento ciudadano Viena Bilbao España
Nueva York Estados Unidos Medellín
Colombia y Seúl Corea del Sur

El jefe de Gobierno mencionó que se
premia en sí al proyecto de ciudad en cua
tro ejes que son las políticas sociales don
de resalta el programa Bienestar Educati
vo Mi Beca para Empezar y la creación de
296 centros comunitarios Pilares

Así como la política de movilidad in
tegrada en particular las inversiones sin

precedentes para la expansión de la co
bertura del transporte público y en espe
cial en áreas desatendidas mediante es

trategias como el Cablebús que además
de su calidad y limpieza llegó a las zonas
más pobres de la Ciudad de México y el
uso de la tecnología para mejorar la vida
de los habitantes de la Ciudad de México

incluyendo la Red de Wi Fi gratuita más
grande del mundo con 34 000 puntos así
como de la digitalización de trámites y
servicios y la estrategia de sostenibilidad
y protección al medio ambiente que im
plica entre otras cosas el sistema de reco
lección de agua de lluvia más grande del
país la creación de 18 parques a gran es
cala agregando 1 500 hectáreas de áreas
verdes y la plantación de más de 45 millo
nes de árboles

Batres Guadarrama detalló que a lo
anterior se unen otras estrategias como la
política de seguridad que ha logrado redu
cir los índices de delitos de alto impacto
en más de la mitad particularmente los
homicidios

La Ciudad de México ha sido recono

cida y seleccionada entre cuatro finalistas
muy competitivas como Wellington
Nueva Zelanda Melbourne en Australia y
Río de Janeiro en Brasil y la Ciudad del
Cabo en Sudáfrica el premio refleja el
gran esfuerzo del Gobierno de la Ciudad
de México y de los habitantes dijo

 .  2024.05.08



Pág: 83

Realizan nombramiento de manera exprés

Margina a ciudadanos
Instituto de Planeación

Adeudan miembros

de Directorio Técnico

para funcionamiento
del organismo
EDUARDO CEDILLO

El 15 de marzo el arquitecto
Federico Taboada fue nom
brado encargado de despa
cho del Instituto de Planea
ción Democrática y Prospec
tiva IPDP en una sesión
extraordinaria de la Junta de
Gobierno

En ella participaron sola
mente dos de los siete miem
bros con los que debería con
tar el Directorio Técnico para
el funcionamiento legal del
órgano según hace constar
el acta de la mesa de trabajo

Ese día se hizo oficial la
renuncia de Patricio Carez

zana quien en junio de 2023
había sido nombrado encar
gado del IPDP tras la salida
de Pablo Benlliure de la direc
ción del Instituto el cual tiene
entre sus tareas elaborar los
documentos de planeación
de la Capital los cuales aún
se adeudan aunque debieron
entrar desde octubre de 2022

El IPDP de hecho opera

sin organos ciudadanos
Dentro de la estructura

orgánica del Instituto de Pla
neación se considera la crea
ción de dos cuerpos el Con
sejo Ciudadano y el Comité
Técnico Asesor

El primero debería estar
compuesto por 12 personas
que serían designadas por
tres años mismas que po
drían reelegirse por un perio
do más esto nunca se logró y
el órgano nunca existió

En tanto el Comité Técni
co Asesor del Instituto de Pla
neación órgano multidiscipli
nario y especializado de Con
sulta Operación Verificación
y Seguimiento del Sistema de
Planeación sí se conformó
desde el 16 de marzo del 2021

Con el tiempo algunos
cargos vencieron otros inte
grantes fallecieron para este
año sólo quedaban tres inte
grantes Rosalba Huerta Cruz
Ana Sofía Hernández y Jorge
Sánchez

Un día antes del venci
miento del cargo la Junta de
Gobierno celebró su última
reunión la primera sesión
extraordinaria del año 2024

Ese día la consejera Ana
Sofía Hernández presentó el

último informe de labores del
Directorio Técnico

Concluye el encargo ho
norífico de las personas que
integran el Directorio Técni
co señalando que este órga
no colegiado nunca se logró
consolidar en su totalidad por
diversas cuestiones resaltó
Hernández durante su últi
ma participacióa

La Junta de Gobierno
ya con la carencia de inte
grantes ciudadanos aprobó
el nombramiento de T boada

Por qué con una Junta
de Gobierno incompleta ce
lebra asambleas para nom
bramientos que están fuera
de la norma Es un contra
Sentido absoluto cuestionó
Josefina Mac Gregor de Su
ma Urbana

Mac Gregor urgió pro
puestas de los aspirantes pa
ra la instalación formal del
organismo y echar a andar
el proceso de planeación en
la Capital

La Constitución establece
un órgano que tiene que ac
tuar independiente para efec
tos de contrarrestar el nivel
de corrupción que había y de
intereses creados reclamó
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Premian a la
CDMXpor
creación de
comunidades
urbanas
Recibe galardón Lee
Kuan Yew 2024
Batres destaca peso de
la política de movilidad

LAURA ARANA

metropoli eluniversal com mx

La Ciudad de México gano el
premio Lee Kuan Yew de Ciuda
des Globales 2024porsu lideraz
go en la creación de comunida
des urbanas vibrantes y soste
nibles aseguró el jefe de Gobier
no Martí Batres

Este 2024 la Ciudad de Mé
xico ha sido reconocida y selec
cionada entre cuatro finalistas
muy competitivas como We
llington Nueva Zelanda Mel
bourne Australia Río de Janei
ro Brasil y la Ciudad del Cabo
Sudáfrica explicó

El premio refleja un gran es
fuerzo del Gobierno de la Ciu
dad de México y de los habitan
tes de la Ciudad de México sos
tuvo Batres en el Antiguo Pala
cio del Ayuntamiento

El mandatario dijo que las
ciudades ganadoras del premio
son electas por un comité inter
nacional que consideró en esta
ocasión la política de movilidad
como Cablebús Tarjeta de Mo
vilidad Integrada y la red WiFi
gratuita con 34 mil puntos
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La Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados Comar identifica seis campamentos de migrantes en
la Ciudad de México donde están contabilizadas mil 511 personas que habitan en el espacio público uno de

éstos ubicado en la Plaza Giordano Bruno Los vecinos exigen a las autoridades la reubicación

Ubican en CDHIX
6 campamentos
de migrantes
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Autoridades contabilizan mil 511 personas que habitan en
espacio público sólo 49 piensan pedir apoyo a la Comar dicen

ALBERTO GONZÁLEZ
metropoli eluniversal com mx

Autoridadesde laComisiónMexica
na de Ayuda a Refugiados Comar
presentaron a vecinos de la colonia
Juárez en la alcaldía Cuauhtémoc
los resultados de un censo sobre mi
grantes en lá Ciudad de México

Se indica que hay detectados seis
puntos de concentración donde se
tienen contabilizadas mil 511 perso
nas en esa situación que habitan en
el espacio público de la capital

Ana González coordinadora de
la Comisión de Participación Co
munitaria Copaco de la colonia
Juárez y Sergio González vecino
explicaron en entrevista con EL
UNIVERSAL que el diagnóstico fue
presentado durante una reunión
que tuvieron el lunes en las insta
laciones de la Comar ubicadas en
esa colonia de la Cuauhtémoc

Las autoridades les precisaron
que únicamente 49 de los mi
grantes que hay en esos puntos de
concentración han manifestado
su intención de realizar o ya han
iniciado un trámite en esa de
pendencia federal

En la reunión les explicaron que
el censo fue levantado porel Gobier
no de la Ciudad de México en coor
dinación con la Secretaría de Inclu
sión y Bienestar Social la Comisión
de Derechos Humanos el DIF el
Instituto de Migración y otras ins

tancias locales y federales
De acuerdo con el diagnóstico

del que les proporcionaron un resu
men a los vecinos quienes al termi
nar el encuentro lo mostraron a EL
UNIVERSAL los puntos de concen
tración de personas migrantes en la
capital son la Plaza Giordano Bru
no la Central de Autobuses del Nor
te la Plaza de la Soledad las vías del
tren aledañas a Cafemin en Vallejo
la Casa del Migrante Arcángel Ra
fael en Iztapalapa y las inmediacio
nes del Bosque de Tláhuac

En la reunión los colonos reite
raron a la Comar su petición de reu
bicar el campamento instalado en la
Plaza Giordano Bruno donde hay
188 migrantes según el diagnóstico
realizado entre el 5 y el 11 de abril

La Comar nos quiso hacer ver
que en la Ciudad de México hay di
versos puntos donde hay grandes
concentraciones de personas mi
grantes y que la Plaza Giordano
Brunoycalles aledañas de lacolonia
Juárez es de los puntos donde me
nos personas hay sin embargo les
dijimos que eso no les exime de su
responsabilidad comentó la coor
dinadora de la Copaco

Las autoridades de la comisión
dijeron a los vecinos que el DIF na
cionaly local cuentan con albergues
en la capital donde podrían ser reu
bicadas los migrantes que hay en los
seis puntos de concentración aun
queesaes unadecisión que deberán
valorar las diferentes instancias in
volucradas en el tema

Si existió la capacidad para

juntar a diversas instancias fede
rales y locales para hacer un cen
so esa misma coordinación ten
dría que arrojar la misma solu

ción para reubicar a las personas
migrantes en albergues del DIF
que sabemos que existen porque
nos lo comentaron en la reunión
Es cuestión de voluntad política
expresó Sergio González

Los residentes de la colonia Juá
rez entrevistados consideraron que
la reubicación en albergues del DIF
reduciría los niveles de estrés y
brindaría mayor protección a los
migrantes al estar en espacios me
jor acondicionados con lo que se
respetarían sus derechos huma
nos y para garantizar los de los co
lonos plantearon la necesidad de
que hayauna custodiapermanente
del espacio público una vez que se
realice el retiro

Consideraron positivo el plan
teamiento del gobierno local para
mudar la sede de la Comar a fin de
evitar más campamentos en la vía
pública aunque también mani
festaron la necesidad de que la Fe
deración negocie con Estados
Unidos la reubicación del parale
lo utilizado por migrantes de to
do el continente para ingresar a la
plataforma donde tramitan su
CBP One para solicitar refugio en
la Unión Americana

La propuesta de los vecinos es
que ese paralelo se mueva y
atraviese por una zona donde
existan albergues
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En el campamento de la Plaza Giordano Bruno hay 188 migrantes de acuerdo con el censo de las autoridades
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Registro la
capital en
abril 23 mil
238 empleos
formales
BERTHA TERESA RAMÍREZ

La Secretaría de Trabajo y
Fomento al Empleo STFE
informó que en abril la Ciudad
de México registró 23 mil 238
empleos formales ante el Insti
tuto Mexicano del Seguro Social
IMSS lo que la posiciona como

la entidad con mayor creación
de fuentes de trabajo en el país

Al cierre de ese mes el total
de empleos formales inscritos
ante el IMSS alcanzó 3 millones
490 mil 972 apuntó la depen
dencia capitalina

Hoy día la Ciudad de México
es la entidad con la mayor tasa
de ocupación Contamos con el
mayor registro de personas con
empleos formales ante el IMSS
reflejando el constante progreso
en esta materia expuso el titu
lar de la STFE José Luis Rodrí
guez Díaz de León

Saldos positivos

De acuerdo con los registros del
IMSS los nueve sectores econó
micos presentaron saldos positi
vos en la generación de empleo
mensual El desglose de empleos
formales generados en dicho pe
riodo es el siguiente

Servicios para empresas
personas y hogar 10 mil 551
empleos industria de la cons
trucción 3 mil 943 transportes

y comunicaciones 2 mil 606
servicios sociales y comunales
2 mil 452 e industria de la trans
formación mil 924 empleos

En tanto el sector comer
cio generó mil 114 empleos la
industria extractiva 298 agri
cultura ganadería silvicultura
pesca y caza 249 y la industria
eléctrica captación y suministro
de agua potable 101 empleos

Asimismo la ciudad registró
el salario base de cotización más
alto del país con un promedio de
725 46 pesos diarios en abril En
contraste el promedio nacional
es de 578 pesos apuntó

Inteligencia artificial

En otro tema la Cámara Na
cional de Comercio Ciudad de
México informó que pondrá en
marcha un programa de capa
citación para micro pequeñas
y medianas empresas para que
implementen la inteligencia ar
tificial en sus negocios

José de Jesús Rodríguez
Cárdenas presidente del or
ganismo empresarial indicó
que con una visión de futuro
se buscará apoyar a más de 10
mil negocios de la capital del
país con cursos y orientación
adecuada para que den un paso
adelante en sus estrategias de
mercado por medio de la inte
ligencia artificial
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COMUNIDAD

Premian avances de
CDMX en movilidad
bienestar e internet
El Premio Lee Kuan Yew de

Ciudades Globales 2024

reconoció los procesos de
innovación de la capital
para ser una comunidad
más sustentable

PREMIO LEE KUAN YEW

RECONOCEN A
LA CDMX COMO
CIUDAD GLODAL
EL JEFE DE GOBIERNO y el embajador no residente de
Singapur dieron a conocer la distinción por el bienestar

social movilidad sustentabilidad y conectividad
POR HILDA CASTELLANOS

hildaca5tellcinos gimm com mx
Por su avance en ma

teria de bienestar

social movilidad
sustentabilidad eco

lógica y conectividad
a internet la Ciu
dad de México fue

galardonada con el
Premio Lee Kuan Yew de
Ciudades Globales 2024

El galardón reconoce
los procesos integrales de
innovación de las grandes
metrópolis para crear co
munidades urbanas ha

bitables vibrantes y más

sostenibles

Acompañado del em
bajador no residente de la
República de Singapur para
México Geralcl Balendran

Singham el jefe de Gobier
no Martí Batres dijo que la
CDMX se alzó con el pre
mio en reconocimiento al

progreso transformador en
apenas poco más de cinco
años y a su liderazgo en la
implementación de políti
cas sociales como la Beca
de Bienestary los Pilares

Se trata de la Séptima
Edición del Premio que en
trega laAutoridad de Desa

rrollo Urbano de Singapur
y el Centro para Ciudades
Habitables que desde 2010
se ha entregado a ciudades
como Bilbao España Nue
va York Estados Unidos
Suzhou China Medellín
Colombia Seúl Corea del
Sur yViena Austria

El galardón que lleva el
nombre del primer ministro
de Singapur de 1959 a 1990
valora los proyectos de mo
vilidad como el Cablebús la
conectividad como los 34
mil puntos de internet gra
tuito y la sustentabilidad de
los 18 grandes parques y el
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sistema de cosecha de lluvia
delaCDMX

Balendran Singham
destacó que los esfuerzos
de transformación urba
na de la Ciudad de Méxi
co servirán como modelo

de innovación urbana y
de inclusión para otras
ciudades

La principal motivación
en la entrega de este pre
mio es reconocer agrandes
ciudades que han enfrenta
do retos de sostenibilidad
sustentabilidad y resilien
cia como el propio Sin
gapur que si bien es una
ciudad estado con más o
menos la población de la
Ciudad de México se han

enfrentado a muchos retos

en sus 60 años de historia
dijo en entrevista Eduar
do Clark titular de laAgen
cia Digital de Innovación
Pública

Entre esos retos que Sin
gapur ha enfrentados Clark
destacó la escasez de re

cursos naturales a pesar de
ser tan pequeña sólo 20 o
30 de su agua es de Sin
gapur el resto llega de Ma
lasia Además de que han
impulsado la formación de
ciudades planeadas con
desarrollo urbano ordena

do debido a que sus áreas
son muy pequeñas y para
que la ciudad no sea sólo
una jungla de concreto

Ganadores

Estas ciudades han

recibido el premio

Bilbao España

Nueva York Estados
Unidos

Suzhou China

Medellín Colombia

Seúl Corea del Sur

Viena Austria

Ciudad de México
México
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LA ULTIMA SEMANA DE MAYO SERA LA MAS INTENSA

Segunda ola de calor pone en alerta a la
CDMX éstas son las medidas para protegerte

Gráficos Julio Loyola y Roberto Alvarado

LA SECRETARÍA de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil SGIRPC
ha emitido alertas amarilla y naranja en varias alcaldías de la metrópoli debido
a las altas temperaturas pronosticadas para el mes de mayo El propósito de
este sistema de alerta es prevenir a los ciudadanos sobre los riesgos potencia
les asociados con el calor extremo y promover medidas de precaución para
salvaguardar su salud El director Guillermo Ayala perteneciente a la misma
secretaría ha informado que se espera un promedio de temperaturas entre
28 y 33 grados Celsius acompañadas de una radiación solar de nivel 11 uno
de los más altos en la escala de radiación ultravioleta Por lo tanto es crucial
que la población se mantenga hidratada y evite la exposición prolongada al sol

cuerpo humano
tiene la capacidad para
aclimatarse y adaptarse

a las altas temperaturas Sin
I embargo el período de adima 1
I tación puede durar entre 4 y 7 I
1 días por lo que en los primeros I

días de una ola de calor aún no
es posible la aclimatación y

es donde se producen la
kinayoría de muer
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FUE SELECCIONADA ENTRE SEIS CIUDADES FINALISTAS

Dan galardón internacional a la
capital por su innovación urbana
Periodo El Premio Mundial Lee
KuanYew de Ciudades Globales

2024 ha sido otorgado a seis
urbesdesde2010
RODRIGO CEREZO

Por su liderazgo en movilidad inte
grada sostenibilidad e innovación
urbana la Ciudad de México fue
reconocida con el premio Lee Kuan
Yew 2024 otorgado por la Autori
dad de Desarrollo Urbano de Sin

gapur informó eljefe de Gobierno
MartíBatres

Es un prestigioso galardón inter
nacional que reconoce y honra a las
ciudades y gobiernos que han de
mostrado liderazgoenla creaciónde
comunidades urbanas sostenibles
refirió MartíBatres

El mandatario capitalino explicó
que los ganadores son selecciona
dos por un comité internacional
cuyos criterios incluyen la capaci
dad de la ciudad para abordar los
desafíos urbanos la gestión del

transporte la sostenibilidad am
biental la calidad de vida de los
residentesyla innovación en la ges
tión urbana

Celebró que la Ciudad se integra
a la lista de urbes premiadas desde
2010 que son Bilbao España Nue
va York Estados Unidos Suzhou
China Medellín Colombia Seúl
Corea del SuryViena Austria

Detallo que para esta edición fue
seleccionada entre cuatro ciudades

finalistas Wellington Nueva Ze
landa Melbourne Australia Río de
Janeiro Brasil yla Ciudaddel Cabo
Sudáfrica

Batres apuntó que la capital cuen
ta con la red de WiFi gratuita más
grande del mundoyes pionera en la
implementación de políticas socia
les de movilidady sostenibilidad

El Embajador no residente de la
República de SingapurparaMéxico
GeraldBalendran Singham asegu
ró que con este galardón las ciuda

despueden compartir experiencias
solucionesyaprender entre ellas

Es una plataforma de aprendi
zaje y de intercambio en donde se
unen todas las ciudades de diversas

culturas y de diferentes niveles de
desarrollo para compartir sus expe
riencias comentó

Reconoció las políticas públicas
implementadas en la Ciudad como
la creación del Cablebúsyla amplia
ción del sistema Ecobici que permi
ten reducir los tiempos de traslado
de sus habitantes así como los pun
tos de conexión a WiFigratuitos

El titular de la Agencia Digital de
Innovación Pública ADIP Eduar
do Clark recordó que la capital co
menzó a competir por este premio
en enero de 2023 el cual se otor
ga cada dos años a una ciudad en
el mundo y representa uno de los
mayores honores conferidos por el
Gobierno de Singapur

VALORACIÓN Eljefe de Gobierno Martí Batres explicóqueelComitéOrganizador
tomó en cuenta las políticas sociales de movilidad innovación tecnológica y estrategias
deprotecciónalmedioambiente
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EXPERTOS ALERTAN POR MUERTES VIALES

Apuran homologación
de Ley de Movilidad
El Congreso de la Ciudad de México
mantiene el dictamen en la

congeladora desde hace año y medio
DANA ESTRADA

Organizaciones civiles a fa
vor de la seguridad vial en
la Ciudad de México recla
maron el retraso de 18 me

ses en la homologación de
la normativa local con la Ley General de
Movilidad y Seguridad Vial federal que
pretende reducir las muertes y hechos
de tránsito

Coalición Movilidad Segura Bici
tekas El Poder del Consumidor Auto
mex México Previene A C y Salud Justa
denunciaron ayer que la Ley General
entró en vigor desde mayo de 2022 y las
entidades tenían 90 días para armoni
zarla pero la capital no ha cumplido y
sólo quedan seis sesiones activas del
Congreso local para hacerlo

Estaba como plazo noviembre de
2022 Se nos agota el tiempo no es posi
ble que sigamos manteniendo este pen
diente como algo que no urge como algo
que no está costando la vida de perso
nas reprochó en conferencia Areli Ca
rreón miembro de Bicitekas y ex alcal
desa de la bicicleta en la CdMx

Las organizaciones señalaron que 16
estados del país ya homologaron su
normativa Los primeros en hacerlo a
menos de un año de aprobada la ley
fueron Aguascalientes Jalisco Nayarit
Yucatán y a ellos se han sumado Pue
bla Colima Durango Michoacán Ta
maulipas Quintana Roo entre otras

En contraste la Ciudad de México y
otras entidades que conforman la Zona
Metropolitana como el Estado de Méxi

co Hidalgo Querétaro y Morelos no
han avalado el dictamen para que entre
en vigor

En ese tiempo las organizaciones
han participado en foros y entregado
propuestas afirmaron los activistas

Siempre se pone de ejemplo a la
Ciudad de México en temas de innova

ción de derechos pero en movilidad no
le interesa ser una entidad que marque
y ponga el ejemplo No sabemos por qué
las autoridades no nos han dado sus

puntos de vista qué no les gusta del dic
tamen indicó Carreón

Reprocharon el trabajo de la Comi
sión de Movilidad del Congreso local
pues al inicio garantizaron el avance del
dictamen pero ahora está detenido y
tienen hasta el 31 de mayo

Urgimos al Congreso al Jefe de Go
bierno y a la Semovi a que cumplan con
su obligación enfatizó la activista

La Ley General de Movilidad y Segu
ridad consta de 50 páginas que hablan
sobre las acciones y obligaciones de las
tres autoridades de gobierno federal
estatal y municipal metodología para
infraestructura peatonal ciclistas y au
tomotores accesibilidad uso del espa
cio público y transporte para personas
con discapacidad diseño en programas
entornos y servicios de movilidad

Entre las medidas indicadas en la Ley
General está la restricción de la veloci

dad Por ejemplo en vías secundarias y
terciarias debe ser de 30 kilómetros por
hora pero el Reglamento de Tránsito
local permite 40 kilómetros por hora
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La Ley General también plantea que
para obtener una licencia de conduc
ción los aspirantes aprueben un exa
men de conocimientos teóricos y prácti
cos Para los automovilistas de la Ciudad

de México basta con presentar su docu
mentación y hacer el pago correspon
diente para obtener la licencia
LAS PROPUESTAS

En un documento que las organizacio
nes entregaron a los legisladores locales
se integraron otras propuestas para ho
mologar en la ciudad y que podrían ser
vir para el resto del país como disminuir
la velocidad a 20 kilómetros por hora en
zonas escolares de hospitales etc

Urge reforzar y señalar el tránsito
seguro y los factores de riesgo vial en
especial velocidades y alcoholímetro e
implementar tecnología para detectar
las violaciones al reglamento tránsito
Urge la armonización de la ley general

de la CdMx a la federal exigió Claudia
Moreno abogada de Salud Justa

Inhibir o prohibir el consumo de al
cohol a los conductores nuevos al me
nos durante su primer año como auto
movilistas uso obligatorio de artículos
de seguridad infantiles y la implemen
tación de tecnología para hacer que se
respeten los límites de velocidad

Crear políticas públicas Hacer que
los vehículos sean más seguros en el
país por cada siniestro vial que hay en
nuestro país invariablemente está invo
lucrado un vehículo de motor repro
chó Stephan Brodziak miembro del Po
der del Consumidor

Según la Semovi la capital registró
en 2023 21 mil 209 incidentes viales en
los que estuvieron involucrados peato
nes motociclistas pasajeros conducto
res y ciclistas de los cuales 91 murieron

Es necesario el diseño vehicular pa

ra democratizar la seguridad vial Quie
nes ponen en riesgo la vida en la calle
son los vehículos de motor No es posi
ble dejarle toda la responsabilidad a los
agentes de tránsito para que eviten la
violación al reglamento dijo Brodziak

16
ESTADOS del país han
armonizado su normativa local
con la Ley General de Movilidad

2
AÑOS tiene en vigor la ley
aprobada por la Cámara
de Diputados a nivel federal

SIN ESTUDIO FORMAL

UNO DE CADA 10 conductores en la CdMx tuvo
educación en escuelas de manejo el resto fue
empírico o por ayuda de un conocido
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#IMPULSO

PREMIAN
GESTIÓN
URBANA

AUTORIDADES DE 5INGAPUR OTORGARON EL
GALARDÓN LEE KUAN YEW 2024 POR EL LIDERAZGO

DE LA CIUDAD EN COMUNIDADES SOSTENIBLES

POR PARIS ALEJANDRO SALAZAR

a CDMX fue
L reconocida

con el Pre
mio Mundial
délas Ciuda
desLeeKuan

Yew que otorgan las autorida
des de Singapur anunció el jefe
de Gobierno Martí Batres

En el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento el mandatario
capitalinodijoqueel premioes
una oportunidad para compartir
con otras ciudades del mundo

las ideas que se han implemen
tado con éxito en la capital

Los criterios de evaluación
del Premio Mundial de las Ciu

dades Lee Kuan Yew incluyen
la capacidad de la ciudad para
abordar los desafíos urbanos la
gestión del transporte la soste
nibilidad ambiental la calidad de
vidadelosresidentesyla inno
vación en la gestión urbana El

premio se entrega cada 2 años
Entre los programasy accio

nes que se reconocieron está
Mi Beca para Empezar el Ca
blebús y el Trolebús Elevado la
conectividad con 31 mil puntos
de Internet gratuitos Ecobici
plantación de 45 millones de
árboles y construcción de 18
parques asícomo la estrategia
de seguridad contra delitos de
alto impacto

La Ciudad de México em

prendió una dura tarea para su
transformación yparadarforma
a su futuro En esta nueva eta

pa nuestra visión se basa en
la convicción de que todas las
personasy comunidades tienen
derecho al bienestar integral
Formamos parte de un movi
miento que está convencido de
dos principios uno por el bien de
todos primero los pobres y dos
que no puede haber gobierno
rico con pueblo pobre

A través de esa visión es q ue

se han impulsado programas
educativos de calidad transpor
te accesible servicios urbanos
decalidadyseguridad parato
das y todos expresó

Añadió que recibir la noticia
dehabersidoseleccionadosga
nadores nosemocionoylleno
de orgullo

Por su parte el embajador
no residente de la República de
Singapur para México Cerald
BalendranSingham expusoque
este premio es una plataforma
de aprendizajey de intercambio

Éste es un reconocimien
to a todos los chilangos y a los
líderes de la Ciudad de México

Espero que este premio los siga
inspirando a continuar con esta
visión de la transformación que
empezaron hace cinco años y
medio para crear una ciudad
más resiliente más inclusiva
para todos los chilangos que
llaman a la Ciudad de México

su hogar afirmó
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POLÍTICAS
PÚBLICAS

4
EJES FUERON

DESTACADOS EN
LA ENTREGA

2 AÑOS
ESTUDIAN LA
NOMINACIÓN

SOBRE EL
DISTINGO

O
La otorga

la Auto
ridad de
Desarrollo
Urbano de
Singapur

O
CDMXfue

seleccio
nada de
entre cinco
finalistas

O
Superó a

Wellington
Melbour
ne Río de
Janeiro y
Ciudad del
Cabo

14

AÑOS DE
CREACIÓN
EL PREMIO

NOTORIEDAD La capital del país es la séptima ciudad que recibe esta distinción
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cdmx consigue reducir el
desabasfo de medcamemos
Salud En lacapital
del país los pacientes
o familiares reportan
que 81 de cadalOO re
cetas sí son surtidas
por completo
Leonardo Lugo V

Los reportes por desabasto de me
dicamento en la Ciudad de Méxi

co bajaron en un 69 durante el
último año pues la cifra pasó de
257 a 78 reportes por falta de in
sumos en las clínicasyhospitales
capitalinos durante todo 2023

Además contrastando con el
resto de las entidades de 2020 a
la fecha la CDMX ha tenido un

aumento exponencial en las ci
fras de recetas presentadas lle
gando a un millón en 2022

De acuerdo con datos de Cero

Desabasto la capital del país re

porta el porcentaje más alto a ni
vel nacional de recetas surtidas

por completo con 81 1 de acuer
do con el último informe que pre
sentaron

De las restantes cerca del 15

son surtidas parcialmente yuna
mínima parte negadas En otras
palabras en Ciudad de México se
surtieron por completo 8 de cada
10 recetas y 2 de cada 10 no se sur
tieron durante el 2022

El colectivo expuso que el au
mento importante en número de
recetas surtidas se debe aun cam

bio en el mecanismo de registro
de la entidad más que a un au
mento real en el acceso a la pobla
ción a los servicios de salud

Detalle de desabasto
De acuerdo con datos del colecti

vo Desabasto Cero durante el pri
mer cuatrimestre de 2023 ene
ro febrero marzo y abril se rea

lizaron 257 reportes por desabas
to de medicamentos en el segun
do ciclo mayo junio julio yagos
to se recibieron 118 casos yen el
último lapso del año septiembre
octubre noviembre y diciembre
se realizaron 78

Sin embargo 2023 presentóun
alza de 5 8 en falta de medica
mentos en relación con el 2022
pues en dicho año se recibieron
un total de 428 reportes por insu
ficiencia en los centros de salud
mientras el año pasado se conta
bilizó un total de 453 quejas 25
casos más que hace dos años

Por su parte en2020y2021 en
la capital se presentaron un total
de 759y 981 reportes el pico más
alto de los últimos años derivado

de la pandemia por el Covid 19
que desafió la eficacia de los siste
mas de salud en todo el mundo
evidenciando sus deficiencias y
carencias preexistentes

En cuanto al surtimiento
en los servicios estatales
después de CDMX 81 1
le siguen Tlaxcala 80 2
Guerrero 76 BCS
72 6 y Michoacán Coli

ma Nuevo León Queréta
ro Puebla Baja California
por encima del 50

Desabasto Los reportes por falta de medicamentos van desde la
dorfenamina vancomicina danazol y dorfenamina CUARTOSCURO
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Presenta el
PAN Ley del
STC Metro
ARTURO R PANSZA

En sesión ordinaria del Congreso de la
Ciudad de México la diputación del PAN
presentó la Ley del Sistema de Transporte
Colectivo STC Metro dirigida a evitar ac
cidentes mortales en ese medio de trans

portación masiva así como cuente con los
insumos necesarios para que opere con
seguridad

Dentro de la propuesta legislativa la
bancada de Acción Nacional en el recinto
se establece que el organismo debe operar
con funcionarios preparados y calificados
sin cabida a los improvisados además de
que de manera obligatoria se distribuya
un porcentaje del presupuesto de manera
obligatoria para el mantenimiento

Fue el coordinador del grupo parla
mentario panista Federico Dóring Casar
quien hizo uso de la tribuna de la sede del
Poder Legislativo local para presentar la
iniciativa de ley en la que se expone que
el Metro debe ser administrado por fun
cionarios con capacidad técnica personal
que conozca al medio de transporte y ten
ga la capacidad de entender los problemas
que actualmente tiene por falta de man
tenimiento y de otorgar a los trabajadores
los insumos que requieren

Garantizará su correcto funciona

miento una administración profesional
la seguridad de los usuarios y el cumpli
miento de todas las condiciones de trabajo

de todos los trabajadores situaciones que
nunca se habían tratado y el Gobierno fue
omiso señaló

Aprovechó para recordar el caso de
Alejandra Flores Zaldívar gerente de
Obras y Mantenimiento que nombró la
entonces directora general del STC Metro
Florencia Serranía quien fue la secretaria
particular en su empresa y sin experiencia
en la materia que se le designó

Sostuvo que esta iniciativa nace en
memoria de todas las personas que han
muerto por la negligencia de Morena ad
ministrando al Metro quien no cumpla
con las credenciales para asumir un cargo
estratégico no debe ocuparlo

Doring Casar informó que en la legisla
ción que propone se establece un Comité de
Gestión Integral de Riesgos que hoy en día
no existe y se debe robustecer esa figura

El panista Federico Doring presenta la
iniciativa de ley cortesía congreso cdmx
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Contradictoria postura del INAI porque
se reveló un acto de corrupción AMLO
ALONSO URRUTIA
YÁNGELES CRUZ

En una nueva referencia al presunto
caso de corrupción de la presidenta
de Mexicanos contra la Corrupción
María Amparo Casar el presidente
Andrés Manuel López Obrador con
sideró paradójico que el Instituto
Nacional de Transparencia Acceso
a la Información y Protección de
Datos Personales INAI considere
que dar a conocer la falta de hones
tidad se considere un delito es lo
más contradictorio

Durante su conferencia sin me
diar pregunta el mandatario aña
dió casi sonriente que me van a
sancionar y que hasta las últimas
consecuencias acepto el desafío
porque tengo muchas cosas que
decirles y probarles

El lunes pasado el INAI anunció
que en la investigación sobre la
presunta violación a la protección
de datos personales por parte del
gobierno se irá hasta las últimas
consecuencias

Uno de los ejes del gobierno de

López Obrador para hacer rendir
el presupuesto es no permitir la
corrupción lo que favorece la po
sibilidad de adelgazar el aparato
burocrático que era tan oneroso
porque entre otros aspectos se
protegía a los deshonestos

Por ello dijo no se entiende la
postura del INAI frente al caso Ca
sar que involucra un monto general
de 48 millones de pesos en cobros
indebidos de pensiones y seguro
de vida por el fallecimiento de su
esposo Carlos Fernando Márquez
cuando laboraba en Pemex en 2004
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La Sedeña incumple fallo
del INAI y no brinda datos
sobre vuelos de la muerte

JESSICA XANTOMILA

YJAREDLAURELES

El mecanismo de esclarecimiento
histórico MEH de la comisión pa
ra la verdad sobre la guerra sucia
denunció que la Secretaría de la De
fensa Nacional Sedeña incumplió
los plazos ordenados por el Institu
to Nacional de Transparencia y Ac
ceso a la Información y Protección
de Datos Personales INAI para la
entrega de documentos sobre los
llamados vuelos de la muerte
que despegaban de la base aérea
de Pie de la Cuesta en Guerrero
desde donde integrantes del Ejér
cito lanzaron al mar a disidentes
del régimen priísta entre los años
1973 y 1981

Explicó que los documentos tuvie
ron que haber sido entregados entre
el 22 y 29 de abril pasados y tienen
que ver con la averiguación previa
que la Procuraduría Militar elaboró
hace 24 años sobre estos vuelos y el
listado de las víctimas así como de
personas responsables que fueron
procesadas por estos hechos

El MEH instó nuevamente a la
Sedeña a que entregue la infor
mación solicitada y que dé cabal
cumplimiento a las resoluciones
del INAI

Refirió que en el caso del expe

diente SC 034 2000 IV IE BIS
sobre la averiguación previa de la
Procuraduría Militar en su momen
to la secretaría accedió a entregar
una copia de las 8 mil 704 fojas dis
tribuidas en 13 tomos pero el MEH
sólo recibió mil 143 fojas luego del
pago de 8 mil 684 pesos ya que
el 27 de febrero pasado la Sedeña
le notificó que el juzgado militar a
cargo de dicho expediente lo decla
ró reservado

Lo anterior puntualizó el me
canismo motivó la queja ante el
INAI que en su sesión del 3 de abril
instruyó a la Sedeña a entregar co
pia íntegra del expediente fijando
como plazo para el cumplimiento
de su instrucción el 22 de abril

En cuanto al listado de las vícti
mas de los vuelos de la muerte de
personas responsables que fueron
procesadas por estos hechos reso
luciones de las autoridades de lajus
ticia militar y la situación legal que
guarda cada una de ellas el MEH
indicó que la secretaría respondió
que la información era inexisten
te por lo que el mecanismo pro
movió ante el INAI el recurso de
revisión RRA 2751 24

En su sesión del 10 de abril este
órgano garante instruyó a dicha se
cretaría a entregar la información
solicitada dando como plazo el 29
de abril del año en curso apuntó
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Aumentan sanciones por
tráfico de medicamentos
La Comision de Salud
en San Lázaro avala
cuatro dictámenes
en ese sentido

ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

nacion eluniversal com mx

La Comisión de Salud que pre
side el diputado Emmanuel Re
yes Carmona Morena aprobó
cuatro dictámenes que refor
man diversos artículos de la Ley
General de Salud sobre medica
mentos donación de leche ma
terna enfermedades raras y ser
vicios médicos privados

Con 27 votos a favor uno en
contrayunaabstención la Comi
sión avaló reformar el artículo
464 de la Ley General de Salud a

fin de incrementar las sanciones
establecidas en este artículo e in
cluir a los medicamentoscaducos
en las plataformas de comercio
electrónico y las redes sociales

Con lamodificaciónse estipu
laque aquienvendau ofrezcaen
venta comercie distribuya o
transporte medicamentos fár
macos materias primas o aditi
vos falsificados alterados con
taminados o adulterados cadu
cos o cuyavidaútil haya conclui
do ya sea en establecimientos
así como en internet a través de

plataformas de comercio elec
trónico y redes sociales o en
cualquier otro lugar o bien ven
da u ofrezca en venta comercie
distribuya o transporte materia
les para envase o empaque de
fármacos materias primas o adi
tivos sus leyendas información
que contenga números o claves

de identificación que se en
cuentren falsificados alterados o
adulterados le será impuesta
una pena de tres a 15 años de
prisión y multa de 20 mil a 50
mil días de salario mínimo

La misma pena se propone a
quien venda ofrezca en venta o
comercie muestras médicas ya
seaenestablecimientos víainter
net o en cualquier otro lugar

3al5
de prisión la nueva penalidad
avalada por los diputados

50 000
la multa máxima establecida por
la contravención de esta ley

La Comisión de Salud en la Cámara de Diputados avaló las reformas
a la Ley General de Salud para aumentar las sanciones
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PRESIONES HICIERON MELLA

Prisión preventiva
enredo en Senado
LA ELIMINACION

de la figura quedó
congelada desde
2019 en cambio
los legisladores
ampliaron el
catálogo de
delitos que
la ameritan
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

ettclarobles glmm com mx

Aunque fue advertido des
de 2018 por organismos de
derechos humanos nacio

nales y multinacionales que
la ampliación del catálogo
de delitos que ameritan pri
sión preventiva oficiosa y el
arraigo violan el sistema de
justicia que considera a un
detenido inocente hasta que
se demuestre lo contrario el
Senado se enredó con am

bos temas por presiones de
gobernadores y gobierno
federal

En septiembre de 2019
las comisiones unidas del

Senado aprobaron por una
nimidad eliminar de la Cons

titución el arraigo basado en
una minuta de la Cámara de

Diputados
A pesar de contar con el

respaldo de todas las fuerzas
políticas el dictamen apro
bado por unanimidad ja
más pasó al pleno por lo que
se quedó en aprobación de
comisiones

Y desde 2022 cuando la
Suprema Corte de Justicia de

la Nación comenzó el análisis

de la prisión preventiva ofi
ciosa luego que los propios
senadores ampliaron el ca
tálogo de delitos que la ame
ritan hubo legisladores que
presentaron propuestas para
que sin eliminarla se acota
ra al máximo pero queda
ron en la congeladora de las
comisiones

De acuerdo con la expli
cación que el líder de los se
nadores de Morena ofreció

a las preguntas que fueron
frecuentes sobre el tema la
presión de gobernadores y
Ejecutivo federal llevó a que
ambos temas se postergaran
en el análisis legislativo

Incluso cuando el Senado
trabajó la ampliación de de
litos en el 19 constitucional
dispuso en el régimen transi
torio que la prisión preventi
va oficiosa deberá evaluarse

para determinar la continui
dad de su aplicación a partir
de los cinco años cumplidos
de la vigencia del presente
decreto

En el lapso señalado en
el párrafo anterior se deberá
evaluar conforme a los crite
rios del Sistema Nacional de

Seguridad Pública la eficacia
de esta medida cautelar y la
eficiencia del sistema penal
acusatorio mediante infor
mes emitidos por el gobier
no federal y los gobiernos de
las entidades federativas to
mando en cuenta a los Pode

res judiciales respectivos así
como a las fiscalías o procu
radurías correspondientes y

organismos de protección
de los derechos humanos
ordena

Precisa que esa evalua
ción deberá contener al
menos los siguientes ele
mentos Desempeño eficaz
de las unidades estatales de

supervisión a medidas cau
telares y suspensión condi
cional del proceso eficacia
de las medidas cautelares

aplicadas creación y des
empeño de instancias de
atención integral de víctimas
implementación de sistemas

de información criminal y de
judicialización

Resultado de la apli
cación de mecanismos al
ternativos de solución de
controversias en materia

penal y los avances de la
implementación de elemen
tos críticos como la capa
citación de los operadores
de los poderes judiciales y
del Ministerio Público po
licía de investigación poli
cía preventiva peritos entre
otros Los parámetros para
la medición de la eficacia

en la implementación de
los elementos críticos serán

dispuestos por la ley corres
pondiente añade

Sin embargo nada de eso
se ha cumplido en el seno del
Sistema Nacional de Seguri
dad Pública a pesar de que
los gobernadores expresaron
en una carta que no desean
que la Suprema Corte limi
te el catálogo de delitos que
merecen prisión preventiva
oficiosa

La prisión preventiva
oficiosa deberá evaluarse

para determinar la
continuidad de su

aplicación
REFORMA AL ARTÍCULO
19 CONSTITUCIONAL

 .  2024.05.08



Pág: 109

El Senado fue advertido sobre la vlolaclon al sistema de justicia basado en la presunción de Inocen
cia que representa la ampliación del catálogo de delitos que ameritan prisión preventiva oficiosa
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SUBEJERCEN RECURSOS QUE PALIARIAN EMERGENCIA

En plena crisis
hídrica Conagua se
guarda 2 297mdp

y congelan leyes
YULIA BONILLA
Comision tenia para el primer
trimestre una bolsa de 18 459
mdp pero sólo erogó 16 161
mdp recurso era para 8 pro
gramas de mantenimiento de
infraestructura agua potable

En Congreso se quedan sin
empuje acciones para posi
bles soluciones incumplen en
Diputados con mandato de la
Corte y dejan sin aprobar la Ley
General de Aguas

Eroga 16 mil mdp de 18 mil millones para 8 programas

En crisis hídrica gasto de Conagua cae
en subejercicio y Congreso en omisión
LEGISLADORES ignoran orden de SCJN
congelan la Ley General de Aguas en San Lá
zarojustifican falta de dictamen porque la de
pendencia no envió opinión que se requería
Por Yulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx
Apesar de la crisis hídrica que

mantiene a la población en vilo
la Comisión Nacional del Agua
Conagua dejó de gastar casi

dos mil 300 millones de pesos que esta
ban calendarizados para ejercerse en el
primer trimestre en ocho programas pre
supuestarios prioritarios que son clave en
el suministro del recurso hídrico

Se trata de Operación y Mantenimien
to de Infraestructura Hídrica Sistemas
Meteorológicos e Hidrológicos Gestión
Integral y Sustentabilidad del Agua In
fraestructura de Agua Potable Alcantari
llado y Saneamiento Infraestructura para
la Protección de Centros de Población y
Áreas Productivas Infraestructura para la
Modernización y Rehabilitación del Riego
y Temporal Tecnificado Agua Potable
Drenaje y Tratamiento y Programa de
Apoyo ala Infraestructura Hidroagrícola

PARA ESTE AÑO Conagua recibió 62 7 mi
llones de pesos para su ejercicio fiscal lo que
representa un recorte de 13 porciento respec
to a 2023 reveló la ONG México Evalúa

Para la ejecución de estos esquemas se
tenía calendarizada una bolsa de 18 mil

459 millones de pesos de los cuales sólo
se erogaron 16 mil 161 millones dejando
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asi un subejercicio de dos mil297millones
de pesos de acuerdo con la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público SHCP

Con esta cantidad de recursos se podría
financiar por ejemplo la décima séptima
parte de los 40 mil millones de pesos con
los que se abrirá el nuevo Fondo de Pensio
nes para el Bienestar para garantizar que
lospensionados reciban un mayor monto

A dicha retención del gasto público se
suman algunas acciones en manos del
Congreso ydela Federaciónparaeficientar
el uso del agua y su suministro las cuales
no tuvieron el empuje suficiente para dar
salida a posibles soluciones

Una de ellas incluso de carácterjudicial
estuvobajo la responsabilidad del Congre
so que incurrió enuna omision al concluir
sus operaciones ordinarias la semana pa
sada congelando la Ley General de Aguas
como se lo instruyó la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN para cumplir
con una orden constitucional que data de
hace más de una década

Fue en enero del 2022 cuando el alto

tribunal del país ordenó al Congreso emi
tir esta ley tras señalar que incurrió enuna
omisión legislativa de carácter absoluto
en competencias de ejercicio obligatorio
al no emitir dicha norma como lo refirió
el artículo cuarto de la Carta Magna en el
decreto publicado el 8 de febrero del 2012
en el Diario Oficialde laFederación DOF

La instrucción de la Corte en enero de
hace dos años fue que el Congreso emitie
ra dichaleyen superiodo de sesiones pero
esto no ocurrió a pesar de que en la Cáma

ra de Diputados se había enlistado esta ta
rea como una de las prioridades que había
que cumplir hacia el final del periodo or
dinario de sesiones de la LXV Legislatura

El diputado Gregorio Muñoz presidente
de la Comisión de Recursos Hidráulicos en

San Lázaro afirmó que se pudo construir
un dictamen para sacar la Ley General de
Aguas pero esto no se dio debido a que la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales a cargo de la Conagua no envió
las opiniones que se le solicitaron y se re
querían para la elaboración del dictamen

EN ABRIL la Conagua comenzó a sesionar
cada 15 días y no semanalmente como co
múnmente se hacía dejando en vilo la infor
mación del almacenaje de 210 presas

Lo que tenemos es una oportunidad
de poderproponerunaleyque tenga acep
tabilidad general y consenso que fue lo
que faltó la postura la definición de parte
del Gobierno federal para que a través de
la Conagua yde la Semamat como entida
des rectoras en materia de agua conocer
cuál era la propuesta final del Ejecutivo Sí
tenemos un mandato de la Corte sí tene
mos la disponibilidad de poder presentar
estas iniciativas pero para nosotros era
fundamental contar con la opinión del
Ejecutivo dijo a La Razón

Sin embargo el haber caído en esta omi
sión no priva al Congreso de seguir adelan

te con el trabajo de sacar una Ley General
de Aguas en la que el morenista asegura
que se buscará llegar a gran consenso para
generarunnuevo marcojurídico que regu
le el derecho humano al agua

En lo que estamos todos de acuerdo es
en que el Gobierno federal tiene que tener
la rectoría en materia de recursos hidráuli

cos lo segundo es que la nueva legislación
tiene que tener una orientación estricta
mente social es decir que se privilegie el
derecho humano al agua por encima de
los otros usos que se le da al agua lo terce
ro que no se privatice el agua porque tiene
que ser un recurso a disposición de toda la
sociedad mexicana

Ésos eran los consensos en tomo a es
tos tres grandes conceptos de las expresio
nespolíticasytodoscoincidimosenquela
propuesta tiene que ser orientada a regla
mentar el cuarto constitucional explicó

93 1
Por ciento de los

hogares tienen
suministro de agua
potable por tubería
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No irutat por
corruptos aunque
estén en Morena
iina Lilia Kiirtri
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N wtar por corruptos
aunque estén en Morena

Ana Lilia Rivera
RAUL RUIZ

Ano votar por corruptos políticos que
han fallado y que han sido malos fun
cionarios aunque estos estén en

Morena convocó la presidenta del Senado de
la República Ana Lilia Rivera Rivera quien
busca la reelección en representación de
Tlaxcala No sigan premiando la corrup
ción no sigan premiando la deshonesti
dad no sigan premiando la simulación
aunque estén en Morena afirmó duran
te una de sus actividades de campaña
electoral en la comunidad de Popocatla
municipio de Ixtacuxitla Tlaxcala

Asimismo exhortó a las mujeres a no
favorecer con su voto a cualquier deu
dor alimentario que busque ocupar un
cargo público o de elección popular
Los únicos que pueden cambiar

las cosas para siempre son uste
des y si los políticos fallamos
los únicos que pueden poner
en su lugar al mal funcionario
son ustedes asentó en la co
munidad de Popocatla del
municipio de Ixtacuixtla
Tlaxcala Esto luego de
acudir a una caminata

como parte de sus activi
dades electorales en

busca de la reelección
como senadora

De cara a la elección

federal del 2 de junio y las
elecciones locales en dife
rentes entidades de Méxi

co insistió en que los
votantes no deben premiar con su voto la
corrupción deshonestidad y simulación
aunque estén en el Movimiento de Regenera
ción Nacional Morena

Tampoco favorecer a los violentadores de
mujeres o deudores alimentarios porque nin

gún hombre que abandona a
un hijo tiene derecho de

representar a la socie
dad Ningún hombre
que golpea a una mu
jer tiene el derecho

de buscar que otras
mujeres voten por
él remarcó

Advierte muy
difícil decir que

la transformación ya se logro
Durante su discurso la senadora por Tlax

cala Ana Lilia Rivera Rivera también advirtió
que es un momento muy difícil para decir
que la transformación prometida por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador ya se
logró porque en el país todavía hay 50 millo
nes de pobres

Incluso afirmó que se requerirán unos 30
años para alcanzar esa transformación y esa es
la misión que le dejará el mandatario federal a
los políticos emanados de Morena

Ante simpatizantes de Popocatla municipio

de Ixtacuixtla Tlaxcala señaló que los sena
dores y diputados federales acudieron a una
reunión de más de dos horas con López Obra
dor en la que él se despidió a unos meses de
concluir su gestión presidencial y que allí les
encomendó continuar su legado porque la
transformación no se ha logrado

Vamos a continuar su legado pero él ya ter
mina dentro de cuatro meses y ya se va enton
ces tuvimos a oportunidad de reunimos con él
y les voy a decir poquito de lo que él nos dijo
Estamos en un momento muy difícil todavía para
decir que la transformación en México ya se
logró indicó

Rivera Rivera argüyó que se llevará un
tiempo lograr la transformación verdadera
porque también falta un pueblo consciente
que no caiga en los engaños de condicionar
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su voto a cambio de calentadores despen
sas dinero o tinacos

Yo vengo con esta misión que el presidente
nos deja No dice yo ya me voy ustedes se que
dan en ustedes se queda la tarea de lograr la
transformación profunda de México en 30 años
Seremos capaces de aguantar 30 años será

un reto difícil comentó al parafrasear al presi
dente

Reiteró que la transformación verdadera
depende de un pueblo consciente conscien
te consciente que no canjee su voto por un
tinaco o una despensa

Pese a criticar el condicionamiento del voto
la política tlaxcalteca presumió que el gobier
no de López Obrador impulsó la pensión para
los adultos mayores y el programa de apoyo
económico a las personas con discapacidad

Asimismo comentó que sacó a cinco millo
nes de personas de la pobreza extrema

durante la pandemia de Covid 19 sin embar
go aún hay 50 millones de mexicanos en
pobreza
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Ana Lilia Rivera Rivera
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Prisión por venta de medicamentos adulterados o caducos
La Comision de Salud que preside el diputado

Emmanuel Reyes Carmona Morena aprobó cuatro
dictámenes que reforman diversos artículos de la Ley
General de Salud sobre medicamentos donación de
leche materna enfermedades raras y servicios médicos
privados

En reunión semipresencial Reyes Carmona giró ins
trucciones para que los dictámenes avalados se remitie
ran a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados para
los efectos correspondientes

Con 27 votos a favor uno en contra y una absten
ción la Comisión avaló reformar el artículo 464 Ter
de la Ley General de Salud a fin de incrementar las
sanciones establecidas en este artículo e incluir a los

medicamentos caducos y a las plataformas de comercio
electrónico y las redes sociales

Con la modificación se estipula que a quien venda
u ofrezca en venta comercie distribuya o transporte
medicamentos fármacos materias primas o aditivos
falsificados alterados contaminados o adulterados ca

ducos o cuya vida útil haya concluido ya sea en
establecimientos así como en Internet a través
de plataformas de comercio electrónico y redes
sociales o en cualquier otro lugar o bien venda
u ofrezca en venta comercie distribuya o trans
porte materiales para envase o empaque de me
dicamentos fármacos materias primas o aditivos
sus leyendas información que contenga números
o claves de identificación que se encuentran falsi
ficados alterados o adulterados le será impuesta
una pena de tres a 15 años de prisión y multa de
veinte mil a cincuenta mil días de salario mínimo

La misma pena se propone a quien venda
ofrezca en venta o comercie muestras médicas

ya sea en establecimientos vía Internet o en cual
quier otro lugar

El dictamen también aumenta la pena de pri
sión que actualmente es de tres a 15 años para
aplicar de cinco a 20 años de cárcel a quien
adultere falsifique contamine altere o permita

la adulteración falsificación contaminación o alte
ración de medicamentos fármacos materias pri
mas o aditivos de sus envases finales para uso o
consumo humanos o los fabrique sin los registros
licencias o autorizaciones que señala la ley

Asimismo incrementa la sanción a quien falsi
fique o adultere o permita la adulteración o fal
sificación de material para envase o empaque de
medicamentos etiquetado sus leyendas la infor
mación que contenga o sus números o claves de
identificación pasa de uno a nueve años de prisión
a una pena de tres a 15 años

Donación leche materna

Otro dictamen es a la minuta que adiciona una
fracción II Ter al artículo 64 de la Ley General de
Salud para establecer que la Secretaría de Salud
impulsará acciones permanentes de difusión edu
cación y promoción de donación de leche materna
y de los servicios de bancos de leche materna en

tre la población
El documento aprobado por unanimidad de 29

votos menciona que pese a los esfuerzos reali
zados en materia legislativa las tasas de lactancia
materna siguen bajas debido a las diferentes ba
rreras existentes que dificultan llevar a cabo esta
práctica de manera exclusiva hasta los seis meses
y continuada al menos hasta los 24 meses de edad
lo cual no solo afecta la salud y el desarrollo de la
niñez sino también la imposibilidad de que el país
cumpla con las metas sobre lactancia trazadas para
2025 en la Asamblea Mundial de la Salud

La diputada Mariana Nassar Piñeyro PRI se
congratuló por la aprobación del dictamen por
considerar que resulta alarmante el dato de que
sólo el 34 por ciento de menores de cero a cin
co meses reciben lactancia materna Todo lo que
tenga que ver con estas iniciativas y políticas públi
cas es de sumar y ojalá que éstas puedan aumen
tar Calificó de atinado haber incorporado como
acciones permanentes lo relativo a la lactancia
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Firman entre polémica acuerdo
BERNARDO URIBE

Candidatos y líderes de los
partidos de Oposición recla
maron que el Compromiso
por la Paz Ciudad de Méxi
co impulsado por organiza
ciones civiles y de carácter
religioso como la Conferen
cia del Episcopado Mexica
no incluyera dentro de sus
acuerdos apoyar el progra
ma de Utopías política pú
blica insignia de la aspirante
a Jefatura de Gobierno por la
coalición Seguimos Hacien
do Historia Clara Brugada

Al escuchar hacer men
ción de apoyar el proyecto so
cial los candidatos reclama
ron la falta de imparcialidad
de los organizadores y cali
ficaron la mención del tema
como un grave error

Durante el evento reali
zado en la sede de la Comi
sión de Derechos Humanos
capitalina los organizadores
ofrecieron una disculpa in
mediatamente y señalaron

que se trato de un error del
orador al confundir los do
cumento debido a que el di
rigido a los representantes de
la coalición Va X la CDMX
hacía mención solamente al
programa Blindar el cual im
pulsó su candidato Santiago
Taboada

Consideramos que fue
un error grave sobre todo
por la calentura del proceso
electoral aunque aceptamos
el error a cualquiera le pasa
pero denos chance de verifi
car que esa política pública
en particular no va a venir
dentro de lo que van a firmar
los candidatos dijo Andrés
Atayde presidente del PAN
CDMX

Porque además de no ha
ber resuelto el problema de
la pobreza y la desigualdad
en Iztapalapa la profundizó
incluso nuestro candidato
en un debate evidenció que
detrás de esta política hay
corrupción

Ante el error se declaró

un receso de 15 minutos para
garantizar la firma en el do
cumento correcto y a pesar
de la disculpa por parte de
los organizadores los candi
datos se mostraron molestos
por la confusión

No hay cabida a esas
equivocaciones con todo res
peto este es un organismo
autónomo no tendría porque
mencionar como parte de su
discurso ninguna de las pro
puestas de ningún candidato
no es menor la equivocación
indicó Lía Limón candidata
a la Alcaldía Alvaro Obregón

Ante los señalamientos
la Comisión de Derechos Hu
manos aclaró que la organi
zación fue completamente
ajena a la dependencia

Candidatos a la Jefatura de Gobierno y líderes de partidos
acudieron a firmar el Compromiso por la Paz CDMX
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Se ausenta en debate por Tláhuac ahora MC
SELENE VELASCO

El debate por la Alcaldía Tlá
huac en torno a seguridad y
crecimiento económico se
enmarcó por la ausencia de
la candidata de Movimiento
Ciudadano y porque se trata
de la única demarcación en
la que la coalición oficialista
se separó

Sólo cuatro de las cinco
candidatas se presentaron al
encuentro organizado por el
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM Ana
Karen Yañez opositora por el
PAN PRI PRD Karina Alca

lá del PT María García del
Verde y Berenice Hernández
de Morena quien busca la
reelección del cargo que ga
nó en 2021

Aunque Movimiento

Ciudadano presumía en re
des sociales que su candida
ta Lesvia Gómez asistiría al
debate no fue así Antes del
partido naranja Gómez bus
có gobernar por la vía inde
pendiente

Se trató de un intercam
bio de propuestas en torno
a buscar confianza de em
presarios potenciar la pro
ducción local aumentar la
seguridad con mas patrullas
policías y cámaras

Sin embargo también se
registraron reclamos entre
los aspirantes

Hernández reconoció
pendientes tras su gestión
aunque se autoelogió y afir
mó que en las encuestas li
dera por lo que quiere una
segunda etapa de Gobierno
y pidió defender apoyos di

rectos y sociales
Tláhuac ya nunca más

estará condenada al fracaso
ni la falta de oportunidades
Tláhuac hoy ya tiene los ci
mientos Aunque les duela
Tláhuac en la realidad por
los datos del Secretariado
Ejecutivo Nacional somos
la cuarta Alcaldía más segu
ra resaltó

Yáñez fue atacada por no
ser originaria de Tláhuac y
mostró un documento para
afirmar que sí vive en la de
marcación en la que defendió
activismo

Reprobó la gestión de
Hernández y la acusó de
desconocer la situación de
Tláhuac de encubrir delitos
usar recursos públicos para
condicionar el voto y tener
a funcionarios en campaña

La candidata a la Alcaldía Tláhuac por Movimiento Ciudadano Lesvia Gómez no acudió al debate
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I CLARA BRUGADA

Promete
concluir la
sustitución de
microbuses

FRIDA SANCHEZ

metropoli eluniversal com mx

Clara Brugada candidata de la
coalición Sigamos Haciendo
Historia integrada por More
na PT y PVEM se comprome
tió a concluir con la sustitu

ción de microbuses que circu
lan en la Ciudad de México y
en su lugar que haya transpor
tes más sustentables

Al presentar un listado de 10
compromisos para mejorar la
movilidad en la capital en una
reunióncontransportistas en la
alcaldía Iztacalco se compro
metió a implementar estrate
gias para el combate del robo en
el transporte público otra para
que las mujeres puedan viajar
sin violencia y seguras además
de eliminar lacorrupcióncon la
digitalización de trámites

Clara Brugada apuesta por el
transporte sustentable

La candidata buscará traba
jar de la mano con los conce
sionarios del transporte públi
co para establecer nuevos co
rredores en la Ciudad así como
paradas específicas y renova
ción de unidades

En este sentido expuso que
mantendrá la vigencia de los
bonos de chatarrización que se
aplican ya que la vida útil de
algunos vehículos ha conclui
do por lo que buscará que en
tren en su lugar unidades sus
tentables Por otro lado se com
prometió a concluir la sustitu
ción de todos los microbuses de
la Ciudad
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SANTIAGO TABOADA

Perfila visión

metropolitana
contraía
delincuencia

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

El candidato a la Jefatura de
Gobierno de la coalición Va
por la CDMX Santiago Taboa
da sostuvo que buscará una
visión metropolitana para
combatir la inseguridad

Al asistir a la conferencia de
prensa semanal de lacandidata
presidencial Xóchitl Gálvez en
la que también estuvieron los
candidatos de Puebla Morelos
y Veracruz el exalcalde de Be
nito Juárez apuntó que uno de
sus compromisos es conectar
los C5 estatales

Por supuesto que nos inte
resa que las fronteras sean se
guras por eso vamos a aumen
tar las capacidades de nuestros
C5 vamos a buscar que la tec
nología del C5 de Morelos de

Santiago Taboada plantea
conectar los C5 estatales

Puebla de Veracruzy de la Ciu
dad de México se conecteny lo
gren información en tiempo
real principalmente en los de
litos que tienen que ver con ro
bo a transporte robo avehículo
con violencia y por supuesto
crimen organizado No pode
mos entender el problema de la
seguridad si precisamente no lo
hacemos conunavisión metro

politana apuntó
El candidato fue cuestiona

do sobre si tiene seguridad o la
ha solicitado a las autoridades

locales a lo que respondió que
incluso rechazó la protección
que le ofrecieron
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SALOMÓN CHERTORIVSKI

Colegio de
Ingenieros
clave para
su gobierno
LAURA ARANA

metropoli eluniversal com mx

El Colegio de Ingenieros es
fundamental para proyectos
de infraestructuraen la Ciudad
de México indicó Salomón
Ghertorivski candidato a la Je
fatura de Gobierno por Movi
miento Ciudadano al reunirse
con integrantes del gremio y
exponer su propuestas de mo
vilidad e infraestructura

Al participar en el foro Diá
logos por la infraestructura de
México organizado por el Co
legio de Ingenieros Civiles de
México el aspirante de MC co
mentó que dicho colegio será
pieza fundamental en los pro
yectos de infraestructura que
tiene pensado en su adminis
tración en caso de ganar la
elección el 2 de junio

Chertorivski expuso propuestas
de infraestructura a ingenieros

En su intervención hizo
mención de la gran deuda que
se tiene con la Ciudad en ma

teria de vivienda y recordó que
el año pasado se escrituraron 2
mil viviendas tenemos que
estar construyendo por lo me
nos 40 mil cada año dijo

Otro proyecto que compartió
con los ingenieros fue las dis
tintas ampliaciones de las lí
neas del Metro que ha plantea
do llevar a cabo sí es electo

Enfatizó que es necesario
ampliar la Línea 2 del Metro ya
que no debería terminar en
Tasquéña sino hasta Xochi
milco y Milpa Alta
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TORRUCO OPACO
EN DECLARACIÓN
PATRIMONIAL
El candidato a la al

caldía Miguel H
dalgo de la coa
lición Seguire
mos Haciendo
Historia omitió

VÍ i

declarar que es ac
cionista de dos empresas y que
uno de sus socios no recono

cidos es consentido en los go
biernos de Morena I I

Miguel Torruco omitid declarar
ser accionista de 2 empresas
De acuerdo con documentos entre sus socios figura David Alejandro Figueroa Zurita empresario
que ha obtenido contratos y es proveedor en gobiernos estatales de Morena
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El candidato a la alcaldía Miguel Hi
dalgo de la coalición Seguiremos
Haciendo Historia en la Ciudad de
México Miguel Torruco Garza omi
tió declarar que es accionista de dos
empresas yqueunode sus socios no
reconocidos es consentido en los
gobiernos de Morena

De acuerdo con documentos ob
tenidos por EL UNIVERSAL el ex
diputado federal tiene participación
accionaria desde hace años en Sta
llion Social Media S A de C V Bla
Bla Digital S A de C V y Solutions
Consulting Group S C

Sin embargo en sus declaracio
nes patrimoniales como diputado
federal Miguel Torruco no informó
su participación en Staliion Social
Media S A de CV ni en Bla Bla Di
gital S A de C V y únicamente de
claró ser accionista de Solutions
Consulting Group

Bla Bla Digital fue constituida en
octubre de 2018 en la alcaldía Mi

guel Hidalgo por el notario publico
Antonio López Aguirre quien fue
señalado por ser el encargado de dar
fe a la constitución de empresas de
Grupo IUSA y de Antonio Tort Ri
vera acusados de simular y bene
ficiarse de licitaciones millonarias
con la Comisión Federal de Electri
cidad CFE entre 2013 y 2016

El objeto social principal de es
ta empresa es la prestación de ser
vicios profesionales en mercado
tecnia comunicación adminis
tración contabilidad publici
dad diseño creatividad gráfica
computación y asesoría así como
la planeación y ejecución de con
cursos sorteos y premios de toda
índole entre otras actividades

Uno de los socios de Torruco en
esta sociedad es el empresario Da

vid Alejandro Figueroa Zurita
quien ha estado inmiscuido en al
gunas polémicas

En tanto en Staliion Social Media
S A de C V también con registro en

la Ciudad de México desde 2013 To

rruco Garza aparece como presi
dente y su socio es Jaime Antonio
Arrieta Ruiz Estaempresa se dedica
a la producción y gestión de publi
cidad así como aoperartodo tipo de
tecnologías publicitarias en audio
video televisión internet aplica
ciones radio y cine

Estas dos empresas no son men
cionadas en ninguna de las decla
raciones patrimoniales de Miguel
Torruco tal vez por omisión o con
veniencia pues uno de sus socios
David Alejandro Figueroa Zurita ha
obtenido contratos y es proveedor
en gobiernos estatales de Morena

En su primera declaración patri
monial como diputado federal en
2021 el candidato a la Miguel Hidal
go afirmó tener ganancias de 329
milpesos mensuales divididos de la
siguiente manera 74 mil pesos por
sueldos y honorarios y 255 mil pe
sos por otros ingresos como fondos
de inversión asesoría digital y renta
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de un inmueble Asimismo refiere
ser socio de Solutions Consulting
Group y ganar 174 mil pesos men
suales por esta participación

En tanto en la declaración de
2022 el candidato de Morena PT y
PVEM afirmó tener ingresos anua
les por un millón 243 mil 246 pesos
y ya no recibir ingresos por su par
ticipación en la empresa

Figueroa Zurita socio no recono
cido de Torruco Garza en Bla Bla Di

gital S A de C V es proveedor del
gobierno de Baja California actual
mente a caigo de la morenista Ma
rina del Pilar Ávila a través de su
empresa Bolt Media Internacional
la cual forma parte del padrón de

proveedores del estado desde enero
de 2023

Bolt Media Internacional se en
cuentra involucrada en un procedi
miento de infracción administrati
va iniciado por el Instituto Mexica
no de laPropiedad Industrial IMPI
pero la empresa presentó un ampa
ro para evitar una visita de inspec
ción y un emplazamiento

Además David Alejandro Figue
roa Zurita fue acusado por la plata
forma de Badabun por usar el nom
bre de la marca para extorsionar a
empresarios y negocios locales en
Tijuana haciéndose pasar como
dueño del medio de entretenimien
to para cobrar dinero por la realiza

ción de contenido digital
También Morena otorgó un con

trató enmarzo de2023 aDavid Ale
jandro Figueroa Zurita por medio
de la empresa Printify S A de C V
para una consultoría y generación
de contenido digital con un pago de
628 mil 140 pesos

1
MILLÓN 243 MIL 246 PESOS
declaró de ingresos anuales Torruco
en 2022 y ya no recibir ingresos por
su participación en la empresa

DECLARACIÓN COMO DIPUTADO

En su declaración de 2022 como diputado federal Miguel Torruco omitió mencionar a las
empresas Bla Bla Digital y Stallion Social Media
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Se constituyo la sociedad denominada incluyendo tipo social
BLA BLA DIGITAL SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE
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Giovani Gutiérrez
exige una disculpa
pública de Morena
Militantes de ese partido retuvieron
camión con electrodomésticos que
acusaban eran para fines electorales

OMAR DIAZ

metropoli eluniversal com mx

El candidato a la alcaldía Coyoacán
de la coalición Va X La CDMX Gio
vani Gutiérrez le pidió a Morena
una disculpa pública por acusarlo
de querer coaccionar el voto

Y es que la noche del lunes mi
litantes y simpatizantes del partido
guinda retuvieron un tráiler que
transportaba electrodomésticos
porque supuestamente iban a dis
tribuirse con fines electorales

Los simpatizantes de Morena lle
garon a calles de la colonia Ajusco
en donde retuvieron a la unidad y a

EL DATO
Dignifica Tu Vi
da I A P asegu
ró que este trái
ler es una dona

ción que han re
cibido desde ha
ce 12 años

sus ocupantes al señalarlos como
implicados en la compra del voto
para favorecer a la Coalición VaX La
CDMX lo que era falso

A través de redes sociales la di
rectora de Dignifica Tu Vida I A P
AnaMaría Sáinz desmintió las acu
saciones de Morena y sus simpati
zantes y aseguró que este tráiler es
unadonación que han recibido des
de hace 12 años

Anoche fuimos testigos de un
acto ruin y deleznable por parte de
Morena cuyos simpatizantes retu
vieron con sus vehículos a un ca
miónque prestabaun servicio auna
institución que ayuda a familias y
personas en situación de vulnerabi
lidad institución a la cual somos
completamente ajenos dijo el can
didato quien busca la reelección

Vecinos y personal de la institu
ción señalaron directamente a la
candidata de Morena en Coyoacán
Hannah de Lamadrid de comprar
votos así como de emprender ac
ciones de venganza e intimidación
porque vecinos no le recibieron su
propaganda ni le abrieron las puer
tas de sus domicilios donde horas
antes se había presentado
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De Lamadrid se
deslinda de la
retención a camión
La candidata de Seguiremos Haciendo
Historia aclara que se encontraba con
Sheinbaum y Brugada niega amenazas

FRIDA SÁNCHEZ
metropoli eluniversal com mx

Hannah de Lamadrid candidata de
la coalición Seguiremos Haciendo
Historia a la alcaldía Coyoacán se
deslindó de las declaraciones en su
contra lanzadas por sus opositores
luego de que este lunes se difundió
en redes sociales la detención de un
camión lleno de electrodomésticos
en la colonia Ajusco

En una tarjeta informativa el
equipo de laabanderadadeMorena
PTy PVEM aseguró que ella no par
ticipó en la grabación ni difusión del
video en el que se aprecia dicho ca
mión y advirtió que ella se encon

EL DATO
El equipo de la
candidata dijo
que la asociación
ya desmintió
que haya lanza
do amenazas

traba con las candidatas a la Presi
dencia y a la Jefatura de Gobierno
Claudia Sheinbaum y Clara Bruga
da respectivamente

Mediante redes sociales se di
fundió por parte de vecinos de Co
yoacán y periodistas un video en el
quese informasobre ladetenciónde
un tráiler lleno de electrodomésti
cos para descargar en un domicilio
de la alcaldía supuestamente para
la compra de votos a favor del
PRIAN En este sentido cabe aclarar
que la candidata Hannah de Lama
drid no estuvo presente en el lugar
ni participó en la grabación y o di
fusión del material audiovisual

Sobre el tema el candidato del
PAN PRI PRD a dicha demarca
ción Giovani Gutiérrez se deslindó
del hecho pues aseguró que esos
electrodomésticos eran para una
fundación y pidió que Morena le
ofrezca una disculpa pública

El equipo de lamorenistaadvirtió
que se ha difundido información
que refiere que Ana María Sáinz di
rectora de Dignifica Tu Vida acusa
a Hannah de Lamadrid de haberla
intimidado y amenazado lo que
dijo es falso y lapropia asociaciónya
desmintió
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ANTONIO GARBIA LAMENTÓ QUE LA DEMARCACIÓN SEA BOTÍN POLÍTICO

Inseguridad en Miguel Hidalgo
es la prueba de su abandono
Promesa El candidato de Movimiento

Ciudadano a alcalde se comprometió a
tener un Gobierno de puertas abiertas
MARCO CLARA

ParaAntonio Carbia la alcaldía MiguelHidal
gono ha sido atendidaporigual durantetodos
estos añosy señaló que una muestra de ello es
la inseguridad que radica en algunas colonias
populares de la demarcación

Destacó que esta situaciónjunto con otras
problemáticas que se viven lo impulsaron a
postularseparaseralcaldeyofrecerunanueva
opción a los miguelhidalguenses

ElcandidatodeMovimientoCiudadanoplaticó
con este diario las motivaciones que encontró
para sumarse a la política ya que en sus propias
palabras no haymejor opción para gobernar la
demarcadónquealguienquehayacrecidoenella

Tras recorrer las calles de distintas colonias

Antonio Carbia comentó que los habitantes
buscan que el próximo alcalde sea de tiempo
completo que resuelva temas como la falta de
agua acceso a la vivienda y dé una verdadera
estrategia de seguridad una que no sea cla
sista y beneficie únicamente a zonas como
Polanco o Chapultepec

Por ello de ganar la elección el emecista
adelantó que implementará un plan para los
primeros 100 días de gobierno además de
estableceruna línea de diálogo con los comer
ciantesformales e informales pero sobretodo

trabajarpara la siguientegeneracionyno que
darse sólo con lostres años de Gobierno

Carbia reiteró que lajurisdicciónvive enuna
profunda crisis de inseguridad que ha propi
ciado el incremento de robos violencia do
méstica ysobre todo de casos de feminicidio

Para revertir esta situación aseguró que es
necesario crear un sistema que permita una
reacción rápida y oportuna para bajar la inci
dencia delictiva

La Miguel Hidalgo tiene 92 colonias y en
ellas tenemos barrios originarios que me dan
muchísimo orgullo como lo son Tacuba Ta
cubaya y otras colonias importantes todas
ellas forman parte de lo que es ser miguelhi
dalguense y duele que hemos tenido gober
nantes que tratan a los habitantes de primera
y de segunda dependiendo de dónde vivas
lamentó

Narró que el cariño por esta alcaldía en la
que creció lehagenerado sentimientos encon
trados al ver lo que está sucediendo en la ac
tual contienda ya que dijo laMiguelHidalgo
ha sido vista por muchos años como un botín
político debido aque cuenta conalgunasde las
colonias de mayor poder adquisitivo tanto de
la capital como delpaís

A menos de tres semanas para que conclu
yan los comicios se comprometió a redoblar
los esfuerzos para conquistar y ganarse la
confianza de los electores y llevar a la Miguel
Hidalgo al siguiente escalón
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LUCHA El emecistaAntonio Carbia aseguróqueno hay nadie mejor
para gobernarla alcaId íaquealguienquecrecióen ella poreso redo
blará losesfuerzos paraganarse laconfianzade loselectores

Decidí hacer
política porque
no me quiero
conformar entre lo
malo y lo peor yo
nacíen laMiguel
Hidalgo yo he
vivido aquítoda
mi vida tengo un
amoryunarraigo
muy profundo
ANTONIO CARBIA

Candidato de MC por
Miguel Hidalgo
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El 90 de las mujeres
presas no pueden ver

cuidar y educar a sus hijos
pese a que los menores

ya pueden visitarlas
entre semana con horario

abierto

CAND DATAS DE PVEM Y PT

Defienden la 4T pero
atacan a morenista
Tláhuac es la única alcaldía en la

que Morena no compite en alianza
en debate reprochan gestión actual
DANA ESTRADA

Eldebate chilango por Tláhuac
la única alcaldía en la que
Morena no compite en alianza
con el Partido del Trabajo y el
Verde Ecologista estuvo lleno

de ataques contra las gestión de Bereni
ce Hernández candidata que aspira a la
reelección

Cinco mujeres candidatas compiten
por el título de alcaldesa sin embargo
en el diálogo sobre seguridad y creci
miento económico solo participaron
cuatro pues la representante de Movi
miento Ciudadano Lesvia Gómez se
ausentó por un contratiempo personal
según explicó su partido

En tribuna participaron Ana Karen

Yañez Cedillo candidata de la coalición
PAN PRI PRD María Guadalupe Ye
ssenia García Aguilar candidata del
Partido Verde Ecologista de México Ka
rina Alcalá Loera candidata del Partido
del Trabajo y Araceli Rerenice Hernán
dez Calderón candidata de Morena y
actualmente alcaldesa con licencia

quien recibió numerosos ataques de sus
contrincantes debido al desempeño que
tuvo durante su administración en el

periodo 2021 2024
Yessenia García candidata del

PVEM argumentó que el gran número
de candidatas que hay en Tláhuac se
debe al rechazo hacia la actual alcalde

sa con licencia Berenice Hernández
No hicimos coalición porque no quere
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mos a Berenice aquí no estamos en
coalición pero sí con la Cuarta Trans
formación puntualizó García

Por su parte la aspirante del PT Karina
Alcalá expresó también que Hernández
le falló a Háhuac y sus habitantes Sin
duda en su periodo se iluminaron espa
cios públicos por qué invertir en eso y
no en seguridad recriminó la aspirante

Sin embargo el mayor número de acu
saciones las lanzó Ana Karen Yañez Cedi

11o de la coalición PAN PRI PRD Desde
su primera participación acusó a la candi
data de Morena sobre la percepción de
seguridad de los habitantes de Tláhuac
pues no es la que presumió durante su
administración Aunque les duela
Tláhuac en la realidad por los datos del
secretariado es la cuarta alcaldía más se

gura dijo la candidata de Morena
Yañez también exhibió que la admi

nistración de la alcaldesa con licencia

no respondió a diversas solicitudes de
transparencia que solicitó su equipo pa
ra conocer el número de personal de se
guridad con el que cuenta Tláhuac pa
trullas y los avances en la erradicación
de inseguridad

Es responsabilidad del gobierno fede
ral y local es tema de delitos de seguridad
A partir del 2018 con la estrategia de Clau
dia Sheinbaum Pardo disminuyó la inci
dencia delictiva en delitos de alto y bajo
impacto respondió Berenice Hernández

Durante el debate las candidatas
cuestionaron a Morena sobre la cons

trucción de su vivienda la denuncias de
acoso que tiene un trabajador de su al
caldía y el paradero de 110 motocicletas
que fueron donadas para la seguridad

de la alcaldía pero la aspirante a la ree
lección decidió no contestar y le repro
chó a Yañez que ella no es habitante de
Tláhuac sino de Iztapalapa

Recuperamos espacios públicos co
mo parques casas de cultura El reto es
iluminar toda la alcaldía El tercer eje es
la contención en donde con una manera

coordinada y con estrategia para imple
mentar operativos importantes con
análisis de índices delictivos propuso
Berenice Hernández

En temas de seguridad las cuatro
candidatas replicaron propuestas con la
creación de puntos violetas creación de
un C2 adquisición de patrullas capaci
tación de elementos de seguridad ins
talación de más luminarias e incremen

tar el presupuesto en seguridad Ade
más la candidata del PT propuso crear
un refugio para las mujeres víctimas de
violencia de género

44
ANA KAREN

En los últimos
cuatro años se han

etiquetado mas de 130 nidp
en seguridad y entonces por
qué seguimos siendo una
alcaldía tan insegura

BERENICE i
HERNÁNDEZ

La candidata del
PR1AN está claro que no es
de flalumt que nos enseñe
en qué sección va a votar

YESSENIA
GARCÍA
PVEM

La realidad es
otra de la que está
diciendo la candidata de

Morena por eso no ramos en
coalición en esta alcaldía

KARINA
ALCALÁ
PT

Berenice
mencionaste las
escuetas de oficio para la
vida eso se fe reconoce pero
qué opción le das a los

egresados

La Candidata de Movimiento Ciudadano a alcaldesa de Tláhuac
Lesvia Gómez Melgar no asistió ayer al debate organizado por el
IECM su equipo justificó que la razón de su ausencia fue un
contratiempo personal

 .  2024.05.08



Pág: 132

RADIOGRAFÍA TLÁHUAC
Conformación de la lista nominal y comportamiento
del voto en Las Liftlmas dos elecciones a alcaide
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CANDIDATOS A ALCALDIAS FIRMAN
ACUERDOS POR LA PAZ EN CDHCM
Por Isaura Guzmán CDMXMagacín

Los candidatos a alcaldes en la Ciudad de Méxi

co por el PAN PRIY PRD firmaron este martes el
Compromiso por la Paz Estrategias de política

Publicas por la Paz en la capital del país
El evento fue convocado por el Episcopado Mexi

cano y diversas organizaciones no gubernamentales
los cuales plantean el desarrollo de políticas de cuida
dos con enfoque de derechos humanos fortalecer las
policías en cada una de las alcaldías y retirar de manera
paulatina a los militares en Seguridad Publica

El presidente del PAN en la Ciudad de México An
drés Atayde Rubiolo resaltó que en México y la Ciudad
no existe paz por lo que se debe encausary dartrámite
a estos compromisos en dos ámbitos en la función ad
ministrativa y pública

Hoy ante ustedes decimos que no podríamos estar
más de acuerdo con estos compromisos y que coinci
den con el ideario principios programas y plataformas
que ya presentó nuestra Alianza en conjunto con la so
ciedad civil organizada antes las autoridades electora
les aseguró

Sin embargo la firma de los candidatos a alcaldes
por la oposición estuvo a punto de suspenderse debi
do a que durante la lectura del documento uno de los
puntos pretendía que se respaldará el modelo de las
Utopías el cual fue una política pública impulsada por
la ahora candidata a la jefatura de gobierno de Morena
Clara Brugada Molina

El descontento entre los abanderados de la oposi
ción creció cuando la representante de Derechos Hu
manos mencionó las Utopías por lo que la candidata a
la reelección por la alcaldía Alvaro Obregón Lía Limón
alzo la voz y mencionó que no estaban de acuerdo

La oposición se mostró inconforme asegurando que
esto mostraba la falta de imparcialidad del referido or
ganismo y de las organizaciones que hicieron el docu
mento para la firma del acuerdo Incluso Andrés Atayde
se levantó y rechazó el documento

Beatriz González una de las organizadoras y quién
la que leyó los acuerdos aseguró que se trataba de un
error ya que se dio lectura al documento incorrecto di
cho que fue respaldado por la comisión generadora de
los acuerdos de paz

Fue entonces cuando los organizadores intervinie
ron y para evitar mayores discusiones se les permitió a
las y los candidatos un receso de 20 minutos para leer
de manera particular el acuerdo antes de firmarlo

Los organizadores también señalaron que el progra
ma al que se referían era Blindar mismo que fue imple
mentadoen la alcaldía Benito Juárez por el ahora candi
dato a la jefatura de gobierno Santiago Taboada

Al regresar de nueva cuenta al salón Andrés Atayde
dijo que aceptaban el errory que seguía su compromiso
por generar la paz en la capital

Consideramos que fue un error grave sobre todo por
la calentura del proceso electoral y sobretodo porque se
hizo mención lo reitero de un programa que es el progra
ma insignia de quién aspira a gobernar esta Ciudad

Foto Especial
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RECLAMAN POLICÍAS A SHEINBAUM
De gira por Campeche la candidata de Morena PT y PVEM Claudia
Sheinbaum escuchó los reclamos de policías inconformes quienes
le entregaron un pliego de demandas y le compartieron el maltrato
que les ha dado la Gobernadora Layda Sansores a quien acusaron
de acoso y hostigamiento Antonio Baranda

Fuera Layda
ANTONIO BARANDA ENVIADO

CAMPECHE Las pro
testas de policías de
Campeche contra la Go
bernadora Layda San
sores llegaron ayer has
ta la candidata presiden
cial de Morena Claudia
Sheinbaum

Durante una gira por
esta entidad Sheinbaum
dialogó y escuchó recla
mos de policías inconfor
mes quienes le entrega
ron un pliego de deman
das y exigieron justicia

Posteriormente du
rante un mitin un grupo
de familiares de policías
protestó contra Sansores
y exigió su destitución al
grito de Fuera Layda

Por la mañana un
grupo de agentes se plan
tó ante Sheinbaum y se
quejó tanto de Sansores
como de Morena por pre
sunto acoso represión y
abandono

Morena es un par
tido y el Gobierno es
otra cosa argumen
tó Sheinbaum durante el

diálogo
Los agentes también

le pidieron interceder por
ellos ante el Gobierno es
tatal para que mejoren sus
condiciones de trabajo

Habíamos acorda
do que me entregaban el
pliego petitorio que yo lo
revisaba y que en este mo
mento que soy candida
ta pues no puedo hacer
mucho más les dijo

Se le agradece la
atención con nosotros
pero esta situación habla
muy mal de la Goberna
dora le expresó un po
licía

La protesta se realizó
a las 9 30 horas afuera del
Centro de Convenciones
de Campeche previo a
una conferencia de la can
didata morenista

Los policías en lucha
desde hace semanas des
pués de un fallido opera
tivo penitenciario espera

ron a Sheinbaum y le en
tregaron un documento

Ella la Gobernadora
nos ha acosado ahorita no
tenemos gasolina para tra

bajar a varios de nosotros
nos ha quitado el sueldo
No nos quiere pagar que
remos respaldo y apoyo
le dijo una policía

Sheinbaum le reite
ró que es candidata por lo
que sólo se compromete
a enviar el pliego que le
entregaroa

Más allá de eso es
muy difícil que yo me com
prometa con ustedes pero
sí a seguir dialogando les
manifestó

Los policías le respon
dieron que confían en ella

Ya que ganemos ya
platicamos les ofreció la
ex Jefa de Gobierno

Pero los policías acusa
ron violación de derechos
malas condiciones de tra
bajo y falta de disposición
del Gobierno

Fuimos violentadas
nuestra vida estuvo en pe
ligro por eso en este mo
mento lo único que pedi
mos es justicia planteó
otra policía inconforme

Otro uniformado
soltó Qué tristeza que el
Gobierno nos deje solos
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nos quita el combustible
nos limita pagos de nómi
na Dónde está el grupo
Morena

Claudia respondió que
Morena es un partido y el
Gobierno es otra cosa

listamos en campana
a la Presidencia ya cuando
ganemos ya estaremos en
otra condición sostuvo

Es el partido el que
nos está reprimiendo se

quejó otro agente en medio
del diálogo en la calle

No es el partido re
calcó Sheinbaum antes de
cortar el diálogo con los
policías a quienes reiteró
que recibe las peticiones

Al mediodía familiares
de policías estatales protes
taron contra la Goberna
dora durante un mitin de
Sheinbaum en el centro de
la ciudad

El pequeño grupo por
taba lonas y cartulinas con
leyendas como Exigimos
paz seguridad y justicia lo
que nos robó este gobier
no

Fuera Layda fue
ra Layda gritaron a so
lo unos metros de donde
Sheinbaum encabezaba un
acto multitudinario

UNA LUCHADORA
En conferencia Sheinbaum

expreso todo su respaldo
a Sansores

Layda es una mu
jer luchadora desde hace
muchísimo tiempo tiéne
nuestro respaldo y sabe
mos que tiene la capacidad
para enfrentar cualquier
problema que se le presen
te manifestó

La vamos a seguir
apoyando ahora que lle
guemos al Gobierno

i Una policía estatal denunció ante Sheinbaum represión del Gobierno de Campeche
la aspirante morenista recibió el pliego de demandas laborales

i Familiares de policías protestaron contra la Gobernadora
Layda Sansores en el mitin de Sheinbaum en Campeche
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Urgen a Gálvez Gobierno plural

Las agrupaciones que confor
man la Marea Rosa y quienes
promovieron las marchas en
defensa del INE y de la Corte
pedirán a la candidata de Opo
sición Xóchitl Gálvez compro
meterse a impulsar un Gobierno
plural

Hemos decidido invitar a
Xóchitl a que acuda a nuestra
movilización del 19 de mayo y
se comprometa con la sociedad
civil a tener un Gobierno plu
ral transparente y democráti
co dijo Guadalupe Acosta del
Frente Cívico Nacional

Marea Rosa
no es neutral

Guadalupe Acosta del Frente Cívico Nacional explica
en entrevista las razones que motivaron a estas
agrupaciones a respaldar a la candidata opositora
FRANCISCO ORTIZ

Aunque algunas de las agru
paciones de la llamada Ma
rea Rosa pretendían mante
nerse neutrales en el proceso
electoral 2024 finalmente se
decantaron por Xóchitl Gál
vez candidata de PAN PRI y
PRD para la Presidencia

Se trata de las organiza
ciones que convocaron a mi
les de ciudadanos a las mar
chas multitudinarias en de
fensa del Instituto Nacional
Electoral INE de la Supre
ma Corte y de la democracia
en el país tanto en la Ciudad
de México como en distintas
ciudades de la República

Ahí están Sí por Méxi
co el Frente Cívico Nacio
nal Sociedad Civil México
UNE Méxiqo Poder Ciuda
dano Mx y Unidos por Mé
xico aglutinados en la coali
ción Unidos

En entrevista Guadalupe
Acosta del Frente Cívico Na
cional asegura que la demo

cracia y las libertades están
en peligro por lo que estas
agrupaciones no podían per
manecer neutrales

Hemos decidido en las
organizaciones de la sociedad
civil que nosotros no somos
neutros porque es tan delica
do lo que estáviviendo el país
el peligro que corren nuestra
democracia y nuestras liber
tades que los ciudadanos que
nos hemos movilizado no po
demos quedarnos neutrales
no nos podemos quedar en
medio del asunto Por eso
hemos decidido llamar a vo
tar por Xóchitl Gálvez y por
Santiago Taboada sostiene
Ypor qué no llamar
a votarpor alguna otra
opción política
No podemos llamar a votar
por Jorge Álvarez Máynez
porque no tiene ninguna
posibilidad de triunfo eso
lo demuestran todas las en
cuestas y el ánimo social

Y no podemos lla
mar a votar por Claudia
Sheinbaum porque ellos

representan exactamente
contra lo que hemos estado
luchando

Sería una irresponsabi
lidad ser neutral y hemos
decidido invitar a Xóchid
Gálvez y a Santiago Ta

boada a que acudan a nues
tra movilización del 19 de
mayo que tomen la pala
bra y se comprometan con
la sociedad civil a tener un
Gobierno plural incluyen
te transparente democráti
co paritario para que haya
un nuevo estilo de gobernar
No queremos regresar al
pasado Ya nos confirmaron
los dos que van a asistir que
van a tomar la palabra
Serán sólo ellos
los oradores
También habrá participan
tes de la sociedad civil que
van a explicar y van a decir
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que esperamos del proximo
Gobierno como estamos
seguros de que podemos
ganar qué tipo de gobier
nos queremos No solamen
te vamos ahí a respaldar a
unos candidatos vamos a
decir de qué manera se de
be de gobernar con un Go
bierno distinto

No estaremos arriba los
dirigentes de las organiza
ciones sociales como no he
mos estado en ninguna de
las tres marchas y no esta
rán arriba tampoco los diri
gentes partidarios

Es una movilización
convocada por la ciudada
nía a la cual pueden acudir
perfectamente todos los mi
litantes de los partidos PRI
PAN PRD son nuestros
aliados en esta lucha pe
ro ésta es una movilización
que convoca la Marea rosa
donde queremos compro
meternos con los candida
tos y queremos plantear un
nuevo estilo de Gobierno

Quiénes tomaron
esta decisión y cuándo

la acordaron
Tenemos nosotros uña or
ganización que se llama
Unidos en la cual distintas
organizaciones de las cua
les forma parte el Frente
Cívico Nacional que es a la
que yo pertenezco estuvo
reuniéndose en las semanas
anteriores para ver de qué
manera íbamos a participar

Ahí hubo dos ideas de
cir que hay que ser neutra
les y que debemos seguir
sin decantamos por ningu
na de las opciones políticas
y otro grupo que terminó
siendo la inmensa mayoría
y que por cierto finalmente
se aprobó por unanimidad
donde dijimos que es tal el
riesgo del país y el riesgo de
nuestras libertades y nues
tra democracia ante un Pre
sidente de la República que
todos los días interviene y
que todos los días viola la
Constitución que sería una
irresponsabilidad quedar
nos neutrales

Entonces se discutió y
se determinó llamar a vo

tar por Xóchitl a quien mu
chos ciudadanos la respal
daron para que fuera candi
data le juntaron firmas para
poder salir adelante y por
Santiago en la capital
En redes sociales les pre

guntan de qué color vari
a acudir a la marcha De
rosa o de los colores de los
partidos políticos
Nosotros vamos a ir vesti
dos de rosa y blanco pero
pueden ir con el color que
quieran ni que fuéramos de
Morena para intentar im
ponerles el color vinotinto
a todos

Nosotros somos una
movilización plural donde
respetamos a los que opi
nan distinto Y ahí hay mu
cha gente del PRI del PAN
y del PRD que están respal
dando a Xóchitl y a Santia
go Ni modo que nosotros
llamemos a votar en nulo o
digamos no salgas de tu ca
sa Es todo lo contrario Va
mos a salir a llamar a votar

MLa Marea rosa es lo que ha sido
siempre defensora de libertades
defensora de la democracia

II Si los militantes de los partidos
se organizan no vamos a llenar el
Zócalo vamos a llenar el Centro
Histórico Puede serla movilización
más grande de la historia de este país
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CLAUDIA SHEfNBAUM PARDO

Credencial de elector
un arma poderosa
Nos permite en un día tomar una decisión histórica
afirma en Yucatán oposición desesperada sostiene
SALVADOR CORONA
Enviado

nacion elunivenal com mx

Kanasín Yuc Al asegurar
que la credencial de elector es el
arma más poderosa del pueblo
la candidata presidencial de
Morena Claudia Sheinbaum
sugirió a los ciudadanos que to
men lo que ofrezcan por el su
fragio pero el 2 de junio toma
tu voto

Qué necesitamos para con
solidar ese triunfo Salir a votar
Qué necesitamos hacer No

dejar cómo bien dice nuestro
próximo gobernador que nadie
venga a comprarnos la volun
tad Es más si vienen y ofrecen
algo lo tomamos y como dice el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador el 2 de junio to
ma tu voto dijo

No obstante Sheinbaum pi
dió a la ciudadanía no entregar
la credencial para votar ya que
lo que buscan es que no se salga
a votar el domingo 2 de junio

La credencial de elector es el
arma más poderosa que tiene el
pueblo de México Esa creden
cial de electornos permite enun
día tomar una decisión históri
ca y el 2 de junio Yucatán va a
tomar una decisión histórica y
va a entrar a la cuarta transfor
mación de la vida pública de
México comentó

La abanderada de Morena
Partido del Trabajo y Partido
Verde señaló que a la oposición
la ve tan desesperada que es
tán inventando tanta cosa y
eso le da la fuerza para ganar

Por lo antenor la candidata
se burló de que ahora incluso el
expresidente Vicente Fox busca
inventar que quiere cerrar las

iglesias incluso la Basílica de
Guadalupe pero aseguró que es
absurdo ridículo totalmente

falso nosotros respetamos a to
dos indicó

Previamente en Campeche
Claudia Sheinbaum aseguró
que como presidenta electa es
tará acompañando al mandata
rio Andrés Manuel López Obra
doren suúltimo Informe de Go
bierno el 1 de septiembre en el
Zócalo capitalino

Vamos a acompañar obvia
mente al Presidente López
Obrador el 1 de septiembre sea
como ciudadana electa o como
presidenta electa es decir un
día del presidente Es su sexto
Informe de Gobierno y estamos
muy orgullosos del trabajo del
presidente López Obrador Ha

logrado lo que no se había logra
do en muchísimos años y ade
más cambiando el modelo eco
nómico político de nuestro
país mencionó

Antes fue detenida por más

de una decenas de policías mu
jeres y hombres de Campeche
para entregarle un pliego petito
rio de mejores condiciones labo
rales y destitución de altos man
dos luego de que agentes fueron
víctimas de abuso sexual tras el
traslado de reos al penal de Ko
bén en el que se reportó que va
rios policías resultaron heridos

Por otro lado Sheinbaum se
ñaló que está de acuerdo en la
desaparición del fuero para di
putados y senadores ya que es
una propuesta en la que siem
pre ha estado a favor

Esunapropuestaque hizo el
Presidente desde que llegó y al
final solamente se quedó qui
tarle el fuero al presidente de la
República pero nosotros siem
pre hemos estado de acuerdo
con eliminar los fueros para
cualquier servidor público

Respecto a su cierre de cam
paña señaló que será en la Ciu
dad de México pero que aún si
guen definiendo hora y lugar

A preguntade si podría ser en
el Estadio Azteca tal y como lo
hizo López Obrador en el 2018
Sheinbaum mencionó que lo si
guen definiendo

En otro tema la exmandata
ria capitalina aseguró que tiene
motivos políticos el informe de
la Comisión Independiente de
Investigación sobre la Pande
mia del Covid 19
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44
Si vienen y ofrecen algo
lo tomamos y como
dice el presidente
López Obrador el 2 de

junio toma tu voto
CLAUDIA SHEINBAUM

Candidata presidencial

En Campeche una representante de los policías en paro le entregó a la candidata un documento en el
que piden que haya mejores condiciones para ejercer su trabeyo
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1 JORGE ÁLVAREZ MAYNEZ

ilegal y deshonesto que
Xóchitl acuda a marcha
Es una traición a quienes creyeron que ese era un esfuerzo
ciudadano niega declinación a favor de Sheinbaum
ALELHÍ SALGADO Enviada

nacion eluniversal com mx

Guadalajara Jal Jorge Álva
rez Máynez señaló que la parti
cipación de Xóchitl Gálvez en la
Marcha por la Democracia es
ilegal y deshonesta pues trai

ciona a los ciudadanos que cre
yeron que la Marea Rosa era un
esfuerzo ciudadano

El candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano MC
criticó también el apoyo que lí
deres de la coalición opositora le

danaeste movimiento pues dijo
que ahora lucha por conseguir
las pluris de Alito y Marko ya

no la Presidencia de México
Por supuesto que es ilegal

que es deshonesto es una trai
ción a quienes creyeron que ese
era un esfuerzo ciudadano no
partidista no electoral Lamento
mucho el papel que estájugando
Claudio X González Ahora di
cen que el voto útil es votar por
el tercer lugar y en lugar de que
se trate de la Presidencia de Mé
xico pues ahora se trata de las

pluris de Alito y de Marko lo que
están defendiendo

La verdad es que es muy in
congruente lo que están hacien
do Esunatraiciónalaesenciade
lo que convocaron pero no po
díamos esperar otra cosa de
quienes han fallado una y otra
vez a México expresó en rueda
de prensa previa a su reunión
con alumnos de la Universidad

Panamericana de Guadalajara
Al sercuestionadopor lapren

sa sobre las declaraciones de
Marko Cortés líder nacional del

PAN acerca de que sena bueno
que MC no alcanzara el porcen
taje para continuar con su regis
tro Álvarez Máynez expresó que
la coalición opositora no sabe lo
que es bueno para el país

En lacharlaconalumnos de la
UP Campus Guadalajara un jo
ven cuestionó a Álvarez Máynez
sobre si declinará a favor de
Claudia Sheinbaum Además lo
acusó de inflar encuestas y de
hacerle el trabajo sucio aMorena
para que Xóchitl Gálvez pierda
señalamientos que Álvarez Máy
nez negó

Reiteró que darle un voto a
MC no es desperdiciarlo

V

66
Es una traición a la
esencia de lo que
convocaron pero no
podíamos esperar
otra cosa
jorge Alvarez máynez
Candidato presidencial
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Durante una charla con estudiantes fue acusado de inflar encuestas
y de hacerle el trabajo sucio a Morena lo cual rechazó
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Marcha de Marea
Rosa debe ser gasto
de campaña
No es una iniciativa

ciudadana sino del
PRIAN afirma dirigente
nacional de Morena
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

Mario Delgado dirigente nacional
de Morena señaló que el movi
miento Marea Rosa evidenció que
no es una iniciativa ciudadana si
no que apoya a la candidata del
PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez

Fuera máscaras Es una mar
cha del PRIAN por lo tanto le va
mos a pedir a la autoridad electoral
que le cargue como gasto de cam
paña esa marcha Porque quién le
va a creer que es una marcha ciu
dadana apuntó

Entonces digo moleste a
quien moleste se van a seguir de
nunciando actos de corrupción y
queda revelada la hipocresía de
estas organizaciones que de paso
les digo pues son esas mismas que
hasta ayer se hacían llamar socie
dad civil que se hacían llamar in
dependientes que son las mismas
que desde 2022 convocaban a
marchas ciudadanas

Quiero recordar que ellos con
vocaron a una marcha desde no

viembre de2022 enfebrerode2023
y ahora en febrero de 2024 con la
hipocresía de que eran sociedad ci
vil cuando sabíamos que eran en

realidad una convocatoria de la de
recha expuso el morenista

Envueltos en la bandera de la
democraciay con la hipocresía que
los caracteriza se hicieron pasar
como sociedad civil cuando siem
pre fue la derecha por eso lo de
nunciamos en su momento y lo se
guiremos haciendo resaltó

Subrayó que los ciudadanos que
asistieron a esas marchas fueron

engañados porque los líderes que
convocaron siempre estuvieron
amañados con la derecha

El dirigente de Morena aseguró
también que el gobierno de México
no violó los datos personales de
María Amparo Casar que difundió
en la red social X porque se tratade
la estrategia de combate a la co
rrupción argumentó

Sostuvo que se debe ejercer un
combate a la corrupción al 100
por lo que no se puede ocultar esta
información

Por su parte en conferencia de
prensa Marcelo Ebrard enlace con
mexicanos en el exterior de la cam
paña presidencial de Claudia
Sheinbaum sostuvo que deben
fortalecer la agenda migrante para
estar listos ante la posible llegada

de Donald Trump a la presidencia
de Estados Unidos

Sostuvo que cualquiera que sea
el resultado electoral en Estados
Unidos México estará preparado

El coordinador de vínculo con

organizaciones civiles y mexicanos
en el exterior señaló que deben tra
bajar en un plan de acción
2024 2030 paraprotegeralacomu
nidadmigrante enEstadosUnidos
así como obtener los recursos para
lograr estos objetivos

Lo que quiere la doctora Shein
baum lo que nos pidió es que se
cuente con un instrumento jurídi
co que es nuestra obligación pre
sentarenel Senado de la República
que establezca todos los derechos
que tienen los mexicanos en el ex
terior los instrumentos para prote
gerlos la forma de hacer valer sus

derechos laborales y como ciuda
danos mexicanos

Subrayó que es fundamental
que hayaunamayoría que respalde
al gobierno una vez que pase el
proceso electoral

Vamos a tener mayoría de
acuerdo con lo que dicen todas
las encuestas lo cual garantiza
que va a haber cohesión y respal
do al gobierno de México Porque
lo peor que nos puede pasar es
que tengas fuera ciertos riesgos y
dentro tengas una situación de
división advirtió

Al ser cuestionado sobre si po
dría ser el embajador de México an
te Estados Unidos Ebrard recordó
que es candidato al Senado por lo
que eventualmente sería una deci
sión que quedaría a criterio de
Claudia Sheinbaum

 .  2024.05.08



Pág: 145

El dirigente nacional de Morena Mario Delgado aseguró que el gobierno de México no violó
los datos personales de María Amparo Casar al difundirlos en internet
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García Harfuch propone
reformas en seguridad
El candidato a senador
por Morena PT Verde
ofrece replicar en el país
estrategias de la CDMX
KEVIN RUIZ

metropoli eluniversal com mx

El candidato al Senado de la Re
pública de Morena PT PVEM
Ornar García Harfuch presentó sus
propuestas ante simpatizantes del
Partido Verde Ecologista de Méxi
co PVEMXypidiónoolvidarcómo
estaba la Ciudad en materia de se
guridad antes de que llegara al go
bierno la doctora Claudia Shein
baum y cómo se encuentra ahora
por lo que empujará las reformas
para implementar a nivel nacional
la estrategia de seguridad que ac
tualmente se despliega en la capi
tal del país

Es muy fácil olvidarse en cinco
años la situación que atravesaba la
Ciudad de México es muy fácil ol
vidar cómo estábamos cuando lle
gó la doctora Claudia Sheinbaum
Y con esto quiero decirles tres o
cuatro puntos de manera muybre
ve donde la oposición ha tratado
de desinformar de calumniaryso
bre todo de desprestigiar acciones
que se hicieron en beneficio de la
ciudadaníayque sesiguen hacien
do todos los días expresó durante
un encuentro en el Centro Cultural
Iztapalapa en la Unidad Vicente
Guerrero en Iztapalapa

El exjefe de la policía capitalina
aseguró que los candidatos a la
oposición han mentido al señalar

que no se ataco a delincuentes por
lo que reconoció a las y los policías
capitalinos que realizaban opera
tivos importantes para dar con lí
deres criminales

Al mismo tiempo que se esta
ban atendiendo las causas al mis
mo tiempo miles de mujeres y
hombres policías sumamente va
lientes estaban haciendo operati
vos de alto impacto y sacando ge
neradores de violencia de las ca
lles Si no detenemos a los delin
cuentes no pueden bajar los deli
tos Necesitamos fortalecer a nues

tras instituciones de seguridad
agregó el exsecretario de Seguri
dad Ciudadana capitalino

Destacó las acciones de seguri
dad que se realizaron en la admi
nistración de Claudia Sheinbaum
con programas que permitieron
sacar a 11 mil jóvenes de entornos
delictivos Cuando me refiero a la
desinformación inmediatamente
dijeron no va a haber una perse
cución a los criminales y no tiene
nada que ver eso Y eso es lo que
ustedes nos tienenque ayudara in
formar comentó

Pidió el apoyo de la gente se po
drá conseguir los votos no sólo pa
ra laPresidenciade laRepública en
cabezada por la candidata Claudia
Sheinbaum sino a la jefatura de
Gobierno con Clara Brugada a la
alcaldía Iztapalapa con Aleida Ala
vez y senadurías

El candidato al Senado también
refirió que desde su lugar encabe
zaráal lado de la exfiscal capitalina

Ernestina Godoy reformas para
poder establecer la estrategia de
seguridad

Vamosahacerdesde el Senado
junto con Karen Castrejón junto
con Ernestina las reformas legales
necesarias parapoder replicar a ni
vel nacional la estrategia de segu
ridad que se está implementando
en la Ciudad de México apuntó

Enestas reformas incluyó refor
zar el marco jurídico contra la ex
torsión para atacarla a nivel nacio
nal Vamos a fortalecer el marco
jurídico para combatir la extorsión
en todo el país y generar unidades
de atención especializadas como
en algún momento se hizo en el se
cuestro y dio resultado

A su vez la candidata a la alcal
día Iztapalapa Aleida Alavez en
fatizó que el próximo 2 de junio ni
unvotoalPRI PANyPRD porque
arrasarán

44
Si no detenemos a los
delincuentes no pueden
bajarlos delitos Debemos
fortalecer a nuestras
instituciones de seguridad
OMAR GARCÍA HARFUCH
Candidato al Senado
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Ornar García Harfuch aseguró que se buscará reforzar el marco jurídico
contra la extorsión para poder atacarla a nivel nacional
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NUEVO LEON

Acusan a De la Garza
por compra de votos
Tras haber sido amonestado en 2021 por ofrecer tarjetas el
candidato reincide en la misma estrategia acusa MC
Monterrey El candidato a la gu
bernatura de Monterrey por la coa
lición Fuerza y Corazón por México
Adrián de la Garza fue señalado por
Movimiento Ciudadano MC de re
curriralaestrategiadecompradevo
tos a través de tarjetas que prometen
beneficios y apoyos económicos

Miguel Alfonso Meza consultor
en litigio estratégico y derecho an
ticorrupción reveló que la Fiscalía
General de la República investiga la
compra de votos con tarjetas de
Adrián de la Garza en la que tam
bién están implicados Paco Cien
fuegos Rafael Ramos María Trevi
ño Anita González Lorena de la
Garza Karina Barrón Perla Villa
rreal e Ivonne Álvarez entre otros

Meza indicó que en2021 durante

la campana a la gubematura de
Nuevo León De la Garza desvío 342
millones de pesos del municipio de
Monterrey con la Tarjeta Regia

La tarjeta y los recursos desvia
dos de las arcas municipales tenían
como finalidad aceitar a las bases
priistas para mantener su voto a fa
vor convencer a los indecisos y fi
nanciar la estructura electoral trico

loratravés de la transferenciade mil
pesos bimestralmente que luego
subió a mil 500 pesos explicó

Indicó que además de la Tarjeta
Regia se utilizaron la Tarjeta Mujer
Fuerte y la Regia Plus que en esta
elección también se estánemplean
do para la coacción al voto

Por esto en su momento MC y
Morena denunciaron a De la Garza
ante el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de laFederación el cual de
terminó que sí hubo coacción del
voto pero sólo se le amonestó de
bido a que no era reincidente

Del estudio realizado por la Sala
Superior en la sentencia que se
cumplimenta se determina que la
entregade lapropaganda denuncia
da laTarjetaMujerFuerte sígeneró
la coacción al voto sobre el electo
rado al crear una expectativa a re
cibir beneficio a partir de que esta

misma contiene de forma implícita
el mensaje relativo a que la misma
sirve como elemento de canje dice
la sentencia de la Sala Superior del
Tribunal Electoral

De la Garza ha vuelto a promover
las tarjetas como laRegiaPlus lo que
lo convertiría en reincidente
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Miguel Alfonso Meza consultor en litigio estratégico y derecho anticorrupción señaló que el
abanderado de la coalición PAN PRI PRD ya había utilizado este recurso en 2021
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Marko ZambranoyAlitoroban cámara aXóchitl
Los dirigentes de PAN PRD y PRI estuvieron en la conferencia

de la candidata en su casa de campaña en la Ciudad de México
La aspirante al presentar su estrategia para combatir la violencia

aseguró que el presidente Andrés Manuel López Obrador deja un
desastre mayor al que encontró en materia de seguridad Foto José
Antonio López GEORGINA SALDIERNA Y NÉSTOR JIMENEZ

En seguridad
el Ejecutivo
deja desastre
mayor acusa
la opositora
GEORGINA SALDIERNA

Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La candidata presidencial de
PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez
dijo ayer que el jefe del Ejecuti
vo federal deja un desastre peor
al que encontró en materia de
seguridad luego de presentar
una estrategia para combatir

la violencia denominada Blin
dar Nacional la cual enfatiza el
trabajo coordinado en los tres
niveles de gobierno

También se manifestó contra
eliminar la prisión preventiva
oficiosa tema que analiza la Su
prema Corte de Justicia aunque
coincidió con los gobernadores
en que ahorita sería muy com

plicado porque muchos casos
están muy débiles
En conferencia Gálvez expli

có que se ha abusado de este úl
timo instrumento porque para
las policías lo más sencillo es
enciérralo y luego averiguas

Consideró que quitar la pri
sión preventiva oficiosa no im
plica que no exista la prisión

 .  2024.05.08



Pág: 151

preventiva El tema es que la
tienen que justificar Los minis
terios públicos tienen que argu
mentar y si hay riesgo de fuga o
se encontró en flagrancia a una
persona se le tiene que mos
trar al juez y éste va a ordenar
la aprehensión de manera pre
ventiva Está obligado a darla

Acompañada de los candida
tos a las gubernaturas de Mo
relos Lucía Meza de Puebla
Eduardo Rivera de Veracruz
José Yunes y a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de Méxi
co Santiago Taboada la hidal
guense fue interrogada sobre
los señalamientos del presidente
Andrés Manuel López Obrador
en torno a que utilizó a los mili
tares para enfrentar la inseguri
dad porque se encontró con una
realidad catastrófica en el país

Fortalecer a la GN

Respondió que su estrategia
es distinta Nosotros vamos a
construir la seguridad de abajo
hacia arriba y de arriba hacia
abajo o sea no podemos espe
rar que sólo lo de abajo genere
el resultado esperado

Planteó fortalecer la Guardia
Nacional con un mando civil y
que en un momento dado el Ejér
cito deje las labores de seguridad
y sólo se concentre en recuperar
30 por ciento del territorio que
está en manos de la delincuencia
Eso es lo que nos está dejando

o sea el Presidente encontró un
desastre pero deja uno peor

Por la tarde noche la can
didata presidencial de la opo
sición encabezó mítines en las
alcaldías Iztacalco y Magdalena
Contreras
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Arrogancia ver elección como
mero trámite Xóchitl a Claudia

Arrogancia ver
el 2 dejunio como
un trámite Gálvez
Oposición La soberbia es un pecado que se paga en vida le
dice a la abanderada de la 4T reitera ser aliada de empresarios
ISRAEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

La candidata presidencial de la
coalición Fuerza y Corazón por
México Xóchitl Gálvez calificó
de desplante de arrogancia re
ducir unaelección en laque par
ticipan casi 100 millones de per
sonas aun mero trámite

Al participar en la Reunión
Nacional de Consejeros Regio
nales de BBVA México Gálvez
recordó la visita en ese foro de
su contrincante de Morena y
los partidos Verde ydel Trabajo
Claudia Sheinbaum donde afir
mó que solo faltaba el trámite
del 2 dejunió paradeclararse ga
nadora por lo que señaló que la

soberbia es un pecado que se pa
ga envida

Se necesita de mucha arro
gancia para reducir a un mero
trámite una elección en la que
100 millones de personas pue
den salir a votar con sus espe
ranzas e ilusiones sobre el futu
ro de México

Decir que la elección es
un mero trámite es ya sea una
mentira o un desplante de arro
gancia En algunas personas
puede ser ambas pero la sober
bia es un pecado que se paga en

vida puntualizo
La abanderada de PAN PRI y

PRD indicó que a Sheinbaum le
estorba lademocracia e incluso
la realidad al tiempo que reite

ró que el 2 dejunio se tiene una
citacon lahistoria

Por otra parte Gálvez des
cartó para la primera etapa de
su eventual gobierno impul
sar una reforma en materia fis
cal pues se pronunció por qui
tar cargas a los empresarios ya
que entre laburocracia apenas
y pueden salir adelante

En ese sentido señalo que los
gobiernosdebengastarbieneldi
nero nopiensohacertarugadas
sino sereficiente

Respecto a las instituciones y
los procesos de selección de sus
integrantes si llega a la sillapre
sidencial la candidata se pro
nunció por buscar perfiles ava
lados por la ciudadanía y negó
tener ministros mascotas

Indicó que sueventualgabine
te estaráconformadoporel equi
po que la acompaña como Ke
nia López Rabadán Enrique de
la Madrid e Ildelfonso Guajardo
entre otros aunque no detalló en
qué carteras

Se reúne con la Concamin
Al reunirse con el Consejo Di
rectivo de la Confederación de
Cámaras Industriales de México
Concamin se comprometió a

que su gobierno seráuna caja de
cristal que abriráparaque el sec
tor participe en todas las licita
cionespúblicas

Confió en que los industriales
tomarándecisiones inteligentes
porlo que pidió le ayudenainfor
mar a la ciudadanía que los pro
gramas socialesno seeliminarán
sino que se fortalecerán

Ayúdennos a decirle a lagen
te a compartir la información de
que novamos aquitar losprogra
mas sociales al contrario losva
mos amejorar solicitó

Asimismo Gálvez consideró
que su campaña por la Presi
dencia vabien

Este arrozyase cocio
Este arroz no se coció Su

arroz se le quemó Y se le quemó
porandarle subiendoalfuegoan
tes de tiempo esto es de tiempe
cito hay que darle su tiempo El
míoyaestáesponjoso

La candidata de Fuerza y Co
razón por México también des
taco que tiene a su favor el voto
oculto el cual le dará el triunfó
en las urnas
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La gente tiene miedo de de
cirle a los encuestadores por
quién va a votar pero imagí
nense a las personas que per
dieron a un familiar durante la

pandemia por la culpa de estos
irresponsables porque les que
da claro que murieron 300 mil

personas aunque el Presiden
te dice que no que ese estudio
de la Comisión Independiente

sobre la Pandemia Covid 19 es
para dañarlo apuntó

Porotraparte Gálvez aseguró
ante los integrantes de la Con

camin que seráuna aliada de los

empresarios
Cuentan conmigo voy a ser

unaaliadapositiva notruculenta
de los empresarios vamos aver
nos defrente vaahaberlicitacio
nes públicas donde ustedesvan a
poderparticiparyvan aganarlos
mejores detalló

Su arroz se le que
mó por andarle
subiendo al fuego
antes de tiempo

Laaspirante tras participaren laReuniónNacionalde Consejeros Regionalesde BBVA ESPECIAL
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Sheinbaum aventaja en simulacro electoral universitario

Participación universitaria
Sheinbaum aventaja en simulacro electoral

Con 53 por ciento de lapar
ticipación computada el
Simulacro Electoral Uni

versitario revela que 65 por
ciento votó por la candidata
deMorena ala Presidencia
Claudia Sheinbaum 22 2
por ciento por el de Movi
miento Ciudadano Jorge

Álvarez Máynez y 7 7 por
ciento por la abanderada de
FuerzayCorazón por Méxi
co Xóchitl Gálvez De acuer
do con los organizadores el
ejercicio se llevó a cabo en
más de 100 universidades
del país
ALMA PAOLA WUNG
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Claudia Sheinbaum
INSISTE EN QUE EL DERRUMBE DE UN TRAMO DE LA LÍNEA 12 DEL
METRO FUE ORIGINADO POR ERRORES EN LA CONSTRUCCIÓN

REMARCA QUE FUE UN ACCIDENTE

Derrumbede L 12fuepor
erroresdeconstrucción
insisteSheinbaum
Acusa uso deleznable del colapso y sostiene que se atiende a las victimas y
que no le gusta presumir la ayuda pese a no tocar el tema el pasado 3 de mayo

Señala que informe
independiente sobre
la pandemia tiene
motivos políticos
i

EDUARDO ORTEGA

eortega elfinanciero com mx

La candidata presidencial de Mo
rena Claudia Sheinbaum una
semana después de que se cum
plieron tres años del derrumbe de
un tramo de la Línea 12 del Metro
en el que murieron 26 personas
reiteró que hay un informe de la
Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México con las causas

del colapso el cual establece que
fue originado por los errores en
construcción

El pasado viernes 3 de mayo la
abanderada oficialista ignoró el
tercer aniversario de la tragedia
que marcó su gestión comojefa de
Gobierno de la Ciudad de México
ya que no le dedicó ningún mensaje
ni en memoria de las víctimas ni en
solidaridad a sus familiares

Sheinbaum en rueda de prensa
en Campeche fue cuestionada al
respecto Para usted de plano el
asunto de la Línea 12 del Metro ya
no es tema que no mereció alguna
mención siquiera para los familiares

de las victimas
Lo que pasa es que a mí no

me gusta porque no creo que sea
correcto estar haciendo una pre
sunción de cómo atendemos a las

victimas se atiende a las victimas
porque es nuestra obligación yasí lo
hicimos en elmomento del acciden

te desde que estuvimos ahíhasta la
fecha Todavía se sigue atendiendo
justificó

La exjefa de Gobierno quien
calificó la tragedia como un ac
cidente y adelantó que todavía
hay carpetas de investigación en
puerta destacó que Grupo Carso
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la empresa que construyo la Linea
12 propiedad del magnate Carlos
Slim aunque no estuvo de acuerdo
con el dictamen de que el colapso
fue originado por los errores en su
construcción accedió a reconstruir
la Línea 12

Sobre la Línea 12 lo hemos
dicho muchas veces hay un in
forme de la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México
de cuáles fueron las causas del ac
cidente igual de los dos informes
de DNV e importante también es
que la empresa constructora aun
cuando no estuvo de acuerdo con
el dictamen cooperó para poder
reconstruir completamente laLínea
12ytambiénparadarapoyo a todas
las víctimas subrayó

La candidata oficialista repro
chó que la oposición haga un uso
político deleznable de la tragedia
pese a que la fiscalía capitalina con
la anuencia de los familiares de las
víctimas estableció que hubiera
unajusticia restaurativa

Fíjense Muchas víctimas de la
Línea 12 presentaron un amparo
para que no fuera utilizado el acci
dente ni a ellos mismos como parte
de la campaña política y aun así el
PRIANhace un uso político delez

nable de la tragedia No estamos
de acuerdo con la manera en que
se actúaynosotros siempre hemos
estado al lado de las víctimas y de
lajusticia siempre agregó la as
pirante presidencial

DESCALIFICA INFORME

En otro tema Sheinbaum Pardo
descalificó el informe de la Comi
sión Independiente de Investigación
sobre la Pandemia de Covid 19 en
México conformadapor 17 científi
cos investigadoresyprofesionales
el cual consideró tiene motivos
políticos

Además explicó que proporcio
narivermectina que es un medica
mento parapiojos fue una decisión
médica y técnica con información
científica

La aspirante morenista objetó
dicho informe el cual determinó
que la capital mexicana durante
su gestión comojefa de Gobierno
se convirtió en la zona más mortal
durante la segunda ola de la pan
demia y a su vez la más letal lo
cual ocurrió por el uso de datos
incorrectos o falsos para el cálculo
del semáforo de riesgoylapospo
sición de las medidas sanitarias
conducentes

No estoy de acuerdo con este

informe que en realidad tiene mo
tivos políticos no tiene otro motivo
porque además por qué lo están

2 sacando ahora si ya pasaron dos
años de la pandemia dijo y puso
énfasis en que su gobierno fue re
conocido internacionalmente por
el manejo de la pandemia

Por otro lado Sheinbaum con
firmó que el 1 de septiembre próxi
mo asistirá al Zócalo capitalino al
último Informe de Gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador

IFOCOS
Presentes Nosotros siempre
hemos estado al lado de las

víctimas y de la justicia siempre
aseguró la exjefa de Gobierno
de la Ciudad de México

Señalamiento La aspirante fue
cuestionada por no dedicar
ningún mensaje ni en memoria
de las víctimas ni en solidaridad a

sus familiares

Destaca Grupo Carso aunque
no estuvo de acuerdo con el

dictamen de que el colapso fue
por errores de construcción
reconstruyó la Línea 12 dijo

áL Se atiende a las victimas porque es nuestraw obligación y así lo hicimos en el momento
del accidente
Claudia Sheinbaum Aspirante presidencial

L No estoy de acuerdo con este informe que
ww en realidad tiene motivos políticos no tiene

otro motivo
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CAMPAÑA Claudia Sheinbaum candídata presidencial de Morena ayer
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Le dio 37 millones de pesos asegura

Maynez acusa a Gálvez
de pagar a encuestadora

EL CANDIDATO presidencial de MC afirma que mantiene
la delantera en Jalisco NL Guanajuato Edomex y Zacatecas
acusa a Morena y PRI de manejar dinero sucio para campaña

Por Ulises Soriano
mexico razon com mx

Jorge Álvarez Máynez candidato
presidencial por Movimiento Ciu
dadano MC acusó a la abandera
da de la coalición Fuerza y Cora

zón por México FCXM Xóchitl Gálvez
de haber gastado 37 millones de pesos
en la encuesta que la pone arriba en las
preferencias electorales

Se publicó que tu candidata le da 37
millones a la empresa de encuestas que
la pone en primer lugar 37 millones lo
pueden googlear sentenció el abande
rado naranja durante una reunión con
estudiantes de la Universidad Panameri

cana de Guadalajara Jalisco ante la pre
gunta expresa de un joven que le pidió
declinar por la candidata

Recalcó que en bastiones panistas
como Yucatán van al alza mientras en
Jalisco estamos arriba y entre jóvenes es
tamos casi 10 puntos arriba al igual que
en Nuevo León Guanajuato el Estado de
México y Zacatecas

Yo no voy a caer en ese esquema no

voy a señalar las cosas que ella hace no
me voy a bajar a ese nivel o como lo hizo
la candidata del PRI y del PAN aquí en Ja
lisco conmigo insultándome ofendién
dome y luego cuando le contestaron la
primera dijo que era violencia señaló
tras ser increpado para defenderse

En la reunión con las juventudes el
abanderado naranja habló de su libro Mé
xico Nuevo y sostuvo que él es lo único
que se ha centrado en hacer propuestas

Hemos puesto en el centro temas que
no se trataban como los derechos de las

mujeres la despenalización de la mari
huana el medio ambiente la gentrifica
ción la vivienda social y los derechos de
las niñas y de los niños señaló

Por la tarde Álvarez Máynez tuvo un
encuentro con habitantes de Tlajomul
co donde señaló que los gobiernos de
MC tienen el sello de ser buenos pues
están lejos de la corrupción

Manifestó su intención de crear una

política pública donde las infancias es
tén en primer lugar y para que Zapopan
continúe siendo la ciudad de los niños

Agradeció el apoyo mostrado por las
infancias y las juventudes a su campaña
pues yo no hubiera podido sin la ayuda
de los niños que pintan

El abanderado emecista subrayo su
propuesta de un Sistema de Cuidados y
de la necesidad de dar igualdad de opor
tunidades para que las madres trabajen
y el trabajo no remunerado realizado
por millones de mujeres en este país sea

pagado y existan oportunidades para la
verdadera igualdad

Igualmente señaló que en los debates
él es quien más ha propuesto temas de
igualdad de género

Otra de sus propuestas en las que se
centró su mensaje fue en el salario pues
aseguró lo aumentará para que alcance
para la educación además de plantar
proyectos complementarios como el
Programa Nacional de vivienda y dupli
car el Programa Nacional de Becas para
llevar a más jóvenes a la universidad

De nuevo Jorge Álvarez Máynez
arremetió contra Morena y el PRI como
partidos que manejan dinero sucio para
hacer las campañas electorales

Finalizó su mensaje en la cuna de
Movimiento Ciudadano haciendo un
llamado a hacer lo imposible posible y
realidad el mejor México de la Historia

Por tus hijos por los míos dejemos un
México nuevo concluyó

ÁLVAREZ MÁYNEZ calificó de ilegal desho
nesto y una traición a quienes creyeron que
era un esfuerzo ciudadano la marcha con

vocada para el 19 de mayo
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JORGE ALVAREZ MAYNEZ candidato presidencial de Movimiento Ciudadano
ayer en la Universidad Panamericana en Guadalajara Jalisco
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Considera que se ha abusado de esa figura

Xóchitl se pronuncia contra
prisión preventiva oficiosa
LACANDIDATApresidencial de PAN PRI y PRD dice que trabajará con gobernadores para forta
lecer ministerios públicos califica de arrogante a Sheinbaum por decir que elección es trámite

Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx
Lacandidata de la coalicion Fuer

za y Corazón por México Xóchitl
Gálvez Ruíz se pronunció en
contra de la prisión preventiva

oficiosa pues aseveró que se haabusado
de esa figura por parte de las autorida
des de justicia

Yo me sostengo en lo que voté como
senadora voté en contra de la prisión
preventiva oficiosa porque me parece
que se ha abusado de la figura Para las
policías lo más sencillo es enciérralo y
luego averigua detalló en conferencia

Señalo que el problema es que no
quiere decir que al quitar la prisión pre
ventiva oficiosa no exista la prisión pre
ventiva el tema es que dijo la tienen
que justificar los ministerios públicos
aunque aclaró que si hay un riesgo de
fuga o que una persona fue encontrada
en flagrancia si se le demuestra también
es obligatorio darla

Mencionó que de llegar a la Presiden
cia de México trabajará con los goberna
dores para que fortalezcan sus Ministe
rios Públicos y el sistema de procuración
de justicia En este tema detalló que el
problema es que por el momento sería
muy complicado quitarla porque mu
chos casos están muy débiles lo que

obliga a que se fortalezcan sus Ministe
rios Públicos sus fiscalías y para que
fortalezcan sus poderes judiciales pues
aseguró que sí hay más trabajo para los
jueces y para las fiscalías pero se debe
que ir caminando

No sé qué decisión tome la Suprema
Corte de Justicia de la Nación pero creo

que es un tema de derechos humanos
donde hoy México tiene muchos inocen
tes en la cárcel y efectivamente hay un
riesgo de salir pero se debe dar un plazo
que permitaque las fiscalías no permitan
que los delincuentes salgan de la cárcel
agregó

Tentativamente se espera que el pro
yecto de debate de la prisión preventiva
oficiosa se presente en la segunda quin
cena de mayo en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN sin embar
go puede variar por los asuntos o casos
que haya en ese órgano judicial

Por otra parte calificó como arro
gante la declaración de la candidata de
Morena Claudia Sheinbaum Pardo de
que la elección es sólo un trámite para
que se ratifique su triunfo Se necesi
ta de mucha arrogancia para reducir a
un mero trámite una elección en la que
100 millones de personas pueden salir
a votar aseveró

Durante su participación en la Reu

nión Nacional de Consejeros Regiona
les de BBVA en la Ciudad de México
aseguró que Sheinbaum Pardo asegura
que la democracia es un trámite porque
le estorba la democracia los contrape

sos y el Poder Judicial además que se
dedica a defender las contradicciones

del Presidente Andrés Manuel López
Obrador

GÁLVEZ también ofreció ayer crear la Agen
cia Nacional para el Emprendimiento la In
novación y la Productividad así como una
agencia binacional de aduanas con EU

áí

NO SÉ QUÉ
decisión tome la

Suprema Corte de
Justicia de la Nación
pero creo que es un
tema de derechos
humanos donde
hoy México tiene

muchos inocentes
en la cárcel y efec
tivamente hay un

riesgo de salir

Xóchitl Gálvez

Candidata presidencial
de la oposición

w
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LA ABANDERADA presidencial de la oposicion Xóchitl Galvez Ruiz ayer
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ES CANDIDATO DE MORENA AL GOBIERNO DE YUCATAN

Denuncian a Huacho por
enriquecimiento ilícito
Caso El aspirante a diputado
Bayardo Ojeda acusó que
el morenista ha acumulado

propiedades por más de 46
mdpen solamente 12 años

JORGEX LÓPEZ

La alianza Sigamos Haciendo His
toria Morena PT PVEM en Yuca
tán sigue con problemas internos y
ahora el candidato a diputado local
por el distrito VII Bayardo Ojeda
Marrufo denunció al candidato ala
gubernatura JoaquínHuacho Díaz
Mena por enriquecimiento ilícito

El aspirante delVerde
explicó que el morenis
ta ha acumulado pro
piedades inmobiliarias
por un monto de 46 mi
llones de pesos en tan
sólo 12 años por lo que
acudió la semana pasada a la Fisca
líaEspecializada enel Combate ala
Corrupción en la capital del país y
en su sede de Yucatán y dio vista a
la Unidad de Inteligencia Financie
ra UIF de la Secretaría de Hacien
dayCrédito Público SHCP

OjedaMarrufopuntualizóquela
fortuna acumulada de Díaz Mena

no puede explicarse pues única
mente ha tenido cargos públicos

como delegado del
Bienestar diputado fe
deral ledisladorlocaly
presidente municipal

COMPRAS MILLONARIAS

En 2012 detalló cuando por pri
mera vez contendió por la guber
natura adquirió un predio en la
localidad de San Luis en Mérida
y que no declaró con unvalor de 6
millones de pesos

Luego en 2015 compró un ran
cho en San Ramón municipio de
Panabá que tampoco declaró con
un valor de 13 millones 650 mil

pesos y poco después se hizo de
otro terreno en Tizimín por 750
milpesos este sídeclarado

Posteriormente continuó en
2018 ypoco después de haber sido
candidato por segunda ocasión al
Gobierno del estado por Morena
Huacho adquirióelranchoSanJoa
quín valuado en más de 10 millo
nes 300 milpesosyunaño después
en Panabá el rancho Cocoyol con
valor estimado en 10 millones 218
milpesos

Luego en 2020 cuando ya era
delegado de la Secretaría del Bien
estar en Yucatán Díaz Mena com
pra un condominio en el fracciona
miento La Ciudadela en la capital
yucateca con un valor estimado
de un millón 750 mil pesos y ese
mismo año adquiere otro predio
valuado en 970 milpesos en el frac
cionamiento 15 de mayo

A En 2 años Huacho
tuvo que haber ganado

4 millones de pesos anuales
parapoder tener esafortunay
además no las mencionó en su

deciaración patrimonial

BAYARDO OJEDA MARRUFO

Aspirante del PVEM

YUCATÁN Joaquín Huacho Díaz
busca portercera ocasión convertirse
en gobernador

 .  2024.05.08



Pág: 163

Durante la gira que mantuvo
el martes por Campeche
Claudia Sheinbaum planteó
apoyar a productores agrícolas
apicultores y ganaderos que
trabajan en la zona

INDIGO STAFF

Claudia Sheinbaum can
didata a la Presidencia

de la coalición Sigamos
Haciendo Historia propuso un
plan durante su visita a Cam
peche en el que planteó ofre
cer apoyos a productores agrí
colas apicultores y ganaderos
de la región

El llamado Plan Campe
che consistiría principal
mente en apoyar a quienes se
dedican al cultivo y extracción
de productos como el arroz y
la miel

El Plan Campeche que
consiste en apoyo para la pro
ducción de arroz en Campe
che que multipliquemos las
hectáreas que producen arroz
apoyando a los ejidatarios y a
los campesinos producción
de miel que también aquí es
de las mejores de ganado y de
otros productos mencionó la
aspirante a la Presidencia

Sheinbaum no solo realizó

propuestas en torno al campo
sino que también ofreció pla
nes para promover el turismo
como el desarrollo del puerto

de Seybaplaya y la construc
ción de la carretera costera y
otra vía hacia Villahermosa

Les proponemos que de
sarrollemos en el puerto de
Seybaplaya para el desarro
llo de Campeche además la
ampliación de la carretera
Villahermosa Ciudad del Car
men Macultepec explicó

También prometió continuar
con el rescate de la industria pe
trolera sin contaminar los cuer
pos de agua de la región y pre
servando el medio ambiente

Niega ir contra la Basílica

Ante diversos señalamientos
de que la aspirante a la Pre

sidencia de Morena pretende
cerrar la Basílica de Guadalu

pe emplazada en el norte de la
Ciudad de México Sheinbaum
reiteró que en México prevale
cerá la libertad de culto

No crean en las noticias

falsas no cerraremos la Basí
lica de Guadalupe ni ninguna
otra iglesia Vamos a respe
tar todas las religiones como

está establecido en la Consti

tución escribió en sus redes
sociales

La candidata calificó esta

noticia como una de las falce

news más absurdas que ha
leído sobre sus supuestas in
tenciones

Es absurdo en qué cabe
za cabe obviamente es falso

falso falso no crean en estas
fake news concluye en un vi
deo compartido en Facebook y
otras plataformas

Sheinbaum
también prometió
continuar con
el rescate de
la industria
petrolera sin
contaminarlos
cuerpos de agua
de la región y
preservando el
medio ambiente
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En medio
del proceso

electoral
diversos

sectores de
la sociedad

han cerrado
filas a favor de

la senadora
con licencia
quien se ha

pronunciado
en repetidas

ocasiones por
el rezago que
se vive en las

comunidades
indígenas del

país

POR DANIEL FLORES

Daniel 17flores

Apoco menos de un
mes de la jornada
electoral que podría
definir a la primera

mujer presidenta de México se
consolida la figura de Xóchitl Gál
vez Ruiz quien hasta hace unos
meses solo figuraba en el ámbito
local y en algunas intervenciones
desde el Senado de la República

Hoy la originaria de Hidalgo
abandera tres de las fuerzas po
líticas más importantes del país
PAN PRI y PRD y tiene como

objetivo principal generar alter
nancia en el poder el próximo 2
de junio bajo las siglas de estos
tres partidos

En las últimas semanas y en
medio del proceso electoral

varios sectores de la sociedad

han cerrado filas a favor de la

senadora con licencia quien ha
mantenido un trote constante

en varios estados del país y en
varias comunidades indígenas

Este último tema es una de

las principales virtudes de la
representante de la coalición

Fuerza y Corazón por México
quien incluso lo ha integrado en
sus propuestas presidenciales

Xóchitl Gálvez tiene expe
riencia en este sector ya que
se desempeñó como titular
de la Comisión Nacional para
el Desarrollo de los Pueblos

Indígenas CDI donde el pre
supuesto destinado a estas
comunidades experimentó un
crecimiento histórico al pasar
de 970 a más de siete mil 500

millones de pesos

Además impulsó proyectos
en áreas fundamentales como

salud agua infraestructu
ra y empresas productivas
en beneficio de más de dos

millones de indígenas espe
cialmente mujeres y niños en
edad escolar

Gálvez Ruíz también inició

la construcción de hospitales

la electrificación de comunida

des la creación de carreteras
y caminos rurales así como el
apoyo a proyectos productivos
y ecoturísticos

Además gestionó la creación
de Sistemas de Radiodifusoras

Indígenas para preservar la len
gua y cultura de estas comuni
dades así como la fundación de
nueve universidades intercultu

rales en zonas indígenas
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Xóchitl Gálvez
tiene experiencia
en este sector ya
que se desempeñó
como titular de la
Comisión Nacional
para el Desarrollo
de los Pueblos
Indígenas

Cancelará
Pensiones
delBienestar

Deganar las eleccio
nes el próximo 2 de
junio Xóchitl Gálvez

dijo que echaría para atrás el
recién constituido Fondo de

Pensiones para el Bienestar
ya que no esjusto que use los
recursos de los trabajadores

Que se revierta y se le
entregue a los dueños que
se les busque Para empezar
que se les avise No creo que
exista alguien que sepa que
tiene dinero y no lo quiera
cobrar El problema es que
no saben que tienen ese
dinero manifestó

 .  2024.05.08



Pág: 167

Las casillas electorales en México
se han convertido en escenarios

de violencia Existen antecedentes
cercanos en los que grupos armados

han irrumpido para robarse el material
electoral incendiar los insumos
secuestrar personas golpearlas
y realizar disparos Debido a esta

situación autoridades deben trabajar
4 para blindar el próximo 2 de junio
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AMENAZA
A LA FIESTA
DEMOCRÁTICA
Las casillas electorales en México se han
convertido en escenarios de violencia
Existen antecedentes cercanos en los
que grupos armados han irrumpido para
robarse el material electoral incendiar los
insumos secuestrar personas golpearlas
y realizar disparos Debido a esta situación
autoridades deben trabajar parablindar el
próximo 2 dejunio
POR LUIS HERRERA

Luis Herrera A

Amenos de un mes

para que secelebren
las elecciones más

grandesen la historia
Üel país la violencia

armada y la inseguridad amenazan

los comicios del 2 de junio
Tan solo durante la pasada

jornada electoral del 2021 el
Instituto Nacional Electoral tuvo

conocimiento de al menos 125 in

cidentes de violencia en los que
estuvieron involucrados sujetos
armados

Entre las denuncias se encuen

tran varios hechos en los que su
jetos encapuchados y con armas
largas se llevaron boletas y urnas

y en otros casos prendieron fuego
en las casillas

Con una elección mayor es
muy probable que los hechos de
violencia sean más en número y
magnitud por lo que las autorida
des deberán de ponerse a trabajar
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para blindar la fiesta democrática
del próximo 2 de junio

Losantecedentes

Los reportes sobre incidentes
de violencia que recolectó el
Instituto Nacional Electoral

durante los comicios del año

2021 mismos que se encuentran

almacenados en el Sistema de

Información sobre el Desarrollo

de la Jornada Electoral ofrecen
descripciones puntuales sobre
los distintos tipos de agresiones

que se están presentando en las
casillas electorales

Las bases de datos fungen
como un mosaico que exhibe los
hechos de violencia que se están
registrando en el entorno de las

casillas electorales los cuales
podrían repetirse en la elección
de este año en distintos puntos
del país

En el archivo titulado Inciden

tes SIJE 2021 existen al menos

125 reportes donde se hace alu
sión a personas armadas aunque
generando situaciones de diversa

índole por ejemplo irrumpiendo
para incendiar las casillas para
robarse cierto material electoral
para sustraer personas que es
taban en el lugar o para realizar
detonaciones en el área entre
otras acciones

Los siguientes son casos espe
cíficos extraídos de dicho archivo
todos reportados durante la jorna
da electoral del 6 dejunio de2021

En Mexicali Baja California a
las 10 20 horas se suscitó uno de
estos hechos en una casilla

Entró una mujer de estatura
aproximadamente de 1 60 tomó
las boletasjunto con dos hombres

encapuchados y con armas largas
y se llevaron la mayoría de las bo
letas solo dejaron 66 de ayunta
miento

También en Mexicali Baja Ca
lifornia en otra casilla a las 13 19
horas ocurrió otro hecho

Dos personas armadas entra
ron al domicilio en que se ubicaba
la casilla y se llevaron las urnas de
gubernatura y diputaciones

En otro punto de Baja California
Tijuana cuando iniciaba la jorna

da electoral a las 09 06 horas se
presentó este incidente hombres
armados incendiaron la casilla

En el Sur del país en Cintalapa
Chiapas ya por la tarde a las 16 40
horas se registró otro acto violen
to en una casilla

Un grupo dedoce personas en
capuchadas y armadas entraron
con violencia haciendo disturbios
tirando canceles urnas y mobilia
rio al mismo tiempo que hacían
disparos al aire por lo cual pro

vocaron en los funcionarios crisis

emocional y física al pretender huir
y resguardar su integridad física

Voto direcdonado

En Sinaloa un estado con una
fuerte presencia del crimen or
ganizado ocurrieron incidentes
peculiares como el de Guasave

Se presentaron personas ar
madas a la casilla amenazando a

los funcionarios ydemás personas
presentes exigiéndoles que vota
ran por Morena en lo federal y por

el PRI en lo local inmediatamente
después se llevaron al represen
tante de Morena

En Valle de Zaragoza Chihua
hua por la tarde a las 17 20 horas
se suscitó otro incidente

Personas armadas llegaron a
la casilla amenazando a los funcio

narios representantes de partido

y al capacitador asistente electoral
con armas de fuego diciéndoles
que se retiraran del lugar y no re
gresaran optando el capacitador
asistente electoral por regresar a
la cabecera municipal en tanto
el presidente de casilla decidió
cerrarla y retirarse junto con los
demás funcionarios de mesa di

rectiva de casilla y representantes
de partido para salvaguardar su
seguridad abandonando la do

cumentación y material electoral
dentro del inmueble usado como

casilla

En el Estado de México también

ocurrieron varios incidentes vio

lentos En Valle de Chalco Solida

ridad temprano a las 09 15 horas
se presentó uno de esos casos

Un grupo de personas en ca

mionetas y carros y motocicletas
armadas ingresaron a la casilla y
se llevaron a muchas personas
se suspendió temporalmente la
votación

Labalacera

En Michoacán otro estado muy
afectado por el crimen organiza
do ocurrieron varios incidentes

En Cojumatlán de Régules
en una de sus casillas a las 17 59
horas dos sujetos armados ingre

saron por la fuerza al lugar de la
casilla y sustrajeron la urna con
los votos correspondientes a la
elección de Ayuntamiento

Mientras que en Buenavista
ya por la noche a las20 00 horas
ocurrió otro incidente

En la localidad donde se ins

tala la casilla hay una balacera
entre grupos armados los fun
cionarios se retiraron dejando
el paquete electoral en el lugar
La capacitadora asistente electo
ral se resguardo en un domicilio
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particular
Finalmente en Monterrey

Nuevo León a las 17 38 horas se
registró otro incidente en una de
sus casillas

Llegaron 2 personas a la casilla
una de ellas armada diciendo que
nos agacháramos que teníamos
10 minutos para irnos tomaron la
urna la abrieron y tiraron las bole
tas y todo el material de la mesa

Entre las denuncias
se encuentran
varios hechos en
los que sujetos
encapuchados y
con armas largas
se llevaronboletas
y urnas y en otros
casos prendieron
fuego en las
casillas
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BRUTAL
LA PRESENCIA
DEL CRIMEN
Senadores lamentan la ola de violencia por la que
atraviesa el país y la cual ya han padecido varios
candidatos para intentar frenarla en el futuro
proponen la creación de la Ley Federal para la
Protección de Personas Candidatas a Puestos de
Elección Popular
POR RUBÉN ARIZMENDI

Senadoresdel PAN y PRI cali
fican de brutal la presencia
del crimen organizado en

el actual proceso electoral mien
tras que el líder de Morena en la
Cámara alta Ricardo Monreal
enfatiza que no debe admitirse
tregua alguna con esos grupos
delincuenciales

El morenista rechaza que este
sea el proceso electoral más vio
lento en la historia de México y
coincide con el presidente Andrés
Manuel López Obrador de que las

elecciones del próximo 2 de junio
serán tranquilas y pacíficas

En diferentes momentos Mon
real Ávila asegura que el próximo
2 de junio los ciudadanos podrán
acudir a las urnas para emitir su
voto con tranquilidad certidumbre
legal y esperanza augurio al que se
sumaron Damián Zepeda del PAN
Claudia Anaya del PRI y Laura Ba
llesteros de Movimiento Ciudadano
en entrevista con Reporte índigo

Los cuatro senadores coinci

den en señalar que no se debe de
admitir ninguna intervención del
crimen organizado en el proceso
electoral

Zepeda Ballesteros y Anaya
refieren que la inseguridad que
afecta el proceso electoral ocu
rre lamentablemente todos los

días en la vida de los mexicanos

Damián Zepeda asegura que
la elección presidencial está muy
cerrada pero confía en que el cri
men organizado no tendrá algu
na injerencia

Lamentaviolencia

Claudia Anaya quien fue víctima
de acoso por parte de la policía
municipal de Guadalupe Zacate
cas durante su campaña en bus

ca de la reelección en el Senado
lamenta los sucesos violentos

que se registraron en el estado
el pasado 5 de mayo por parte de
presuntos integrantes del Cártel
de Sinaloa

Es un tema que pone en aler
ta roja a toda la ciudadanía por
que finalmente los ciudadanos
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son las víctimas de los mecanis

mos de la delincuencia organi
zada que muestra su poderío
para enfrentarse a las fuerzas de
seguridad tanto estatal como la
Guardia Nacional

La legisladora además resal
ta la vulnerabilidad en la que se
encuentran varios candidatos

El crimen organizado ha ase
sinado aun candidato por sema
na Nunca habíamos vivido estos

índices de violencia en el país lo
que ha provocado que muchos

candidatos hayan decidido reti
rar su postulación dice

Para Laura Ballesteros la inse
guridad en el país es de preocupar
se y un reflejo de ello es que tam
bién ya alcanzó a la clase política

Hemos advertido el grave
problema de inseguridad que
vive todos los días el país y las
personas de a pie en sus barrios
y en sus colonias lo que se ve
reflejado también en el proceso
electoral con las personas que
buscan ser candidatas

La legisladora queretana re
cordó que hace tres semanas pre

sentó en el Senado en conjunto
con el candidato a diputado de
MC Bryan LeBarón una iniciativa
para crear la Ley Federal para la
Protección de Personas Candida

tas a Puestos de Elección Popular
El objetivo de esta ley es con

tar con un mecanismo de protec
ción con un presupuesto especí

fico y una Junta Directiva donde
estén involucradas la Secretaría

de Seguridad y Protección Ciuda
dana la Subsecretaría de Dere
chos Humanos de la Secretaría de

Gobernación la Fiscalía General
de la República y el Instituto Na
cional Electoral

La senadora integrante de la
llamada bancada naranja seña
la que no se puede minimizar
ninguna cifra o acontecimiento
que ponga en riesgo la vida de
las personas

De 2004 a la fecha han au

mentado en 300 por ciento el
número de asesinatos en este

país esto habla de una estrate
gia fallida de seguridad qué ha
pasado en manos del PRIAN a
manos de Morena y que sigan
sin resolverlo

Es un tema
que ponen

en la alerta roja a
toda la ciudadanía
porque finalmente
los ciudadanos
son las victimas de
los mecanismos
de la delincuencia
organizada que
muestra su poderío
para enfrentarse
a las fueteas de
seguridad tanto
estatal como la
Guardia Nacional

ClaudiaAnaya
Senadora

elda

pular es co tar est0 Secretaria 1
don con un Prep Jtén olucrídana ía SubS6
Directiva do oteCc ón C u secretarial de Se Vr rteDerechos fgr ral de a j e iL cretaria d nia Fiscal Electoral i

k pUb C ue presen Mi tóTBa rosvB van
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LA ELECCION
MÁS VIOLENTA

POR YVONNE REYES

Laviolencia desbordada en

contra de los candidatos a

uncargodeelección popular
hace avizorar que la del 2 dejunio
será la elección más violenta en

toda la historia moderna del país
afirmó el coordinador del grupo
parlamentario del PRD en la Cá
mara de Diputados Francisco
Javier Huacus

Lamentó que el Gobierno fe

deral se niegue a reconocer esta
crítica situación que pone en ries
go la democracia en México

Toda esta situación ha ido

agudizándose una situación que
ya se avizoraba que ya habíamos
advertido y que el propio Gobier
no federal no le ha puesto especial
atención

Además tenemos un Insti
tuto Nacional Electoral atorado

por la falta de presupuesto y el
recorte de recursos que tuvieron
por parte del oficialismo Hoy
enfrentamos a una realidad que
pocos quieren reconocer princi
palmente los que hoy gobiernan

que dicen que estamos muy bien
en el país y que no pasa nada que
todo está en tranquilidad dice el
presidente de la República

El legislador michoacano quien
aspira a la reelección consecutiva
pronosticó que conforme se apro
xime el día de la elección la violen

cia política se va a recrudecer
Esta es una realidad a la que

nos estamos enfrentando todas

las candidatas y los candidatos
nosotros sí hemos hecho del co

nocimiento de las autoridades

que hay una situación un tanto
complicada y compleja

Esta situación se va a compli
car se va a agudizar porque hay
en el caso de algunos alcaldes
candidatos a alcaldes y alcalde
sas que tienen la necesidad de
recurrir a esas prácticas que en el

pasado se han dado propiamen
te para no perder la elección

Advirtió que él va a denunciar
cualquier situación que pudie
ra darse y sobre todo cuidará a
sus compañeros en la contienda
electoral

Va a ser muy difícil el poder
dar seguridad a todos los can
didatos va a ser un tema muy
complicado hay insuficiencia de
personal prácticamente muchos
candidatos han solicitado ese

apoyo de seguridad por parte de
la federación la población tam
bién está quedando desprotegida
y son más de 23 mil cargos a nivel
nacional los que se están dispu
tando entre candidaturas locales

y federales y bueno esta es una
situación de la cual difícilmente

vamos a lograr salir concluye

Debido a la
falta de una
estrategia de
seguridad
al clima de
creciente
violencia y a
la magnitud
déla elección
el diputado
perredista
Francisco
Javier Huacus
considera que
la jornada
electoral del 2
dejunio será la
más violenta
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Toda esta
situación

ha ido
agudizándose
una situación que
ya se avizoraba
que yahabíamos
advertido y que el
propio Gobierno
federalno le ha
puesto especial
atención

Francisco Javier Huacus

Diputado del PRD
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Denuncian a Canavati
por difamación y calumnias

#NuevoLeón

INDIGO STAFF

Mauricio
Fernández
interpuso
denuncias
penales y
electorales
contraía
emecista
quien lo acusó
de pactar
con el crimen
organizado

El candidato del Partido

Acción Nacional PAN a
la alcaldía de San Pedro

Mauricio Fernández emprendió
denuncias penales y electorales
contra su contrincante de Movi

miento Ciudadano Lorenia Ca
navati quien durante el debate
organizado el pasado domingo
por el Instituto Estatal Electoral
IEEPCNL afirmó que el panista

había pactado con el crimen or
ganizado durante sus gestiones
al frente del municipio

Las denuncias realizadas por
los delitosde difamación ycalum
nias fueron interpuestas por Fer
nández ante el propio IEEPCNL y
la Fiscalía General de Justicia

El panista afirmó que los ata
ques de Canavati no sólo se reali
zaron durante el debate sino que
también son habituales las redes

sociales de la candidata emecis

ta por loque solicitó bajar de sus
cuentas cualquier material que
lo vincule sin pruebas con el cri
men organizado

Yo no acepto que una seño
ra tan desubicada me acuse de

un delito federal simplemente
porque se le ocurre como si
fuera muy chistoso yo no sé
qué piensa de que con eso va
a ganar va a perder más gente
de lo que se imagina afirmó el
candidato del PAN

Qué sucedió en el debate

Durante el debate organizado el
domingo por el IEEPCNL Cana
vati afirmó que Mauricio pactó
con el crimen organizado para
evitar una crisis de seguridad
en San Pedro

Por años se nos ha vendido

la idea de que Mauricio blindó
San Pedro eso no es verdad es
un mito lo que hizo fue pactar
con el crimen organizado hay
grabaciones y reportajes pe
riodísticos que lo confirman
Mauricio comentas que arre
glaste el tema de seguridad los
sampetrinos tenemos memoria
todos sabemos que existió tu
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grupo rudo los presumiste los
defendiste y aceptaste de pagar
les acusó la emecista

La afirmación provocó que
Fernández quien se quejó de
no tener derecho a réplica de
cidiera abandonar el debate a

los 38 minutos de que este hu

biera iniciado argumentando
que la emecista lo estaba ca
lumniando

Estoy siendo insultado por
que yo vengo a un debate a
hablar de propuestas e ideas y
podemos tener diferentes opi
niones pero no agredirme que
estoy mezclado con el crimen
orqanizado esa es una acusa

ción muy fuerte se quejó Fer
nández

Al día siguiente Canavati re
iteró sus afirmación y lamentó
que el panista no tuviera los ar
gumentos para rebatirle de la
misma forma aseguró que Fer
nández no está a la altura de

un municipio como San Pedro

Yono
acepto

que una señora
tan desubicada
me acuse de un
delito federal
simplemente
porque se le
ocurre como
si fueramuy
chistoso yo no sé
qué piensa de que
con eso va a ganar
va a perder más
gente de lo que se
imagina

Mauricio Fernández
Candidato del PAN

a la presidencia municipal
de San Pedro
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DE LA GARZA Y FERNÁNDEZ
A LA CABEZA
EN MONTERREY Y SAN PEDRO
El aspirante del PRI Adrián de la Garza en Monterrey así
como Mauricio Fernández del PAN en San Pedro lideran
las preferencias de voto de acuerdo con la última encuesta
de FactoMétrica
POR ELIZABETH GONZALEZ

MANRIQUE
Adrián de la Garza as

pirante del Partido
Revolucionario Ins

titucional a la alcal

día de Monterrey y Mauricio
Fernández candidato del Par
tido Acción Nacional a la presi
dencia municipal de San Pedro
Garza García encabezan las
preferencias electorales de los
ciudadanos para los comicios
que se celebrarán el próximo 2
de junio de acuerdo con la casa
encuestadora FactoMétrica

Por su parte Jesús Nava eme
cista quien busca la reelección
en Santa Catarina lidera las pre
ferencias en dicho municipio

PRI y PAN lideran
en Monterrey y San Pedro

El sondeo publicado el 3 de
mayo pasado revela que el 31 5
por ciento de los electores otor
garían su voto al PRI en Monte
rrey Atrás del Revolucionario
Institucional se encuentran MC

y Morena con el 26 3 y el 26 1
respectivamente

Aunque los números de De la

Garza y de Mariana Rodríguez
aspirante de MC a Monterrey
aumentan al momento de que
los encuestados respondieron a
qué candidato darían su voto el
priista mantiene su ventaja

Mientras el 34 8 por ciento
de los ciudadanos de Monte

rrey manifestaron que darían
su sufragio a De la Garza 28 por
ciento dijeron que optarían por
Rodríguez y 19 6 por ciento lo
harían por Mauricio Cantú can
didato de Morena a la alcaldía

de este municipio
Patricio Zambrano del Par

tido Vida obtuvo el 10 2 por
ciento de las preferencias mien
tras que Adalberto Madero de
Esperanza Social y Ranulfo

Martínez del Partido del Tra
bajo tendrían el 1 7 y el 0 9 por
ciento respectivamente de la
intención de voto

Por otra parte en San Pedro
el PAN obtuvo el 51 4 por ciento
de las preferencias electorales
de acuerdo con el sondeo de

FactoMétrica en tanto More
na que va en coalición con el
PVEM en este municipio y MC
cuentan con el 13 5 y el 12 5 por
ciento respectivamente

Respecto a la intención de
voto por candidato el panista
Mauricio Fernández obtuvo un

54 9 por ciento Paulina Flores
de Morena y el Verde 13 1 y la
independiente Vivianne Cla
riond 12 4 por ciento Lorenia
Canavati quien compite por
MC sería la opción para 11 1 por
ciento de los encuestados

En Santa Catarina MC se eri
gió como el partido preferido
por los ciudadanos del muni
cipio cosechando el 30 4 por
ciento de las inclinaciones

Le sigue de cerca el PAN con
29 8 por ciento

Morena ocupa el tercer
puesto con 23 5 por ciento de
las preferencias

En relación con las preferen
cias por candidato MC mantie
ne su ventaja con Jesús Nava
quien busca la reelección al
conseguir el 39 2 por ciento de
la intención de voto

Héctor Castillo quien re
presenta a la coalición com
puesta por el PRI PAN y PRD
obtuvo el 30 1 por ciento en
tanto Roberto Espinoza de la
unión Morena PVEM consi
guió el 17 2 por ciento
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Xóchitl reporta
más gastos
en su campaña
En 67 días de contienda por la
Presidencia la abanderada de la
coalición Fuerza y Corazón por México
ha gastado 251 6 millones de pesos
menos de ana cuarta parte del tope

fijado por el arbitro electoral Claudia
Sheinbaum de Sigamos Haciendo
Historia reporta 199 8 millones de
pesos y Jorge Álvarez Máynez de
Movimiento Ciudadano 165 7 millones
de pesos Según la información
entregada al INE la candidata
opositora ha priorizado la publicidad
en plataformas digitales y la
oficialista ha optado por tapizar calles
y localidades con espectaculares
pendones y pintas en bardas

Xóchitl es la que
más ha gastado
FERNANDO MERINO

La abanderada de Fuerza y
Corazón por México lleva
erogados 251 millones una
tercera parte del tope
A22 días de que concluyan

las campañas presidencia
les el 29 de mayo Claudia
Sheinbaum abanderada de

la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia Xóchitl Gálvez de la
coalición Fuerza y Corazón por México
y Jorge Álvarez Máynez de Movimiento
Ciudadano están lejos de rebasar el to
pe de gastos de campaña fijado por el
INE en 660 millones 978 mil 723 pesos

De acuerdo con información de Ren

dición de Cuentas y Fiscalización del
INE Xóchitl Gálvez es la candidata que
más ha gastado en 67 días de campaña
al reportar al INE 251 millones 675 mil

989 pesos erogados cifra que represen
ta 38 por ciento del tope

En tanto Claudia Sheinbaum ha gas
tado 199 millones 822 mil 412 pesos lo
que representa 30 por ciento de lo má
ximo permitido y Jorge Álvarez Máynez
ha erogado 165 millones 724 mil 984 pe
sos equivalente a 25 por ciento del má
ximo marcado por la autoridad

Con corte al 6 de mayo las tres can
didaturas presidencial han gastado 617
millones 223 mil 385 pesos y ni siquiera
sumando los gastos de los tres se alcan
za el tope fijado

La autoridad electoral aún deberá

determinar si hay gastos que no están
reportando las tres candidaturas para
ello envía a su personal a los eventos de

los abanderados para fiscalizar las ren
tas y compras que se estén ocultando

El que los partidos no reporten gastos
es una práctica común muestra de ello
es que en la etapa de precampañapresi
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dencial el Instituto Nacional Electoral

impuso multas por 51 millones de pesos
a todos los partidos de los cuales 38 mi
llones correspondieron a Morena por
ocultar gastos de publicidad

Los datos del INE muestran que los
tres abanderados invierten una buena

parte del dinero de su campaña en pu
blicidad en plataformas digitales Con
corte al 6 de mayo Xóchitl Gálvez ha
erogado 79 millones 564 mil 748 en
anuncios en redes sociales y páginas de
internet mientras que Jorge Álvarez
Máynez ha erogado en este rubro 25 mi

llones 525 mil 565 y Claudia Sheinbaum
23 millones 466 mil 301 pesos

Tapizar las ciudades y localidades
con espectaculares pendones y pintas
en bardas es otra de las prioridades de
gasto de los tres abanderados

En este rubro lidera Claudia Shein

baum quien ha erogado 71 millones 225
mil 814 pesos en publicidad en vía pú
blica mientras que Xóchitl Gálvez re
gistra un gasto de 53 millones 539 mil
958 pesos y Álvarez Máynez de 38 mi
llones 806 mil 137 pesos

Las aspirantes y el aspirante presi

dencial tendrán hasta el 29 de mayo pa
ra seguir con su proselitismo

Los datos del INE
muestran que los tres
abanderados invierten

una buena parte del
dinero de su campaña
en publicidad en pla
taformas digitales

Los candidatos tendrán hasta el 29 de mayo para seguir con su proselitismo

ANALIZA INE

LA SUMA de gastos de los tres candidatos no ha rebasado
el tope fijado sin embargo la autoridad electoral aún deberá
determinar si hay gastos que no están reportando
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ffXÓCHITLGÁLVEZ

SEGURIDAD
SE RESOLVERA
DE ABAJO

HACIA
ARRIBA

EN REUNION CON LOS CONSEJEROS DE BBVA
LA CAN DI DATA DE OPOSICIÓN OFRECIÓ ATACAR LA

VIOLENCIA INTRAFAMILIAR Y LA EXTORSIÓN
POR F GARCIA Y A GARCIA

#XOCHITLGALVEZ
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SEGURIDAD DE
ARRIBA A ABAJO

FERNANDA PAISít
ai uamia O ELHERALDODEAS MEXICO COM

GARCIA

La candidata por la coalición Fuerza y
Corazón por México Xóchitl Gálvez
aseguró que deganar las elecciones
su gobierno se encargará de resolver
el tema de la seguridad de abajo
hacia arriba

Justo lo que estamos hoy pre
sentando tiene que ver con una es
trategia distinta Nosotros vamos a
construir la seguridad de abajo hacia
arriba y de arriba hacia abajo Osea
no podemos esperar que sólo lo de
abajo genere el resultado esperado
pero sí esto que hoy estamos plan
teando va a ayudar a resolver quizá
los delitos más sentidos explicó

Durante la Conferencia de la Ver

dad indicó que los primeros delitos
que se tiene que atender son los de
violencia intrafamiliar

La violencia intrafamiliar es un

delito que tenemos que resolver en

el ámbito municipal con muchísi
mo trabajo comunitario con mu
chísimo apoyo de los alcaldes con
muchísimas trabajadoras sociales
y psicólogas precisó

La candidata del PRI PAN y
PRD indicó que otro de los temas
que se tienen que atender desde
abajo es la extorsión tenemos
que ir replegando a los extorsio
nadores con las policías estatales
y las policías municipales En los
municipios sabemos quién es el que
anda cobrando el piso los conoce
mos en los pueblos es muy difícil
que la Guardia Nacional que llega a

patrullar pueda entender cómo
es el problema de la extorsión

En el tema de la delincuencia

organizada se resolverá reple
gando a las bandas criminales
sin crear ningún pactocon ellos y
afirmó que será el Ejército mexi
cano quien se encargue de este
tipo de criminales a nivel nacional

Luego en su presentación en
la Reunión Nacional de Conseje

ros Regionales 2024 de BBVA
junto con los aspirantes a la je

fatura de gobierno de la CDMX
Santiago Taboada y a goberna
dores de Morelos Lucía Meza
Puebla Eduardo Rivera y Ve
racruz José Yunes anunciaron
que implementarán un corredor
de seguridad para monitoreary
blindar dichas entidades

También participó en la sesión
del Consejo Directivo de la Confe
deración de Cámaras Industriales

y denuncióquelosguachicoleros
pasean impunes en la CDMX Es
una locura el negocio que está
siendo para este gobierno el robo
de parte de los funcionarios pú
blicos indicó Gálvez #

SE ATENDERÁN
LOS DELITOS MÁS
SENTIDOS AFIRMA
VAN POR CORREDOR

CON 4 ENTIDADES

EVENTOS TUVO
LA CANDIDATA
ESTE MARTES
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CONVICCIÓN
Shein

baum es

arrogante
al decir que
elección es
un trámite

Galvez

dijo que su
proyecto ve
un país en
paz y sin
pobreza

ENCUENTRO I La panista participó en la Reunión Nacional de Consejeros Regionales 2024
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MARCHA ROSA

SE QUITA LA
MÁSCARA ES EL
PRIAN MORENA

ELIA CRUZ CALLEJA

Las supuestas Manflas por
la democracia fueron actos
anticipados de campaña Delgado

La participación de los candidatos
del PRIAN a la presidencia Xóchitl y
CDMX Taboada los evidencia

Morena pedirá al INE que marchas
de la oposición se les cargue como
gastos de campañas

Marchas rosas fueron
actos adelantados de
campaña Mario Delgado
ASEGURO QUE la
derecha engaña a
los ciudadanos con

la bandera de la
sociedad civil sin

embargo aplaudió

que por fin se hayan
quitado la máscara

ELIA CRUZ CALLEJA

naclon contrarepllca mx
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Luego de que los propios
organizadores de las mar
chas rosas dieran a cono

cer que para su próxima
concentración del 19 de

mayo invitaron a Xóchitl Gálvez Ruiz
y Santiago Taboada Cortina candida
tos de la derecha a la presidencia y
al gobierno de la Ciudad de México
respectivamente el dirigente nacional
de Morena Mario Delgado Carrillo
afirmó que en realidad las pasadas
marchas fueron actos anticipados de
campaña por lo que pedirá al Instituto
Nacional Electoral INE que los gastos
sean cargados a los candidatos

El morenista criticó la promoción
que están haciendo las presuntas
organizaciones de la sociedad civil
formadas por Claudio X González
ideólogo de la coalición entre PRI PAN
y PRD de la marcha usando las imá
genes de los candidatos de la derecha
pero aplaudió que por fin se hayan
quitado la máscara y se asumieran

como promotores de los abanderados
del PRI y el PAN

Ayer tuvieron un acto de sinceri
dad Se quitaron la máscara y resultó
cierto lo que siempre dijimos que no
era la sociedad civil organizada en
realidad era la derecha Ahora ya de
manera descarada están convocando

con la imagen de sus candidatos pero
aunque los vistan de rosa son la can
didato del PRI y del PAN y el líder de la
PRIANdilla inmobiliaria en la Ciudad

de México sostuvo

Por ello precisó sobre
que pedirá al INE que se
contabilicen las

de 2023 y 2024 organizadas
en medio del proceso
electoral a los gastos
de campaña de ambos
candidatos de la derecha
además de que sean
declarados como actos

anticipados de campaña
Fuera máscaras Fueron marchas

del PRIAN por lo tanto le vamos a
pedir a la autoridad electoral que le
cargue como gasto de campaña esa
marcha porque quién va a creer que
es una marcha ciudadana Y por lo
menos la marcha del 2024 y del 2023
vamos a pedir que se declaren como
actos anticipados de campaña porque
evidentemente era una orquesta diri
gida para favorecer al PRI y al PAN
afirmó sobre las concentraciones con

vocadas por Claudio X González

El líder morenista recordó que se
convocaron marchas en noviembre de

2022 en febrero de 2023 y en febrero
de 2024 misma que tuvo como princi
pal orador a Lorenzo Córdova excon
sejero presidente del propio órgano
electoral Envueltos en la bandera

de la democracia y con la hipocresía
que los caracteriza se hicieron pasar
como sociedad civil cuando siempre
fue la derecha por eso lo denuncia
mos en su momento y lo seguiremos
haciendo

Además Mario Delgado aseguró
que los ciudadanos que asistieron a
las marchas fueron engañados porque
los líderes que convocaron siempre es
tuvieron amañados con la derecha

Una vez más quedan evidenciados
quedó revelada la hipocresía de estas
organizaciones que se hacían llamar
sociedad civil que se hacían llamar
independientes que convocaban a
marchas ciudadanas supuestamen
te defendiendo a nuestra democra

cia cuando en realidad solo querían
atacar a nuestro movimiento Desde

2022 con la bandera de sociedad civil
la derecha ha buscado engañar a la
ciudadanía e influenciar la voluntad

popular
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EL DATO
EL LÍDER morenista recordó que se convocaron marchas en noviembre de
2022 en febrero de 2023 y en febrero de 2024 misma que tuvo como principal
oradora Lorenzo Córdova exconsejero presidente del propio órgano electoral

Pidió al INE que el PRIAN las declare como gastos de campaña Especial
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ELECCIONES 2024

Nearshoring
eje económico
de campañas
presidenciales
Las propuestas de desarrollo de las
principales candidatas a la Presidencia
difieren prácticamente en todo La
abanderada de Fuerza y Corazón x
México Xóchitl Gálvez ha sido la más
aplaudida por los empresarios al insistir
en el apoyo a ese sector como motor
económico mientras que Claudia
Sheinbaum de Sigamos Haciendo
Historia insiste en la continuidad al
grado de mantener al actual secretario
de Hacienda Pero lo que dejan claro es
que ambas saben que aprovechar la
relocalización geográfica de las
industrias es vital para impulsar el
futuro del país

5HEINBAUM GÁLVEZ Y MÁYNEZ

Nearshoring panacea
económica de México
Las candidatas y el candidato
coinciden que este rubro
impulsará el desarrollo del país
AIDA RAMÍREZ PATRICIA RAMÍREZ Y PILAR MANSILLA

En uno de los principales temas
para el país el crecimiento eco
nómico dos de las tres candi
daturas presidenciales tienen
por mucho claras diferencias

Claudia Sheinbaum de Morena PT y
PVEM promete dar continuidad a la polí
tica económica del presidente López
Obrador sin dar la certidumbre que exi
gen los inversionistas Xóchitl Gálvez as
pirante de la oposición asegura erradicará
la inseguridad priorizará a las Mipymes

hará mejor uso de los recursos públicos y
dará su lugar a la iniciativa privada y el
proyecto del emecista Jorge Álvarez Máy
nez pareciera un mix de las propuestas de
sus contendientes el punto de coinciden
cia de los tres asirse al fenómeno de mo
da el nearshoring
DISPERSA PERO
CON APOYO DE LA IP

Aunque a veces parecieran dispersas sus
propuestas Xóchitl Gálvez candidata de
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la coalición Fuerza y Corazón por México
ha sido la más aplaudida por el sector pri
vado productivo y financiero en sus pre
sentaciones

En su proyecto económico destaca el
apoyo a las micro pequeñas y medianas
empresas para que México se convierta
en un país de clases medias además de
considerarlas fundamentales para el cre
cimiento económico y la generación de
empleo

Asegura combatirá la evasión fiscal la
principal demanda que no le temblará la
mano contra la delincuencia y el crimen
organizado implementará una verdade
ra austeridad para obtener recursos y
hacer una mejor distribución por lo que
sus obras emblemáticas serán la cons

trucción de hospitales y escuelas
La también empresaria aseguró que en

el inicio de su gestión no llevará a cabo
una reforma fiscal pero no descartó que la
misma se proponga en el inter de su man
dato condonará el ISR a los trabajadores
que ganen menos de 5 mil pesos y no des
cartó que se pueda reducir la jornada la
boral

Dará un enfoque regional en el desa
rrollo de infraestructura pero revisará los
proyectos del Tren Maya el Transístínico
y Dos Bocas dotará de lo necesario para
aprovechar el nearshoring y establecerá
un nuevo modelo de negocio para Pemex

La abanderada del PAN PRI y PRD
buscará fortalecer la educación y la capa
citación laboral para mejorar la empleabi
lidad de los mexicanos

MANTIENE UN MISMO DISCURSO
Claudia Sheinbaum ha insistido ante ban

queros empresarios e inversionistas que
su administración garantizará la estabili
dad económica mantendrá la deuda en
niveles manejables y respetará la autono
mía del Banco de México

Si bien al principio de su campaña
rehuyó los foros financieros y encuentros
con empresarios ahora ha acudido a en
cuentros de este sector de manera selecti

va y ha reiterado sus propuestas en el eje
Prosperidad Compartida de su proyecto
de nación

La candidata de la coalición de Siga
mos Haciendo Historia acotó que se
mantendrá un equilibrio razonable entre
deuda y PIB y sostuvo que no habrá gaso
linazos gracias a la disciplina fiscal y fi
nanciera

Advirtió que no se condonarán im
puestos a grandes contribuyentes y conti
nuará el combate a la evasión junto con la
construcción de 10 polos del bienestar y
100 parques industriales para aprovechar
el nearshoring

Dijo que consolidará los grandes pro
yectos legados por la administración del
presidente López Obrador como el Corre
dor Interoceánico el Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles el Tren Maya y la
refinería Dos Bocas

En materia de infraestructura se com

promete a construir más aeropuertos ca
rreteras y vías para trenes de pasajeros

Sheinbaum buscará que se mantengan
los incrementos al salario mínimo de 11
anual para llegar a un piso de 2 5 canastas
básicas por salario mínimo mensual alre
dedor de II mil 300 pesos mensuales

Reiteró que durante el gobierno del
primer mandatario a los empresarios les
ha ido bien y que hay una buena situación
económica en México

IMPULSO A LA
INFRAESTRUCTURA
Para impulsar la economía mexicana Jor
ge Álvarez Máynez candidato presiden
cial por Movimiento Ciudadano conside
ra que es necesario para garantizar un
crecimiento se impulse el nearshoring a
través de los sectores de energía e infraes
tructura

A través de su programa Un buen go
bierno para México propone una reforma
económica en la que se implemente una
reforma fiscal gradual progresiva para
invertir en el desarrollo de México

Para lograrlo propone el Plan Nacional

de Infraestructura donde se inviertan más

de 100 mil millones de pesos al año y que
esté enfocado principalmente en obras
hídricas

También se compromete a impulsar
una reforma fiscal gradual donde se per
mita que los servicios de financiamiento
cuenten con tasas preferenciales a em
prendedores con el objetivo de que se
puedan crear nuevas empresas y facilitar
la creación de nuevas empresas

Lo anterior a través de un organismo
que goce de autonomía con la que se dise
ñe la Ley de Ingresos y el Presupuesto de
Egresos así como profesionalizar a las
micro pequeñas y medianas empresas

Álvarez Máynez señala que es neces
ario impulsar jornadas laborales dignas
e incrementar el salario mínimo mensual

a 10 mil pesos se comprometió también a
otorgar becas a los jóvenes graduados
durante un aflo para que logren adquirir
experiencia en el mercado laboral

Xóchitl y Jorge son cercanos
a los empresarios aunque Clau
dia al ser más selectiva en su
relación con ellos les ha enviado
un mensaje de estabilidad y con
tinuidad en materia económica

PROPUESTASCLAVE
1 SHEINBAUM Promete que no ha

brá gasolinazos gracias a la disci
plina fiscal y financiera construirá

de 100 parques industriales para apro
vechar el nearshoring

2GÁLVEZ Condonará el ISR a los
trabajadores que ganen menos
de 15 mil pesosdy dará un enfo

que regional en el desarrollo de infra
estructura

3MÁYNEZ Plantea invertir más de
100 mil millones de pesos al año
en un plan de infraestructura y

aumentar el salario mínimo mensual a

10 mil pesos
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La relocalizacion es un punto de apoyo para el siguiente sexenio
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Morena rtcluye en sus isTas a
mftraites rostientes en ff uu
1 Elecciones El excancillerMarcelo Ebrard presentó laagendamigrante en laque destacaque harecuperado 35
milvotos yla inclusión de paisanos con residencialegal enEstados Unidos como candidatos al Congreso i

Migrantes buscan
llegar a legislaturas
con Morena
Fronteras Mario Delgado presidente nacional
de Morena junto al excanciller Marcelo Ebrard
presentaron los perfiles que tienen como obje
tivo representar a los migrantes en el Congreso
Soma Barran

Mario Delgado presidente nacio
nal de Morena junto a Marcelo
Ebrard coordinador de enlace
con organizaciones civiles y me
xicanos en el exterior en la cam

paña de Claudia Sheinbaum pre
sentaron alos candidatos mexica
nos con residencia en Estados

Unidos yArgentina que buscan
llegar al Congreso de la Unión en
las elecciones del 2 de junio

Es para mí un orgullo un ho
noryun privilegio presentarles la
voz migrante que Morena repre
sentará en la Cámara de Diputa

dosyen laCamara de Senadores
declaró el excanciller Ebrard

Mientras que el líder del parti
do guinda destacó que Morena
es el único partido que abre la
oportunidad para que ellos mi
grantes estén aquí yestén repre
sentando a nuestro país a nues
tras comunidades en la Cámara

de Diputados y en el Senado
Los seis candidatos que residen

fuera de la república mexicana

pero que cuentan con la naciona
lidad se mostraron entusiastas
ante sus participaciones donde
detallaron un poco sobre sus tra

yectorias como activistas de los
mexicanos fuera del país

Los morenistas y equipo de la
candidata presidencial por la coa
lición Sigamos Haciendo Histo
ria Claudia Sheinbaum destaca
ron que en el proceso electoral en
curso por primera vez tendre
mos en el Senado de la República
unavoz migrante unavoz deuna
joven que cruzó la frontera

Agradecieron la oportunidady
aclararon la manera en que fue
ron seleccionados para formar
parte de las elecciones más gran
des en la historia de México

CLAVESl
María Damaris Silva

Santiago
Originaria de Morelia Mi
choacán Damaris lleva más
de 30 años organizando sin
lucro y cantando historias de
trabajadores migrantes en
Oregón Además es Congre
sista y Consejera Nacional
de Mexicanos en el Exterior

de Morena y docente de
educación primaria en el dis
trito de Evergreen Alabama
Desde 2017 Silva Santiago
ha centrado esfuerzos en

Oregón y en el Sur de Van
couver como coordinadora y
enlace del partido guinda

Karina Isabel Ruiz Ruiz
Originaria del Estado de Mé
xico la mexicana dreamery
bioquímica graduada de la
Universidad Estatal de Ari

zona es directora ejecutiva
en la Arizona DreamAct

Coalition una organización
sin fines de lucro dedicada a
la defensa de los derechos de

los migrantes y su educa
ción

Derivado del sorteo de la
tómbola Ruiz Ruiz busca
llegar a la Cámara de Sena
dores con el objetivo de
marcar historia siendo la pri
mera mujer mexicana mi
grante en llegar al cargo

Aniceto Polanco Morales
El guerrerense es miembro
desde 2012 de la Coalición

Derechos Plenos para los In
migrantes abogando por
una reforma migratoria para
trabajadores indocumenta
dos Desde el 2014 ejerce
como director del Centro de

Inmigración y Educación
Una Sola Vez proporcio

nando servicios legales de
inmigración y educación a la
comunidad migrante

NadiaYadiraSepúlveda
García
Empresaria que ha brindan
do servicios de asesoría pro
tección y resguardo a insti
tuciones de Gobierno es
cuelas hospitales e iniciati
va privada generando sus
tento y empleo a más de 900
familias En 2015 fungió
como vicepresidenta de la
Cámara de Comercio de
Ucrania en México
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Olga Leticia Chávez
Rojas
Originaria de Monterrey
Nuevo León es activistay
militante de Morena que
vive en Los Ángeles Califor
nia desde 1983 Rojas parti
cipó en campañas políticas
locales incluyendo la de Gil
Cedillo para el Consejo Mu
nicipal y la de Bernie San
ders para la candidatura pre
sidencial demócrata

En 2021 fue elegida diputa
da federal por representa
ción proporcional en la LXV
Legislatura representando a
la comunidad migrante
Mientras que en la Cámara
de Diputados desempeña ro
les clave como secretaria de
la Comisión de Asuntos Mi

gratorios y miembro de las
comisiones de Asuntos
Frontera Norte Asuntos
Frontera Sur Cambio Climá
tico y Sostenibilidad y Rela
ciones Exteriores

Jesús Kevin Ruiz Mora
Con 27 años de edad origi
nario de Oaxaca migró a Ar
gentina hace más de 5 años
desempeñándose como eco
nomista donde fundó el co
mité Morena América del

Sury trabajó como asesor
político internacional do
cente universitario y colum
nista en medios de comuni
cación internacionales

Equipo Líderes de Morena destacaron la trayectoria de estos mexicanos en el exterior cortesía
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Se partidizan Córdova
Woldenberg y Cossío se

van Ola Rosa con Xóchitl

OLA ROSA SE PARTIDIZA
CÓRDOVA WOLDENBERG Y
COSSÍO SE VAN CON XÓCHITL
Por Redacción El Independiente

Por tercera ocasion y como ocurrio en
las dos anteriores varias organizacio
nes civiles que en general son afines a

Xóchitl Gálvez Ruiz candidata presidencial de la
coalición Fuerza y Corazón por México convo
can a la llamada Marcha por la democracia y
se volverán a reunir en el Zócalo déla Ciudad de

México el 19 de mayo
Por supuesto están invitados el candidato

opositor a la jefatura de Gobierno Santiago Ta
boada y Gálvez Ruiz pero no faltarán a la cita
Lorenzo Córdova Vianello ex consejero pre
sidente del Instituto Nacional Electoral y José
Woldenberg quienes ya fueron oradores en las
dos marchas anteriores aunque la convocatoria
que está abierta a todos los ciudadanos Ambos
ya tomaron partido a favor de Gálvez Ruiz

También por tercera ocasión además de to
mar el Zócalo marcharán por las calles de otras
ciudades de la República con la misma denomi
nación de #MareaRosa Comienza la marcha

a las urnas #DefendamoslaRepública y con la
intención de apoyara su candidata presidencial
que no logra remontar en las encuestas que mi
den la preferencia electoral

En esta ocasión es la organización Unidos
para Mejorares la que convoca a la movilización
con la consigna Salvar a México está en tus
manos y llamados a la sociedad a defender los
principios de la República sin precisar de quién
la van a defender pero suelen señalar al gobier
no federal

Igual que en las dos ocasiones anteriores la
convocatoria se hace por estos días a través de
las redes socialeS para exigir justicia defender
la democracia y velar por la libertad con el hash
tag #XochitlMarchaConmigo y #MareaRosaMa

yo19 con la petición de que usen vestimenta
color blanco o rosa mexicano

La denominada marcha por la Democra
cia se va a iniciar a las 9 30 de la mañana y
va a coincidir esta vez con el tercero y último
debate entre él y las aspirantes a la Presi
dencia de la República Claudia Sheinbaum
Gálvez Ruiz y Jorge Alvarez Máynez que se
efectuará en el Centro Cultural Universitario
Tlatelolco de la UNAM

Según los organizadores en 46 ciudades
ya se ha confirmado su participación para este
evento tanto de México como de Europa Es
tados Unidos y Canadá Entre ellas Barcelona
y Madrid en España París Francia Houston y
Washington en Estados Unidos así como To
ronto en Canadá

Del interior de la República han confir
mado movilizaciones en Aguascalientes
Cancún Celaya Chihuahua Coatzacoalcos
Durango Guadalajara León Mérida Mon
terrey Poza Rica Querétaro San Andrés
Tuxtla San Luis Potosí San Miguel Allende
Tijuana Veracruz Villahermosa y Zacatecas
A los que participen les piden llevar una ban
dera como ocurrió el 16 de febrero cuando
Palacio Nacional amaneció blindado antes
de la segunda Marcha y concentración por
Nuestra Democracia convocada para el do
mingo 18 de febrero por más de 200 organi
zaciones civiles que hicieron un llamado al
presidente Andrés Manuel López Obrador a
sacar las manos del proceso electoral

La primera marea rosa se llevó a cabo en
noviembre de 2022 bajo el lema El INE no se
toca en defensa de la autonomía del órgano
electoral Woldenberg ex consejero presidente
del Instituto Federal Electoral IFE fue el primer
orador en el Monumento a la Revolución
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Foto Cuartoscuro
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LA OPOSICIÓN EN MÉXICO
PEOR QUE LOS REPUBLICANOS
EN EU HISPANIC LA
Por Redacción El Independiente

Agustín Durán afirma en su investiga
ción para Hispanic LA que para el
objetivo de Estados Unidos de con

trolar y saquear a México sin gastar una bala
para su beneficio no le hace falta usar la fuerza
le sobran políticos cómplices en México situa
ción que aunque no es nueva no la teníamos
tan clara como hasta ahora afirma Durán

EL PERÍODO NEOLIBERAL SALVAJE
Hablar de la corrupción entreguista del

PRI PAN y PRD es hablar de la historia recien
te de México Era algo tan frecuente y normal
que llegamos a pensar que era parte de nues
tra cultura como lo dijo el expresidente Enri
que Peña Nieto en varias ocasiones

Pero llegó el 2018 y millones de mexicanos
votaron por el cambio Y aunque la transfor
mación no va a la velocidad que queremos y
todavía hay mucho por hacer decir que todo
sigue igual y que el partido Movimiento de Re
generación Nacional Morena es más de lo
mismo en comparación con la oposición es
un despropósito es injusto y nada más lejos
de la verdad

De entrada podemos decir que nos qui
taron la venda de los ojos y comprendimos
claramente por qué de 1982 a 2018 perio
do neoliberal salvaje había más millonarios
mexicanos en la revista Forbes mientras se
multiplicaban los mexicanos pobres llegan
do a 60 millones

Entendimos que no era casualidad u obra
del destino el que nos desalojaran nos asesi
naran nos desaparecieran o nos obligaran a
irnos lejos de nuestra casa y nuestra familia
arriesgando nuestra vida hacia Estados Uni
dos donde muchos murieron en el intento
por cruzar la frontera y de los que lo lograron
muchos fueron encarcelados

Comprendimos que la corrupción el
fraude las injusticias y todos los cambios a la

Constitución más de 500 durante el periodo
neoliberal salvaje fue para debilitar al trabaja
dor mexicano ofrecer al corporativo nacional
y extranjero mano de obra barata y pocos de
rechos laborales que daban vida a una esclavi
tud moderna

Y no exagero al comparar la situación
del trabajador mexicano con la esclavitud
moderna Solo hay que comparar el sueldo
hasta el 2018 de 87 pesos diarios el kilo
de carne a 200 pesos de tortilla a 20 y ren
tas de vivienda mensuales de 3000 pesos
cuando el sueldo mínimo promedio al mes
era de 2 600 pesos

Afortunadamente hoy con la adminis
tración del presidente Andrés Manuel López
Obrador el sueldo mínimo subió a 7 200
mensuales No obstante aunque todavía hace
falta mucho para que una familia con sueldo
mínimo pueda vivir tranquilamente los au
mentos anuales de la presente administración
han ayudado bastante si los comparamos a
los aumentos simbólicos que se realizaron en
el período neoliberal salvaje siempre con la
excusa de que se destaparía la inflación si se
aumentaba el sueldo mínimo algo que nunca
sucedió con la actual administración

TODO CONTRA DELTRABAJADOR

Recordemos que durante el neoliberalis
mo salvaje no se incrementó el sueldo mínimo
pero lo que sí aumentó fue el Impuesto al Valor
Agregado IVA de 10 a 16 había gasoli
nazos incremento de precios repentinos y en
ocasiones mensuales solo teníamos seis días
de vacaciones al año el subempleo se aprobó
de trabajadores sin derechos y hasta la pen

sión les había sido robada reducida a un 30
a millones de trabajadores para obligarlos a
seguir trabajando en edad de retiro

Todo esto en un país lleno de recursos na
turales incluyendo petróleo gas agua playas
minas tierra fértil e infinidad de minerales que
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muchos países no tienen Fue gracias a esa
complicidad de políticos rapaces y vendepa
trias que privatizaban y permitían el saqueo de
recursos además de legalizar la explotación
laboral de millones de mexicanos

TODO EN BENEFICIO DELTRABAJADOR

Por lo pronto en este sexenio además de
haberse aumentado el salario mínimo se in

crementaron de seis a 12 días las vacaciones

al año se eliminó el subempleo trabajo sin
derechos se está trabajando para reducir la
semana laboral de 48 a 40 horas y se acaba de
aumentar la pensión para que los trabajado
res puedan retirarse con más dignidad y si se
puede con un promedio mensual equivalente
al último sueldo con el que trabajaron

Por si fuera poco se sacaron a más de cinco
millones de mexicanos de la pobreza se incre
mentaron apoyos sociales a todos los niveles
y la economía avanzó en el escalafón mundial
deshancando a España El peso es la moneda
más fuerte en comparación al dólar no ha ha
bido devaluaciones y se ha construido un gran
número de obras de infraestructura como no

se había hecho en los últimos 50 años

MANIPULADOS
Si estos beneficios para el trabajador no

nos dicen nada y todavía seguimos pensan
do que el actual sexenio es igual a los que
gobernó la oposición entonces no hay mu
cho que agregar

Es un indicativo que tus posturas contra
este gobierno van más allá de tu ideología y
de querer el bienestar para México Tu enojo
se reduce a una actitud personal y posible
mente construida gracias a la diaria retórica
negativa y en muchos casos siniestra contra
Obrador de los presentadores supuestamen
te profesionales en los medios masivos de co
municación en México Que es un analfabeta

funcional que es un populachero vulgar indio
de Macuspana intento de dictador que sus
decisiones son caprichos suyos es un imbécil
nos lleva al Comunismo a vivir como Venezue
la o Cuba etc

SE UNE MCY EL PODER JUDICIAL

No obstante sabemos qué hace falta mu
cho para alcanzar una sociedad más equitati
va pero no olvidemos que en la mayoría de los
casos el PRI PAN PRD y ahora el Movimiento

Ciudadano MC además del Poder Judicial
en este sexenio han votado en contra o se han

opuesto a casi todas las medidas aprobadas a
beneficio del trabajador mexicano

Es triste pero es verdad El Poder Judicial
está lleno de jueces de derecha y muy corrup
tos que al igual que la oposición protegen
más los intereses de las corporaciones extran
jeras que los intereses del pueblo

Un ejemplo es la reforma energética que
aunque ya se aprobó por el Poder Legislativo
el Poder Judicial la detuvo al igual que otras
74 leyes que en suma benefician al pueblo o
al trabajador mexicano pero que el Poder Ju
dicial las ha suspendido supuestamente por
inconstitucionales porque supuestamente
violan el libre mercado o la competencia en
tre otras excusas

PEOR QUE LOS REPUBLICANOS EN EU
Es por eso que el mexicano común y co

rriente llama vendepatrias al Poder Judicial y a
la oposición política en México porque siem
pre se oponen a los beneficios del trabajador
Se oponen a la construcción de infraestruc
tura como el Tren Maya la refinería Dos Bo
cas los aeropuertos de Santa Lucia y Tulum
el tren Interoceánico y el tren Interurbano
entre muchas otras obras que no solo abren
oportunidades y dan trabajo sino que cons
truyen infraestructura para los nuevos retos y
necesidades nacionales Obras que devienen
tanto en negocios como en turismo autosufi
ciencia cambio climático e inversión para las
actuales y las futuras generaciones

Pero nada de eso le importa a esta oposi
ción Le dijeron que no a todo lo que viniera de
Morena igual que los republicanos durante la
presidencia de Obama cuando ellos prác
ticamente no construyeron obras de infraes
tructura en 40 años pero sí se robaban todo
el dinero

A diferencia de Estados Unidos los parti
dos Republicano y Demócrata nunca votan en
contra de los intereses del país hay diferen
cias entre ellos los dos son de derecha uno
más moderado y el otro más extremo pero
nunca ponen en riesgo la soberanía nacional

COMPLICIDAD SAQUEO Y MANO DE OBRA
BARATA

En México la oposición y el Poder Judicial
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sirve de cómplice para que las corporaciones
extranjeras controlen todos los recursos mexi
canos y obtengan mano de obra barata El
objetivo es que estas trasnacionales mejoren
sus ganancias no importa si es a costillas del
trabajador mexicano En otras palabras no ven
por el bienestar de México

Otro ejemplo de la complicidad es la entre
ga de casi todo el petróleo y el gas así como
entregaron el campo y ahora hay que exportar

maíz Actualmente todavía hay que importar
gasolina de Estados Unidos y otros productos
que hasta antes de Salinas de Gortari 1988
permitían la autosuficiencia de la nación

Es una pena que el PRI PAN PRD y MC
sirvan de cómplices al corporativo extranjero
y simplemente le hagan la tarea más fácil al sa
queo y control de recursos que desde el siglo
pasado Estados Unidos siempre ha buscado
en México

Foto Cuartoscuro

Foto Cuartoscuro
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CIMBRA AL PRI LA
CAPTURA DE TAÑIA FÉLIX
CON DROGAS Y ARMAS
Por Redacción El Independiente

La cúpula del PRI se cimbró porque en
medio de campañas electorales que
concluirán en mayo fue detenida Tania

Félix Gómez Trejo una política en ascenso den
tro del tricolor nacional y de Puebla y candida
ta suplente a una diputación local acusada de
mantener nexos con el crimen organizado

Tania Félix fue arrestada el 4 de mayo por
elementos de la Secretaría de Marina Semar y
de la Secretaría de Seguridad Pública SSP jun
to con seis personas acusada por los delitos de
portación ilegal de arma de fuego y posesión
de drogas durante un operativo en la Diagonal
Río Papagayo en la ciudad de Puebla donde
fueron aseguradas armas una granada un inhi
bidor de señales y dinero en efectivo

A través de un comunicado el PRI solicitó
respetar el principio de presunción de inocencia
y al mismo tiempo ofreció colaborar con las in
vestigaciones del caso de la militante priista con
una trayectoria de 15 años de filiación durante
los cuales se desempeñó en cargos de bajo ni
vel por lo cual sus conocidos no se explicaban
su opulento estilo de vida

De acuerdo a las investigaciones del caso
Tania Félix llevó una vida de lujos viajes y asistía
a eventos de la alta sociedad mantenía relacio
nes con figuras relevantes de la política en la
permanente búsqueda de puestos clave en la
administración pública Aunque no ocupó pues
tos de importancia que respaldaran sus altos in
gresos presumía constantes viajes a Colombia y

a playas nacionales que divulgaba en las redes
sociales

Participaba en la caza de especies exóticas
que presentaba en sus perfiles sociales median

te fotografías con armamento pesado o junto a
helicópteros privados lo que ponía en duda el
origen de sus elevados recursos económicos

Compartió en octubre 2021 una fotogra
fía junto al expresidente Enrique Peña Nieto
y un mensaje que le dedicó en la plataforma
de Facebook Que este día como todos los

demás haya estado lleno de afecto salud
bienestar y alegría Feliz Cumpleaños Enri
que Peña Nieto Te abrazo fuerte con mucho
cariño gran líder

Hace dos meses asistió a un evento electo

ral de Xóchitl Gálvez y difundió una selfie con
la candidata presidencial del PRI PAN y PRD
pero sin mensaje adicional En Instagram tam
bién se observa el constante apoyo a Eduardo
Rivera Pérez candidato a la gubernatura de
Puebla por la coalición Fuerza y Corazón por
Puebla con quien inició su trayectoria como
coordinadora especializada en el Instituto Mu
nicipal de la Juventud

A Tania Félix se le puede ver en fotografías
junto a otras figuras como el secretario de Turis
mo del sexenio anterior Enrique de la Madrid el
presidente nacional del PRI Alejandro Moreno
así como a la excandidata priista a la gubernatu
ra del Estado de México Alejandra del Moral y
junto al candidato a la presidencia municipal de
Puebla Pepe Chedraui o a la senadora Beatriz
Paredes Rangel ex gobernadora deTlaxcala

También fue vista tomándose la foto con el

expresidente de Ecuador Rafael Correa a quien
en su cuenta de X erróneamente le llamó Corra

les y a quien felicitó con gran determinación
construíste el desarrollo de Ecuador y segura
estoy de que volverás a hacerlo Que este año
que inicia sigas conquistado con éxito cada una
de tus metas Abrazóte
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Fueron estas conexiones políticas y sociales
así como sus actividades sospechosas las que
motivaron su arresto que provocó mucha con
troversia en la clase política local por su conducta
que evidenció la incongruencia entre su imagen
y las acciones por las que ahora se le investiga

Fuente Secretaría de Seguridad Pública
SSP de Puebla

Foto IC https www instagram com taniatrejo
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Retira Ministro petición
de revivir fideicomisos
VÍCTOR FUENTES

Alfredo Gutiérrez Ministro
de la Suprema Corte de Jus
ticia SCJN retiró ayer un
proyecto de sentencia que
anidaba la extinción dé múl
tiples fideicomisos del Go
bierno federal decretada en
noviembre de 2020 por Mo
rena y sus aliados en el Con
greso y que iba a ser discuti
do por el Pleno del Máximo
Tribunal

En la sesión pública Gu
tiérrez informó que ha recibi
do comentarios de varios co
legas que considera debe to
mar en cuenta para elaborar
una nueva propuesta sin que
tenga fecha para presentarla

El caso que es el de ma
yor relevancia para el Gobier
no y estaba agendado previo
a las elecciones del 2 de junio
está en la Corte desde hace
casi tres años y medio y Gu
tiérrez ha presentado varias
versiones del proyecto

Él proyecto retirado anu
laba la extinción del Fondo
de Desastres Naturales del
Fondo de Inversión y Estí
mulos al Cine del Fondo con
tra el Cambio Climático del
Fondo para Atención a Víc
timas y de fideicomisos del
entonces Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología

En contraste se avalaría
la extinción de fideicomisos
para defensores de derechos
humanos y periodistas coo
peración internacional para
el desarrollo para deportis
tas de alto rendimiento de
fondos de la Financiera Rural
de apoyo a braceros etcétera

Cuando la Corte retome
el caso estará por verse el
efecto de la sentencia pues al
cierre de marzo el Gobierno
ya había concretado la extin
ción de 102 de los 109 fidei
comisos es decir las cuentas
quedaron en cero y el dinero
fue enviado a la Tesorería de
la Federación
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Avala juez interés de asociación vs corridas
ALEJANDRO LEÓN

Una jueza de Distrito avaló el
interés legítimo de la asocia
ción civil Va por sus Derechos
tras lo cual concedió una sus
pensión provisional para que
no se lleven a cabo corridas
de toros en la Plaza México

El 6 de diciembre de 2023
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN estable
ció que en una suspensión si
milar que dio otra jueza en
junio de 2022 no se identificó
el daño irreparable que había
denunciando el quejoso la or
ganización Justicia Justa

La SCJN consideró que
Justicia Justa tenía un obje
to social genérico y abstracto
sobre protección de derechos
humanos

Ahora la Jueza Primero
de Distrito en Materia Admi
nistrativa Minerva Mendoza
resolvió que Va por sus Dere
chos demostró tener afecta
ción en su esfera jurídica por
las corridas de toros

Esto debido a que tiene
como objeto social represen

tar a los animales y a todo ser
sintiente con la finalidad de
dignificarlos

La asociación civil deman
dó que el Reglamento Taurino
en la Capital así como la Ley
de Espectáculos Públicos con
llevan un contexto de riesgo
en perjuicio de los derechos
de todo los seres sintientes

La moral quejosa tiene
un interés jurídicamente re
levante para suspender actos
que dañen el medio ambien
te su finalidad es crear un
mejor contexto social en aras
de proteger a los animales no
humanos que en este caso se
rían los toros de lidia

Después de haber ponde
rado y armonizado los alcan
ces de los derechos involu
crados se concede la sus
pensión provisional resolvió
Mendoza

La abogada Susana Ramí
rez directora de Va por sus
Derechos explicó que con el
juicio de amparo buscan la
cancelación permanente de
las corridas de toros en la Ciu
dad de México

La activista adelantó que
en próximos días habrá una
audiencia incidental en laque
pueden aportar más prue
bas para que la jueza decida
si otorga o no la suspensión
definitiva

Aportamos pruebas cien
tíficas de que los toros de lidia
tienen desde un encéfalo tie
nenuna columnavertebral un
corazón tienen prácticamen
te su anatomía tienen sistema
nervioso y por lo tanto se les
provoca un daño irreparable
en las corridas de toros dijo
Ramírez a REFORMA
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Suman 72
denuncias
contra
ministros
en 6 años
La mayoría se desecharon
o no han sido resueltas
entre los casos corrupción
y por violar la Constitución

MANUEL ESPINO

nacion eluniversalcom mx

Arturo Zaldívar no es el único mi
nistro contra el que se han presen
tado denuncias En los últimos seis

años la Unidad General de Inves
tigación de Responsabilidades Ad
ministrativas recibió al menos 72
querellas contra integrantes de la
Sala Superior de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación sin embar
go la mayoría fueron desechadas o
no han sido resueltas

Entre los asuntos que se denun
ciaron están corrupción acoso se
xual violación de la Constitución y
voto a favor de consulta popular

Denuncias
contra
ministros en
su mayoría
rechazadas

Se han presentado quejas contra casi
todos los ministros incluyendo la
presidenta Norma Lucía Piña existen
algunas en espera de ser resueltas
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MANUEL ESPINO

nacion eluniversal com mx

En los últimos seis años laUnidad
General de Investigación de Res
ponsabilidades Administrativas
UGIRA ha recibido al menos 72
denuncias contra ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN la mayoría se han
desechado

Derivado de la reforma constitu
cional en materia de combate a la
corrupción de 2015 el alto tribunal
puso en marcha la UGIRA con el fin
de prevenir y combatir la corrup
ción y las faltas administrativas en
tre su personal para garantizar el
ejercicio eficaz e independiente de
sus ftinciones

Launidad recibe y tramita las de
nuncias o quejas que se le presen
ten por escrito en medios electró
nicos o por comparecencia con ex
cepción de las dirigidas contra los
ministros respecto de las cuales tie
ne facultad de admitir desechar te
nerla por no presentada o prevenir
al denunciante

De acuerdo con datos obtenidos
por EL UNIVERSAL durante su
primer año de operación en 2018
la Unidad General de Investiga
ción de Responsabilidades Admi
nistrativas recibió una denuncia
contra los ministros Norma Lucía
Piña Hernández Javier Laynez
Potisek Jorge Mario Pardo Rebo
lledo y Luis María Aguilar Mora
les por votar a favor de la consulta
popular para enjuiciar a expresi
dentes misma que se desechó

En 2020 ya en la presidencia del
ministro Arturo Zaldívar en la Cor
te se presentaron dos denuncias en
su contra porpresuntos actos de co
rrupción que no fueron precisados
por el denunciante por lo que que
dó sin materia

Un ano despues se registró una
queja contra los 11 ministros que in
tegran el pleno de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN por
manifiesta inconformidad contra

el tope salarial
Enlagestiónde Zaldívarel criterio

que justificó desechar las denuncias
áieporque se hicieronmanifestacio
nes genéricas sin indicar hechos

Por el caso del presunto plagio de
la tesis de licenciatura en Derecho
de la ministra Yasmín Esquivel
Mossa asunto que está en la con
geladora la Unidad General de In
vestigación de Responsabilidades
Administrativas acumuló aproxi
madamente 46 denuncias en 2023
remitidas al pleno de la SCJN para
su análisis y resolución

En dicho año a Zaldívar Lelo de
Larrea lo acusaron por manifestar
públicamente su apoyo a la can
didata presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia inte
grada por Morena PT y Partido
Verde Claudia Sheinbaum Pardo
misma que se canalizó al pleno del
alto tribunal

Desde que asumió como la pri
mera mujer presidenta de la Corte
la ministra Norma Lucía Piña Her
nández acumula un total de 18 de
nuncias y quejas por diversos he
chos entre 2023 y 2024

Según la información obtenida
por este diario el año pasado acu
muló cinco denuncias ante la Uni
dad General de Investigación de
Responsabilidades Administrativas
por supuestos actos de corrupción
solicitar pago de seguro de defun
ción pago del seguro de Neli Rosa
Cantó Sánchez violación degénero
daños contra Neli Rosa Canto Sán
chez estos dos últimos señala
mientos se los hicieron en conjunto
con el ministro Luis María Aguilar

Morales Tres de las cinco denun
cias fueron desechadas

En lo que va del año suman 11
denuncias y quejas contra Piña
Hernández por diferentes moti
vos incluso por usar la Suprema
Corte de Justicia de la Nación para
favorecer a las élites violar la

Constitución al tener un salario
más alto que el Presidente liberar
a corruptos fallar a favor de delin
cuentes tráfico de influencias pa
ra defender a corruptos y abuso de
poder

Al respecto la Unidad General
de Investigación de Responsabili
dades Administrativas UGIRA
desechó las denuncias relaciona
das con el supuesto uso pornográ
fico del sistema judicial y la de trá
fico de influencias quedando
pendiente de trámite la de presun
to abuso de poder y del resto se
desconoce su estado

Durante este año también se
presentaron tres denuncias con
tra el ministro Javier Laynez Po
tisek en las que es señalado de
favorecer y ser abogado del

empresario Ricardo Salinas Plie
go en sus litigios contra el Servi
cio de Administración Tributa
ria SAT de las cuales están pen
diente de enviarse al pleno

En tanto la ministra Loretta
Ortiz Ahlf fue señalada de difun
dir asuntos antes de que sean re
sueltos en el pleno

Hay criterio del Comité de
Transparencia de la Coíte de va
rios requerimientos de denun
cias de responsabilidad adminis
trativa incluyendo las de minis
tros que clasificó la información
de confidencial por lo que esa
información no obra en registro
alguno salvo el de la unidad
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72
DENUNCIAS

ha recibido la UGIRA contra los
ministros de la SCJN

46
ACUSACIONES

acumuló la jueza Yasmín Esquivel
Mossa en 2023

V
UNIDAD DE INVESTIGACIÓN
DE RESPONSABILIDADES
ADMINISTRATIVAS

Actos de corrupción
solicitar pago de seguro de
defunción pago del seguro
de Neli Rosa Canto Sánchez
violación de género daños
contra Neli Rosa Canto

En 2021 se registró una queja contra los 11 ministros que integran el pleno de la SCJN por inconformidad contra el tope salarial
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Bajan proyecto que anulaba extinción de fideicomisos
MANUEL ESPINO

nacion eluniversal com mx

El ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN Alfredo Gutiérrez Or

tiz Mena retiró su proyecto de
sentencia en el que propone
anular la extinción de 109 fi
deicomisos aprobada por Mo
rena PT y Partido Verde en
2020 para su revisión

Al iniciar el análisis del te
ma en la sesión del martes el
ministro informó que recibió
observaciones de algunos de
sus homólogos del pleno del
máximo tribunal que lo obli
gan a estudiar de nueva cuen
ta el proyecto

En días recientes he recibi
do comentarios por escrito de
algunos de mis compañeros
mismos que me veo obligado
a estudiar por lo tanto retira
ría el proyecto para estudiarlo
a la brevedad posible y poder
presentarlo nuevamente in
dicó el juzgador

En consecuencia la ministra
Norma Lucía Piña Hernández
presidenta de la SCJN determi
no que el asunto se retira del
pleno y queda en espera de ser
incorporado a la lista del orden
del día una vez que esté listo
para su revisión

En su proyecto Gutiérrez Or
tiz Mena propone dar la razón

a los senadores y declarar pro
cedente y parcialmente funda
da la acción de inconstitucio
nalidad que senadores de opo
sición presentaron contra el de
creto mediante el cual se elimi
naron 109 fideicomisos entre
los que destacan el Fondo de
Ciencia y Tecnología Fondo
Investigación Ambiental Fon
do para el Cambio Climático
Fondo Minero Fondo para la
protección de personas defen
soras de Derechos Humanos y
periodistas Fondo de Desastres
Naturales Fondo de la Finan
ciera Rural Fideicomiso Fondo
de Inversión y Estímulos al Ci
ne FIDECINE y Fondo de
apoyo social para extrabajado
res migratorios mexicanos

En noviembre del año pasa
do senadores del PAN Movi
miento Ciudadano PRI PRD y
del Grupo Plural que conforma
ron el llamado bloque de con
tención impugnaron ante la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación la eliminación del cente
nar de fideicomisos misma que
le tocó conocer al ministro Al
fredo Gutiérrez Ortiz Mena

Los legisladores acusaron
que la derogación de los fon
dos impulsada por el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador y Morena es violato
ria a la Constitución ya que
afectó a trabajadores de dis

tintos sectores además de que
consideraron que no se respe
tó el proceso legislativo

La desaparición de los 109
fideicomisos representó en
conjunto 15 mil millones de
pesos que fueron transferidos
a la Secretaría de Hacienda y
Crédito SHCP

109
FIDEICOMISOS

buscan extinguirse desde que
fueron aprobados para su revisión

154 00
MILLONES DE PESOS

de los fideicomisos fueron
transferidos a la SHCP

v
ALFREDO GUTIÉRREZ ORTIZ MENA
Ministro de la SCJN

En üías recientes he
recibido comentarios por
escrito üe algunos de mis
compañeros mismos que
me veo obligado a estudiar
por lo tanto retiraría el
proyecto para estudiarlo
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El ministro

Ortiz Mena

retiró el

proyecto de
sentencia

en el que
propone
anular la
extinción
de

fideicomisos

aprobado
por Morena
PT y PVEM
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Pro Juárez el mecanismo de
reclusión es una expresión
del fracaso de políticos y del
fortalecimiento de fiscalías

JESSICA XANTOMILA

YJAREDLAURELES

El respaldo de todos los gobiernos
estatales a la prisión preventiva
oficiosa es una expresión del fra
caso de toda la clase política para
impulsar el fortalecimiento de la
fiscalías que son la verdadera
causa de la impunidad aseveró
el Centro de Derechos Humanos
Miguel Agustín Pro Juárez

La organización emitió su
comunicado luego de que los
gobernadores de los 32 estados
presentaron un amicus curiaeen
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN que próxima
mente discutirá en su pleno el
tema al considerar que elimi
nar la prisión preventiva oficiosa
tendría un grave impacto en se
guridad pública

Incluso solicitaron mantener la
supremacía constitucional sobre
cualquier norma internacional
ello ante la sentencia emitida en

2023 por la Corte Interamericana
de Derechos Humanos Coridh
en la cual se ordena al Estado
mexicano modificar ese instru
mento legal para que no sea auto
mático

Al debate se sumó la Oficina
del Alto Comisionado de Nacio
nes Unidas para los Derechos
Humanos ONU DH la cual
destacó que la prisión preventiva
es una forma de detención ar

bitraria Así lo han sostenido de
forma unánime los organismos
internacionales en materia de
garantías fundamentales

En redes sociales refirió que
la prisión preventiva oficiosa
atenta contra la presunción de
inocencia el debido proceso el
derecho a la integridad personal
la independenciajudicial y la per
secución eficaz de los delitos

Derecho a la
libertad personal

Asimismo va contra el derecho
a la libertad personal la igualdad
ante la ley el deber de fundar y
motivar la medida privativa de la
libertad el derecho a la revisión
judicial y el enfoque de derechos
humanos en la seguridad pública

Por su parte el colectivo Pena
Sin Culpa que acompaña a los
sujetos que se encuentran en
prisión preventiva por las que
se dictó la sentencia de la Cori
dh expresó que es lamentable
el desacato que promueven los
gobernadores e instó al Estado
mexicano a que cumpla con sus
obligaciones internacionales

46
Es un atentado
contra la
presunción de
inocencia y el
debido proceso
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Retira ministro

proyecto para
anillar extinción
de fideicomisos

Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena
ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN retiró
ayer un proyecto de sentencia que
anulaba la extinción de diversos
fideicomisos del gobierno federal
decretada en noviembre de 2020

Durante la sesión de ayer Gu
tiérrez informó que ha recibido
comentarios de varios de sus com
pañeros que considera debe tomar
en cuenta para elaborar una nueva
propuesta sin que tenga fecha pa
ra presentarla

El proyecto retirado proponía
anular la extinción del Fondo de
Desastres Naturales Fonden del
Fondo de Inversión y Estímulos al
Cine Fidecine del Fondo contra el
Cambio Climático del Fondo para
Atención a Víctimas y de fideicomi
sos del entonces Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología

A la par se avalaba la extinción
de fideicomisos para defensores de
derechos humanos y periodistas
cooperación internacional para
el desarrollo para deportistas de
alto rendimiento de fondos de la
Financiera Rural de apoyo a bra
ceros trabajadores migratorios
y en materias de hidrocarburos
electricidad ferroviaria y aduanera

El proyecto también eliminaba
un transitorio que ordenó dedicar
estos fondos a compra de vacunas
contra covid 19 así como el artículo
12 de la Ley de Ingresos de 2024 en
la parte que autoriza al gobierno a
seguir usando estos recursos para
los fines que determine

Desde el año pasado las dos salas
de la SCJN han concedido amparos
contra la extinción del Fidecine
ordenando establecer en la ley el
apoyo a la cinematografía

Apenas hace unas semanas tam
bién se concedió un amparo contra
la eliminación del fondo para vícti
mas en el que se establece que se le
debe destinar 0 014 por ciento del
presupuesto federal

De la RedacciónDe la Redacción
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Ponen en stand by
tema de fideicomisos
EL MINISTRO
GUTIÉRREZ
ORTIZ MENA

retiró su proyecto
por tiempo
indefinido para
estudiar nuevos

argumentos
recibidos
POR DAVID VICENTENO

david vicenteno gimm com mK

Con el argumento de que
recibió nuevos comenta

rios por parte de sus co
legas el ministro Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena retiró

su proyecto con el que se

pretendía en diversos ca
sos anular o avalar la ex
tinción de fideicomisos por
parte del gobierno de Mé
xico decretada en noviem
bre de 2020

Al iniciar la discusión

del segundo tema progra
mado para la sesión de
ayer el ministro ponente
realizó el aviso por lo que
el asunto se retiró sin que
se definiera una nueva fe

chapara su resolución en el
pleno del máximo tribunal

El decreto fue impugna
do ante la SCJN por legisla
dores de oposición

En días recientes he

recibido comentarios por

escrito de algunos de mis
compañeros mismos que
me veo obligado a estu
diar por lo tanto retiraría
el proyecto para estudiar
los a la brevedad posible y
poder presentar el proyec
to nuevamente explicó
el ministro Gutiérrez Ortiz
Mena

De acuerdo con el pro
yecto retirado el ministro
ponente planteó invali
dar la desaparición de los
fondos de Inversión y Es
tímulos al Cine Fidecine
Contra el Cambio Cli
mático Para Atención a
Víctimas y de Desastres
Naturales así como de di
versos fideicomisos ad

ministrados por el ahora
Consejo Nacional de Hu
manidades Ciencia y Tec
nología Conahcyt

En el dictamen retira

do se avala la desaparición
de fondos para la coope
ración internacional para
el desarrollo de apoyo a
deportistas de alto rendi
miento y para defensores
de derechos humanos y
periodistas

También se declararía
la constitucionalidad de la

desaparición de fondos de
Financiera Rural en ma
teria de hidrocarburos
electricidad ferroviaria y
aduanera y para trabaja
dores migratorios
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Apoyan fin
de la prisión
oficiosa
Luego de que la Con
ferencia Nacional de

Gobernadores pidió a
Norma Piña presidenta
de la Corte no declarar in
constitucional la prisión
preventiva oficiosa pena
listas y activistas defen
dieron la desaparición de
esa medida cautelar

Para la Academia

Mexicana de Ciencias

Penales dicha figura es
indigna de un Estado

democrático y viola los
derechos humanos al ser

una pena anticipada
para las personas que
están bajo proceso

El Centro de Derechos

Humanos Miguel Agustín
Pro Juárez sostuvo que
el apoyo unánime que la
Conago dio a la prisión
preventiva es una mues
tra del fracaso de la clase

política para fortalecer las
fiscalías estatales

David Vlcenreño

CRITICAN RESPALDO DE GOBERNADORES

Fracasó el fortalecimiento de
las fiscalías Centro Prodh
POR DAVID VICENTEÑO

davidvicenteno gimm com truc

La carta de los 32 goberna
dores a favor de la prisión
preventiva oficiosa es una
muestra del fracaso de la cla

se política para fortalecer a
las fiscalías afirmó el Centro
de Derechos Humanos Mi

guel Agustín Pro Juárez
Através deX la asociación

civil criticó la defensa que
realizaron los mandatarios a

la figura procesal solicitando
a la presidenta de la Supre
ma Corte de Justicia Norma
Lucía Piña que no vote por
su inaplicación como lo es
tablece una sentencia de la

Corte Interamericana de De
rechos Humanos

El respaldo de todos los
gobiernos estatales de todos
los partidos a la prisión pre
ventiva oficiosa es una ex

presión del fracaso de toda la

clase política para impulsar el
fortalecimiento de las fisca

lías que son laverdadera cau
sa de la impunidad escribió

En la víspera los 32 go
bernadores enviaron una
carta a Piña Hernández en
donde le notificaron de la

presentación de un recur
so Amicus Curiae donde le
piden que no se vote por la
desaparición de la prisión
preventiva oficiosa

ES VIOLATORIA DE LOS DERECHOS HUMANOS

Es una figura indigna del
Estado mexicano AMCP
La academia

externó su apoyo
a la Corte para su
total desaparición
POR DAVID VICENTEÑO

davidvicenteno gimmcommx

La figura de la prisión pre
ventiva oficiosa es indigna
de un Estado democráti
co por lo que la Academia
Mexicana de Ciencias Pa
nales AMCP manifestó su

apoyo a la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación
SCJN en miras de resol

ver su total desaparición
Miguel Ontiveros Alon

so presidente de la organi
zación afirmó a través de
un comunicado que esta
figura procesal debe desa
parecer de manera defini
tiva y sin excepción

Esta asociación cientí
fica manifiesta su absoluto

e incondicional respaldo a

la SCJN de cara a eliminar
definitivamente y sin ex

cepción alguna la prisión
preventiva oficiosa del sis
tema de justicia penal de
México indicó

Ello a raíz de la presen
tación de un recurso de

Amicus Curiae Amigos de
la Corte por parte de las y
los 32 gobernadores del
país en el que se solicitó
a la ministra Piña Hernán

dez que se reconsidere la

posible desaparición de la
prisión preventiva oficiosa
ante la amenaza para la se
guridad pública

Dicha modalidad de

privación de libertad con
figura claramente una
pena anticipada ilegíti
ma de conformidad con la
Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos

Finalmente la pri
sión preventiva oficiosa es

evidentemente vio
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latoria de los derechos hu

manos indigna del Estado
constitucional y absolu
tamente inaceptable en
una democracia expresó
Ontiveros

La prisión preventiva
oficiosa es violatoria

de los derechos

humanos indigna del
Estado constitucional

y absolutamente
inaceptable en una
democracia

MIGUEL ONTIVEROS
ALONSO
PRESIDENTE DE LA AMCP
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QUE LA CORTE RECAPACITE PIDE

Se apoya AMLO
en gobernadores
para que siga la
prisión automática
El mandatario acusa

a jueces y ministros
de actuar de forma

cínica y descarada
DIANA BENÍTEZ

dbenitez elfinanciero com mx

El presidenteAndrésManuelLópez
Obradorreconoció que los goberna
dores incluso de oposición hayan
emitido el desplegado enrechazo a
la eliminaciónde laprisiónpreven
tiva oficiosa pues son los que más
padecen los casos de inseguridad

Estábien que los gobernadores
esténpendientes de esto ydeman
dandounaactitud responsablede la
Corte Espero que laSupremaCorte
de Justicia recapacite entre en ra
zón y que no apruebe ese cambio
porque va a significar impunidad
aunque lo que hemosvistoúltima
mente es muy aleccionador de lo
cínico lo descarado que están ac
tuandojueces yministros

Recordó que se ordenó la libera
dóndeAbrahamOseguera herma
no de Nemesio Oseguera líder del
CártelJaliscoNuevaGeneración de
madrugada Perolo quehideronde
liberar en horas en la madrugada

ordenar la libertad de un presunto
delincuente famosísimo cosa que
no hacen en otros casos pues de
muestraque se sienten intocables

Yagregó Siempreargumentan
peroya llevan años que están mal
hechaslasaveriguadones queno se
detuvo a las 10 sino a las 20horas
que no traía armas o se dio mal el
domicilio aunque se trate de una
persona conocida que incluso ya
cuente con antecedentes penales
pero todo eso lo usanparadejaren
libertad a cualquiera

Por qué no en esos casos se
esperan En ningún caso de estos
o cuando está de por medio una
duda del Poder Ejecutivo como
fuedcaso de la libertad que dieron
últimamente que se les mandóun
escritoyenrespuesta loquedijeron
es O losueltanolesmultamos oles
sandonamos ejemplificó

Los gobernadores enviaron el
desplegadoalaSCJN encalidadde
amicuscimae yargumentaronque
la figura responde a la protecdón
de víctimas del delito Estimaron
tambiénquepodríahaberuncolap
soenlos tribunalespues se tendría
queestaranalizandocasoporcaso
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Petición El presidente López Obrador ayer en su conferencia matutina
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# EXTINCION FIDEICOMISOS

Aplazan
discusión
en Corte
EL MINISTRO PONENTE
RETIRÓ EL PROYECTO
DE LA ORDEN DEL DÍA

POR DIANA MARTÍNEZ

La Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN aplazó el
debate sobre la extinción de

fideicomisos pues el proyecto
de sentencia planteaba anular
dicha desaparición ocurrida
en 2020

Durante la sesión de este

martes el ministro ponente
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena

retiró el proyecto bajo el ar
gumento de que analizará los
comentarios que realizaron
otros integrantes del máximo
tribunal sobre este

En días recientes he recibi

do comentarios por escrito de
algunos de mis compañeros
mismos que me veo obligado

a estudiar por lo tanto retiraría
el proyecto para estudiarlos a
la brevedad posible y poder
presentar el proyecto nueva
mente dijo el ministro este
martes

El 6 de noviembre de 2020

se publicó en el Diario Oficial
de la Federación un decreto

con el que se eliminaron 109
fideicomisos

Senadores de oposición
promovieron ante el máximo
tribunal una acción de incons

titucionalidad en la que seña
laron que se violó el principio
de seguridadjurídica por falta
de seguimiento de las forma
lidades del procedimiento
legislativo

También indicaron la falta

de competencia del Congre
so de la Unión para modificar
el destino del gasto público
y violaciones al artículo 134
constitucional y al principio
de legalidad en relación con
el destino de los recursos de
los fideicomisos

El proyecto planteaba
declarar procedente y par
cialmente fundada la acción

de inconstitucionalidad que
presentaron senadores de la
oposición y no hay fecha para
que Gutiérrez Ortiz Mena pre
sente la nueva propuesta

Entre los fideicomisos que
fueron eliminados en 2020
están el Fondo de Desastres
Naturales Fonden del Fondo
contra el Cambio Climático

y del Fondo para Atención a
Víctimas

Los fideicomisos atendían
diferentes temas los cuales
abarcaban desde salud depor
te ciencia tecnología medio
ambiente protección civil y
hasta cultura

EN LA
SESION

O
Aún no hay

fecha para que
el ministro po
nente presente
el proyecto de
nuevo

Para que
se anule la

extinción se
requieren ocho
votos de 11
ministros

7

DE NOVIEM

BRE DE 2020
EXTINCIÓN DE
FIDEICOMI
SOS

109

FIDEICOMISOS
FUERON LOS

QUE DESAPA
RECIERON

 .  2024.05.08

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



PRESIDENCIA



Pág: 216

Dejan sin luz a usuarios de al menos 16 estados

Pegan apagones
Quedan inoperantes
9 centrales y declaran
estado de emergencia
con 3 de reserva

DIANA GANTE

Al menos en 16 estados del
País se registraron ayer apa
gones Hasta la medianoche
el servicio eléctrico no estaba
totalmente restablecido

Una sucesión de fallas en
al menos 9 centrales de ge
neración eléctrica ocurrida
entre las 16 00 y 19 00 horas
de ayer colapso al sistema de
interconexión y dejó un mar
gen de reserva operativa de
apenas 3 por ciento

El Cenace declaró Esta
do Operativo de Emergencia

Para que el sistema eléc
trico pueda operar en condi
ciones de seguridad necesita
tener un margen de reserva
operativo mínimo del 6 por
ciento el cual no se pudo re
cuperar de la caída al 3 por
ciento registrada sobre las
cuatro de la tarde

Las entidades en las que
se reportaron apagones deri
vados de la indisponibilidad
de múltiples centrales de ge
neración fueron la Ciudad de
México el Estado de México
Morelos Oaxaca Puebla Hi
dalgo en el centro sur del País

Chiapas Quintana Roo y
Yucatán en el sureste Gua

najuato San Luis Potosí
Aguascalientes y Zacatecas
en el Bajío y centro norte y
Veracruz Tamaulipas y Ta
basco en el Golfo

En total quedaron indis
ponibles mil 668 megawatts
de la generación total es de
cir el 3 34 por ciento de la
Demanda Máxima del día
en el Sistema Interconecta
do Nacional Esta Demanda
Máxima se registró a las 16 36
horas con un valor de 49 mil
887 megawatts y un Margen
de Reserva Operativa de 3
por ciento explicó el Cenace

En un comunicado la de
pendencia informó que ini
cialmente salió de servicio la
central de ciclo combinado
de Altamira 3 y 4 en Tamau
lipas con capacidad de 450
megawatts

También la unidad 6 de
la central Villa de Reyes en
SLP con 228 megawatts la
unidad 1 de la central Dulces
Nombres cerca de Monte
rrey y que pertenecía a Iber
drola de 215 megawatts

La generación eólica
también bajó 395 megawatts
y la solar por la presencia de
nubosidad en la región Bajío
bajó 380 megawatts

Para las 18 53 horas sa
lió de operación la unidad 5
de la central de Malpaso en
Chiapas por 135 megawatts
y la generación de Manuel
Moreno Torres también en
territorio chiapaneco cayó

de 300 a 50 megawatts
A las 19 12 horas también

salió de servicio ciclo combi
nado San Lorenzo Potencia
con 380 megavatios y dos
minutos después salió de ser
vicio la unidad 5 de Neca
xa ambas de Puebla con 7
megawatts y Poza Rica uni
dad 2 Veracruz afectando
66 megawatts

Unos minutos despues
también salió cogeneración
Altamira con 356 megawatts
y a las 19 31 horas salió de ser
vicio Valle de México unidad
4 con 105 megawatts

Ni Cenace ni CFE expli
caron las razones que pro
vocaron la sucesión de Mas
en las centrales térmicas ni
la cantidad total de usuarios
afectados en el País

Para revertir la situación
crítica especialistas indica
ron que

Deberían construirse
nuevas plantas de genera
ción subestaciones líneas
de transmisión y de distribu
ción Pero esto duraría años
en lograrse

Otra opción que llevaría
semanas sería interconectar
las centrales de generación
de privados ya terminadas
que el Cenace y la CFE no
han querido vincular

Lo que se avizora es la re
ducción del consumo eléc
trico con apagones controla
dos con los daños a usuarios
e industria
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Reparte reclamos
López Obrador

Al INAI le advirtió que tiene más cosas qué decir al TEPJF
le encargó aclarar cómo aplicar su fallo y a los Ministros les pidió

recapacitar ayer el Presidente tuvo mensajes para todos
CLAUDIA GUERRERO Y ROLANDO HERRERA

BANDERA BLANCA El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que realizará una gira por el País para levantar
banderas en donde se concretó su Dlan de salud

Llama a PJ a mantener
la prisión preventiva
El Presidente Andrés Manuel
López Obrador pidió ayer a la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN recapacitar
y no eliminar la prisión pre
ventiva oficiosa

El Mandatario adelantó
su desconfianza debido a los
fallos que han emitido recien

temente para liberar a capos
de la droga

Espero que la Suprema
Corte recapacite que entre
en razón y que no apruebe
ese cambio porque va a sig
nificar impunidad aunque
lo que hemos visto última
mente es lamentablemente y

muy aleccionador de lo cíni
co de lo descarado que están
actuando jueces magistrados
y Ministros

No todos pero lo que
hicieron de liberar en horas
en la madrugada ordenar la
libertad de un presunto de
lincuente famosísimo cosa
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que no hacen en otros casos
demuestra que se sienten in
tocables Ojalá recapaciten

El lunes los 32 integran
tes de la Conferencia Nacio
nal de Gobernadores Cona
go emanados de las filas de
Morena PVEM PRI PAN y
Movimiento Ciudadano pi
dieron a la presidenta de la
Corte Norma Piña que el

máximo tribunal mantenga
la medida cautelar para que
los acusados permanezcan
en prisión

En una carta advirtieron
que de eliminarse esa figu
ra se pondría en riesgo la
seguridad pública del País y
se afectaría a testigos y vícti
mas pues personas acusadas
de delitos graves saldrían de

prisión
Ayer el Presidente cele

bró el pronunciamiento de
los Gobernadores y lamentó
la falta de cooperación del
Poder Judicial por negarse a
retener 72 horas a Abraham
Oseguera Cervantes herma
no del líder del CJNG quien
fue liberado el pasado 30 de
abril

Pide al TEPJF aclarar
fallo contra mañaneras
A través de una carta el Pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador pidió ayer al
Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federa
ción TEPJF que le ayude
a interpretar la orden para
editar las mañaneras en las
que habría violado la
veda por el proceso
electoral

El Mandatario di
jo que recibió la sen
tencia del TEPJF en
la que le ordenan mo
dificar las transmisio
nes oficiales y aunque no se
niega a hacerlo sostuvo que
es técnicamente imposible

Recibimos ya la con
firmación del TEPJF para
que se editen las conferen

cias mañaneras o matutinas
El asunto es que vamos a en
viar una carta porque es im
posible editarlas cómo las
editamos Nos tendrían ellos
que orientar porque no están
hablando de quitarlas no es
censura advirtió

El Presidente dijo estar
interesado en cumplir con
la resolución emitida por los
magistrados pero insistió en
que le expliquen cómo

Le pedimos a los del Tri
bunal que nos ayuden a inter
pretar qué es lo que resolvie

ron cómo editamos
las conferencias Por
que queremos cum
plir siempre hemos
cumplido agregó

Segúri explicó en

la misiva realizó algu
nas sugerencias al Tri

bunal para comprometerse
a bajar las mañaneras en las
que haya cometido faltas en
24 horas o que los magistra
dos le notifiquen práctica
mente en tiempo real cuan
do haya cometido una falta

El Mandatario celebró
que el Tribunal no lo censu
re pero culpó a los conseje
ros del INE por resolver en
primera instancia que debía
modificarse el contenido de
las conferencias

PIDE AMLO
TRADUCCIÓN
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Sanción del INAI acepto el desafío
Ante la posibilidad de ser san
cionado por difundir datos
personales de María Amparo
Casar presidenta de la orga
nización Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impuni
dad MCCI el Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor aseguró que acepta el
desafio lanzado por el INAI

Desde en Palacio Nacio
nal el Mandatario federal no
sólo se dijo listo para recibir
el castigo sino que advirtió
que tiene muchas cosas más
que decir

Vean lo del INAI ahora
resulta que dar a conocer un
caso de corrupción es delito
pero quien lo sostiene es el
Instituto de la Trans
parencia es lo más
contradictorio para
dójico que puede ha
ber Y que me van a

sancionar hasta las úl
timas consecuencias
acepto el desafío por
que tengo muchas cosas que
decirles y probarles senten
ció ayer el Mandatario

El lunes López Obrador
acuso al INAI de estar ha
ciendo un papelón por ini
ciar una investigación de ofi
cio en contra de su Gobier

no tras la difusión de
documentos y datos
personales de Casar y
su familia

El viernes el Man
datario y el director de
Pemex Octavio Ro
mero la acusaron de

mentir en la causa de muer
te de su esposo en 2004 con
el fin de cobrar un seguro de
vida de 17 millones de pesos

y una pensión de viudez que
acumulaba unos 31 millones
de pesos hasta febrero de es
te año

El Presidente ironizó so
bre si MCCI podría realizar
una investigación sobre el
presunto caso de corrupción
de su directora y enviar una
copia del informe al Gobier
no de EU desde donde son
financiados

La investigación la va
a hacer Claudio X González
ese instituto y le van a dar co
pia a quien los financia

liSsS
ACEPTO

EL DESAFÍO
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Afirma que están abiertos a todas las evaluaciones

Acepta prueba PISA
México dice AMLO

Presume

en conferencia

apoyo en temas
de educación
CLAUDIA GUERRERO

Y ROLANDO HERRERA

Aunque México no ha pa
gado ni entregado la docu
mentación para ser parte del
Programa para la Evaluación
Internacional de los Estu
diantes PISA 2025 ayer el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador aseguró que
el País sí participará en el
ejercicio

El Mandatario federal
sostuvo que el País formará
parte de ese ejercicio de eva
luación a pesar
de que especia
listas y funcio
narios de la Or
ganización para
la Cooperación
y el Desarrollo
Económicos
OCDE alerta

ron en días pasados sobre el
desinterés mostrado por el
Gobierno federal

En su conferencia ma
ñanera el Jefe del Ejecutivo
aseguró que México formará
parte de cualquier mecanis
mo que apoye a la educación

Sí participamos sin nin
gún problema respondió
a pregunta expresa sobre el
tema

Todo lo que tenga que
ver con la educación se apo
ya He estado viendo eso de
que hablan que no vamos a
participar pero sí

Es que no se han reali
zado los trámites necesarios
ni se han realizado los pagos
se le advirtió

No sé en qué consiste el
problema pero sí la acep
tamos y estamos abiertos a
todas las evaluaciones dijo

Estamos abiertos hasta
a los estudios que hicieron
sobre el manejo de la pande
mia que de pura casualidad
lo dieron a conocer ahora que
hay elecciones acusándonos
de que manejamos mal lo re
lacionado con la pandemia

El 27 de abril en Grupo
REFORMA diversos espe
cialistas alertaron sobre la po
sibilidad de que México deja
ra de participar en la prueba
lo que repercutiría en la edu
cación de los niños

Los malos resultados del
País en la prueba PISA 2022
encendieron los focos rojos
sobre un retroceso educati
vo tras la pandemia ya que
fueron inferiores a los alcan

zados en 2018 en matemáti
cas ciencia y lectura

A finales de abril Méxi
co debió haber entregado a la
OCDE la documentación pa
ra formalizar su participación
además de enviar su aporta

ción economica de cerca de
210 mil euros

Además no asistió a las
reuniones realizadas en mar
zo para tener detalles sobre
la prueba ni mostró inten
ciones de realizar exámenes
piloto

El 28 de abril la OCDE
confirmó que México no ha
bía cumplido con los requeri
mientos e incluso envió una
carta para promover que se
abogue por una reconsidera
ción con el Gobierno federal

En la misiva con fecha
26 de abril Andreas Schlei

cher director de Educación
y Competencias de la OCDE
dirigió seis párrafos a la presi
denta de la Comisión Nacio
nal para la Mejora Continua
de la Educación Mejoredu
Silvia Valle Tépatl para que
lo oriente sobre cómo conser
var la participación de Mé
xico en la prueba dirigida a
alumnos de 15 años

Aclaró que si bien la de
cisión de participar puede
esperar hasta finales de 2024
esto sólo será posible si Mé
xico realiza una prueba de
campo este año

En diciembre del año pa
sado el Presidente consideró
que PISA aplicada desde el
año 2000 en todos los paí
ses de la OCDE no se debe
tomar en cuenta porque fue
creada por el neoliberalismo
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ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Sí participamos sin
ningún problema en
prueba PISA Lo que
tiene que ver con la
educación se apoya

AMLO México si participara
en la prueba PISA en 2025
Todo lo que tenga que ver con la educación se apoya el gobierno está abierto a
toda evaluación puntualiza el Jefe del Ejecutivo en la mañanera

PEDRO VILLA Y CANA
Y ALBERTO MORALES

nacion eluniversal com mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador rechazó que México vaya a
dejar de aplicar la prueba PISA que
realiza la Organización para la Coo
peración y el Desarrollo Económico
OCDE cada tres años a estudiantes

de 15 años

En su conferencia de prensa en
Palacio Nacional al ser cuestionado
sobre el tema el Presidente señaló
que todo lo que tenga que ver con
educación se apoya y que su gobier
no está abierto a todas las evalua
ciones que se hagan

Sí participamos sin ningún pro
blema O sea todo lo que tiene que
ver con la educación se apoya He
estado viendo eso de que hablan de
que no vamos a participar pero sí
No sé en qué consiste

El vocero de Presidencia Jesús
Ramírez Cuevas fuera de micrófo
no le explicó al Mandatario que el
comité evaluador dijo que no co
rrespondía al nuevo sistema educa
tivo entonces que no iban a poder

evaluar pero están en eso
El Jefe del Ejecutivo dijo que

México acepta la prueba PISA y
que su gobierno está abierto a to
das las evaluaciones

Estamos abiertos hasta los estu
dios que hicieronsobre el manejo de
la pandemia que de pura casuali
dad lo dieron a conocer ahora que
hayelecciones acusándonos de que
manejamos mal todo lo relacionado
con la pandemia añadió

EL UNIVERSAL documentó que
desde el 29 de abril el director

de Educación y Competencias y
asesor especial sobre Política Edu
cativa del secretario general de la
OCDE Andreas Schleicher urgió a
la comisionada presidenta de la Co
misión Nacional para la Mejora
Continua de la Educación Mejore
du Silvia Valle Tépatl a que se con
tinuara con los estudios necesarios
para aplicar la prueba PISA en 2025
pues consideró que se encuentra en
riesgo la participación del país

La participación de México
en la próxima ronda PISA 2025
está actualmente en riesgo ya
que tengo entendido que los pre

parativos necesarios para ímple
mentar el estudio se han suspen
dido señaló Schleicher

En una carta a Valle Tépatl expli
có que la decisión de participar en
PISA2025 puede esperar hasta fina
les de 2024 pero la decisión de par
ticipar sólo será posible si México
realiza una prueba de campo este
año La prueba de campo es una
parte esencial de los preparativos y
asegura que México tenga lista una
versión nacional de los instrumen
tos para el próximo año

El pasado 4 de mayo este diano
informó que comisionados de la
Junta Directiva de la Mejoredu re
procharon a la comisionada presi
denta Valle Tépatl haber respondi
do de motu proprio a Schleicher so
bre la prueba PISA que aplica la OC
DE entre sus miembros sin consul
tar a ese órgano colegiado

Reiteramos como lo hicimos
con toda anticipación nuestra pe
tición de que se construyera entre
todos los miembros de la junta di
rectiva una posición sobre este im
portante tema desgraciadamente
esto no sucedió señalan en un ofi
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ció los comisionados Oscar del Río
y Florentino Castro López

Ambos comisionados señalan
que continuar o no con la evalua
ción PISA es un asunto que debe
resolver el gobierno mexicano tal
como sucedió en laanteriorocasión
donde el Sr Presidente de la Repú

blica instruyó su aplicación
Resaltan que esa decisión tam

bién compete a las secretarías de
Educación Pública SEP de Rela
ciones Exteriores al tener implica
ciones diplomáticas y de Economía
por la relación comercial que Méxi
co tiene con la OCDE

ANDRÉS M LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Si participamos sin ningún
problema en la prueba PISA
O sea todo lo que tiene que
ver con la educación se
apoya He estado viendo esa
de que hablan de que no
vamos a participar pero sr
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AMLO el sistema de
salud mejor que danés
Recalca que así se los demostrará a sus adversarios en
una gira de fin de sexenio en 23 estados del país
PEDRO VILLA Y CAÑA
EDUARDO DINA Y
ALBERTO MORALES

nacion eluniversal com mx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció que en
el marco del fin de su sexenio el
2 de septiembre iniciará una gi
ra por 23 estados que aceptaron
la federalización del sistema de
salud para demostrarles a sus
adversarios indicó que dejará
un sistema de salud mejor que
el de Dinamarca

En conferencia de prensa el
jefe del Ejecutivo federal detalló
que esta gira iniciará el 2 de sep
tiembre un día después de que
ofrezca su Sexto y último Infor
me de Gobierno en el Zócalo de
la Ciudad de México y concluirá
el 14 de septiembre en Chiapas
en donde encabezará la ceremo
nia por el 200 aniversario de la
anexión del estado a México

Vamos a comenzar una gira
por 23 estados para ir izando
banderas blancas estado por es
tado dando porterminadoel sis
tema de salud pública es decir
el plan de salud pública O sea
Tlaxcala tiene todos sus médi
cos tiene todos sus medicamen
tos tiene sus recursos en manos
de los comités de salud para la

rehabilitación de los centros de

salud ya cuenta con todos los
equipos yluegoPueblayasíhas
ta el día 14 que ya también pue
do anunciarquevaaserenChia
pas porque es 200 años de la
anexión de Chiapas a México 14
de septiembre Ese es el recorri
do que tengo pensado

Informamos el día 1 de sep
tiembre y del 2 al 14 puro salud
O sea me van a ayudar los co
mités y todos para demostrarles
a los adversarios los conserva
dores de que sívamos atenerun
sistema de salud mejor que el de
Dinamarca porque cómo se
ríen verdad Nada más que el
que ríe al último ríe mejor Y có

mo amímegustanesos desafíos
y a Zoé Robledo titular del
IMSS también

11 mil Comités de salud del programa
La Clinlca es Nuestra se han creado
EnPalacio Nacional elpresiden
te López Obrador destacó que a
la fecha se han creado más de 11
mil Comités de Salud delprogra
ma La Clínica es Nuestra los
cuales recibirán directamente
un presupuesto con el propósito
de canalizar y atender en comu
nidad las necesidades de cada
centro de salud entre ellas accio

nes de mantenimientoycompra
de equipamiento o mobiliario

Ya se crearon 11 mil Comités

de Salud con el programa La Clí
nica es Nuestra como el progra
ma La Escuela es Nuestra para
que los miembros del comité de
la comunidad del pueblo de la
colonia reciban de manera di
recta lo que le corresponda para
darle mantenimiento a su clíni
ca aseveró

Zoé Robledo director gene
ral del IMSS señaló en su inter
vención que a partir del próxi
mo 1 de junio se comenzará la
dispersión de los recursos para
estos comités los cuales decidi
rán en qué se va a invertir este
presupuesto

ANDRÉS M LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Me van a ayudar los
comités a demostrar a
los adversarios los
conservadores de que
sí vamos a tener un
sistema de salud mejor
que el de Dinamarca
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Jorge Alcocer Varela secretario de Salud Zoé Robledo Aburto director general del IMSS y Ruy López
Ridaura subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud participaron en la mañanera
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ApoyaAMLOa
gobernadores
para que sigila
prisiónpreventiva
A URRUTIA Y A CRUZ

DESAPARECERLA SE PODRÍA TRADUCIR EN IMPUNIDAD ADVIERTE

La SCJN debe recapacitar y mantener
la prisión preventiva oficiosa AMLO
Repunte de violencia en Zacatecas por 26 arrestos
ALONSO URRUTIA
YÁNGELES CRUZ

Al respaldar la solicitud de los 32
mandatarios estatales a la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
para que ratifique la posibilidad
de prisión preventiva oficiosa el
presidente Andrés Manuel López
Obrador afirmó que aprobar el
cambio en este rubro se podría
traducir en mayor impunidad
por lo que instó a los ministros a
recapacitar en su decisión Sin em
bargo a partir de su desempeño
reciente consideró que será difícil
que lo modifiquen

Recordó que hace unos días
un juez ordenó la liberación de
un delincuente famosísimo en

cuestión de horas a partir de cier

tos elementos lo que hicieron de
liberar en horas en la madrugada
cosa que no hacen en otros casos
pues demuestra que se sienten
intocables Por eso está bien que
los gobernadores estén pendientes
de esto y demandando una actitud
responsable de la Corte porque
ellos son los que padecen Y no sólo
los gobernadores y los agentes de
los ministerios públicos y fiscales
las policías

Por otro lado informó que el re
punte de la violencia en Zacatecas
obedece a que fueron arrestadas
26 personas de grupos delictivos
Detuvieron a un grupo y hubo una

respuesta quemaron unos carros
Aseveró que el nivel de violencia
y homicidios en las entidades es
tá vinculado al consumo de dro
gas como ocurre con particular

virulencia en Guanajuato cada
vez escucho del crecimiento en el
consumo en Guanajuato tuvo que
ver con los bajos salarios en las
maquilas y los enfrentamientos
entre las bandas es por la venta de
la droga y eso es lo que produce
más homicidios

En conferencia dijo que esta si
tuación se reproduce en otras en
tidades con altos niveles de violen
cia por lo que consideró imperati
vo controlar el nivel de consumo de
droga y atender a los jóvenes para
ofrecerles oportunidades escolares
y laborales

Aseveró que en seguridad si
continúa la misma estrategia se
va a avanzar más porque tarda en
dar resultados lo que estamos ha
ciendo O sea ya estamos logrando
resultados
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NASA opción para conectar a
todo el país a Internet AMLO
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ
Y ALONSO URRUTIA

Una alternativa para lograr la co
municación por Internet en todo
el territorio es la colocación de sa
télites en órbita en colaboración
con la Administración Nacional
de Aeronáutica y del Espacio
NASA por sus siglas en inglés

dijo el presidente Andrés Manuel
López Obrador al comentar sobre
su reunión con directivos de ese
organismo hace unos días

Eso nos importa mucho y nos
conviene subrayó el mandatario
insistió en que a México le interesa
la colaboración con Estados Uni
dos y Canadá pero siempre que se
garantice el respeto a las sobera
nías de los países

El proyecto de conexión a Inter
net a través de 60 mil pequeños
satélites lleva su tiempo pero
en la NASA tienen la disposición
de ayudar a México expuso En la
reunión con los directivos Bill Nel
son y Pamela Melroy también se
comentó sobre Rodolfo Neri Vela
primer astronauta mexicano en
ir al espacio exterior y de quien
los estadunidenses reconocieron
sus aportaciones como la incor

poración de la tortilla en la dieta
de los tripulantes de naves espa
ciales porque por la gravedad
el alimento se ajusta a la tortilla
doblada Es un taco

Señaló que los visitantes plan
tearon que algún otro mexicano se
sume a los proyectos de la NASA
Propusimos a Katia Echazarreta

pero serán ellos quienes decidan
Respecto a la integración eco

nómica en América del Norte
recordó que en un principio el ex
presidente Donald Trump se ne
gaba Durante su campaña decía
que no quería el tratado comercial
de América del Norte sino cerrar
la economía de Estados Unidos
porque empresas y empleos se mu
daban a México y crecía el déficit

Luego Trump cambió de opi
nión porque una cosa son las
campañas y otra es el gobierno

De hecho subrayó el nearsho
ring es producto del trabajo polí
tico que se hizo desde México Es
una buena estrategia y hace falta
más para terminar con la depen
dencia económica y comercial y
que no haya regiones predomi
nantes como estaba pasando en
relación con China

América del Norte consideró
debe tener una planeación hacia

el futuro como la tiene esa nación
asiática con un plan bien defini
do para 2035 y 2050 En cambio
en América del Norte no hay eso
Aquí aplica aquello de que las ca

labazas se van acomodando en el
camino

Respecto a la conversación con
los directivos de la NASA comentó
que ese organismo también tiene
un proyecto para identificar me
diante satélites los lugares don
de existe disponibilidad de agua
Ofrecieron entregarnos ese estu

dio y ya tienen bastante avance
También comentaron sobre sus

trabajos para evitar incendios en
particular para detectarlos en for
ma temprana incluso pueden saber
si se trata de un fuego provocado

La agencia de
EU ofrece apoyo
en temas de agua
e incendios
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Condena de
México a la
ofensiva

El gobierno de México condenó
la ofensiva militar de las fuerzas
armadas de Israel contra la ciudad
de Rafah y externó su preocupa
ción por las consecuencias catas
tróficas que tal avanzada puede
significar para la vida de miles de
civiles asentados en dicha locali
dad de Gaza

En un comunicado la Secretaría
de Relaciones Exteriores expuso
que los ataques en contra de la
población civil constituyen una
seria violación a las normas del
derecho internacional humani
tario por lo que México hace un
enérgico llamado para un alto el
fuego inmediato

México hace votos para que
la ayuda humanitaria llegue sin
contratiempos a toda la franja de
Gaza a fin de que alcance al mayor
número posible de personas y se
evite la agudización de la tragedia
indicó la cancillería

En tanto el Senado de la Repú
blica presidido por la morenis
ta Ana Lilia Rivera condenó de
manera enérgica la incursión
militar de Israel en la ciudad de
Rafah e hizo un llamado para el
cese inmediato de las hostilidades

Juan Pablo Reyes
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Encuentro sobre migración
Alicia Bárcena titular de la

SRE participó en la Reunión
Ministerial de la Declaración de
Los Ángeles sobre Migración
y Protección que se realizó en
Guatemala con sus homólogos

de la región para estructurar
acciones sobre el tema Para la

imagen oficial fue colocada al
lado de la canciller de Ecuador

de blanco Foto gobierno de
Guatemala REDACCIÓN

Firma Barcena
en Guatemala
memorando
decooperación
migratoria

DE LA REDACCIÓN

La secretaria de Relaciones Exte
riores Alicia Bárcena participó
ayer en la Reunión Ministerial de
la Declaración de Los Ángeles sobre
Migración y Protección que se llevó
a cabo en Guatemala con sus ho
mólogos de la región con el objetivo

de generar un diálogo que permita
estructurar acciones que propicien
una gestión migratoria humana e
integral a nivel regional

Ahí Bárcena Ibarra y sus pares
de Honduras Enrique Reina y de
Guatemala Carlos Ramiro Martí
nez firmaron un memorando de
entendimiento en materia de coo
peración protección y asistencia

consular a comunidades migrantes
Este instrumento permitirá a

los tres países compartir buenas
prácticas y crear sinergias con la
finalidad de brindar asistencia y
protección a sus connacionales a
través de sus oficinas consulares
principalmente en Estados Unidos
y Canadá aunque su aplicación es
tará abierta a otras regiones
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El memorando tiene como objeti
vo principal la defensa y promoción
de los derechos humanos de los mi
grantes mediante la organización
de actos de difusión informativa
integración y socialización así co
mo de actividades de formación
de capacidades para funcionarios
en beneficio de los derechos e in
tereses de las comunidades de los
respectivos países

En su discurso la canciller mexi
cana afirmó que la migración tiene
que ser una opción y no una obli
gación Por eso nuestra prioridad
es atender las causas estructurales

iu que sigiinica i esuivei la puui eza
el cambio climático la violencia y
también eliminar medidas coerciti
vas unilaterales

Sanciones de Washington

En este contexto el secretario de
Estado de Estados Unidos Antony
Blinken advirtió que Washington
sancionará a quienes faciliten la
migración irregular tema clave

en la campaña electoral estadu
nidense durante la conferencia
continental en Guatemala que cul
minó sin acuerdos sobre medidas

l UIIl I C LdS JcLI cL SUJJCiclI Id CUSIS

migratoria
La nueva política de restricción

de visas está dirigida a personas
que a sabiendas brindan transpor
te a quienes pretenden migrar de
manera irregular a Estados Unidos
incluidos los vuelos chárter que lle
gan a Nicaragua sostuvo Blinken
y comentó el caso de ejecutivos de
empresas colombianas de transpor
te marítimo que están facilitando la
migración irregular

Al término de la reunión el canci
ller de Guatemala hizo un recuento
de lo tratado

Con información de Afp y Sputnik
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VENGO MUCHO QUÉ PROBARLES

Y RETA AL INAI A
INVESTIGAR EL CASO
DE MARÍA CASAR
El presidente Andrés Manuel López
Obrador retó al Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Persona
les Qnai a seguir con lá investigación
del caso de María Amparo Casar

Ahora resulta que dar a conocer
un presunto caso de corrupción es
delito pero quien lo sostiene es el
Instituto de la Transparencia es lo
más contradictorio paradójico que
puede haber señaló

Y que me van a sancionar y que
hasta las últimas consecuencias
acepto el desafío porque tengo
muchas cosas qué decirles y probar
les
Diana Bemtez
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MEXICO DESTINA133MDD
PARA CONTENER MIGRACIÓN
DE CUBA VENEZUELA HAITÍ
EN REUNIÓN ministerial de la Declaración de Los Ángeles SRE afir
ma que recursos atienden causas estructurales de éxodos

LA CANCI
LLERAlicia
Bárcena le

da la espalda
a su homolo

ga ecuato
riana ayer
en la reunión
ministerial

Recurso para Cuba Venezuela y CA dice SRE

Destina México 133 mdd
para contener migración

EN REUNIÓN ministerial en Guatemala la canciller Bárcena
señala que el monto es para atender las causas estructurales
le da la espalda a su homologa de Ecuador en foto oficial

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx
México ha destinado a Cuba

Venezuela y otras naciones
de Centroamérica 133 millo

nes de dólares para contener
la migración a través de la atención de
las causas estructurales que la provocan
como la pobreza y la desigualdad social
afirmó la titular de la Secretaría de Rela

ciones Exteriores SRE Alicia Bárcena
Al participar en la Reunión Ministerial

de la Declaración de Los Ángeles sobre
Migración y Protección que se realizó en
Guatemala explicó que los recursos tie
nen como propósito disuadir a personas
en éxodo para que no se arriesguen a bus

car el llamado sueño americano

México ha invertido 133 millones de

dólares para atender causas estructurales
en países de Centroamérica y también en
países de retorno como el caso de Vene
zuela Cuba Haití Guatemala Honduras
El Salvador y creemos que atender estas
causas es muy importante y si todos lo
hacemos países de origen y destino creo
que podemos avanzar aseguró

Ante el secretario de Estado de Estados

Unidos Antony Blinlcen y de la canciller
ecuatoriana Gabriela Sommerfeld desta

co que la intención de México es mitigar
los factores que contribuyen para que las
personas decidan salir de sus comunida
des a buscar un mejor nivel de vida

Esto significa atender pobreza des
igualdad cambio climático violencia y
también incluye eliminar medidas coer
citivas unilaterales que están afectando

los medios de subsistencia de nuestros

pueblos a expensas por cierto de su de
sarrollo Nos obliga a ser más solidarios en
nuestras políticas y en nuestra coopera
ción para el desarrollo expresó

Comentó que México se comprometió
a emplear a 20 mil migrantes solicitantes
de asilo en tres años Sin embargo indicó
que enmenos de dos años desde la firma
de la Declaración de Los Ángeles suman
más de 17 mil refugiados con trabajo

Resaltó que el año pasado pasaron por
territorio mexicano 2 5 millones de perso
nas de distintas nacionalidades con desti

no a EU por lo que es indispensable estar
a laaltura del desafio que esto significa

Nuestra estrategia está enfocada en
cuatro pilares en primer lugar abordar
las causas estructurales de la migración
en segundo lugar propiciar vías regulares
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de movilidad laboral tercero hacer una
mejor gestión de la migración que pasa
irregularpor el territorio mexicano y cuar
to proteger a las comunidades mexicanas
en el exterior expuso

Un momento incómodo de la reunión

se suscitó cuando los representantes de
cada nación se tomaron la fotografía ofi
cial donde los organizadores colocaron
juntas a las cancilleres de México Alicia
Bárcena y de Ecuador Gabriela Sommer
feld La secretaria mexicana optó porprác
ticamente dar la espalda a su contraparte
ecuatoriana ubicándose de costado

En México durante la conferencia de

prensa mañanera el Presidente Andrés
Manuel López Obrador rechazó que haya

acercamientos con el gobierno ecuatoria
no de Daniel Noboapara dirimir el conflic
to diplomático generado desde abril pa
sado por la irrupción violenta de fuerzas
armadas de ese país a la embajada mexi
cana en Quito yafirmó que México espera
que se ofrezca una disculpa pública

No habrá acercamiento y además es
un asunto de principios es un asunto de
fondo es que fue muy grave lo que suce
dió Imagínense que hay alguien que tie
ne asilo entra a la embajada y se lo llevan
eso es violatorio de todas las normas de

política exterior aseveró
Apuntó que la demanda promovida

por México ante la Corte Internacional
de Justicia CIJ en contra de Ecuador

sigue en pie

áÉ
MÉXICO ha invertido 133 millones de

dólares para atender causas estructurales en
países de Centroamérica y también en países
de retorno como el caso de Venezuela Cuba

Haití Guatemala Honduras y El Salvador

Alicia Bárcena
Canciller mexicana

LA SRE informó que el Presidente AM LO y su
homólogo de Guatemala Bernardo Arévalo
se reunirán el 17 de mayo en Tapachula Chia
pas para abordar temas como la migración

LA CANCILLER Alicia Bárcena de azul le dio la espalda a la ministra de Ecuador
ayer en la Reunión Ministerial realizada en Guatemala
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INAI OCULTA CASOS DE
CORRUPCIÓN AMLO

009 ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

i plo CÍ dcsM

prbfíaftés

PARA EL INAI DAR A CONOCER LA CORRUPCIÓN
ES UN DELITO AFIRMÓ LÓPEZ OBRADOR

Francisco Mendoza Nava

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador AMLO sostuvo que el Instituto
Nacional de Transparencia Acceso a
la Información y Protección de Datos
Personales Inai es un paradójico dado
que para ellos es un delito dar a co
nocer un caso de corrupción A la par
aceptó el reto de este órgano consti
tucional autónomo de llega hasta las
últimas consecuencias en la investiga
ción que abrió por la difusión de datos
personales de María Amparo Casar líder
de Mexicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad MCCI al exhibir documen
tos que probarían que se benefició de
la falsificación de la causa de muerte
de su cónyuge en 2004 para cobrar
una pensión y un seguro millonario a
Petróleos Mexicanos Pemex

Durante la mañanera AMLO declaró
que el Estado debe adelgazar su apa
rato burocrático oneroso creado para
proteger a los corruptos Enseguida
puso como ejemplo de tal estructura
al Inai sobre el cual dijo que es lo más
contradictorio o paradójico que puede
haber en la administración federal

dado que pese a ser el encargado de
la transparencia ahora cataloga como
delito exhibir un presunto caso de co
rrupción

Y dicen que me van a sancionar

y que llegarán hasta las últimas con
secuencias acepto el desafío porque
tengo muchas cosas que decirles y
probarles expresó el mandatario na
cional ante la prensa En tanto reiteró
que es necesario seguir ahorrando de
este tipo de instituciones caras para
que todo ese recurso se destine al
pueblo mediante transferencia directa
y sin intermediarios

Finalmente López Obrador señaló
que una de las recomendaciones que
le dieron hombres de pueblo fue se
parar el poder económico del político
En tanto acusó que en el pasado los
que mandaban a las instituciones
gubernamentales eran los potenta
dos de modo que el gobierno era un
comité al servicio de una minoría ra
paz y una estructura de poder para el
saqueo

El presidente declaro que el Instituto es
paradójico Cuartoscuro
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AMLO ESPERA

CORTE CAMRIE
SORRE PRISIÓN
PREVENTIVA

Confia AMLO en que la SCJN entre en razón
Cuartoscuro

Espera AMLO no se elimine
prisión preventiva oficiosa

DIJO QUE dicho cambio
significaría impunidad ya
que los jueces liberarían a
los delincuentes famosos

FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

El presidente Andrés Mannel
López Obrador AMLO ex
presó que espera que la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación SCJN recapacite en

su intento de anular la prisión preventiva
oficiosa Esto tras la petición hecha por la
Conferencia Nacional de Gobernadores

Conago al máximo tribunal constitucio
nal respecto a no suprimir dicha medida
cautelar

Desde Palacio Nacional AMLO dijo
que espera que la SCJN entre en razón y
no apruebe suprimir parte del texto cons
titucional que prevé la prisión preventiva
oficiosa como medida cautelar ante de

terminados delitos Al respecto sostuvo

que validar dicho cambio significará im
punidad como se ha visto en recientes
fallos de jueces que han decidido liberar
a delincuentes famosos

Siempre argumentan pero ya llevan
años que están mal hechas las averigua
ciones que no se detuvo a las 10 00 sino a
las 20 00 horas que no traía amias cuando
se detuvo o se dio mal el domicilio aun
que se trate de una persona conocida
que incluso ya cuente con antecedentes
penales pero todo eso lo usan para dejar
en libertad a cualquiera Por qué no en
esos casos se esperan dijo el mandatario
nacional

López Obrador consideró que cuando
el Poder Ejecutivo Federal tenga dudas
sobre la prudencia de la liberación de un
detenido el PJ debería darle un tiempo
para verificar si tiene otros antecedentes
delincuenciales no obstante denunció
que ocurre lo contrario puesto que se les
amenaza con multas si no se libera a los

imputados de inmediato Qué les cos
taba Se trata de una cooperación entre
poderes A ver tres días 72 horas No se
encontró nada ya no estoy de acuerdo
pero cumplimos la ley agregó
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AMLO opinó cjiie otra posibilidad de nn
recto proceder sería que el Poder Judicial
no dejara libres a los delincuentes cuan
do hubiera errores del ministerio público
en los expedientes sino que se limitara a
ordenar reponer el procedimiento Sobre
ello ahondó diciendo que tales equivoca
ciones no deberían ser excusas para dejar

en libertad a los presuntos criminales
Finalmente expresó su deseo de que el

exhorto hecho por los gobernadores tenga
efecto ante la Jorfe porque ellos saben qué
es estar desde temprano atendiendo el te
ma de seguridad A la par dijo que la Corte
podría tomar una resolución que señaría
para decir que ellos mandan pero causan
do daño a la sociedad

Mostró su apoyo al exhorto hecho por los gobernadores de los estados Cuartoscuro
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El ministro de Defensa israelí Yoav Gallan i se reunió con soldados en la frontera con Gaza antes de entrar a
Rafah Dijo que la operación militar no se detendrá hasta que haya eliminado completamente a Hamás en la zona

Israel tomael cruce

fronterizo Rafah Egipto
México condenaataque
Invasión Israel culminó este
martes la conversión de la Fran

ja de Gaza en la mayor cárcel
a cielo abierto del mundo con
sus siete pasos fronterizos con
trolados por las fuerzas israelíes
y con la negativa de sus carcele

ros de impedir el paso a Egipto
a cientos de heridos o que entre
la poca ayuda humanitaria pa
ra los dos millones de palestinos
atrapados

Los tanques israelíes cerraron

completamente el cruce fronteri
zo de Rafah entre Egipto y Ga
za tras tomar el control militar
de esta área del lado palestino

México condenó el ataque y
exigió que se permita el paso
de ayuda humanitaria

Israel convierte a Gaza en la mayor cárcel
del mundo tras tomar el paso de Rafah
Controla ya los siete pasos
fronterizos de la Franja e impide

la salida de heridos a Egipto y la
entrada de ayuda humanitaria

Conflicto
FranRuiz
mundo cronica com mx
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Siete meses después de declarar la gue
rra Israel ha culminado la conversión de
la Franja de Gaza en la mayor cárcel a cie
lo abierto del mundo y el carcelero Israel
con sus siete pasos fronterizos controlados
por el Estado judío y con la negativa de sus
carceleros de impedir el paso a Egipto a
cientos de heridos o que entre la poca ayu
da humanitaria que entra para aliviar el
sufrimiento de los dos millones de palesti
nos atrapados

Los tanques israelíes cerraron comple
tamente el cruce fronterizo de Rafah en
tre Egipto y Gaza al paso de personas y
de cualquier ayuda humanitaria tras tomar
el control militar de esta área del lado pa
lestino denunció el portavoz de la Oficina
de Coordinación Humanitaria de Naciones

Unidas Jens Laerke
Las fuerzas de defensa de Israel están

ignorando completamente todas las adver
tencias de lo que esto puede significar para
los civiles y para las operaciones humanita
rias en toda la Franja de Gaza denunció
en relación con este bloqueo que deja sin
acceso a la ayuda más esencial para sobre
vivir a toda la población de este territorio
palestino

Por el cruce de Rafah entraba hasta aho

ra la mayor parte de la limitada asistencia
humanitaria que ha permitido Israel desde
el inicio de la guerra el pasado octubre
Las primeras víctimas de este nuevo cri
men israelí son los heridos por sus ataques

DOBLE DRAMA PARA LOS ENFERMOS

Los tanques dispuestos en el paso fronte
rizo negaron la salida de miles de heridos
enfermos y sus acompañantes para que
sean tratados fuera del enclave palestino
La lista que debía viajar hoy fue prohibida

según lo solicitado por la parte egipcia de
nunció el Ministerio de Sanidad gazatí en
un comunicado

Hasta este martes Egipto concedía dia
riamente permisos a enfermos crónicos y
heridos de gravedad para salir de la Fran
ja a través del cruce de Rafah y así poder
ser tratados en hospitales fuera del enclave

La situación de los enfermos y heridos
en los hospitales de la Franja de Gaza ha
sido muy difícil desde el comienzo de la
guerra a causa de la pérdida de dispositi

vos equipos y suministros médicos y al co
lapso total del sistema de salud indicó el
ministerio gazatí controlado por el grupo
islamista palestino Hamás

LA MAÑANA MÁS NEGRA EN SIETE MESES DE
PESADILLA

El cruce secundario de Kerem Shalom en
tre Gaza e Israel por donde entraba un re
ducido volumen de suministros humanita

rios desde el pasado diciembre fue nueva
mente cerrado hace unos días por Israel
y no fue reabierto a pesar de que se com
prometió con Estados Unidos que lo haría

Esto significa que ahora las dos prin
cipales arterias para hacer entrar ayuda a
Gaza están selladas lo que hace que esta
mañana cuando se supo de esta situación
ha sido una de las más negras en los siete
largos meses que dura esta pesadilla la
mentó Laerke

Las autoridades israelíes tampoco están
permitiendo que el personal humanitario
de la ONU se acerque al paso fronterizo
para coordinar la reanudación de los mo
vimientos humanitarios

SIN RESERVA DE ALIMENTOS AGUA 0 COMBUS
TIBLE

Las limitaciones impuestas por Israel al flu
jo de suministros humanitarios que podían
entrar en Gaza son porque casi toda la ayu
da se distribuyó tras su entrada al territo
rio y que no haya reservas de alimentos
agua potable o de combustible para que
los camiones puedan funcionar

Sin combustible los camiones los ge
neradores de hospitales y otros lugares
esenciales y los equipos de comunicación
están en peligro Todo deja de funcionar
sin diésel explicó el portavoz

UNA PESADILLA HUMANITARIA

El secretario general de la ONU Antonio
Guterres advirtió este martes que un asal
to a la ciudad de Rafah sería un error es

tratégico una calamidad política y una pe
sadilla humanitaria justo cuando se in
formó de la toma del paso fronterizo con
Egipto

Incluso los mejores amigos de Israel lo
tienen claro abundó en referencia a Es
tados Unidos que ha pedido a Israel evi
tar una incursión a gran escala en Rafah

Un asalto a gran escala será una catás

trofe humana más víctimas civiles incal

culables más familias forzadas a huir de
nuevo sin ningún lugar a donde ir porque
ya no hay lugar seguro en Gaza advirtió

También pidió a Israel abrir inmedia
tamente los cruces de Rafah y de Kerem
Shalom en el sur de Gaza y los únicos pa
sos por donde entra ayuda humanitaria
para los 1 5 millones de gazatíes que se
agolpan en Rafah

El secretario general llamó a los que
tienen influencia sobre Israel a que hagan
todo lo que esté en su poder para evitar
una tragedia porque recordó la comu
nidad internacional tienen una responsa
bilidad compartida de promover un alto el
fuego humanitario una liberación incon
dicional de rehenes y un incremento ma
sivo de ayuda humanitaria
Consecuencias catastróficas

México condena
asalto a Rafah

El Gobierno mexicano condenó es

te martes el asalto del Ejército de
Israel en Rafah zona de la Franja
de Gaza fronteriza con Egipto por
considerar que traerá consecuen
cias catastróficas para la pobla
ción civil

La Secretaría de Relaciones Ex

teriores SRE consideró que los
ataques en contra de la población
civil constituyen una seria viola
ción a las normas del derecho in
ternacional humanitario

Por ello expuso que México
hace un enérgico llamado para un
cese al fuego humanitario inme
diato que sea observado por todas
las partes del conflicto y así sen
tar las bases para un entendimien
to pacífico y definitivo

A diferencia de gobiernos de la
izquierda latinoamericana como
Brasil Bolivia Colombia y Chi
le el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha defendido una
postura neutra ante el conflicto
y ha descartado romper relaciones
con Israel
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Palestinos refugiados en el este de Rafah obligados a evacuar de nuevo y reinstalarse en la costa de la Franja de Gaza
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Putin espera hacer a Rusia
grande de nuevo con la
ayuda de Trump
Juntos venceremos prometió al pueblo en su investidura en referencia Pero la
victoria se le resiste por culpa de Biden y espera lograrla si gana el republicano
Mientras tiene 6 años para reconstruir su imperio y acabar con las libertades
individuales Este es el mundo multipolar que defienden y aplauden Cuba
Venezuela Nicaragua Irán China y Corea del Norte
Especial
FranRuiz
mundo cronica com mx

Con una entrada triunfal en el salón del

Trono de los zares del Kremlin el presi
dente ruso Vladímir Putin juró este mar
tes en el Kremlin su nueva toma de pose
sión la quinta desde que se hizo con las
riendas del país el fin de año de 1999 y
que le mantendrá en el poder otros seis
años hasta 2030

Poniendo su mano en la Constitución

rusa que él mismo reformó para perpe
tuarse en el poder Putin juró respetar
y proteger los derechos y libertades del
ciudadano los mismos que viola siste
máticamente desde que tomó el poder
como comprobó en carne propia el único
rival opositor que podría haberle hecho
sombra en las elecciones Alexei Naval

ni muerto misteriosamente en una cár
cel siberiana

El nuevo sexenio arranca marcado

por algunas victorias militares en Ucra
nia luego de tres años de guerra estanca
da su soberbia le llevó a creer que podía
conquistar Kiev en unas 48 horas mien
tras la propaganda del Kremlin censura
cuántos soldados rusos han muerto ya en
el campo de batalla que la inteligencia
occidental estima en centenares de miles

Juntos venceremos prometió Putin
al pueblo ruso al final de su discurso en
referencia a la guerra de Ucrania para la
que ya no se atrevió a poner una fecha
aunque parte de un hecho evidente difí
cilmente lo logrará mientras el demócra
ta Joe Biden siga de presidente de Esta
dos Unidos y sigue enviando ayuda mili
tar multimillonaria a Kiev Por eso apues

ta a que el republicano Donald Trump un
admirador confeso suyo
GANARUCRANIA CON LA AYUDADE
SU TONTO ÚTIL

Como dejó claro en su discurso de investi
dura el objetivo prioritario de Putin en es
te sexenio es ganar la guerra de Ucrania lo
antes posible para lo que no duda en atacar
sus ciudades y aterrorizar a la población con
la esperanza de que si no lo logran sus sol
dados en el frente de batalla sean los pro
pios ucranianos los que hartos de guerra
fuercen al presidente Volodimir Zelenski a
rendirse y a negociar un armisticio que con
temple por supuesto el reconocimiento de
que los territorios anexionados son parte de
Rusia y el compromiso de Kiev de no adhe
rirse a la OTAN bajo ninguna circunstancia

En caso de que el pueblo ucraniano no
quiera o no pueda forzar la rendición de
su gobierno neonazi según la propagan
da mentirosa rusa Putin cuenta con que su
tonto útil americano Donald Trump ga

ne las elecciones en noviembre con la ayu
da inestimable de los bules que lancen sus
hackers y cuando el expresidente regrese a
la Casa Blanca en enero de 2025 corte en
seco la ayuda militar de EU a los ucrania
nos facilitando así que Rusia gane la guerra

Convertido así en nuevo héroe de la Ma

dre Patria Rusa Putin quien no se cansa
de decir que el colapso de la URSS y su par
tición en 17 países diferentes fue la mayor
catástrofe geoestratégica del siglo XX es
muy probable que se anime a atacar otras
exrepúblicas soviéticas europeas empezan
do probablemente con las que cuentan con
minorías rusas que usaría como primer bata
llón de guerra Entre las que deberían poner
se a temblar estarían la balcánica Moldavia

y la caucásica Georgia ninguna de las dos
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protegidas por el paraguas de la OTAN co
mo sí están Polonia Estonia Lituania o Le
tonia que miran angustiados con un ojo al
este a sus antiguos amos moscovitas y con
el otro esperanzados al oeste de donde de
be llegar la ayuda de los aliados en caso de
que sean atacados

Putin sabe y podría tomarle un día la
palabra que Trump en más de una ocasión
ha llegado a decir que EU no tiene por qué
acudir en ayuda de un miembro de la OTAN
atacado principio sagrado de la Alianza At
lántica e incluso ha animado a Rusia a
que se encargue de su patio trasero en el
este de Europa en caso de que los países no
paguen lo que deben a la OTAN o no doble
sus presupuestos en Defensa

El nuevo zar ruso cuya carrera me
teórica al Kremlin fue impulsada por el sen
timiento de humillación y resentimiento por
el trato prepotente de EU la potencia gana
dora de la Guerra Fría hacia Rusia la per
dedora podría usar la carta de la amena
za expansionista a su favor negociando con
Trump o con Biden si el demócrata final
mente gana en noviembre el compromiso
de no invadir otras naciones de la Europa del
Este y alejar así el fantasma de una guerra
nuclear contra la OTAN a cambio del le
vantamiento de las duras sanciones impues
tas contra Rusia

De ocurrir esto un día no tan lejano la
Historia relataría cómo la falta de visión es

tratégica de Trump y su coro de discípulos
republicanos contribuyó a que Rusia vuel
va a ser grande de nuevo sin percatarse de
que la alianza estratégica del nuevo impe
rio reconstruido ruso y su alianza estratégi
ca con China que Putin no tiene la menor
intención de romper ni siquiera para devol
verle el favor a Trump sería la puntilla pa
ra acabar con el imperio estadounidense y
con él la civilización occidental construida

en las libertades individuales y en sus pode

res para impedir o corregir los abusos de un
Estado con tentación autoritaria

De hecho durante su discurso de investi
dura el mandatario apeló a la historia y a sus
antepasados para arrogarse una misión im
perial Ellos conquistaron alturas aparente
mente inaccesibles Sabían que solo era po
sible alcanzar la grandeza con el país y el
pueblo unidos Crearon una potencia mun
dial nuestra patria y sus triunfos nos inspi
ran afirmó tras aseverar que su búsqueda
de la grandeza debe continuar Hoy debe
mos responder ante nuestra historia milena
ria ante nuestros antepasados

DIÁLOGO CON OCCIDENTE

Putin insistió en su mensaje que está dis
puesto a dialogar con Occidente incluso
sobre cuestiones de seguridad y estabilidad
estratégica pero solo en igualdad de con
diciones y respetando los intereses de cada
uno

Continuaremos trabajando para formar
un orden mundial multipolar declaró su
brayando que este orden debe estar basado
en un Estado fuerte contrario al indivi
dualismo liberal de Occidente y apoyado en
los valores y tradiciones familiares centena

rios en alianza con el gobierno y las organi
zaciones civiles y religiosas

Esta es por tanto el mundo multipolar
que vende Rusia y que le compran los regí
menes autoritarios en el mundo Cuba Ni
caragua Venezuela Irán China y Corea del
Norte además de los nuevos gobiernos gol
pistas africanos y es también la hoja de ru
ta de Putin para este sexenio en el que pro
fundizará en el adoctrinamiento patriota en
las escuela e incentivará a las rusas a tener

hijos tras diagnosticar que la mayor amena
za para su imperio en construcción no es el
peligro exterior o la amenaza nuclear sino
la alarmante baja natalidad que sufre Rusia
inexorablemente

Iba a ser un regalo para Putin

Ucrania desbarata plan ruso
para asesinar a Zelenski

Dos días después de que el Kremlin
emitiera una orden de búsqueda y
captura del presidente de Ucrania
Volodimir Zelenski el Servicio de
Seguridad de Ucrania SBU dijo es
te martes que ha desbaratado un
plan del Servicio Federal de Seguri
dad ruso FSB exKGB para asesinar
al presidente ucraniano Volodimir
Zelenski

La SBU arrestaron a dos corone

les ucranianos que recogieron de Ru
sia drones para asesinar a Zelenski

El ataque terrorista estaba planeado
para ser un regalo para Putin por su
toma de posesión

 .  2024.05.08



Pág: 243

El presidente de Rusia Vladimir Putin aplaudido por sus invitados mientras atraviesa el salón del trono del Kremlin
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OFENSIVA ISRAELI DESATA ALARMA Tras la ofensiva militar del gobierno israelí en Rafah funcionarios de la ONU expresaron su preo
cupación al quedar bloqueada la única vía que permanecía abierta para hacer llegar ayuda humanitaria a la población palestina sitiada
México condena el ataque de Israel a la ciudad de Rafah y hace un llamado al cese al fuego inmediato temiendo consecuencias ca

tastróficas para los civiles indicó el gobierno de Andrés Manuel López Obrador en un comunicado Foto AFP

MEXICO CONDENA EL ATAQUE
DE ISRAEL A RAFAH LLAMA AL
CESE INMEDIATO DEL FUEGO
EL GOBIERNO DE MEXICO condenó la
reciente ofensiva militar lanzada por
las fuerzas armadas de Israel en contra

de la Franja de Gaza específicamente
a la ciudad de Rafah y externó su pro
funda preocupación por las conse
cuencias que tiene la nueva avanzada
en los miles de civiles que permane
cían en esa localidad

A través de un comunicado la Se
cretaría de Relaciones Exteriores SRE
encabezada por la canciller Alicia
Bárcena Ibarra lamentó los ataques
contra la poblacion civil palestina lo
que dijo constituye una serie violación
a las normas del derecho internacional

humanitario por lo que México hace
un enérgico llamado para un cese al
fuego humanitario inmediato que sea
observado por todas las partes del
conflicto y así sentar las bases para
un entendimiento pacífico y definitivo

En ese sentido señaló que Mé

xico hace votos para que la ayuda
humanitaria llegue sin contratiempos
a toda Gaza a fin de que alcance ur
gentemente al mayor numero posible
de personas

En tanto detalló la cancillería Méxi
co seguirá pugnando en el ámbito mul
tilateral y en particular en el sistema
de Naciones Unidas por la fórmula de
los dos Estados como la única solu
ción para resolver el conflicto

Elia Cruz Calleja

ANcia Barcena pidió sentar las bases
para un entendimiento pacífico y de
finitivo Cuartoscuro
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i El presunto homicida del policía municipal fue identificado
como Ranferi N Al parecer se trata de un militar

Asesinan en Ecatepec
a un policía municipal
ELTHON GARCIA

Un elemento de la Policía
municipal fue asesinado a
balazos en la Colonia Pano
rámica en Ecatepec

En un primer momento
la Policía Estatal reportó que
el agente Víctor Angel de 35
años fue atacado en una riña
en una taquería

Más tarde el Ayuntamien
to informó que en realidad el
agresor fue un subteniente del
Ejército identificado como
Ranferi N de 44 años

Detallaron que el agente
municipal acudió al sitio tras
ser alertado sobre un caso
de violencia de género Pero
al llegar fue recibido a tiros
por el militar quien previa

mente había maltratado a su
pareja afuera de una tienda
de abarrotes

Aunque intentó escapar
fue capturado tras un opera
tivo de búsqueda y fue tras
ladado al Ministerio Público

El sospechoso quien fue
identificado gracias a infor
mación proporcionada por
testigos y videos de cámaras
de seguridad fue detenido
horas más tarde sobre la Ca
rretera Lechería Texcoco a
la altura de la Colonia Héroes

Portaba un arma de fuego
tipo Ceska 9 milímetros con
la que se presume le causó la
muerte al policía municipal
además de cinco envoltorios
con droga conocida como cris
tal explica un comunicado

 .  2024.05.08



Pág: 247

NUEVO LEON

Seguimos luchando por
hacer justicia para Yolanda
Gerardo Martínez padre de la joven hallada sin vida hace dos años en Monterrey no pierde la fe
de que el asesino de su hija sea detenido y pague con cárcel por el feminicidio
DAVID CARRIZALES

Corresponsal
estados eluniversal com mx

Monterrey Este miercoles se
cumplen dos años de que fue halla
do el cuerpo sin vida de Yolanda
Martínez de 26 años de edad quien
estuvo 38 días desaparecida

A pesar del tiempo transcurrido
Gerardo Martínez Bautista padre
de la joven no pierde el ánimo y dice
que todavía tiene esperanza de que
se haga justicia que el asesino de su
hija sea detenido y pague con cárcel
por el feminicidio

Sin embargo a la fecha no hay
avances en el caso ni un solo sos
pechoso del crimen

La historia

Yolanda desapareció el 31 de marzo
de 2022 Ese día salió de la casa de
su abuela ubicada en San Nicolás
de los Garza para ir a buscar traba
jo y no volvió

Su padre y algunos familiares la
buscaron solos durante semanas
Fue hasta que el caso de Debanhi
Escobar quien desapareció una
semana después tuvo resonancia
a nivel nacional que se escuchó
también la voz de Gerardo y las au
toridades iniciaron su búsqueda

Pese a los operativos el cuerpo
fue encontrado por casualidad una
mujer que se internó en un monte
de la colonia Los Huertos en el mu
nicipio de Juárez para cortar leña
fue quien lo halló debido al olor

Gerardo había externado el pre
sentimiento de que su hija ya había
sido privada de la vida después de

que sus captores la habían mante
nido secuestrada y al verse presio
nados por las pesquisas de las au

toridades optaron por sembrar el
cuerpo en donde se le ubicó

Pero la fiscalía estatal informó
que Yolanda fue encontrada junto a
frascos de veneno el raticida fos

furo de aluminio y el insecticida
clorperifós y de un vaso de unicel
donde estaba escrito Te amo Ne
grito ya me voy te voy extrañar

Con estos elementos las autorida
des señalaron el suicidio como cau

sa probable de la muerte versión
que fue rechazada por la familia

Gerardo ha insistido en que su
hija no tenía motivos para quitarse
la vida pues estaba preparando la
fiesta de cumpleaños de su niña
que ese 29 de abril cumplía cuatro
años También señala que la letra
del mensaje en el vaso era diferente
a ladeYolanda Además de acuerdo
con la autopsia la joven habría
muerto alrededor del 2 de abril y el
vaso parecía más reciente

Ante la presión de la familia y co
lectivos feministas se logró que la
Fiscalía de Justicia del Estado acep
tara investigar la muerte de Yolanda
como feminicidio Sin embargo
otras peticiones que hizo Gerardo
como que el caso fuera atraído por
la Fiscalía General de la República
FGR la exhumación del cuerpo

para una segunda autopsia y la par
ticipación de un forense extemo
fueron desechadas

Nulos avances
En entrevista con EL UNIVERSAL
Gerardo dijo que el jueves pasado se
reunió con el fiscal que lleva el caso
para ver avances

El padre de la joven explicó que
últimamente se han hecho varias

diligencias para encontrar algún in
dicio pero no ha habido nada en

concreto aunque no se descarta na
da y con cualquier línea de inves
tigación se seguirá buscando

Ya van dos años yno se ha dado
con el o los responsables de la muer
te de Yolanda cómo se siente

Sí ya es mucho tiempo que no
se ha encontrado a un presunto cul
pable por la muerte de mi hija Es
tuvimos en la Fiscalía Especializada
en Feminicidios se le hizo una pe
tición muy importante donde se en
contró un indicio y se seguirá una
línea de investigación muy impor
tante en los próximos días para po
der encontrar al presunto

Agregó que para no entorpecer
la investigación no podemos men
cionar y dar los puntos exactos En
próximos días no sé cuánto se pue
de llevar algún mes en investigar

esa línea ya estaremos mencionan
do a los medios para que la sociedad
sepa que seguimos en la lucha pr
encontrar la verdad y la justicia para
mi hija

Gerardo Martínez Bautista reco
noció que pese a las limitaciones
con las que trabaja la fiscalía estatal
siempre lo reciben y le informan

Es de agradecerse porque mu
chasvíctimas mencionan que no los
reciben o no les ponen atención y
debo mencionar que la atención ha
cia mí sí la he tenido añadió

Tengo esperanza Tienenque re
solverse el crimen ya vamos muy
avanzados porque vamos cerrando
los indicios tenemos que llegar al
punto de encontrar al presunto res
ponsable aseguró

Pese al tiempo reconoció que la
herida no ha sanado del todo A pe
sar del tiempo el dolor sigue siendo
el mismo y a lo mejor duele más
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perobueno ahívamos aprendiendo
a vivir con la ausencia de nuestros
seres queridos

Al menos dijo yasabe dóndeestá
su hija aunque la frustración de no
encontrar justicia sigue presente
Lo importante es que se encontró

el cuerpo de mi hija es una incer
tidumbre no saber si vive o si no vi
ve Ella tiene un espacio donde la
puedo visitar

38
DÍAS
estuvo

desaparecida
Yolanda

Martínez su

familia la busco

por semanas

sin ayuda

GERARDO MARTÍNEZ BAUTISTA
Padre de Yolanda Martínez

Se encontró un indicio
y se seguirá una línea
üe investigación muy
importante en los
próximos días para
poder encontrar al
presunto asesino

Gerardo asegura que hay nuevos
indicios en el caso de su hija

La muerte de Yolanda Martínez se comenzó a investigar como un caso de suicidio sin embargo la familia de la joven y activistas lograron la tipificación de feminicidio
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Los inconformes también impidieron la circulación de la Linea 4 del
Mexibús por lo que dejaron a decenas de conductores varados

Bloquean
VíaMorelos
pidenjusticia
para Sara
Familiares de la víctima
demandan no liberar

al presunto feminicida

EMILIO FERNÁNDEZ
Corresponsal

metropoli eluniversal com mx

Ecatepec Méx Familiares
amigos y vecinos de Sara Liz
beth una joven de 23 años de
edad que fue asesinada el 31 de
diciembre pasado presunta
mente por su pareja sentimen
tal bloquearon por más de cua
tro horas la Vía Morelos a la al
tura de Santa Clara para exigir a
las autoridades judiciales que no
dejen en libertad al acusado

El presunto feminicida seen

cuentraenelpenal de Chiconau
tla primero se declara culpable y
tres meses después se declara
inocente por eso exigimos a las
autoridades que agotentodos los
recursos que estén a su disposi
ción para que el presunto femi
nicida no salga de la cárcel dijo
Iván hermano de la víctima

Los inconformes también im
pidieron la circulación de unida
des de la Línea 4 del Mexibús
por lo que los usuarios tuvieron
que descender para caminar y
encontrar otras alternativas para
llegar a su destino

Decenas de conductores que
daron varados en esa zona

Los manifestantes exigían
que al lugar se presentara perso
nal de la Fiscalía General deJus
ticia del Estado de México para
que los atendieran

Noé N es el acusado quien
es investigado por el delito de fe
minicidio en agravio de la joven
de 23 años quien era su pareja
sentimental En enero pasado
fue vinculado a proceso por un
juez del Poder Judicial del Esta
do de México
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México y EU el mayor corredor
migratorio del mundo informe
Según la OIM en la región hay 11
millones de personas en tránsito
JAREDLAURELESY

JESSICA XANTOMILA

México y Estados Unidos se man
tienen como el corredor migrato
rio más grande del mundo con 11
millones de personas en tránsito y
nuestro país se colocó como el se
gundo mayor receptor de remesas
al superar a China con una capta
ción de 61 mil millones de dólares
de acuerdo con el último informe de

la Organización Internacional para
las Migraciones OIM

Indica que en 2022 año que
abarca el documento América del
Norte acogió a casi 59 millones de
extranjeros equivalente a 21 por
ciento de la población mundial de
migrantes del total Estados Uni
dos concentró 50 millones Canadá
8 y México 1 2

En el Informe sobre las migracio
nes en el mundo 2024 se advierte
que el flujo irregular a Estados

Unidos sigue siendo un desafío
constante y una importante cues
tión política con un número cada
vez mayor de llegadas procedentes
de naciones de origen atípico Indi
ca que en 2022 hubo 2 4 millones

de encuentros entre autoridades
y extranjeros en la frontera entre
Estados Unidos y México la cifra
más alta registrada

En ese año Francia Filipinas
China México e India fueron en
orden ascendente los cinco princi
pales receptores de remesas el últi
mo obtuvo más de 111 mil millones
de dólares

China había sido durante mucho
tiempo el segundo mayor beneficia
rio en ese concepto se estima que
en 2022 recibió 51 mil millones de
dólares lo cual se atribuye a múl
tiples factores como los cambios
demográficos que han resultado en
la reducción de la población en edad
de trabajar y el covid que impedía
a la gente viajar al extranjero por
motivos de trabajo

Sin embargo los flujos de remesas
a México aumentaron 15 por ciento
al pasar de 42 mil millones de dóla
res en 2020 a más de 63 mil millones
de dólares en 2023 convirtiéndose
así en el segundo mayor destinata
rio En 2015 ocupó el cuarto sitio
con 26 mil millones de dólares

La OIM apunta que Panamá y

México también han experimen
tado un aumento de migrantes
irregulares de 85 y 108 por ciento
respectivamente

Indica que según estudios re
cientes la violencia de género es
un importante factor que contri
buye a la migración de Honduras
Guatemala El Salvador y México
y obliga a muchas adolescentes a
emprender viajes peligrosos en
busca de seguridad

Crimen inestabilidad política y
pobreza siguen siendo algunos de
los principales impulsores de la
situación irregular y muchos in
documentados enfrentan riesgos y
peligros importantes como extor
sión violencia sexual y separación
de familias señala la OIM

El informe concluye que hay 281
millones de migrantes internaciona
les en todo el mundo esto es 3 6 por
ciento de la población total además
de que el desplazamiento global
se encuentra en un nivel récord

el número de desplazados internos
es de alrededor de 71 2 millones y el
número de refugiados y solicitantes
de asilo es de 40 7 millones
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Persisten brechas de género

Ningún estado
da condiciones
laborales

óptimas para las
mujeres IMCO

El puntaje más alto del indicador sobre el acceso y
la calidad del empleo del género femenino fue para la
Ciudad de México con 6Z2 puntos de 100 posibles

Esmeralda Lázaro

estados eleconomista mx

EnMéxico ningún esta
do ofrece condiciones la

borales óptimas para las
mujeres reveló el Instituto
Mexicano para la Compe

titividad IMCO tras evaluar la capa
cidad de las 32 entidades para atraer y
retener el talento de las mujeres en el
mercado laboral

Estados #ConLupaDeGénero es una
herramienta que permite comparar la
capacidad para impulsar la participa
ción económicay la calidad del empleo
de las mujeres En esta tercera edición
del estudio el IMCO analizó el com
portamiento de 17 indicadores agru
pados en tres distintos pilares Entrada
de las mujeres al mercado laboral Per
manencia de las mujeres en el mercado
laboral y Autonomía económica

Para el ranking los estados se agru
paron en seis niveles de desempeño
que van desde Muy bajo Alto Medio
alto Medio bajo Bajo y Muy bajo

Una calificación de 100 puntos im
plica que la entidad es Muy alta en com
petitividad laboral para las mujeres
ningún estado obtuvo esta calificación
y 67 2 fue el puntaje más alto para la

Ciudad de México cuyo nivel es Alto
El primer pilar Entrada de las mu

jeres al mercado laboral examina las
barreras que impiden a las mujeres
integrarse al mercado laboral remu
nerado con indicadores como educa
ción disponibilidad de tiempo oferta
laboral y violencia de género

Según IMCO el nivel educativo está
estrechamente ligado a su participación
económica donde la educación media
superior es considerada como elumbral
mínimo de habilidades para competir
enun entorno laboral exigente

Los estados con mayor porcentaje
de mujeres con al menos educación
media superior son Ciudad de México
con 64 1 Baja California Sur con 58 8
y Sinaloa con 57 4 por ciento

En contraste se encuentran entida
des de la región sur sureste como Gue
rrero con 38 6 Oaxaca con 34 0 y
Chiapas con 33 9 por ciento

Los estados con Alto desempeño en
cuanto a incorporación de mujeres al
mercado laboral son Ciudad de México
Baja California Sur Yucatán Jalisco
Nuevo León y Baja California

Mientras que los de Bajo desempeño
son Chiapas Zacatecas Guanajuato y
Oaxaca
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Permanencia
También se evaluaron las condiciones

laborales que influyen en la perma
nencia de las mujeres en el mercado
laboral remunerado considerando
indicadores que abordan la calidad
del empleo como la informalidad y la
pobreza laboral

Oaxaca 79 7 y Guerrero 75 1
son los estados con mayor proporción
de mujeres empleadas en la informali
dad Mientras que Chihuahua 31 3
y Coahuila 35 5 tienen las menores
tasas

En México las mujeres tienden a ga
nar 14 menos que los hombres Sin
embargo esta brecha de ingresos por
género varía entre 6 1 en la Ciudad
de México y 25 4 en Colima

Los estados con alta competitividad
en cuanto a lapermanencia de mujeres
en el mercado laboral son Nuevo León
Ciudad de México Zacatecas Cam
peche Chihuahua y Aguascalientes
Con desempeño Bajo son Oaxaca Baja
California Sur Querétaro Estado de
México Baja California y Veracruz

Autonomía económica

Sobre la capacidad de las mujeres para
acceder y generar sus propios ingresos
y recursos productivos se consideraron
aspectos como la inclusión financiera la
propiedad de vivienday laparticipación
en emprendimientos formales

En Zacatecas 38 4 de las mujeres
no reciben ingresos directos lo que
las hace más propensas a depender de
terceros como familiares o programas
sociales Chiapas 66 7 y Guerrero
63 3 son los estados en donde hay

un mayor porcentaje en pobreza la
boral es decir que reciben un ingreso
laboral que no es suficiente para satis
facer el costo de la canasta alimentaria

Las entidades con desempeño Alto
en este pilar son Baja California Sur
Colima Baja California Chihuahua y

Sinaloa Los estados con menor des

empeño son Oaxaca Guerrero Chia
pas Durango Veracruz e Hidalgo

La Ciudad de México se posiciona
como líder con Alto desempeño en las
condiciones laborales con el mayor el
porcentaje de mujeres con educación
media superior 64 1 y la tasa más
baja de embarazo adolescente en el país
10 5 por ciento Además presenta la

menor disparidad de género en el tra
bajo no remunerado 49 1 por ciento

Sin embargo su principal desafío
radica en cerrar labrecha de género en
inclusión financiera ya que las mujeres
tienden a recibir casi la mitad 49 1
del monto otorgado a los hombres a
través de créditos empresariales

49 1
POR

CIENTO
reciben las

mujeres del
monto otorgado
a los hombres a
través de créditos

empresariales

Oaxaca
tiene el

menor por
centaje con
autonomía

económica
ya que cua
tro de cada
10 muje
res no reci

ben ingresos
de manera
directa
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Brechas

La Ciudad de México es la entidad con mejores resultados en condiciones
laborales para la mujer seguida de Nuevo León y Baja California Sur
Por otro lado Oaxaca ocupa el último lugar con un desempeño muy bajo
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